
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

RECONOCIDO como un experto oftalmólogo,
el rector Enrique Graue está viendo más allá
de lo evidente en lo que se refiere al caso
de la tesis plagiada de la ministra Yasmín Esquivel
Mossa. Es decir, su aparente falta de decisión
es una decisión de mucha trascendencia

para la UNAM.

Y ES QUE en noviembre de este año se elegirá al nuevo
rector y, evidentemente, ni Graue ni la comunidad
universitaria quieren que el gobierno federal meta
las manotas en el proceso. Para nadie es secreto
que Andrés Manuel López Obrador desde el inicio
de su sexenio ha tenido en la mira a la UNAM;
queriendo quitarle autonomía y sumándola
al culto de "la transformación".

AHORA QUE le devolvieron el expediente, haga
lo que haga el rector seguramente le lloverán
críticas. No obstante, como si se tratara
de un trasplante de córnea, tendrá que hilar
muuuy fino para no abrirle la puerta a la ofensiva
de la 4T, pero al mismo tiempo de tratar de salvar
el nombre de la institución.
DA LA IMPRESIÓN de que Adán Augusto López
confunde la transparencia con el descaro. Porque
sin duda es transparente ventilar sus encuentros
con los dirigentes de los partidos políticos, pero eso
es muuuy distinto a que descaradamente encabece
reuniones partidistas de Morena con gobernadoras,
gobernadores y Mario Delgado... ¡en Bucareli!
¿DE PLANO no había, otro lugar en el cual definir
cómo promoverán a sus precandidatos presidenciales?
Sería bueno que de vez en cuando recordaran
que el gobierno federal y sus instituciones son
de todos los mexicanos, no nada más de los militantes

de Morena. Ya de por sí resultaba poco convencional
que el secretario de Gobernación estuviera siempre
acompañado por la encargada de prensa del partido,
la diputada Andrea Chávez. Pero al convertir
el Palacio de Covián en cuartel de campaña,
Adán Augusto López no sólo viola la ley,
sino que se degrada como funcionario público.

DA LA IMPRESIÓN de que Adán Augusto López
confunde la transparencia con el descaro. Porque
sin duda es transparente ventilar sus encuentros
con los dirigentes de los partidos políticos, pero eso
es muuuy distinto a que descaradamente encabece
reuniones partidistas de Morena con gobernadoras,
gobernadores y Mario Delgado... ¡en Bucareli!

¿DE PLANO no había, otro lugar en el cual definir
cómo promoverán a sus precandidatos presidenciales?
Sería bueno que de vez en cuando recordaran
que el gobierno federal y sus instituciones son
de todos los mexicanos, no nada más de los militantes
de Morena. Ya de por sí resultaba poco convencional
que el secretario de Gobernación estuviera siempre
acompañado por la encargada de prensa del partido,
la diputada Andrea Chávez. Pero al convertir
el Palacio de Covián en cuartel de campaña,
Adán Augusto López no sólo viola la ley,
sino que se degrada como funcionario público.

EL GOBIERNO de Claudia Sheinbaum recorta

los recursos y los trabajos de mantenimiento
del Metro, pero los accidentes son obra
de saboteadores. México no se está militarizando,
pero un general ya es subsecretario en una
dependencia civil. El empresario José María
Riobóo se lanza con toda la fuerza del Estado

en contra de su nuera, pero si lo critican es por envidia
pues es uno de los mejores ingenieros del mundo.
En la 4T no se censura a nadie, pero cada día
los periodistas, los intelectuales y cualquiera
que piense distinto son pasados al paredón
de la mañanera. En México el discurso oficial

y la realidad corren por vías distintas, a veces
muy alejadas.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este hombre tiene una gran cualidad:
es viejo.

Este mismo hombre tiene una gran falla:
es viejo.

Gracias a su vejez posee
una vasta experiencia de la vida.

Por causa de su vejez padece
toda suerte de achaques y dolencias.

Por eso este hombre, igual que Fausto,
quisiera ser joven otra vez, y disfrutar
todo lo que en la juventud se goza.

Con gusto le vendería su alma al diablo
por poseer otra vez a una mujer,
o ser poseído por ella.

Pero el hombre sabe lo que
en el alma lleva.

Y teme que el diablo
no se la quiera comprar.
Este hombre recuerda.

¡Qué afortunado!
Este hombre olvidará.

¡Qué afortunado!

¡Hasta mañana!...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Mundo de riesgos

Se ven riesgos a nivel mundial y a la
vez se sabe que México tiene una gran
oportunidad en el nearshoring. No la
perdamos debilitando la inversión.

"El peor riesgo
es el de no tomar riesgos".

Nicolás Sarkozy

DAVOS. El principal riesgo pa
ra la humanidad en los próxi
mos dos años es la "crisis en

el costo de vida". Lo afirma un son
deo de opinión sobre rieSgos con 1,200
expertos realizado por el Foro Econó
mico Mundial con apoyo de Marshall
McLennan y la aseguradora Zurich. Sj
el panorama se amplía para la próxima
década, sin embaigo, el principal ries
go lo ven en un fracaso en la mitigación
del cambio climático.

Las empresas ven otros riesgos y
se están preparando para una posible
recesióa Kristalina Geoigieva, directo
ra gerente del Fondo Monetario Inter
nacional, predijo a principios de enero
que una tercera parte de la economía
del mundo estará en recesión este año.
No es un desplome global, como los de
2020 o 2008, pero sí un nuevo golpe
tras varios años difíciles. Muchas fir
mas están reduciendo sus inversiones
y recortando personal para tener efec
tivo disponible ante una posible dismi
nución en sus ventas.

No sorprende que la inflación sea
vista como un problema urgente He
mos visto en los últimos meses distur
bios en distintos países por las alzas
en los precios. En México el gobierno
ha recurrido a grandes subsidios a las
gasolinas, a programas de control de
precios y a acuerdos políticos con las

grandes empresas para suavizar las al
zas, pero los precios han seguido au
mentando a ritmos muy elevados.

El cambio climático es un proble
ma más complejo. Si bien no hay du
da de que las temperaturas están au
mentando, y que esto produce daños,
las soluciones que están aplicando los
gobiernos simplemente no podrán de
tener los aumentos de emisiones. Co
mo lo ha señalado Bjorn Lomborg, si
se aplican todas las medidas conveni
das en el Acuerdo de París solo se lo
grará una reducción de 0.0048 grados
Celsius para 2100, pero con un empo
brecimiento dramático de la población
del mundo. . r.  ¿ Xítt

A nivel nacional los problemas son
otros. En Francia, por ejemplo, los sin
dicatos están convocando a una huelga
general este próximo jueves, 19 de ene
ro, en contra de un intento del gobier
no del presidente Emmanuel Macron
de reformar el sistema de pensiones.
La medida principal consiste en elevar
la edad mínima para la jubilación legal
de 62 a 64 años. Los sindicatos, sin em
bargo, se oponen a cualquier medida
que postergue la edad de pensión, sin
importar que Francia gasta ya 14 por
ciento de su Producto Interno Bruto
en pensiones, el doble que el prome
dio de los países de la OCDE y mucho
más que el 3 por ciento de Corea del
Sur. Sin una modificación de la edad
para pensionarse, como la que propo
ne Macron, o un incremento de con
tribuciones, que reduciría más el ya
lento crecimiento de Francia, este país

seguirá perdiendo terreno frente a sus
competidores y empobreciéndose.

La mayoría de los grandes riesgos
no se puede prever hasta que es dema
siado tarde. Nadie pronosticó en 2019,
por ejemplo, que un extraño corona
virus se extendería por el planeta en
2020 y mataría a millones, además de
provocar una abrupta caída de casi to
das las economías. Nadie se aventuró a
prever en 2021 que en febrero de 2022
Rusia invadiría Ucrania Es muy posi
ble que en este 2023 y en los siguien
tesaños se hagan realidad riesgos que
hoy ni siquiera soñamos.

Otros riesgos, sin embargo, sí son
previsibles. Si bien México es virtual
mente inexistente este año en Davos,
casi todos los inversionistas internacio
¦ nales saben que el país tiene una gran
oportunidad generada por el nearsho
ring, pero que se perderá si el gobierno
sigue debilitando la inversión privada.
Sin inversión no hay oportunidades y
los riesgos se vuelven realidad.

• ADIÓS
"No dijo ni adiós", se quejó el presiden
te López Obrador de su exsubsecreta
rio de Seguridad Ciudadana, Ricardo
Mejía, quien dejó el gabinete para bus
car el gobierno de Coahuila por el PT.
Durante mucho tiempo, sin embargo,
AMLO aplaudió sus apariciones en la
mañanera. El nuevo subsecretario es
el general Luis Rodríguez Bucio, en
un nuevo paso en la militarización de
México.
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton o yahoo.com.mx

Aventura peligrosa

IEl Metro representa un temor
constante para quienes van
en sus vagones. Resulta
una osada aventura viajar en él.

Hay tres osadas aventuras cu
ya realización lleva consigo
el riesgo de perder la vida

Las enuncio por orden de peligrosi
dad: la menos peligrosa es lanzarse
por las cataratas del Niágara dentro
de un tonel. La medianamente peli
grosa es atravesar el Cañón del Colo
rado caminando sobre la cuerda floja
con los ojos vendados y los pies ata
dos con grilletes. Y la más peligrosa
es viajar por el Metro de la Ciudad
de México. Mitad por negligencia,
mitad por corrupción, ese indispen
sable sistema de transporte colectivo
se ha ido degradando sin que la ma
yoría de sus Administraciones ha
yan cuidado de mantenerlo en forma
adecuada para que preste a sus mi
llones de usuarios un servicio seguro
y eficiente. Dolor de cabeza es ahora
el Metro para Claudia Sheinbaum,
que en uno de siis túneles puede ver
perdida su aspiración presidencial, y
es el Metro también temor constante
para quienes suben a sus vagones, los
cuales pueden desplomarse, chocar
con otros o incendiarse. Debería ha
ber una ley que obligara a la jefa de
Gobierno a trasladarse todos los días
en el Metro. Quizá de esa manera se
le daría un mejor mantenimiento. (Al
Metro, digo, no a la jefa de Gobier
no)... En el lobby bar de un hotel de

Houston, Texas, una chica de tacón
dorado entabló conversación con el
texano que tenía al lado. Le comentó:
"¡Qué grande es su sombrero, mister!".
Y es que el hombre traía puesto un
ten gallón hat cuya copa llegaba casi
al techo. Replicó el tipo, ufano: "To
do es grande en Texas, horí'. Prosi
guió la damisela "¡Qué grandes son
sus botas, mister!". Era verdad: cada
una parecía una lancha camarone
ra "Todo es grande en Texas, babe"
volvió a jactarse el texano. Acortaré
la historia, pues todo está resultan
do ya muy grande. Fueron los dos
a la habitación del sujeto, y ahí éste
se aligeró la ropa Lo vio la experta
chica y exclamó desilusionada "Gee,
mister. Me contó usted una mentira
No todo es grande en Texas"... Un
individuo de aspecto estrafalario se
presentó en la oficina del agente de
artistas. Le preguntó éste: "¿Qué sa
be usted hacer?". Le informó el tipo:
"Imito pájaros". Opinó el empresario:
"Me temo que ese acto no interesará
al público". El visitante se disculpó:
"Entonces no le quito más su tiempo".
Y agitando los brazos salió volando
por la ventana.. Adolfino, románti
co muchacho, le dijo con emotivo
acento a Pulveria, joven mujer muy
puesta en los terrenos de la realidad:
"¡Amor mío! ¡Quiero escuchar los la

tidos de tu corazón!". Acotó ella "Ahí
donde tienes metida la mano difícil
mente los vas a escuchar"... La niñi
ta le preguntó a su abuela "¿Cuántos
años tienes?". Respondió la señora.
"80". Volvió a preguntar con asom
bro la pequeña "¿Y empezaste desde
uno?"... Kid Groggo, boxeador, había
visto ya pasar su mejor época En las
peleas pasaba más tiempo tendido
en la lona que de pie, tanto que su
promotor alquilaba las suelas de sus
zapatillas para efectos de publicidad.
En una decía: "Tome", y en la otra
"CocaCola". Una noche se enfren
taba al temible Battling Bear, cam
peón absoluto de todos los pesos. Al
final del primer round el Kid se de
jó caer en el banquillo de su esquina,
atontado por los tremendos golpes
recibidos. Le preguntó a su mana
ger: "¿Cómo va la pelea?". Respon
dió el manejador: "Si lo matas en el
segundo round, empatas"... Grande
fue la sorpresa de la azafata cuando
al ir a los últimos asientos del jet en
penumbra vio a una pareja llevando
a cabo con pasión subida el avión
volaba a 30 mil pies sobre el nivel del
mar el más antiguo rito natural. La
vio llegar el hombre, y antes de que
la sobrecargo pudiera pronunciar pa
labra le dijo: "El letrero lo único que
prohibe es fumar"... FIN

Fecha: 17/01/2023

Página: 9

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,860

Página 16 de 173



KIOSKO
Corclwlatas generan grupos
en la clase política estatal
::::: Donde se pelean palmo a palmo espacios
para las corcholatas, nos cuentan, es en Baja
California Sur, donde la mayoría en el gobier
no parece estar con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández
(Morena). Nos relatan que hace poco se reali

zó un evento con los coor
s dinadores del proyecto
| #QueSigaLopez, donde es
2 tuvo Patricia López Navarro,
| titular del DIF estatal y es
§ posa del gobernador Víctor

Castro (Morena) y el secre
tario de Gobierno, Homero
Davis Castro, quien pidió la

Adán Augusto suma de peristas, verdes
López ecologistas y quien se deje.

Sin embargo, nos dicen, no
pinta fácil, pues la alcaldesa de La Paz, Mile
na Quiroga Romero (Morena), es férrea acti
vista de Claudia Sheinbaum Pardo (Morena),
mientras que el diputado federal Alfredo Po
rras Domínguez (PT) ya asomó la cabeza por
Marcelo Ebrard. ¿quién convencerá a quién?

Los uniformes de la discordia
::::: Al que se le hizo bolas el engrudo en So
nora, nos platican, fue al secretario de Educa
ción y Cultura (SEC), Aarón Grajeda Busta
mante (Morena), pues por quererse parar el
cuello con la entrega de uniformes escolares

^ gratuitos para estudiantes
I^J^S § de preescolar, primaria y se

^ cundaria la logística lo hizo
quedar en ridículo. Nos de
tallan que los padres de fa

" milia estallaron contra don
Aarón porque los atuendos
"de invierno" son tan delga
dos que no hay cómo usar

Aarón Grajeda los solos en las bajas tempe
Bustamante raturas que padecen, ade

más de que las tallas no
cuadran, ya que son enormes, y, para cerrar
con broche de oro, para poder recogerlos se
tuvieron que formar en una larga fila por cin
co horas, lo que generó que varios se hieran
echando pestes. ¡Auch!

Exorcismo a oficina de gobierno
::::: Desde Sinaloa nos comparten que buscan
chamán" para que haga "una limpia" en la
dirección del Registro Público de la Propiedad
y el Comercio del estado, pues en sólo 13 me

ses la silla la han ocupado r
al menos cuatro funciona.,

B ríos con perfiles distintos y
sin experiencia en el ramo,
Nos explican que uno de
ellos sólo duró en el caigo
20 días por cubrir al que se
fue; el siguiente apenas su
peró los tres meses para de

David jar el puesto al nuevo titular
vargas David Eduardo Vargas

Rodríguez, quien dio el
brinco del Patronato Impulsor del Deporte Si
naloense al Registro Público de la Propiedad,
y mientras se sigue experimentando en ese
puesto los más amolados son los ciudadanos
que ven retrasados sus trámites.
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Enciende motores Alejandra del
Moral en el Edomex
::::: Luego de las negociaciones y tensiones
para registrar la alianza entre el PRI, PAN y
PRD, por fin hoy la exsecretaria de Desarrollo
Social mexiquense, la priista Alejandra del

Moral, se registrará como
precandidata en el tricolor
y, con ello, nos platican,
arranca las actividades, por
que como ha ocurrido en
este proceso electoral, More
na lleva dos días en ello.
Nos comentan que hoy será
arropada por los liderazgos
de sus aliados, que a dife

del Moral rencia de los guindas, van
en coalición, es decir, jun

tos, pero no revueltos, porque al momento de
las urnas los electores votarán por ella, pero
por su partido político preferido.

El PVEM se desvive por Morena
Nos hacen ver que este fin de semana, el

presidente del Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) mexiquense, José Alberto
Couttolenc, se desvivió en halagos para la
precandidata de Morena, PT y de los Ecolo
gistas para la gubernatura del Estado de Mé
xico, Delfina Gómez, mientras la militancia

que acudió al mitin en Neza
cuestionó su presencia y sus
alianzas anteriores con el
PRI. Por ello, hasta don José
Alberto dijo públicamente
que "la regamos en la ante
rior elección por no ir con la
maestra y si ir con el PRI".
El líder pevemista insistió

José Alberto durante su discurso en que
Couttolenc ahora están convencidos de

que la verdadera política es
tá en Morena y que hay que ir por la alter
nancia. A propios y extraños les llamó la
atención tantos halagos, si es que van en can
didatura común, es decir, Morena les ayudará
con los sufragios porque llevan el mismo logo.

Que "ni Obama" tendrá un tráiler
como el de Coyoacán
::::: Con la promesa de que "ni Obama lo tiene",
nos adelantan que este martes la alcaldía Co
 yoacán, cuyo titular es

Giovani Gutiérrez
(PANPRIPRD), presentará

nfiina unidad especíd'piffi ser
vicios urbanos qu^sepáiclen "
tificada como El
un tráiler de 30 metros de
longitud con el que se busca

 dar servicios urbanos y digni
Giovani ficar el trabajo del personal,
Gutiérrez vez ^ con^ con ves

tidores, baños, lockers, y has
ta una oficina para atender a vecinos. Así que
El Mastodonte alista su llegada a Coyoacán.
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Y a qué hora trabajarán
las "corcbolatas"
'::::: Nos platican que, en la bancada de More
na en la Cámara de Diputados, ya se tiene to
do listo para la realización de sus sesiones
plenarias, los últimos dos días de enero. En
ellas habrá cuatro invitados de honor, nada
menos que las "corcholatas" presidenciales
Adán Augusto López, Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.
A la plenaria pasada solo asistieron tres de los
cuatro, pero esta ocasión, nos aseguran, se in
vitará sí o sí a Monreal, porque así lo pidió la
dirigencia que encabeza Mario Delgado. Nos
hacen ver que si los aspirantes de Morena van
a viajar a todos los estados gobernados por
Morena para atender la invitación que les ha
rán las gobernadoras y gobernadores y esta
rán en plenarias, ¿a qué hora van a trabajar
en sus responsabilidades de gobierno?

Del Toro a la Cámara de Diputados
::::: Nos platican que este lunes, el presidente
de la Junta de Coordinación Política de la Cá

mara de Diputados, el morenista Ignacio
Mier, planteó invitar al cineasta Guillermo

del Toro al recinto legislati
vo, con el fin de rendirle un
homenaje. Y aunque la pro
puesta no se ha aprobado,
nos cuentan que la invita
ción del líder guinda podría
salir contraproducente para
su partido, pues reciente
mente del Toro mostró su

Guillermo del desaprobación a la "siste
mática destrucción del CineToro

Mexicano y sus institucio
nes durante este sexenio". Ya veremos si don

Guillermo acepta la invitación de los legisla
dores y si aprovecha el espacio para seguir
denunciando el deficiente apoyo al séptimo
arte que se está dando en nuestro país.

Morena, no más casos
Mella Berdeja
::::: La carrera de Morena por la gubernatura
de Puebla arrancó con el aval del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López,
quien el 13 de enero "placeó" en el Centro de
Convenciones de Puebla, a los aspirantes de
su partido, Ignacio Mier, quien preside la
Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados, y a Alejandro Amienta, presi
dente del Senado. La encuesta será el método
para determinar quién obtendrá la nomina
ción, y nos hacen ver que don Alejandro ya
adelantó que respetará el resultado. Sin em
bargo, luego del caso de Ricardo Mejía Ber
deja quien se comprometió respetar el resul
tado de la encuesta para designar al candida
to a la gubernatura de Coahuila, pero que al
no ser favorecido con los resultados, acabó
por descalificar el proceso, renunciar a More
na, dejar su puesto de subsecretario en el ga
binete presidencial y convertirse en el candi
dato del PT. Se espera, nos dicen, que la con
tienda sea dura entre Mier y Armenta, así que
Morena tendrá que encontrar alguna alterna
tiva para no tener una nueva ruptura como la
de Mejía Berdeja.

Las denuncias del subsecretario
::::: Y hablando del exsubsecretario Ricardo
Mejía Berdeja nos hacen ver que fueron
muy graves las acusaciones públicas que reali
zó en contra del dirigente nacional de More
na, Mario Delgado, a quien señaló como un
"corrupto" y traidor a la democracia y dijo que
se ha dedicado al "mercadeo" de candidatu

ras, así como a "colocar sus negocios, sus con
sultorías en los aspirantes". Ahora, nos dicen,
don Ricardo está obligado a presentar ante las
autoridades denuncias y pruebas de sus di
chos, pues este tipo de señalamientos no se
pueden hacer a la ligera, ni dejar en el aire.
¿Tendrá Mejía todas las pruebas en las manos?
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Peras y manzanas
Sustitución de
importaciones
yTMEC
¡ VALERIA HOY
La semana pasada se llevó a cabo la

Cumbre de América del Norte en la
Ciudad de México. Como suele suce

der en estos eventos, hay muchas reuniones
públicas y pocos acuerdos verdaderamente
trascendentes. En este sentido, me sorpren
dió escuchar ál presidente López Obrador
hablar del comité de "sustitución de impor
taciones" que se había acordado formar y en
el que participarían representantes de Esta
dos Unidos, Canadá y México.
La declaración conjunta resultado de la

Cumbre no habla de semejante política indus
trial. Sí habla, sin embargo, de la búsqueda de
una mayor competitividad regional a través de
la integración de cadenas de suministro en los
tres países, así como de la promoción de in
versión específica en industrias del futuro, co
mo los semiconductores y los coches eléctri
cos. Es decir, establece como un deseo com
partido de los tres países que conforman Nor
teamérica la consolidación del nearshoring.

El término está de moda. Cualquier expec
tativa de crecimiento de México en los próxi
mos años está relacionada con este fenóme
no que empieza a crecer a raíz del conflicto
entre Estados Unidos y China y del deseo de
tener cadenas de suministro más cercanas a

los mercados y menos susceptibles a blo
queosi El fenómeno no es nuevo, pero el .. ,h
momento para México es ideal. Nearshoring
se refiere a la idea de traer la producción de
bienes, principalmente intermedios, que hoy
se encuentra en Asia, principalmente en Chi
na, a la región; es básicamente relocalizar ca
denas productivas de Asia a Norteamérica.
El principal beneficiario podría ser México.

Los costos laborales y la abundancia relativa
de mano de obra hacen de México el destino
ideal para este movimiento. Para que una em
presa decida trasladar su cadena productiva a
México, el país tiene que brindarle las garan
tías de que su inversión será redituable. Una
condición necesaria para que esto suceda es
que podamos brindarles a las empresas ener
gía eléctrica en un suministro confiable y a
precios competitivos. Ese es el principal obstá
culo que impedirá que el nearshoring sea de la
magnitud que puede ser y, en consecuencia, li
mitará los beneficios en crecimiento y en ca
pacidad instalada que podría tener el país.
México tendría que estar esperando con los

brazos abiertos esta inversión que podría cam
biar la cara del país a mediano y largo plazo,
pero también deberíamos tener claro que el
comercio no es un juego de suma cero. La ga
nancia de uno, no tiene por qué ser la pérdida
del otro. En este acuerdo comercial, y en cual
quier otro que tengamos, tenemos que ver el
comercio como una oportunidad de sumar. •

El término está de moda. Cualquier expec
tativa de crecimiento de México en los próxi
mos años está relacionada con este fenóme
no que empieza a crecer a raíz del conflicto
entre Estados Unidos y China y del deseo de
tener cadenas de suministro más cercanas a

los mercados y menos susceptibles a blo
queosi El fenómeno no es nuevo, pero el .. ,h
momento para México es ideal. Nearshoring
se refiere a la idea de traer la producción de
bienes, principalmente intermedios, que hoy
se encuentra en Asia, principalmente en Chi
na, a la región; es básicamente relocalizar ca
denas productivas de Asia a Norteamérica.
El principal beneficiario podría ser México.

Los costos laborales y la abundancia relativa
de mano de obra hacen de México el destino
ideal para este movimiento. Para que una em
presa decida trasladar su cadena productiva a
México, el país tiene que brindarle las garan
tías de que su inversión será redituable. Una
condición necesaria para que esto suceda es
que podamos brindarles a las empresas ener
gía eléctrica en un suministro confiable y a
precios competitivos. Ese es el principal obstá
culo que impedirá que el nearshoring sea de la
magnitud que puede ser y, en consecuencia, li
mitará los beneficios en crecimiento y en ca
pacidad instalada que podría tener el país.
México tendría que estar esperando con los

brazos abiertos esta inversión que podría cam
biar la cara del país a mediano y largo plazo,
pero también deberíamos tener claro que el
comercio no es un juego de suma cero. La ga
nancia de uno, no tiene por qué ser la pérdida
del otro. En este acuerdo comercial, y en cual
quier otro que tengamos, tenemos que ver el
comercio como una oportunidad de sumar. •

@ValeriaMoy
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Autosabotaje
# W^or Qué desde que
^ entró la Guardia

Nacional al Metro

se multiplicaron los "incidentes
atípicos"? ¿Por qué el primer de
tenido es un joven que protesta
ba por la militarización? ¿El Me
tro chocó por una lata de bebida
vacía? ¿El Metro se partió en dos
porque a una señora se le cayó
un aspa de lavadora de plástico
en las vías? ¿No se considera au
tosabotaje político hacer una
fiesta por la reapertura de un tra
mo de la Línea 12 que cerró por
que murieron 26 personas?
¿Quién es verdaderamente

responsable de que despache en
la Suprema Corte una ministra
que plagió su tesis? ¿Es culpa de
la UNAM por querer zafarse de
retirarle el título de Licenciatura,
o es culpa de quien la postuló y
no asume la responsabilidad de
haber encumbrado a alguien sin
las credenciales que marca la
ley? ¿No basta una llamada del
presidente a su amiga ministra
para terminar con esta vergüen
za? ¿No se considera autosabo
taje político defender a una mi
nistra plagiaría, insistir en hacer
la presidenta de la Suprema Cor
te y evitar retirarle el título?
¿Quién tiene la culpa de la

ruptura: el subsecretario que se
fue sin despedirse o el presiden
te que lo ilusionó con ser su can
didato en Coahuila y lo dejó ha
cer todas las trampas para ver si
lo conseguía? Si Mejía Berdeja
fue operador electoral de Ricar
do Anaya apenas en 2018, ¿qué le
hizo pensar a López Obrador que
le sería leal? ¿O ya había "vendi
do" esa gubernatura al PRI a
cambio de su voto en la milita

ley? ¿No basta una llamada del
presidente a su amiga ministra
para terminar con esta vergüen
za? ¿No se considera autosabo
taje político defender a una mi
nistra plagiaría, insistir en hacer
la presidenta de la Suprema Cor
te y evitar retirarle el título?
¿Quién tiene la culpa de la

ruptura: el subsecretario que se
fue sin despedirse o el presiden
te que lo ilusionó con ser su can
didato en Coahuila y lo dejó ha
cer todas las trampas para ver si
lo conseguía? Si Mejía Berdeja
fue operador electoral de Ricar
do Anaya apenas en 2018, ¿qué le
hizo pensar a López Obrador que
le sería leal? ¿O ya había "vendi
do" esa gubernatura al PRI a
cambio de su voto en la milita

rización? ¿No se considera auto
sabotaje político dividir los votos
del obradorismo en Coahuila,
lanzando a un senador de can
didato por Morena y a un sub
secretario por el PT?
¿Cuántos más van a sentirse

traicionados al intentar acercar

se al presidente? ¿Un dirigente
de partido que decidió vender
una alianza? ¿Un ministro de la
Corte que quiso escalar coque
teando con Palacio y se llevó la
descalificación pública? ¿Los
empresarios que buscaron ten
der puentes para que a la maña
nera siguiente los llamaran rate
ros? ¿El del Indep que le creyó
hasta que lo querían volver co
rrupto? ¿El del Medio Ambiente
que le creyó hasta que descubrió

¿No es autosabotaje político generar que tantos se
arrepientan de haberse acercado?

los negocios sucios de adentro?
¿El de Hacienda al que le prome
tieron el Banco de México para
después darle una patada? ¿A los
que les dieron una patada por or
ganizar una boda que no le gustó
al señor? ¿No es autosabotaje po
lítico generar que tantos se arre
pientan de haberse acercado?
SACIAMORBOS

Sorprendió que el fiscal Gertz
Mañero no estuviera en la reu
nión con el gabinete de Biden.
Sorprendió más la "explicación"
poco creíble del canciller ante la
ausencia de Gertz: le avisamos

tarde y ya no pudo.
Nos llegan versiones de que el

fiscal tuvo que ser hospitalizado
de emergencia en Baltimore, casi
én año nuevo. Que se puso muy
grave, que está ya de regreso en el
país y que se encuentra mejor.
Ojalá recupere su salud y ojalá se
transparente lo que sucedió. •

h¡storíasreportero@gma¡l.com
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Acapulco vuelve a la pesadilla
acabro ha
llazgo", "Es
peluznante

hallazgo", "Terror en Aca
pulco". El tono de los titu
lares ilustraba, el 8 de
enero pasado, la manera
sombría en que el puer
to de Acapulco se ha
asomado al 2023.
Esas notas relataban

el hallazgo realizado
bajo un puente de la au
topista MéxicoAcapul
co, en el poblado San
Martín El Jovero, donde
la policía localizó cinco ca
dáveres descuartizados y
embolsados que habían sido
abandonados en el interior de
un automóvil al que luego le
prendieron fuego.
El horror de los descuartiza

mientos comenzó en el puerto
el 3 de enero. Ese día, una bolsa
de basura con restos humanos
fue encontrada en la salida a
Pie de la Cuesta, y una cabeza
de mujer apareció dentro de
una caja de cartón en el frac
cionamiento La Laja
La pesadilla de Acapulco

no iba a detenerse. Por el con
trario, avanzó. Este domingo,
los familiares de Larry "N",
un hombre desmembrado y
envuelto en costales cuyos
restos fueron arrojados en el
poblado turístico de San An
drés Playa Encantada.
Ayer, el cuerpo de un hom

bre degollado fiie encontrado
en el barrio La Fábrica, frente
al Mercado Central de la ciu
dad. Al mismo tiempo, dos ca
dáveres más aparecían en el
Viaducto Diamante.

La narcoguerra de Acapul
co ha dejado 35 muertos en
dos semanas.

Los destazados, los dego
llados, los ejecutados, los tor
turados, los balaceados en las
playas; las extorsiones, la
quema de negocios y de ve

hículos del transporte urba
no, forman parte del paisaje
cotidiano, la vida diaria de los
habitantes de la segunda ciu
dad más violenta del mundo,
según el ranking dado a co
nocer hace tres meses por la
consultora Statista que mi
de la tasa de homicidios en 50

ciudades del planeta.
En una alerta emitida por

la embajada de Canadá ape
nas el 11 de enero, se pidió a
los ciudadanos de aquel país
evitar pisar, a excepción de al
gunas ciudades más o menos
seguras, 14 estados de la Re
pública: Zacatecas, Sonora,
Sinaloa, Colima, Morelos, Na
yarit, Guanajuato, Nuevo
León, Chihuahua, Coahuila,
Durango, Michoacán... y des
de luego, Guerrero.
La alerta resume el clima de

violencia que se vive en estas
entidades, donde la presencia
criminal tiene bajo la bota a

millones de mexicanos y en
donde una decena de organi
zaciones se disputan el control
de los puertos, de la sierra, de
las minas, y en extensos terri
torios y municipios imponen
incluso los precios de los 40
productos de la canasta básica
(la carne de res, de cerdo, de
pollo...), así como del gas, el re
fresco, la cerveza...
El 11 de enero, el jefe ope

rativo de la Policía Auxiliar
de Acapulco, Samuel Buen
fil Espinoza, salió de su casa
y se dirigió a las instalacio
nes de la Secretaría de Se
guridad Pública.

A unos metros de la

puerta de este edificio lo
estaban esperando
los dos tripulantes de
una motocicleta.
Eran las once de la

mañana. Samuel
Buenfil murió de ma
nera instantánea.
Todo esto ocurrió

en un sitio saturado de

Guardias Nacionales y
en el que la presidenta
municipal, Abelina Ló

pez, dijo primero que no hay
violencia, porque "la violencia
la ponen los medios" dijo tam
bién queentodocaso dicha vio
lencia era causa de 'la calor", y
terminó por aceptar, en octu
bre, que desde el gobierno de
Evelyn Salgado se le había dado
la instrucción de no hablar so
bre la violencia en el puerto.
Ayer, sin embargo, en me

dio del clima de inseguridad,
de la carnicería en que se ha
convertido el puerto, la alcal
desa deMorenavolvióalas an
dadas: afirmó que la llegada
del crucero Norwegian Bliss,
con cinco mil pasajeros, "ha
rebasado cualquier tipo de co
mentario negativo que busque
afectar la imagen del puerto"
porque, afirmó, "Abelina tra
bajaparaque las cosas siempre
sean de bien y esto es el resul
tado de un trabajo fino".
En solo dos semanas, el nú

mero de muertos en Acapulco
supera, mientras tanto, a los del
mismo periodo de 2022. •

Los destazados, los ejecutados; las
extorsiones y la quema de negocios
forman parte del paisaje cotidiano.
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Yasmín no renuncia; la 4T le
arma estrategia y gana tiempo
Como si se tratara de

una acción concerta
da, casi de nado sin

cronizado, la ministra
Yasmín Esquivel decla
ró ayer, en entrevista
banquetera a Milenio
Televisión que no
piensa renunciar a su
cargo, que seguirá
trabajando y asistien
do a las sesiones de la

Corte porque "no ten
go nada de qué avergon
zarme" y que no acepta el
fallo de la UNAM y del Co
mité de Integridad de la
Aragón. Las declaraciones
de la ministra, afuera
edificio de la SCJN y a bor
do de su camioneta, se pro
dujeron horas después de
en la mañanera, el secretario
de Gobernación, Adán Augus
to López, anunciara que la SEP
devolvería el expediente del
plagio de Esquivel Mossa a
UNAM y le reprochara altane
ramente al rector Enrique
Graue "que no rehúya su res
ponsabilidad".
Por la tarde —y para com

pletar la estrategia desde el go
bierno federal para defender a
la ministrayganarle tiempo
la secretaria de Educación Pú
blica, Leticia Ramírez Amaya,
le envió un oficio al rector

Graue en el que le informa,
que tras el análisis detallado
del asunto, por parte de los
abogados de la dependencia,
se concluyó que, con base en
la autonomía que le concede
el artículo 3ero. Constitucio
nal, lecorrespondealaUNAM
a través de sus instancias uni
versitarias competentes, pro
ceder de acuerdo a su Ley Or
gánica, valorar la denuncia de
plagio y tomar una determi
nación al respecto.
El jueves pasado el presi

Como si se tratara de
una acción concerta

da, casi de nado sin
cronizado, la ministra
Yasmín Esquivel decla
ró ayer, en entrevista
banquetera a Milenio
Televisión que no
piensa renunciar a su
cargo, que seguirá
trabajando y asistien
do a las sesiones de la
Corte porque "no ten
go nada de qué avergon
zarme" y que no acepta el
fallo de la UNAM y del Co
mité de Integridad de la FES
Aragón. Las declaraciones
de la ministra, afuera del
edificio de la SCJN y a bor
do de su camioneta, se pro
dujeron horas después de que,
en la mañanera, el secretario
de Gobernación, Adán Augus
to López, anunciara que la SEP
devolvería el expediente del
plagio de Esquivel Mossa a la
UNAM y le reprochara altane
ramente al rector Enrique
Graue "que no rehúya su res
ponsabilidad".
Por la tarde —y para com

pletar la estrategia desde el go
bierno federal para defender a
la ministrayganarle tiempo
la secretaria de Educación Pú
blica, Leticia Ramírez Amaya,
le envió un oficio al rector
Graue en el que le informa,
que tras el análisis detallado
del asunto, por parte de los
abogados de la dependencia,
se concluyó que, con base en
la autonomía que le concede
el artículo 3ero. Constitucio
nal, lecorrespondealaUNAM
a través de sus instancias uni
versitarias competentes, pro
ceder de acuerdo a su Ley Or
gánica, valorar la denuncia de
plagio y tomar una determi
nación al respecto.
El jueves pasado el presi

dente López Obrador cues
tionó duramente a la UNAM
y a su rector por "lavarse las
manos como Poncio Pilatos",
al no haber determinado si el

título de abogada de Esquivel
Mossa era o no válido y anun
ció en esa misma conferencia
mañanera que su gobierno
iba a analizar el asunto y re
solverían rápido el tema.
Ayer mismo antes del me

diodía, la ministra estuvo en
comunicación directa con el
secretario de Gobernación y
supo de la respuesta que da
ría la SEP al mismo tiempo
que ella preparó su respuesta
a los medios. Lo demás pare
ció casual: llegando al edificio
de la Suprema Corte, a bordo
de su camioneta Suburban

negra, Yasmín se detuvo
amablemente a contestar al

reportero de Milenio, Amílcar
SaJazar, que al parecer ya la
esperaba en la entrada.
No es común y más bien

dente López Obrador cues
tionó duramente a la UNAM

y a su rector por "lavarse las
manos como Poncio Pilatos",
al no haber determinado si el

título de abogada de Esquivel
Mossa era o no válido y anun
ció en esa misma conferencia
mañanera que su gobierno
iba a analizar el asunto y re
solverían rápido el tema.
Ayer mismo antes del me

diodía, la ministra estuvo en
comunicación directa con el
secretario de Gobernación y
supo de la respuesta que da
ría la SEP al mismo tiempo
que ella preparó su respuesta
a los medios. Lo demás pare
ció casual: llegando al edificio
de la Suprema Corte, a bordo
de su camioneta Suburban

negra, Yasmín se detuvo
amablemente a contestar al

reportero de Milenio, Amílcar
SaJazar, que al parecer ya la
esperaba en la entrada.
No es común y más bien

nunca ocurre, que un ministro
de la Corte se detenga antes de
entrar al estacionamiento para
atender a los reporteros como
lo hizo ayer Esquivel. Más bien
pareció un mensaje pactado y
que la ministra acordó man
dar como parte de la estrategia
que le compartió el titular de
Gobernaciónyconlaque, ade
más de devolver el caso a la
UNAM y presionarla para que
sea ella la que tome una deter
minación, le compran tiempo
y argumentos de defensa a la
ministra emproblemada.
. Si algo ha quedado claro
como un modus operandi
del presidente López
Obrador y de la 4T ante

v los escándalos de co
y; rrupción en su gobier
£ no, cuando involu
'///:, eran a personajes o co
is^ laboradores cercanos

al presidente, Como en
$0; este caso, es la estrate

gia utilizada siempre
para llevar los casos y de
nuncias al terreno legal (o
legaloide) y alargar los
tiempos de las resolu
ciones o fallos. Así le
apuestan a que el es
cándalo y la presión
mediática y de opinión

pública disminuya y la gente
y los propios medios se olvi
den del tema. Así bajaron el
caso de Pío López Obrador,

terminó resolviéndose
dos años después, el pasado

un fallo
exoneratorio; así trataron

el caso de Manuel
y sus propiedades,

que los contratos millo
del IMSS a su hijo para

compra de respiradores.
fin, que a Yasmín Es
a la que ya había arro

y defendido el presiden
pesar de las evidencias y

dictamen de la UNAM de
sí plagió su tesis de licen

ahora le compran
con una estrategia
y jurídica de marru

y legalismos. Es el sello
casa y la ministra, enga
dice que no renunciará
"no tengo nada de qué

avergonzarme". Nunca fue
distintos.

ocurre, que un ministro
Corte se detenga antes de
al estacionamiento para
a los reporteros como

hizo ayer Esquivel. Más bien
pareció un mensaje pactado y

la ministra acordó man
como parte de la estrategia
le compartió el titular de

Gobernaciónyconlaque, ade
de devolver el caso a la

UNAM y presionarla para que
ella la que tome una deter

minación, le compran tiempo
argumentos de defensa a la

ministra emproblemada.
. Si algo ha quedado claro
como un modus operandi
del presidente López
Obrador y de la 4T ante

v los escándalos de co
y; rrupción en su gobier
£ no, cuando involu
'///:, eran a personajes o co
is^ laboradores cercanos

al presidente, Como en
$0; este caso, es la estrate

gia utilizada siempre
para llevar los casos y de
nuncias al terreno legal (o
legaloide) y alargar los
tiempos de las resolu
ciones o fallos. Así le
apuestan a que el es
cándalo y la presión
mediática y de opinión

pública disminuya y la gente
y los propios medios se olvi
den del tema. Así bajaron el
caso de Pío López Obrador,
que terminó resolviéndose
dos años después, el pasado
mes de octubre con un fallo
exoneratorio; así trataron
también el caso de Manuel
Bartlett y sus propiedades,
igual que los contratos millo
narios del IMSS a su hijo para
la compra de respiradores.
En fin, que a Yasmín Es

quivel, a la que ya había arro
pado y defendido el presiden
te a pesar de las evidencias y
el dictamen de la UNAM de
que sí plagió su tesis de licen
ciatura, ahora le compran
tiempo con una estrategia
política y jurídica de marru
llería y legalismos. Es el sello
de la casa y la ministra, enga
llada, dice que no renunciará
y que "no tengo nada de qué
avergonzarme". Nunca fue
ron distintos. •
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Le compran tiempo con una estrate
gia política y jurídica de marrullería.
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Rayuela
Ahora sólo falta que

Ornar Mejía sea blanco
de difamaciones y

ataques a la familia por
el respaldo de AMLO a su

candidatura para
el BdeM.
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CIUDAD PERDIDA

Lo que no es parejo, es chipotudo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL PISO PAREJO no se construye ha
ciendo baches. Así se podía resumir el
muy fallido acto realizado en la Secreta

ría de Gobernación el fin de semana pasado, en
el que se buscó un acuerdo para brindar igual
dad de condiciones a los aspirantes de Morena
a la Presidencia de la República.

Y NOS REFERIMOS a la reunión como un
acto fallido porque dejar fuera a Marcelo
Ebrard concitó un acuerdo favorable a Claudia
Sheinbaum o hacia Adán Augusto López, se
quiera o no, y eso no es producto de la casuali
dad, aunque sí de la causalidad.

ES DECIR: NADIE podía imaginar que por un
descuido el nombre del canciller quedara fuera
o que el organizador, al parecer Mario Delgado,
no hubiera supuesto que un acto de ese tipo,
con recomendaciones por delante y publicidad
profusa, supusiera un trato de igualdad entre
los muy abiertos competidores.

EN POCAS PALABRAS: sabían a la perfec
ción lo que se estaba haciendo y tal vez lo que
iban a provocar: la inconformidad y molestia
de Ebrard, quien también sabe de perversida
des, y mucho.

EL MEJOR PRETEXTO exhibido por Delgado
y los morenistas es que el evento era parte de
una reunión de gobernadores del partido y que,
por ello, el secretario de Relaciones Exteriores
no fue invitado. Así, de pronto, parece una ra
zón válida, que luego cae por su propio peso.

Y ES QUE si el objetivo era ese, el de estable
cer reglas claras para la competencia, lo de
menos era haber enterado a Ebrard y, desde
luego, haberle enviado la carta que lo aludía.
Bueno hubiera sido un gesto que impidiera in
terpretaciones que lo único que han logrado es
advertir que en Morena no habrá piso parejo.

ADEMÁS, COMO LA reunión fue a puerta
cerrada, cada quien puede suponer lo que se
quiera en torno a la carta y a las intenciones
que se tejieron detrás de la misiva. ¿Qué más se
discutió, qué otros acuerdos se cocinaron?

LO QUE SE pretendía, hay que reconocerlo,
se logró. La portada de casi todos los diarios
mostraban la foto de la jefa de Gobierno, los
gobernadores, el secretario de Gobernación y
Mario Delgado, y como en los tiempos del más
avieso priísmo, sólo se ventilaba aquello que
resultaba provocador.

TAL VEZ ESO se pretende, que el canciller
monte en cólera y renuncie y rompa con todo,
incluyendo el partido, pero nos parece que eso
está lejos de suceder, aunque de todas formas
la protesta de Ebrard ante las instancias que
corresponden, seguramente se efectuará.

Y NO, NO se trata de la defensa del secretario,
se trata de impedir que las malas experiencias
pasadas inunden la posibilidad de que Morena
se convierta en una opción política destinada a
una muerte vergonzosa, como pasa con otros
partidos.

LA TRIFULCA ESTÁ en todo su apogeo, los
golpes van y vienen, los ataques desde el dron,
sin dar la cara, se multiplican, todo al margen
de la contienda que, aunque usted no lo crea,
aún no empieza.

De pasadita

DENTRO DE MUY poco habrá nuevos ajustes
en el gabinete de la Presidencia de la Repú
blica. En los pasillos de Palacio Nacional no
se deja de hablar de que algunos ajustes son
necesarios, pero también de que los tiempos
políticos impondrán ausencias.

UNA LARGA FILA de personajes que se pre
tenden con facultades suficientes como para
convertirse en representantes populares segu
ramente dejarán sus puestos para lanzarse a
la aventura, otros serán atraídos por el abismo
político y buscarán acomodos. La ambición,
entonces, romperá muchos sacos, y ello obli
gará a recomponer las filas de la burocracia,
pero, además, la evaluación del trabajo de una
buena cantidad de ambiciones se topará con
una calificación de reprobados, y eso ya se tie
ne en cuenta. Ya veremos.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Felipe Calderón, el mal padrino # Canta, y
luego regatistas fallan i García Luna, ¿cantará?
# El general subsecretario
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ENTRE OTRAS DE sus comenta
das aficiones (el automovilismo
de Fórmula 1, por ejemplo), Felipe
Calderón Hinojosa ha tenido la de
las regatas, a tal grado que mientras

estuvo en Los Pinos llegó a disponer de embar
caciones de propiedad gubernamental para
sus privilegiadas prácticas de aficionado y en
más de una ocasión fue orador inaugural en
competencias de ese tipo.

TAL PROPENSIÓN HACIA lo acuático le ha
llevado en estos días a participar en un impor
tante torneo de regata en Alicante, España,
país al que se ha trasladado por invitación
"académica" de una fundación patrocinada por
políticos derechistas y empresarios beneficia
dos por el ex panista michoacano.

PERO RESULTA QUE Calderón, como
padrino, no es muy recomendable. A sus
apadrinados en España les fue mal luego de
que apareció en redes sociales como poco
afortunado cantor con mariachi en una fiesta

de presentación de la competencia de em
barcaciones. The Ocean Race, organizadora
de "la vuelta al mundo en vela", reportó este
lunes que el equipo "Viva México" se dirigía "a
puerto por daños en su vela mayor". El patrón
mexicano, Erick Brockman, reportó: "Debido
a una rotura en la vela mayor que no puede re
pararse a bordo nos dirigimos a Almería y allí
estudiaremos las opciones. Toda la tripulación
se encuentra a salvo" (https://bit.ly/3XyFJTf).

EN LA NOCHE del viernes anterior, Calderón,
padrino de este equipo mexicano de regata, ha
bía tratado de entonar la canción de corte cris
tero Este martes me fusilan. Una estrofa reza:
"Me encontraron una estampa/ de Jesús en el
sombrero./ Por eso me sentenciaron,/ porque
yo soy un cristero"; otra de sus predilecciones
musicales es el corrido El hijo desobediente (así
bautizó a su autobús de campaña en 2006),
que habla de un mancebo peleonero que,
"echando mano a sus fierros," advierte, cuasi
parricida: "Quítese de aquí mi padre,/ que es
toy más bravo que un león,/ no vaya a sacar mi
espada/ le traspase el corazón"./
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LAS ANDANZAS CANTADAS de Felipe
Calderón y la referencia al martes de fusila
miento llevan a otro ejemplo de padrinazgo
naufragante: hoy empieza en Estados Unidos
(si no hay arreglos de última hora) la fase
presencial del juicio contra quien fue secre
tario de Seguridad Pública durante todo el
sexenio fraudulento de Calderón, Genaro
García Luna, acusado de poner el aparato
gubernamental al servicio de un cártel, el de
Sinaloa. El padrino Felipe tampoco ha llevado
buena suerte a su asociado Genaro: aparte
del eventual golpe judicial (que podría ser ne
gociadamente atenuado) queda el histórico,
irremontable, de la complicidad con el crimen
contra el cual se montó una falsa y perdurable
"guerra" institucional.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador designó
al general en retiro Luis Rodríguez Bucio co
mo subsecretario de Seguridad y Protección
Ciudadana en sustitución de Ricardo Mejía
Berdeja, quien dejó el cargo para buscar la
gubernatura de Coahuila. Rodríguez Bucio fue
comandante de la Guardia Nacional (GN) que
se promovió legislativamente como instancia

"de carácter civil" (artículo cuarto de la ley de
la GN) pero se mantiene como inequívoca fuer
za militar explícita.

LA INSTALACIÓN DEL general Rodríguez
Bucio en dicha subsecretaría "civil" es una
confirmación del proceso de militarización que
se ha impulsado en la actual administración
federal. Los civiles titulares de la Secretaría
(Alfonso Durazo, primero, y luego Rosa Icela
Rodríguez) poco han podido hacer de verdad
ante la evidente fuerza de los militares que sólo
obedecen a su mando jerárquico real.

EL CUADRO SE completa con la designación
de otro general, David Córdova Campos (en
retiro desde febrero de 2020, cuando era
oficial mayor de la Sedeña) como comandan
te de la citada Guardia. Todo ello mientras
el gobierno mexicano precisa cómo habrá
de actuar con mayor fuerza para frenar los
envíos de fentanilo a Estados Unidos y si, en
el cumplimiento de este objetivo derivado de
la reciente cumbre norteamericana, México
habrá de modificar su política de "abrazos, no
balazos". ¡Hasta mañana!
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Que como un "gesto correc
to" evaluó el senador Ricar
do Monreal la directriz more

nista para que sea considerado
en iguales condiciones que las
tres corcholatas presidenciales
rumbo a la sucesión, descartó
"desbordarse en optimismo" o
"lanzar las campanas al vuelo",
y defendió su decisión de que
darse en su partido: "Decidimos
mantenernos en Morena hasta

el límite de la dignidad. No te
nemos por qué acudir a otra op
ción". Habrá que esperar a ver
cómo salen esas invitaciones al

zacatecano que Mario Delgado
planteó a los gobernadores.

Que laFGRpuso enjaque al
aparato de justicia en Morelos
luego de que confirmó que la jo
ven Ariadna falleció por un gol
pe contundente en la cabeza por

contacto contra una superficie
dura, validando los peritaj es que
encabezó Ernestina Godoy des
de la Fiscalía capitalina y dej an
do sin sustento el peritaje de la
de Morelos que encabeza Uriel
Carmona, que daba como cau
sa de muerte labroncoaspira
ción secundaria a intoxicación
etílica. Ahora la duda es si los le
gisladores de aquella entidad se
atreverán a iniciar juicio político
contra el fiscal.

Que el líder de Morena en
la Cámara de Diputados, Igna
cio MierVelazco, sufrió ayerun
sobresalto con el teléfono rojo,
pues, a punto de iniciar una con
ferencia de prensa en el Palacio
de San Lázaro, recibió un men
saje de voz del secretario de Go
bernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández, lo que lo orilló

a disculparse unos minutos para
atenderla comunicación, no sin
antes mostrar la pantalla de su
celular a los representantes de
los medios para acreditar la in
terrupción "por causas de fuer
za mayor".

Que hablando del secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López encabezó el fin de sema
na una reunión con el goberna
dor de Sonora, Alfonso Durazo,
e integrantes del Sindicato Mi
nero 65 de Cananea con la fina

lidad de buscar rutas de trabajo
que den solución a las problemá
ticas en esa región, como parte
de una agenda instruida por el
Presidente para que el funcio
nario lleve a cabo el diálogo y la
búsqueda de acuerdos con dife
rentes actores políticos y secto
res de la sociedad.
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El humo de los otros

La prohibición de fumar en playas y parques es una gran tontería de la Comisión
Nacional contra las Adicciones. Burros y burras: ¿por qué no habría alguien de

fumarse un cigarrillo en un parque si le da la gana? ¿O en una playa?

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil recordó los tiempos feli
ces en que fumaba como un
chacuaco. Un chacuaco es

una chimenea alta, especialmente la de
los ingenios azucareros o de las fábri
cas (cápsula cortesía de Gil y el tumba
burros). Con el tiempo y por fuerzas de
causa mayor, Gamés dejó el cigarrillo.
Gilga era un campeón del humo, le

metía como un verdadero profesional,
¿cuántos les gustan? ¿45 pitillos diarios?
Más o menos, muchas veces más que me
nos. Cuando dej ó el humo, la ley prohibió
fumar en los restaurantes, en oficinas pú
blicas, bancos, lugares cerrados. La medi
da que Gilga habría impugnado le cayó de
perlas, Gil podía ir a los restaurantes, can
tinas y demás lugares nocturnos, mju, sin
aspirar el humo de los otros. Es decir, ca
da cual puede cuidar su propia salud sin
afectar la de los demás. Santo y bueno.
Ahora mal sin bien: Gamés considera

que la nueva ley contra el tabaco que ha
entrado en vigor rebasa cualquier cuida
do de la salud colectiva y aún sobrepasa
el sentido común. Esta ley prohibe la ex
hibición en tiendas y fumar en espacios
públicos como escuelas, sedes de espec
táculos, restaurantes, hoteles, estadios
deportivos, plazas comerciales, playas y
parques. La ley es tan rigurosa y absurda
que en muchos casos no se cumplirá.
La prohibición de fumar en playas y par

ques es una gran tontería de la Comisión
Nacional contra las Adicciones. Burros y
burras: ¿por qué no habría alguien de fu
marse un cigarrillo en un parque si le da
la gana? ¿O en una playa? ¿Las playas son
ceniceros? Ya, no se la prolonguen. Decía
Daniel Defoe que todos los hombres serían
tiranos si pudieran. Así pasa con los auto
res de esta ley. En los puntos de venta ha
brá impresa una lista textual y escrita con
la descripcióny los preciosy los productos

de tabaco de acuerdo con las característi
cas publicadas en el Diario Oficial.
"En las zonas exclusivamente para fu

mar está prohibido la prestación de cual
quier servicio o consumo de alimentos,
bebidas o entretenimiento, así como lle
var a cabo actividades sociales o de es
parcimiento", dice la nota de Juan Car
los Cortés en su periódico El Universal.
Es que de veras, así o más idiotas.

Cantaren el Metro
La jefa de Gobierno reinauguró algunas
de las estaciones de la catastrófica Línea

12. Se le veía feliz a Claudia Sheinbaum,
abrazó a muchachas entusiastas, cantó
dentro del vagón acompañada de sus co

laboradores una canción de los años se
senta, en fon, la rolita que cantaron Los
Apson: "Fue en un café". Muy bonito. Va
mos a cantar: "Oh yo no sé qué hacer, su
ausencia me mata y yo no puedo volver".
Preciosa canción cuya versión original
de los Drifters es mucho mejor que la Lí
nea 12. Pero Gil se ha desviado, razón por
la cual terminó cantando "Chiquitita".
Así no se puede hacer análisis político se
rio. A quién le importa la ciudad si puede
cantar "Te he prometido" con Leo Dan:
"Chorarás por tu capricho".

Presupuesto
En un artículo publicado en su periódi
co La Crónica, "El Metro militarizado
se cae a pedazos", Raúl Trejo Delarbre
ha expuesto con su habitual rigor estos
números: "En 2018, el Metro tuvo un
presupuesto de 22 mil 882 millones de
pesos. Luego comenzó a descender. Du
rante los tres primeros años del gobier
no de Sheinbaum para la SCT fueron
aprobados 19 mil 593 en el año de 2019;
19 mil en 2020 y 17 mil 102 en 2021. Hu
bo un repunte en 2022 con 19 mil 769
millones de pesos, aunque para el 2023
el presupuesto asignado disminuyó a
18 mil 847. Año tras año el presupuesto
del Metro durante la actual administra

ción ha sido menor que en 2018". Expli
ca Trejo Delarbre que estos datos fue
ron tomados de la cuenta pública y el
presupuesto de la Ciudad de México y
los difundió Juan Ortiz en su cuenta de
Twitter. Así la cuentas bárbaras y no po
co criminales de la administración de la

izquierda en Ciudad de México.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Savater: "El sectario quiere que los suyos
salgan adelante a toda costa, aunque el con 
junto del país sufra en su armonía o incluso
corra el peligro de desmoronarse".

Gils'enva
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¡Es sabotaje de
la "derecha"!
Ala acusación de que la "derecha" es perfecta

mente capaz de perpetrar actos de sabotaje
en el Metro de CdMx podríamos oponer la
denuncia de que el propósito de la izquierda
radical es empobrecer al pueblo.

La crispación en el espacio público es tan extrema hoy
día que el oponente no es ya un simple adversario sino un
sujeto al que hay que reducir a la condición de un canalla.
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Por lo pronto, hay que precisar que la mentada "dere
cha", en una democracia, es meramente una corriente
política que representa a millones de ciudadanos y cuyo
propósito, perfectamente legítimo, es ganarlas siguientes
elecciones. Hasta ahí el tema de la alternancia en el poder.
Justamente de eso va el asunto, de es

tar dispuesto a perder como parte de un
orden natural: los liberales sobrellevan

las durezas de la derrota cuando ganan
los conservadores, los democristianos
caen ante los socialdemócratas, los pro
teccionistas viven descalabros ante los

globalizadores, etcétera, etcétera. Y, mi
ren ustedes, no pasa nada. Los vencidos
se van a casa y luego, ya repuestos, se pre
paran para la reconquista
Los autoritarios son de una especie diferente. No es que

no sepan perder sino que su primerísima intención es per
petuarse en el ej ercicio de sus dominios. Para alcanzar estos
designios necesitan infamar a sus competidores y en esta
práctica no dudan en montarlas más desaforadas calumnias.

Es una calculada estrategia de polarización que termi
na siendo verdaderamente nefasta para la vida pública de
una nación porque desbarata el entramado de la convi
vencia civilizada entre los contrarios para dar paso a la in
toleranciay al más pernicioso divisionismo. Y sí, en efecto,

la "derecha" mexicana estaría enton
ces saboteando las líneas del Metro.
Tan descomunal inculpación, por si
fuera poco, es formulada por quienes
se han arrogado, a la torera, la repre
sentación directísima de los "oprimi
dos" (el pueblo, o sea). No son mansos
denunciantes: portan la máscara de la
superioridad moral.
De lo que no hablan, sin embar

go, es de que ese mismo pueblo acabará todavía más
empobrecido (pero, eso sí, debidamente sometido al
asistencialismo).
Del mentado sabotaje no hay pruebas. De la miseria en

Cubay en Venezuela sobran las cifras. Y, por cierto, aquí
también hay más pobres ahora.
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Si en verdad las fuerzas armadas son imprescindibles para enfrentar la violencia, lo que tendríamos que discutir son los
mecanismos para normar, transparentar y garantizar un alto sentido de responsabilidad en el ejercicio de esas funciones

Otra de militares
La designación de un

general para ocupar
la subsecretaría de
Seguridad Pública y
Protección Ciudada

na, en sustitución de un civil, Ri
cardo Mejía, quien renunció
para buscar la gubernatura
de Coahuila, inevitable
mente será interpreta
da como un paso más en
el camino a la militariza

ción del país.
Antes de sacar la guadaña

política para descalificar la medi
da y traer agua a la trinchera par
tisana, habría que dar cuenta de
un fenómeno aún más preocu
pante. No solo es el gobierno fe
deral el que está cediendo el com
bate de la delincuencia a las fuer

zas armadas; varios gobiernos
estatales de distintas ideologías
han recurrido a cuadros

militares para encabe
zar sus oficinas de seguri
dad pública Y son los pro
pios gobernadores
quienes solicitan
la presencia de la
Guardia Nacio

nal y del Ejército
ante la imposibili
dad de hacer frente al

crimen organizado con los recur
sos policiacos convencionales.
Y sibien es cierto que hay unle

gítimo reclamo de parte de la opi
nión pública por esta militariza
ción de las tareas policiacas, algo
tendría que decirnos el hecho de
que aquellos que son responsa

bles en última instancia de la segu
ridad de los ciudadanos, es decir, el
presidente del país, gobernadores
y alcaldes, terminan acudiendo al
mismo recurso. Hace un par de
meses, el propio López Obrador,
quien durante la campaña había
prometido regresar los soldados
a los cuarteles, afirmó que la rea
lidad le había obligado a cambiar
de parecer. Y es más preocupante
aún, al margen de la opinión que
cada cual tenga del Presidente, o
para el caso, de los gobernadores,
que posean un nivel de informa
ción del que carecemos los demás.
Entre otras cosas porque la mayor
parte de ellos asiste auna reunión
diaria de información y análisis
sobre el tema. AMLO ha partici
pado en más de mil de estas sesio
nes y es la primera preocupación
de cada uno de sus días.
Asumamos por un momen

to que, en efecto, la capacidad de
fuego, organización y número de
elementos del crimen organiza
do superaron desde hace rato al
de las corporaciones policiacas y
que las autoridades se han rendi
do ala constatación de ese hecho.

Añadamos que el llamado a
las fuerzas armadas para hacer
se cargo de estas tareas significa,
de facto, la incorporación inme
diata de 300 mil elementos, adi
cionales a los más de 100 mil de
la Guardia Nacional; una fuerza
que habría tomado lustros cons
truir por la vi a de la capacitación
de corporaciones policiacas tra

dicionales. Aceptemos la posi
bilidad de que presidente y go
bernantes estén convencidos de
que no podían seguir nadando de
muertito, como lo hizo la admi
nistración de Enrique Peña Nie
to, a riesgo de que los cártelesy las
bandas se hicieran del control de

territorios, gobiernos municipa
les y estatales. En suma, conceda
mos por un instante que el llama
do a los militares terminó siendo

un recurso in extremis para en
frentar la metástasis que inun
da al país; una metástasis que no
necesariamente es percibida en
toda su magnitud por la opinión
públicay la comentocracia, parte
de la cual, por conveniencia polí
tica, atribuye la medida a tenden
cias autoritarias del Ejecutivo.
Dicho lo anterior, lo que sí ten

dría que cuestionarse es la ma
nera acrítica y confiada en que el
gobierno ha emprendido esta en

trega al buenjui
cio de las fuer
zas armadas.

Desde que el
hombre vive
en sociedad,
toda comuni

dad ha debido en
contrar los mecanismos

para matizar, acotar y neutralizar
a aquellos que detentan el mono
polio legal de lafuerzafísica. Fuer
zas armadas no es un apelativo, si
no una descripción literal y están
pensadas en primera instancia
para defender al Estado, la patria
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y el territorio de una agresión. Pe
ro salvo en países autoritarios, las
tareas policiacas y la capacidad
para ejercer autoridad sobre los
ciudadanos les está vedado. Justa
mente por ese motivo en muchos
países la intervención dentro de
las fronteras la detenta la Guardia
Civil, no los militares. E incluso
en la mayoría de las democracias
el ministerio de Defensa es enca

bezado por un civil.
Puede argumentarse, con

cierta lógica, que en esos países
no existe un clima de violencia

de una magnitud tal que ponga
en riesgo la gobernabilidad y que
eso legitimaría otras medidas ex
cepcionales. La enfermedad jus
tificaría la severidad del remedio.

Lo que no se entiende es que no se
tome ninguna medida para paliar
el riesgo de los efectos secunda
rios de tan fuerte remedio.
No sirve de nada tranquili

zar conciencias asegurando que
el soldado mexicano es pueblo.
También lo es labase social don
de se recluta la mayor parte de los
sicarios, y eran pueblo los solda
dos que participaron en la repre
sión estudiantil en Tlatelolco o en

tareas siniestras durante la gue

rra sucia de los años setenta. No
se trata de satanizarlos. Son seres

humanos, punto. Pero son tales
las atribuciones que están reci
biendo y tal la desproporción a su
favor en la correlación de fuerzas

respecto al resto de los actores
públicos, que preocupa la ausen
cia de medidas de precaución.
Pertenecen a una institución con

enorme espíritu de cuerpo, que al
igual que los cuadros de un par
tido político o las filas clericales,
suelen asu mir la lealtad a los su

yos y la defensa de la institución
con tanto o mayor ahínco que los
intereses de todos.
Si en verdad las fuerzas arma

das son imprescindibles para en
frentar la violencia que nos des
troza (y todo indica que las au
toridades están convencidas), lo
que tendríamos que estar discu
tiendo son los mecanismos para
normar, transparentar y garan
tizar un alto sentido de respon
sabilidad en el ejercicio de estas
nuevas funciones. Lejos de ello,
lo que observamos es el enorme
protagonismo que están adqui
riendo en muchas otras tareas de

la administración pública Sibien
puede entenderse que se recurra

a ellos para agilizar la construc
ción de obras públicas, resulta
difícil aceptar la entrega irrever
sible de la operación de tantas ta
reas que tendrían que seguir sien
do civiles (aduanas, aeropuertos,
línea área, Tren Maya, proyec
tos turísticos, por citar algunos).
López Obrador tendría que estar
consciente de que está dejando
sin margen de maniobra a sus su
cesores, ya no solo para regresar
los soldados a sus cuarteles sino

para sacarlos de la compleja tarea
de gobernar, vigilar e investigar a
los ciudadanos o evitar que ope
ren con ventajas en la disputa con
otros factores de poder decisio
nes y recursos que siempre son
escasos. No se trata de un tema

ideológico, ni de conservadores o
progresistas, sino de realismo po
lítico y naturaleza humana.

Lo que no se
entiende es que no
se tome ninguna
medida para paliar
el riesgo de los
efectos secundarios
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Jamón, jamón

Ocho años se tardó en matarlo, la

maldita, por medio de un "plan
preconcebido" y "sofisticado". Fue

a punta de tintos, de finos y de jamones serranos,
por no mencionar los manchegos, los chorizos y
las paellas azafranadas. Qué sevicia, dios mío. El,
un pobre adulto de 39 años y esposo de la acusa
da, insistía en comer brócoli al vapor como el que
le preparaban en su casa paterna antes de que esa
mala muj er lo trastornara, le diera un par de hij os,
lo hiciera olvidarse de tomar sus medicamentos y
lo obligara "Afumar, consumir bebidas alcohólicas
y alimentos insalubres... comidas y bebidas que
acabaron con la muerte del hombre". O eso alega
José María Riobóo, el contratista favorito de Ló
pez Obrador y esposo de la igualmente consentida
ministra Yasmín Esquivel, de quienes todos cono
cemos su acendrada probidad.
Isabel Cal y Mayor se casó en 2011 con Rodrigo

Riobóo Talayero. La pareja vivía en España y no
tenían muy buena relación con el padre, quien, ci
tando a la viuda, ni siquiera fue al sepelio. Según
el hospital de Cádiz, el hombre murió a causa de
un enfisema pulmonar complicado por una se
vera infección respiratoria. Con todo, Riobóo pa
dre consiguió que un juez capitalino ordenara el
arresto de la viuda por "homicidio por omisión" y
que, con ayuda de la cancillería, se girara una or
den de captura con fines de extradición. Caly Ma
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yor fue arrestada en Espa
ña y liberada el mismo día,
rechazando muy pronto el
gobierno español los cargos
por considerar que no hay
indicio alguno de delito, a
menos que desternillar de
risa a media Audiencia Na
cional cuente como tal.

En México, sin embargo,
al acusador lo tomaron perfectamente en serio: el
eficientísimo Ministerio Público, ese que absolvió
en un dos por tres a la ministra Esquivel de plagio
con base en la declaración de una sola de las par
tes, inferencias fallidas y documentos falsificados,
prontamente dio entrada al trámite, y la Unidad
de Inteligencia Financiera, que ya sabemos tiene
poco que hacer ahora que en México ya no hay co
rrupción, le congeló enseguida las cuentas a la acu
sada y a su padre. La idea de Riobóo parece ser que
darse con la herencia de su hijo o, más bien, evitar
que la disfruten su nueray sus nietos. Como hicie
ra antes en el caso de la peligrosísima nonagenaria
perseguida por su fiscal, López Obrador defendió
a su favorito con todo: "Es un profesional, de los es
tructuristas más importantes del país... es uno de
los mejores ingenieros del mundo". Quizá por eso
los amparos tramitados en México por los aboga
dos de la viuda han sido todos rechazados, perma
neciendo congelados o exigiéndosele a la acusada
que se presente personalmente en el país, donde
tiene una orden de aprehensión vigente, para con
siderar admitir el trámite.
El tamaño del absurdo es de risa loca, pero ésta

se congela cuando entendemos que en el México de
hoy la peor ralea de mezquinos es capaz de doblar a
las policías, secretarías y juzgados que pagamos to
dos para hacer de compartir un jamón o una reba
nada de pastel una bomba de consecuencias pena
les. Contra cualquier ciudadano que se les atraviese.
Por el mero hecho de saber que cuentan con el favor
de López Obrador.
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El gobierno de EU,
al banquillo en \

A tres años y un mes de la detención
en Dallas, este martes comienza en
Nueva York, en el mismo tribunal fe

deral que sentenció a Joaquín El Chapo Guzmán, el
expectante juicio a Genaro García Luna, ex secreta
rio de Seguridad del gobierno mexicano.
Se le acusa por tráfico de cocaína, delincuencia

organizada y haber "mentido" en una declaración
migratoria por negar haber delinquido.
Desde su primera comparecencia ante el juez

Brian Cogan se declaró "no culpable", pero si resul
ta serlo para su anónimo jurado, puede pasar en pri
sión lo que le reste de vida.
Salvo pruebas en contrario en su proceso, lo que

la Fiscalía tiene para inculparlo sobre supuestos de
litos contraía salud son los tacos de lengua de narco
traficantes confesos como Reynaldo El .Rey Zamba
da, quien durante el juicio de El Chapo aseguró ha
ber sobornado a García Luna con una cantidad que
no recordó si fue de tres o cinco millones de dólares

entregados en "un maletín" (algo así como un porta
folios, donde sería imposible que cupieran).
Mucho se habla también de una fortuna mal ha

bida pero ésta, cualquiera que sea su monto, no for
ma parte de las acusaciones.
A favor del ex funcionario están los decomi

sos de 19.4 y 23.5 toneladas de cocaína en Panamá
y Manzanillo (no ha vuelto a ocurrir en el mundo
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algo semejante), cuando en
cabezaba la Agencia Federal
de Investigación. Y aunque
ambos cargamentos eran del
cártel de Sinaloa (mismo del
que era lacayo según las acu
saciones), sus inquisidores
afirman que la droga le perte
necía.. ¡a García Luna!
En descargo está igual

mente la sólida relación de confianza que durante
12 años mantuvo con las principales agencias esta
dunidenses, que en 2013, en su cumpleaños, le sig
nificaron el otorgamiento de la codiciada Visa Eins
tein (destinada a personalidades extranjeras que
algún importante beneficio le reportaran a Estados
Unidos), que le entregó el Departamento de Estado.
En México, desde que fue capturado, GGL se vol

vió punchingbagpara el cuatroteísmo en el tema
de corrupción del "periodo neoliberal", sobre todo
contra el calderonato cuyo gobierno, sin demostrar
lo, AMLO sigue afirmando que se basó en un imagi
nario "fraude electoral"

Fue el ex procurador general de EU William Ba
rr quien inició la causa contra GL. Es el mismo hal
cón republicano que en los 80 pergeñó la demencia!
acusación contra Manuel Bartlett Díaz —director

hoy de la CFE—, el entonces secretario de la Defen
say otros funcionarios del gobierno de Miguel de la
Madrid por el asesinato del agente antinarcóticos
Enrique Camarena Salazar.
La mala leche de la fiscalía de NY incluye su re

chazo a que se expongan en el tribunal las eviden
cias de la buena relación de García Luna con las ad
ministraciones estadunidenses por 12 años.
Y es que, implícitamente, los gobiernos y agencias

deesepaís serán virtualmentejuzgadosporhabersido
sus inimaginables presuntos alcahuetes...
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EU vs. García Luna,
que empiece
la función

D
rooklyn, Nueva York.
El juicio del año está

por iniciar. El ex secreta
rio de Seguridad Pública de México, Ge
naro García Luna, está convencido de
que las pruebas que la Fiscalía de Nueva
Yorktieneensucontranosonsuficientes

paracomprobar que es culpable de lo que
se le acusa: formarparte de una organiza
ción criminal, conspirarpara traficar co
caínay falsedad de declaraciones.
Desde su detención, en diciembre de

2019, García Luna se ha aferrado a decir

que es inocente y, según personas cerca
nas a su defensa, se ha negado a aceptar
un acuerdo con la Fiscalía porque "im
plicaría inculparse de algo que no hizo".
Ir ajuicio le garantiza la posibilidad

de confrontarlas supuestas pruebas en
su contra, con el riesgo, eso sí, de pasar
entre 20 años y toda su vida encerrado
si el jurado lo declara culpable.
Lo que pasará este martes en la au

diencia de la Corte de Distrito Este de

Nueva York, a la que García Luna tiene
la intención de acudir, es clave para el
desarrollo del juicio.
Se espera que que
de definido el jura
do, compuesto por 12
personas, a quienes
en los siguientes días
y semanas se les pre
sentará la evidenciay testimonios a fa
vor y en contra del ex funcionario.
Durante el desahogo del juicio, que

podría durar meses, García Luna ten
drá de frente al juez Brian Cogan, que
sentenció a Joaquín El Chapo Guz
mán a prisión de por vida, y a una Fis
calía que no sacrificaría su reputación
con una acusación endeble. Además, se
presentarán narcos confesos, algunos

de los que él detuvo, a decir cómo su
puestamente lo sobornaron.
Ely sus abogados de oficio, ante la im

posibilidad de utilizar sus recursos que
están bloqueados, insistirán en que por
años trabajó, colaboró y fue reconocido
por agencias del mismo Departamento
de Justicia que hoy lo acusay que para to
da esa colaboración fue investigado.
Estados Unidos parece querer mos

trar que no solo busca llevar ante la ley a
altos líderes criminales, sino también a
la autoridad que presuntamente solapó

su actividad delictiva.

Hay quienes creen
que el juicio puede
tocar a los ex presi
dentes Vicente Fox

y Felipe Calderón, al
haberse cometido los

delitos durante los periodos de García
Luna al frente de la Agencia de Inves
tigación Criminal (AFI), en el sexenio
de Fox, y como secretario de Seguridad
Pública, en el de Calderón, quien des
de España estará prestando atención
al desarrollo de las audiencias para lo
cual ya pidió, al menos auno de sus abo
gados en EU, dar seguimiento puntual.
Que empiece la función.

Desde su detención se
ha aferrado a decir que

es inocente
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Justicia social:

la gran promesa

uestra Constitución impone desde hace
más de 100 años el deber de abatir la des

—I— ^ igualdad, combatir la pobrezay consolidar
el desarrollo enbeneficio de todas las personas. Su texto
encierra la visión de un mundo distinto, en el que nadie se
quede atrás, y todos puedan elegir y materializar su pro
yecto de vida sin las ataduras del rezago y la discrimina
ción. Este anhelo permanece inacabado, pues las deman
das de justicia social siguen insatisfechas en muchas par
tes del país. No hemos sido capaces de romper el ciclo de
pobrezay satisfacer los reclamos de igualdad de millones
de personas que permanecen en un olvido intolerable.
En México, como en otras partes del mundo, la pobreza

tiene muchas caras. No sólo limita el acceso a las necesi
dades más básicas como salud, alimentación y vivienda.
En el sistema penal se traduce en un aparato que castiga
la carencia y estigmatiza a los que menos tienen. En las
relaciones de género acentúa la dependencia económica
de las mujeres, lo que contribuye a mantener un régimen
patriarcal en el que no son verdaderamente libres. Para
los pueblos y comunidades indígenas, la pobreza perpe
túa desventajas históricas que les han oprimido por siglos,
como la violencia, el desplazamiento forzado, la explota
ción de sus tierras y la discriminación.
Abatir lapobrezay alcanzar lajusticia social es la gran pro

mesa de nuestro tiempo. La Suprema Corte, como intérprete
último de la Constitución, tiene una responsabilidad funda
mental con esa causa Por ello, durante mis años como minis
tro he impulsado la igualdad sustantiva agolpe de sentencias.
En mi primera etapa en la primera sala sentamos crite

rios que construyeran progresivamente un sistema penal
más justo y humano, en el que el delito y la impunidad se
combatieran con las armas de la democracia, como la pre
sunción de inocencia, el derecho a una defensa adecuada
y el debido proceso.
Generamos una doctrina pionera en materia de igual

dad de género, como la primera sentencia que reconoció
la doble j ornada laboral que desempeñan las mujeres que
trabajan, pero que también realizan labores en el hogar,
protegiendo su derecho a recibir una pensión alimenticia.

Desarrollamos el derecho a la consulta previa de los pue
blos y comunidades indígenas, los derechos a recibir pres
taciones de seguridad social, el modelo social de la disca
pacidad y el derecho humano al nivel más alto posible de
salud, entre muchos otros criterios de avanzada.
Cuando en 2019 asumí la Presidencia de la Suprema

Corte entendí que recibía, también, una oportunidad his
tórica para trabaj ar por ese anhelo de igualdad: convertir
al Poder Judicial federal en un instrumento al servicio de

la gente más vulnerable de nuestro país.
En cuatro años hicimos de la Defensoría Pública un

motor de cambio estructural, con la capacidad de acercar
lajusticia a todas las personas, especialmente a las que
históricamente han sido olvidadas por los sistemas ju
diciales. Hoy la defensoría es un referente internacional,
con abogados del pueblo que llegan a todos los rincones
del país en 148 variantes lingüísticas, y que muchas veces
son la última esperanza de quienes lo han perdido todo.
Desplegamos la estrategia más ambiciosa en nuestra

historia para garantizar la paridad y la igualdad de opor
tunidades en la carrerajudicial, y capacitamos intensiva
mente alasjuezasyjuecesfederales con perspectiva de de
rechos humanos, mediante protocolos especializados en
grupos vulnerables, afín de atenderlas causas profundas de
la desigualdad en cada uno de los casos de su competencia
Ahora regreso a la primera sala con la satisfacción del

deber cumplido. Ante todo, regreso convencido de que los
cambios son posibles; de que un México justo e igualitario
es posible. Un México en el que hombres y muj eres puedan
alcanzar sus sueños sin importar en qué condiciones nacie
ron. Un país con educación, vivienda, salud, alimentación
yjusticia, en el que todas las personas vivan con dignidad.
Desde milaborjurisdiccionalseguiré luchandoporlospo

bres de México. Para que lajusticiay los derechos humanos
dejende ser un privilegio de las élites; para que lleguen ata
das las personasyalcancen, sobre todo,alosmas vulnerables.
Por ese México seguiré trabaj ando sin descanso, hasta

el límite de mis fuerzas, y a donde quiera que me lleve la
vida No hay costo personal o político que no valga la pena
pagar por ello.
Hasta que lajusticia social —esa promesa con más de

100 años de historia— se convierta en realidad.
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Un parpadeo: de la
lealtad a la traición

El tamaño del ego retrata
el de la inseguridad.

Florestán

uando el 12 de diciembre la encuesta

i de Morena para elegir a su candidato
M al gobierno de Coahuila favoreció al

senador Armando Guadianay no a quien decía
ser el candidato de López Obrador, Ricardo Me
jía, subsecretario federal de Seguridad, éste re
chazó el resultado, acusó amañoy se lanzó con
tra el partido y Mario Delgado.
Al día siguiente, martes, el Presidente dijo: yo

estoy totalmente de acuerdo con las encuestas y
el que participa tiene que aceptar el resultado.
Dos días después, el jueves 15, teniéndolo a su

lado en la mañanera, agarrado del brazo, López
Obrador declaró ante un mal encarado Mejía:
Va a continuar Ricardo como subsecretario de

seguridad pública. Nos ayuda mucho, le tenemos
toda la confianza. Además me va a represen taren
Coahuilaporquetenemosproyectos muy impor
tantes. Y me va a seguir ayudando para mantener
lapazyla tranquilidad. Y con mucha responsa
bilidad, con mucha madurez, me expresó que la
decisión que se tomó a partir de las encuestas, la
aceptaba. Ricardo es un ejemplo.
Ricardo no dijo nada
Pero este viernes, Mejía anunció su candida

tura al gobierno de Coahuila vía el PT, que dej a
ba el cargo y a Morena, y publicaba su renuncia
al Presidente.

Para el fin de semana, López Obrador regis
tró el engaño de quien apenas hace un mes decía

que era un ejemplo de lealtad y ayer lunes lo des
calificó, se acabaron los reconocimientos. Dijo
que ni siquiera le había dicho adiós, me mandó
un papel, expresó airado, enojado.
Y se acabó el cuento del amigo, de la confianza,

del representante, de la lealtad personificada, de
la responsabilidad, un escenario de lo que podría
suceder en la encuesta presidencial de Morena,
en otoño.

RETALES
1. RELEVO. El Presidente recurrió otra vez al

Ejército: designó al ex jefe de la Guardia Nacio
nal, general Luis Rodríguez Bucio, como subse
cretario y en relevo de éste a otro general, David
Córdova Campos. Aesa hora sus redes linchaban
a los que hablaban de militarización;
2. ROICOT. La orden de Palacio fue cambiarla

conversación en la crisis del Metro y de Claudia
Sheinbaum de falta de mantenimiento, como
causa de los accidentes, a sabotaje de la derecha,
como esparcieron los suyos. Ayer el líder del sin
dicato del Metro, Fernando Espino, aseguró que
el problema es la falta de mantenimiento y no el
complot. Me dijo que de los 290 convoyes que tie
ne el Metro, 166 operan con mantenimiento insu
ficiente y 125 están abandonados en los talleres; y
3. NEGOCIOS. Mientras se asegura que Germán
Larrea será el nuevo dueño de Banamex, opera
ción que enla Presidencia no se puede entender sin
Carlos Slim,Aeromar se viene abajo, lo que algunos
ven como un despegue para que se vaya alAIFA,
debe 500 millones al AICM, o sus aviones pasen a
la anunciada aerolínea comercial de la Sedeña

Nos vemos mañana, pero en privado
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García Luna,
la película

arcia Luna es un

caso que, cuando
se conozcan las

cosas que hacía, vamos a tener un peli
culón aquí en este país", me dijo en Con
Elisa el actual titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, Pablo Gómez.
Las preguntas son: ¿se conocerán?

¿Cuándo? ¿Qué tanto? ¿Por qué nos
tenemos que enterar del guión gracias
a procesos en Estados Unidos?
Y lo más relevante: ¿se le está inves

tigando por vínculos con los cárteles de
la droga como en Nueva York?
Santiago Nieto, antecesor de Pablo

Gómez en la UIF, inició las pesquisas
por lavado de dinero. Presentó, desde
entonces, la denuncia correspondiente
en la Fiscalía General de la República.
¿Qué ha hecho la FGR? ¿Qué ha su

cedido?

Además, Santiago y Pablo estuvieron
activos en la demanda civil para recupe
rarbienes. Esa continúa Estáen marcha
Pero... ¿y el proceso penal por pre

suntas ligas con el crimen organizado?
"En México tiene que abrirse", me

comentó Pablo Gómez.
Para no variar ni perder la costumbre,

es en Estados Unidos en donde atrapan
yjuzgan a capos mexicanos. En esta oca
sión no se trata del típico narco estereo
tipado al que le hacen corridos y series
de televisión. Se trata de un ex secreta
rio de Estado, encargado de la seguridad
pública en México, muyactivoenlos se
xenios de Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto. Cuyas relaciones
llegan hasta funcionarios del actual go
bierno obradorista. Décadas pertene
ciendo a las altas esferas del poder polí
tico y económico.
Por eso los fiscales norteamericanos

están pidiendo que también se acepten
las pruebas de 2012 en adelante.

Al momento de escribir estas líneas,
en Brooklyn está todo listo para discu
tir la confirmación del jurado y poder
dar paso a los testimonios, testigos, fis
cales, defensa ¿Veremos aGarcíaLuna
en la Corte? Sus abogados están muy
activos. Podría declararse culpable en
cualquier momento. De ser así, no ha
bría juicio ni información pública de
todas sus actividades criminales.

Esperemos que continúe.
Este martes está programada la se

lección deljurado.
Desde la Corte de Brooklyn, en Nue

va York, les estaré informando.

Aquí entre nos
¿A quiénes ven de protagonistas en
este "peliculón" que nos comenta Pa
blo Gómez? ¿Apersonajes que andan
por España?
Y, ¿de gran elenco?
¿Estaremos ante la nueva trilogía de

El Padrino?¿O ante una edición, corre
giday aumentada, de Los Infíltrados?
Ojalá y esta historia, más que pre

mios Óscar, tenga delincuentes de cue
llo blanco detenidos. Esos que no se ven
tanto en las cárceles, pero que marcan
elguiondelavida pública
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Tiempos
de cinismo

Uno supondría que la exhi
bición de una clara mentira
de parte de un funcionario

público que, además, se sirvió de eso pa
ra avanzar en su carrera, sería suficiente
para que esa carrera terminara. Pero no
son tiempos normales, parece.
En Estados Unidos, hace unas sema

nas The New York Times reveló que un
republicano que ganó su elección a la Cá
mara de Representantes, George Santos,
inventó toda subiografía como estudian
te y profesional. Sus respuestas han sido

"Voy a continuar como siempre lo
he hecho en esta función desde hace

35 años, tengo una carrera impecable,
tengo una carrera en la que no tengo de
qué avergonzarme y continuaré, por su
puesto, trabajando intensamente. Par
ticiparé en la sesión de hoy y en todas
las subsecuentes. Yhoy, más que nunca,
por la dignidad de las personas, defen
diendo la Constitución y los derechos
humanos, así como los principios demo

cráticos de México".
Y no, de pedir licen

cia, nada. Y de lo que
dii°su alma raate,r:
Es una resolución

que no comparto, evi
dentemente no existió

un procedimiento, no hubo una valora
ción de las pruebas que determinaran
contundentemente que la tesis es de
mi autoría y, por supuesto, ni siquie
ra he sido notificada de ningún dicta
men. Rechazo absolutamente la deter

minación del Comité de Integridad de
la FES Aragón".
Y sí, siguió su camino y se puso su to

ga. Nomás faltaba. Así estos tiempos.

que, ¿quién no "embellece" su CV? Y, por
supuesto, que era un ataque de sus ad
versarios políticos. Se dice que algunas
fiscalías han iniciado investigación, que
el Comité de Etica de la Cámara hará lo
propio... Elyatomóposesiónyse pasea
por los pasillos del Capitolio.
Después de la revelación de Guiller

mo Sheridan sobre la tesis copiada de la
ministra Yasmín Esquivel, todo fue para
peor. Que si una carta recibida en un bu
zón, que si un notario,
quesiyaaceptóelotro
involucrado que él fue
el copión,quesiel otro
ya dijo a Eje Central
que no, que él no fue y
que tampoco mandó
carta alguna, que si la fiscalía no puede
hacer nada por prescripción pero opina
quelaministranoplagió...todo,todo mal.
La UNAM dij o que la ministra pla

gió, pero que no podía hacer nada. Algo
ahí también está mal. Luego la SEP dij o
a mí, ni me veas. El Presidente retó a la
UNAM...enfin.

Frente a ese desastre ayer la minis
tra, muy tranquila, le dij o a MILENIO:
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Propaganda peligrosa

I2023seraun año de efervescencia politi
k coelectoral, por la sucesión presidencial
adelantada y el impacto de las elecciones

en el Estado de México y Coahuila. Está enjuego el cum
plimiento de la Constitución, especialmente en materia
de propaganda gubernamental, ya que la reforma más re
ciente abre la puerta a la participación de personas servi
doras públicas en actos electorales, baj o el argumento del
ejercicio de la libertad de expresión.
De la reforma se advierte que la nueva definición de

propagandagubernamentalpermite la libre promoción
personalizada de las y los servidores públicos, indepen
dientemente de que haya o no campañas electorales en
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curso, es decir, promoverse en todo momento, ejercien
do su libre expresión.
Esto sin duda contraviene lo dispuesto en el artículo 41

constitucional, relativo a la suspensión de la difusión de
toda propaganda gubernamental en los medios de comu
nicación social, tanto de los poderes federales como de las
entidades federativas.

Esto implica que las y los gobernadores, legislado
res, presidentes municipales, secretarios de Estado e
incluso quien ocupe la Presidencia de
la República puedan promover su ima
gen por encima de los intereses públi
cos generales que salvaguarda la Cons
titución (artículo 134, párrafo octavo),
la cual determina que la propaganda
no debe contener en ningún caso nom
bres, imágenes, voces o símbolos que
impliquen promoción personalizada
de cualquier persona servidora públi
ca, así como que en los procesos electorales se prevé
que se suspenda, salvo en los casos cuyos fines sean de
servicios educativos, salud o los necesarios para la pro
tección civil en casos de emergencia.
La reforma agrega dos supuestos de excepción que no

constituyenpropagandagubernamental: el primero se refie
re alas manifestaciones que realícenlas personas servidoras
públicasenusodesulibertaddeexpresiónyenelejerciciode
sus funciones; el segundo, que la información de interés ge
neral, mientras seagratuita, es permitida

La Constitución prohibe la propaganda personali
zada de las y los servidores públicos y determina que la
comunicación social será solo con fines informativos,
educativos o de orientación social; con ello se garantiza
que en los procesos electorales prevalezcan la impar
cialidad, neutralidad, objetividad y certeza jurídica.
El TEPJF ya emitió criterios, advirtiendo que la res

tricción para realizar propaganda gubernamental per
sonalizada tiene como fin evitar que los entes públicos

puedan influir en las preferencias
electorales de las y los votantes, pro
tegiendo el interés general y el libre
ejercicio de los derechos políticos
de la ciudadanía, sin que pueda ser
coaccionada o nocivamente influen

ciada en el desarrollo equitativo de
la contienda electoral.

Resulta preocupante y riesgoso pa
ra el buen despacho y el deber de las y

los servidores públicos que, en el seno de la disputa pre
sidencial, se ven motivados a participar en mítines y reu
niones políticas, incitando al voto ciudadano y descuidan
do el cumplimiento de sus funciones primordiales, en al
gunos casos, en momentos complejos o incluso de graves
tragedias sociales.
La reforma deberá ser estudiaday revisada por la Su

prema Corte de Justicia de la Nación; tengo confianza
en que ese análisis coincidirá con los razonamientos
aquí vertidos.
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IMSS: ¡Premio mayor!

Allá en mi tierra, en Chiapas, en una región
conocida como Los Altos, los pueblos tie
nen una forma muy particular de saludar

se. No preguntan cómo estás o cómo te ha ido, dicen
Bixi awofan que significa "¿Qué dice tu corazón?" y si
la persona estábien, responde Lekayon, Binaxjkofan:
está alegre mi corazón. Hoy en el IMSS, al iniciar los
festejos por los 80 años de vida, que se cumplirán el
próximo 19 de enero, está alegre nuestro corazón.
¿Y cómo no estarlo? El Seguro Social es una insti

tución que nació para dar respuesta a los anhelos de la
Revolución Mexicana Una demanda de justicia social
de la clase obrera y que hoy brinda atención a 71.6 mi
llones de derechohabientes y a 25 millones de benefi
ciarios a través del IMSSBienestar.
Por eso el pasado viernes 13 de enero, en el centro

vacacional de Oaxtepec, Morelos, y en compañía de la
maestra Margarita González, directora general de la
Lotería Nacional, develamos el diseño del billete que
conmemora estas ocho décadas de seguridad y solida
ridad social al servicio del pueblo de México.
Y no es presumir, pero el diseño del billete del Sorteo

Especial número 2750 del 20 de enero, con sus 2 millo
nes 400 mil cachitos, está basado en la ilustración de mi
paisana, la artista chiapaneca Lucy Ovilla, quien nos dice
que el IMSS es un corazón, uno que crece y se ramifica
Después de todo —nos dice Ovilla— tener un corazón

capazdeamar, de conmoverse y de afligirse, quepuedeex
perimentar ansiedad o sufrimiento, que se alegra, entris
tece o que maniñesta empatia es la característica más es
pecíñcadelserhumanoyquizátambiéndelSeguroSociaL
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Es verdad. El IMSS es el co

razón de la seguridad y la soli
daridad social en México. Es el
águila que protege a la madre
que alimenta al niño y cuya si
luetaasuvezformaun corazón
El IMSS es el corazón de la

atención y vanguardia médi
ca. Como aquella mañana del
21 de julio de 1988, cuando el
Dr. Rubén Argüero Sánchez hizo historia al realizar en
La Raza el primer trasplante de corazón en México.
Y hoy el IMSS es el corazón de la transformación

de nuestro sistema de salud. Con el IMSS Bienestar se

brinda atención médicay medicamentos gratuitos alas
personas sin seguridad socialy se cumple el sueño plan
teado por el presidente Andrés Manuel López Obrador:
que la salud sea un derecho y nunca más un privilegio.
Para mí es un honor ser el director del IMSS al arri

bar a sus primeros 80 años. Apenas dos días después de
llegar a la dirección general, el 24 de mayo de 2019, par
ticipé en un primer evento. Fue precisamente el Sorteo
Superior número 2597 que conmemoró los 40 años de
solidaridad del programa IMSS Bienestar. En ese tiem
po se dijo que me saqué la rifa del tigre, pero tras cuatro
años de pertenecer a esta institución, puedo asegurar
que me saqué la lotería. Dirigir al IMSS es un hermoso
desafío, pero tambiénun extraordinario privilegio.
Loteríay el IMSS. IMSS y la lotería. Nos hemos en

contrado en otras ocasiones. Como cuando fue la rifa

del avión presidencial, el 15 de septiembre de 2020, que
tuvo como resultado dos números ganadores de 20 mi
llones de pesos para dos hospitales del IMSS: con eso
se construyó la unidad de hemodinamia del Hospital
General Regional en Charo, Michoacán, y la amplia
ción de servicios de urgenciay tococirugía, así como la
remodelación de lalavandería del Hospital General de
Zona en Tepic, Nayarit.
Con la develación del billete conmemorativo en

Morelos, iniciaron formalmente los festejos de este
importante año. El IMSS y su águila, Morelos y su sol.
Aguila o sol: la suerte está echada.
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Nocturno

de los obispos
mexicanos

La Conferencia Episcopal
Mexicana envió al Sínodo
Mundial de Obispos, a ce

lebrarse en Roma, un Informe que es
un doloroso retrato del momento espi
ritual de México y un autorretrato no
menos intenso de los límites de la Igle
sia católica ante su grey.
Fuera del Estado mexicano, quizá

no hay una institución con mayor im
plantación territorial y mayor acceso a

depresión, incertidumbre, miedo, do
lor, confusióny vulnerabilidad... sobre
todo en zonas pobres, donde crece la
desolación".

Aestohayque agregar, dice ellnforme,
que "el diálogo nacional se ha complica
do debido al clima de polarización políti
caquehaprovocadolacomunicacióngu
bernamentalenlos últimos años".
Es unhecho que las comunidades "se

handivididoyconfrontadoporopciones
de políticapartidista".
Frente a este pano

rama de desolación y
p()lariZíjcl()n ala Iglc
sia católica, dicen losobispos, le "hafaltado
fuerza":

"Ante las realidades de pobreza, sufri
miento y fracaso en que viven nuestros
pueblos, reconocemos que hemos cami
nado también con temory desaliento".
Tanto que, por momentos, "parece

haber dos historias que no se tocan: la
eclesialyla civil".
"La mutua distancia", concluyen,

"nos empobrece a todos".
(Mañana: Loslímitesdelalglesia).^™

la realidad de la vida a ras de tierra del

país que la Iglesia católica.
Y quizá nadie tiene, como esa Iglesia,

a través de prácticas como la confesión,
la confidencia y la confianza de los fie
les, un acceso más directo al mundo de
las aflicciones y las culpas de la socie
dad, al "estado de su alma".
De ahí, pienso, el peso de la verdad

nueva, distinta, que porta el informe de
los obispos, una vez que tomaron la de 
cisión de decir sin am

bages lo que ven en el
contacto diario con

sus fieles.
Y lo que ven, a través de esta consulta

hecha en 75 de las 79

diócesis de la Iglesia, no es para tran
quilizar a nadie.
Desconozco el Informe completo

pero la revista Proceso ha hecho una
amplia glosa de su contenido, que aquí
retomo (http://bit.ly/3ZHSv42).
Sobre el estado de la grey, el Infor

me refiere "la presencia generalizada
de sentimientos de tristeza, soledad,
desesperación, angustia, cansancio,
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IBien portado. El presidente nacional del PRI,
•Alejandro Moreno, dijo reconocer "la generosidad,

el apoyo y el respaldo político" de sus homólogos del
PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, por los
acuerdos que la coalición Va por México tomó para las
elecciones de 2023 y 2024. Confirmó que se atenderán
las voces de la sociedad civil en el proceso de definición
de futuras candidaturas. Acompañado de los dirigen
tes estatales priistas de todo el país, Moreno Cárdenas
confió en que este año, en alianza con dichas fuerzas
políticas, ganarán los comicios en el Estado de México
y en Coahuila. Confía en obtener las dos gubernaturas
en disputa en 2023, para comenzar. La mala: hay quien
dice que la alianza sería más fuerte sin él.

2 Gobierno a la baja. Imaginen de qué tamaño
• es el fracaso de Indira Vizcaíno, gobernadora

de Colima, que, si bien la entidad se fue al barranco
desde el gobierno de Ignacio Peralta, la actual admi
nistración no ha podido frenar la violencia y, por el
contrario, está tan acrecentada que no la disminuye ni
la presencia de la Guardia Nacional. Es preocupante.
La mandataria basa su estrategia de gobierno en vii deos en los que afirma que todo está bien y que ya dis
minuyeron los homicidios y balaceras, aunque eso no
sea verdad. En su más reciente desacierto, comune
ros exigen a Vizcaíno la aparición con vida de su líder,
Antonio Díaz Valencia, y del abogado Ricardo Arturo
Lagunes Gasea, desaparecidos el 15 de enero. Eso es
Colima hoy. Y aún no toca fondo....

3 Dos caras. Presume el gobernador de Michoa
• cán, Alfredo Ramírez Bedolla. que este año se

contempla una bolsa de 28.4 mdp del Fondo de Forta
lecimiento para la Paz en acciones conjuntas, estado
y municipios, para la prevención y atención de la vio
lencia contra las mujeres. Dice estar muy preocupado
por el tema e, inclusive, afirma que el propio goberna

dor impulsó, como exdiputado local, una iniciativa de
reforma a la Ley por una Vida Libre de Violencia para
las Mujeres. ¿Y entonces por qué Verónica Villaseñor,
madre de una víctima de violencia, quien dice estar
amenazada, le clama que la reciba?, pues señala que
existen amenazas por parte de la familia del presun
to asesino de su hija, Jessica González. Gobernar de
dientes para afuera... qué fácil.

4 Endebles. Nayarit va para atrás. El secretario
• de Gobierno, Juan Echeagaray, informó que

se hackearon las cuentas de varios funcionarios, in
cluyendo la del gobernador, Miguel Ángel Navarro.
Además del mandatario, también fueron víctimas de
ataques cibernéticos el rector de la Universidad Tec
nológica, el director de la Universidad Politécnica,
el titular de la Comisión Estatal de los Derechos Hu
manos, entre otros tantos. Qué pena. Desde la misma
cuenta del mandatario se mandaron varios correos
con la intención de extorsionar. Lo único que le quedó
a Navarro fue pedir a la ciudadanía que tenga cuida
do y, antes de hacer cualquier movimiento financiero,
contacten a la persona para verificar que sea verdad.
¿En serio? Penosa actuación del líder estatal.

5 Buenas calificaciones. En un estudio de opinión
• realizado recientemente en Sinaloa y en la ciu

dad de Culiacán, tanto el presidente López Obrador
como el Gobernador de la entidad, Rubén Rocha
Moya, mantienen sus altos niveles de aprobación tras
los eventos del pasado 5 de enero. En el estudio resalta
también que las y los sinaloenses califican, en su ma
yoría, como exitoso y necesario dicho operativo. Las
acciones realizadas por el gobernador ese día también
generaron confianza entre la población. El gobernador
de la entidad, sin duda, ha sentado en un año las bases
sólidas de su gobierno.

Fecha: 17/01/2023

Página: 9

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 21,688

Página 43 de 173



El PAN tendría
que ver a Xóchitl
Tras el acuerdo para que el PAN lleve mano en la elección del
candidato de la alianza de oposición en la Ciudad de México
todos voltearon a ver Santiago Taboada como el aspirante
más viable para tomar la bandera.

El joven alcalde de Benito Juárez ha hecho un buen gobier
no, que incluso le valió que sus vecinos lo reeligieran apenas
en 2021, y muchos lo consideran como el ideal. Además, per
tenece al grupo de Los Cinco Magníficos del PAN, lideradó por
el diputado Jorge Romero

Sus credenciales son muy buenas para enfrentar a quien
designe Morena, y en una ciudad como la de México, donde
la población está dividida entre fifís aspiracionistasy chairos
conformistas, sería el ideal para la oposición.

¿Pero qué pasaría si los suspiritos azules voltearan a ver a
Xóchitl Gálvez para robarle incluso algunos adeptos a la 4T,
ya que la senadora no tiene cola que le pisen. Ha sido gober
nante, funcionaría federal y cuenta con una historia que la une
al pueblo bueno. Oriunda de Hidalgo, llegó desde muy niña al
Distrito Federal y se asentó en Iztapalapa, donde incluso ven
dió gelatinas para ayudar a su familia, pagarse sus estudios y
graduarse como ingeniera. Desde Iztapalapa para el mundo
fundó su propia empresa y puede presumir que proviene de la
cultura del esfuerzo. La suya es una historia de éxito, por lo que
podría ser una aspiracionista que admiren las clases populares.

Ella podría entrar sin problema a Iztapalapa, donde sería
vista como una de las suyas, y hasta podría ser un ejemplo a
seguir para muchas mujeres, en una zona de la capital donde
más apoyo necesitan para salir adelante.

A Xóchiti se le podría construir la narrativa de cómo una
humilde una niña de provincia llega a una de la zonas más
pobres y oprimidas de la capital y llega a ser empresaria, fun
cionarla federal, delegada en una de las alcaldías más clasistas

y hoy es senadora. Los chairos no la verían mal y los fifis la
aceptarían sin problema, pues ya hasta los gobernó en Miguel

Hidalgo. Es una mujer mal hablada, aguerrida y con un histo
rial que difícilmente podrían desacreditar sus rivales.

No es priista, perredista y ni siquiera panista, aunque es
con el partido que más se identifica; su problema es que no
se deja manipular y que le gusta tomar sus propias decisiones.

No pertenece a la corriente de Romero, y eso a muchos
suspiritos les genera ronchas; prefieren a Taboada, que tam
poco sería un mal candidato.

El asunto es que, como el PAN tiene mano, ya debe oficia
lizar su carta, para que también abajo se vayan acomodando
las cosas; o sea, que el pastel se vaya repartiendo.

O
CENTAVTTOS
A estas alturas del partido, nadie tiene la menor duda de que
el Metro será la perdición de la 4T en la CDMX, pues mucha
de la gente que simpatiza con Morena viaja en este sistema
y no los pueden engañar con el cuento de que el gobierno
invierte mucho en su mantenimiento y que, si falla, es por
que hay sabotaje. Por cierto, bastante solícita se vio la fiscal
Ernestina Godoy, iniciando una investigación exprés sobre
el incidente del domingo, en el que dos vagones se separaron
en la estación Polanco. Así de eficiente hubiera sido en la tra
gedia de la Línea 12, pero como ahora es parte de una cam
paña para posicionar la idea de que los accidentes son parte
de un complot contra la 4T, se apura. Lo malo de la campaña
de los morenos es que las fotografías usadas para denunciar
sabotaje son de 2018 y el autor ya reclamó... DÍA 32 y el caso
Ciro sigue pendiente.
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LA P...

¿Qué quiere decir cuando nos sale pus en alguna herida que
se nos infecta?
R. £n efecto, cuando contraes una infección, como un estafi
lococo (una infección bacteriana) o una foliculitis (infección de
un folículo piloso: barba, pelo enterrado), es posible que notes
quise desarrolla pus. Si bien no es agradable a la vista, la pus
es Jh realidad algo bueno.

"La sustancia blanca que sale de una infección, conocida como
puí, es la recolección de glóbulos blancos defensivos que ata
caba las bacterias para atraparlos y matarlos", dijo el Dr. Wi
llia'm Li, médico y autor de Eat To Beat Disease.

Por lo general, es normal tener algo de pus presente poco

después de la presencia de una herida, alrededor de uno o
dos días después. Esto significa que los glóbulos blancos han
acudido a la herida abierta y están trabajando para combatir
gérmenes y bacterias. Si la herida se está curando, general
mente no tendrá olor y no mostrará signos de decoloración.

Sin embargo, cuando hay una infección, la pus puede oler y
la herida puede estar caliente al tacto, por lo que habrá que
ir al médico para que lo traten y receten medicamentos para
limpiarlo lo antes posible.

CON O SIN SODA
¿Tiene algún efecto en el alcohol que bebemos si lo mezcla

mos con una bebida con soda que sí lo hacemos con una sin
soda?
R. Sí, empezando porque las bebidas carbonatadas con alto
contenido de alcohol (cerveza, champán o incluso ron y Co
caCola) pueden acelerar la absorción de alcohol por parte
de su cuerpo más que las no espumosas. En un estudio de
2007, de 21 personas, el 66 por ciento que consumió vodka
absorbió el alcohol más rápido si se mezclaba con una bebida
carbonatada en comparación con el agua.

FANTASMAS/VÍCTOR Y MENDEL
¿Me puede comprobar que no existen los fantasmas? Usted
de seguro se burla de los que sí creemos, así que, ahí le va,
¡pruébeme esto!

R. Don Víctor, con respeto le digo que, en efecto, esta pregunta
vale dentro de las de "ayayayay".

Es difícil probar definitivamente que algo no existe, ya que re
quiere conocimiento de todas las situaciones y circunstancias
posibles. Sin embargo, actualmente no hay evidencia científica
que respalde la existencia de fantasmas. Muchos avistamientos
de fantasmas reportados y otros fenómenos sobrenaturales a
menudo se pueden explicar como eventos naturales o como
resultado de factores psicológicos y/o perceptivos.

Además, el concepto de un "fantasma" como espíritu humano
desencarnado no es científico, ya que no hay una explicación
física aceptada para la existencia de tales entidades. La falta
de evidencia física y la dificultad de diseñar experimentos a
través de medios científicos para probar su existencia hacen
que esto sea poco probable.

También vale la pena señalar que el campo de la parapsico
logía, que es el estudio de los fenómenos psíquicos, no ha
proporcionado ninguna evidencia convincente para apoyar
la existencia de fantasmas u otras entidades sobrenaturales.

Es importante tener en cuenta que la carga de la prueba recae
en la persona (usted) que hace la reclamación (en este caso:
existen fantasmas) y no en la persona que niega el hecho (su
servidor).
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La muerte
Sip' . ... y

:de las redes sociales
. Los escándalos de Meta, Elon Musk a cargo de Twitter, el
"boom de la inteligencia artificial, la posible censura de TikTok

; de Netflix, la caída
. masivos en Amazon y

j¡l declive las' criptomonedas son algunas de las noticias más
íecientes que revelán que estamos presenciando el fin de una
féra. ¿tullios deparará el futuro?

Con el comienzo de este milenio y la llegada de los
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smartphones, el acceso a internet más rápido y la populari
zación de las redes sociales, vivimos un ciclo acelerado de
masificación de la tecnología, un crecimiento del comercio
electrónico y una mayor participación ciudadana en el debate
político. Incluso, en estos últimos años pandémicos, la pobla
ción menos digitalizada se involucró mucho más.
No obstante, riesgos como la desinformación, hackeos,

ciberacoso y fraudes han derivado en hartazgo,
miedo y, especialmente, en una búsqueda por
cambiar el esquema. Dice un proverbio que "los
grandes cambios siempre vienen acompañados
de una fuerte sacudida, no es el fin del mundo, es
el inicio de uno nuevo".

¿Viviremos en el metaverso? ¿Nos convertire
mos en ermitaños digitales?

Sin intentar competir con el Oráculo de Delfos,
podemos afirmar que veremos la pulverización
de las redes y el fin de grandes monopolios; ante
las fallas y desconfianza, muchos usuarios no sólo
usan WhatsApp, sino Telegram y mensajes de tex
to. Lo mismo sucederá con Netflix frente a la enorme oferta de
otras plataformas de streaming. Meta y, por lo tanto, TikTok y
otras redes, cada vez tiene más restricciones para anuncios
personalizados, ello derivará en que la publicidad masiva, sea
comercial o en materia electoral, emigre a otros sitios y su

poder disminuya. A todo ello, debemos sumar que los nativos
digitales están creciendo; Facebook ha envejecido, pero no
será el único. Por ello, el crecimiento de las "antiredes" como
Discord, BeReal, Mastodon y muchas más.
El más claro ejemplo del futuro digital nos lo muestra el

mundo deportivo. Para el Mundial, el youtuber brasileño
Casimiro obtuvo los derechos de transmisión de los partidos

de su selección nacional, tan sólo en su partido
de cuartos de final consiguió más de 6 millones
de espectadores. Y no, se trata de un caso aislado,
el exjugador español Gerard Piqué, de la mano
de Ibai Llanos,, son otro fenómeno. A través de
Twitch crearon la Kings League: un torneo de fút
bol con normas alternativas establecidas por los
propios usuarios, 12 equipos dirigidos por crea
dores de contenidos, participantes profesionales
y amateurs y espectadores de todo el mundo. Sin
estrellas, sueldos exorbitantes, publicidad apabu
llante o tiempos muertos, la Kings League atrae al
público joven que dicta sus propias reglas, accede

de manera gratuita y, tan sóio en su primera jornada del 2023,
fue vista por 15 millones de espectadores. No cabe duda, las
redes sociales ya no serán como antes.

* Investigadora de la Facultad de Estudios Globales
de la Universidad Anáhuac México.
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Sí hay de qué
avergonzarse
Hecho: Guillermo Sheridan, académico y periodista, reve
ló en diciembre que la entonces estudiante de derecho en la
FES Aragón, Yasmín Esquivel Mossa, plagió su tesis de otra
presentada un año antes, en 1986, por un estudiante de la Fa
cultad de Derecho, Edgar Ulises Báez. Hecho: el contenido
de las tesis se convirtió en instrumento al alcance de un clic,
la comparación entre un trabajo y otro fue tarea sencilla y su
mamente reveladora. Ahí estaba, página a página, la prueba
de que ambos documentos eran idénticos casi en su totalidad.

Hecho: la ministra, que buscaba presidir la SCJN, intentó
atajar la denuncia a través de cartas firmadas por académi
cos, en los que jamás se negó el plagio, sólo se argumentaba
que había cumplido con los requisitos para su titulación, en
la que tuvo una "actitud destacada".

Hecho: quien fungió como asesora de la tesis de Esquivel
Mossa envió otro documento en el que subrayó, luego de re
cordar sus 45 años de experiencia y que había dirigido al me
nos a 500 estudiantes, que el trabajo presentado en 1986 era
original. Martha Rodríguez Ortiz, además, acusó que tanto
ella como la ministra eran víctimas de violencia de género.

Hecho: la también esposa del ingeniero favorito de la 4T,
José María Riobóo, publicó otro comunicado en el que acu
saba una campaña en su contra. Hecho: la UNAM precisó que
había presentado "un sinfín" de pruebas con las que demostra
ba que era la autora original de la tesis. También que, incluso,
tenía una declaración notariada firmada por el alumno impli
cado, en la que reconocía que él había tomado el trabajo que
la entonces estudiante inició en 1985, que peritos informáticos
documentaron también que la tesis había sido alterada.

Hecho: todos sus argumentos comenzaron a caer. Ella in
sistió en que nada era verdad. Tanto la FES como las autori
dades de la UNAM concluyeron que, en efecto, lo publicado
por Sheridan estaba en lo cierto, lo dijo así el rector, Enrique
Graue: "La entonces alumna de la FES Aragón, Yasmín
Esquivel Mossa, copió parte sustancial del contenido de la te
sis presentada un año atrás...". Hecho: la UNAM también señaló
que carece de instrumentos jurídicos para retirarle el título

profesional "aun y cuando el plagio de una tesis esté docu
mentado...". Hecho: el notario del que habló Esquivel en la vís
pera de Año Nuevo se deslindó del documento en la forma en
como fue presentado, él sólo avaló que la firma correspondía
a la persona que la plasmó; pero también el abogado de Báez
rechazó haber tenido contacto con la ministra o con su gente.

... Y la ministra insistió mientras pudo que todo era mentira,
que no plagió, que todo se trató de una campaña en su contra.
Las autoridades universitarias pasaron el tema a la SEP, pero
ayer la secretaría regresó el asunto a Rectoría: "En tanto que
el título expedido por el rector de la UNAM a la C. Yasmín
Esquivel Mossa no sea declarado inválido por autoridad ju
risdiccional competente, la Dirección General de Profesiones
carece de facultad para intervenir de forma alguna...", se lee en
una carta difundida por la SEP, firmada por su titular, Leticia
Ramírez. Se echan la pelota, hoy no sabemos quién ni cómo
sancionarán esto. Y mientras se vulnera a cada segundo el va
lor de uno de los brazos institucionales más valiosos del país:
mientras Esquivel Mossa siga en el cargo, a pesar de que su
alma mater la señala como una estudiante que plagió... Mien
tras porte toga y sesione, se vulnera a la Corte. Y ya lo advirtió
ayer, luego de que el presidente López Obrador se negó otra
vez a condenar el plagio, incluso ha repetido los señalamien
tos contra la UNAM y su rector, Esquivel Mossa dijo a Milenio.
"No tengo nada de qué avergonzarme...". Ni del plagio ni de las
mentiras. No tiene nada de qué avergonzarse, asegura.

Debió separarse del cargo. En su insistencia, se lleva entre
los pies el prestigio de la máxima casa de estudios, incluso el
del Presidente, que fue quien la propuso para llegar a la SCJN.
Su caso se ha convertido en uno de los ejemplos más tristes
para un Estado que suplica por el fortalecimiento de sus ins
tituciones, porque sí hay de qué avergonzarse.
ADDENDUM

Dicen que en política no hay coincidencias y, justamente des
pués del anuncio de que el PAN lleva mano en las candidatu
ras presidenciales, las principales figuras de todos los partidos
y cámaras empresariales van al informe de Mauricio Vila.
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delegada del partido en el estado. Posteriormente, los priis
tas lograron algo muy importante: que el PAN apoyara a Del
Moral en una alianza. También sumaron al PRD y a Nueva
Alianza, que todavía tiene registro como partido estatal.

En las encuestas, sin embargo, va arriba la candidata del
oficialismo, Delfina Gómez. A diferencia de Coahuila, en el
Edomex, Morena sí logró el apoyo tanto del PT como del Ver
de. Y. desde luego, Gómez contará con todo el apoyo de los
gobiernos federal y de la Ciudad de México para ganar.

MC irá solo con su candidato que, todo indica, será Juan
Zepeda. Es una incógnita saber cuántos puntos puede llevarse
y a quién se los quitaría, si a Morena o al PRI. Hace seis años,

Zepeda hizo una buena campaña y logró llevarse,
con las siglas del PRD, el 18% de la votación. Esto
le convino al PRI porque le quitó votos a Morena,
que perdió por 2.8 puntos porcentuales la elec
ción. Zepeda, sin embargo, perdió los comicios
de alcalde de Nezahualcóyotl en 2021.
Como escribí aquí en septiembre del año

pasado, yo no creo que la elección en el Es
tado de México vaya a ser un paseo de cam
po para Delfina Gómez. Además de ser una
candidata mala (delincuente electoral, se
gún las autoridades), los resultados de 2021
me llevan a pensar que el PRI puede rete
ner esta gubernatura (véase https://www.ex

1celsior.com.mx/opinion/leozúckermann/
tododependedealfredo/1537473).

Como apuntaba en esa columna, la posible victoria del PRI
depende de manera crítica de cómo la jugará el gobernador
Del Mazo. Por lo pronto, a diferencia de sus colegas de Oaxaca
y de Quintana Roo el año pasado, que le entregaron en ban
deja de plata la gubernatura a Morena, Del Mazo ya aseguró
que una alianza amplia (PRIPANPRDPanal) apoye a Del
Moral. No es poca cosa. Falta ver hasta dónde suelta recursos
para aceitar la maquinaria electoral.

En caso de que el gobernador Del Mazo se anime y opere
activamente a favor de la candidata del PRI, habrá tiro en el
Edomex. Las condiciones existen para una elección peleada.

Si la alianza PANPRIPRD gana las dos gubernaturas en
juego este 2023, ya podemos imaginar el ambiente que habrá
en la oposición y el oficialismo un año antes de las elecciones
presidenciales de 2024. Ni se diga del humor que imperará en
Palacio Nacional.

O
Twitten @leozuckermann

Los analistas políticos de la Ciudad de México tendemos a ver
los procesos electorales en los estados con una óptica nacio
nal. Es un error. La realidad es que dichas elecciones tienen
que ver más con factores locales, como lo estamos observando
en los comicios de gobernador que se llevarán a cabo este año
en Coahuila y en el Estado de México.

O
Las estrellas se están alineando para que el PR1 retenga la
gubernatura de Coahuila.

Hay un gobernador popular que ha entregado buenos re
sultados, sobre todo en materia de seguridad.
Además, Miguel Riquelme es uno de los mejores
operadores electorales de todos los mandatarios
estatales del país. En 2021, su partido, el PRI, ganó
cinco de los siete distritos federales que estaban
en juego. El tricolor, además, se llevó 25 de las 38
alcaldías del estado. Nada mal, sobre todo para
un partido que está en franca decadencia a nivel
nacional.

El PRI, además, tendrá a un candidato joven de
38 años de edad quien ya fue alcalde de la capital,
Saltillo, donde pudo reelegirse. Manolo Jiménez
luego se integró al gabinete de Riquelme como
secretario de Inclusión y Desarrollo Social. En las
encuestas, al parecer, le va bien en conocimien
to de nombre y opiniones positivas. Jiménez será
candidato por la alianza del PR1PANPRD.

Del lado oficialista, en cambio, ya hubo una división im
portante. Según Morena, la encuesta para determinar al can
didato a gobernador la ganó el senador Armando Guadiana.
El subsecretario federal de Seguridad, Ricardo Mejía, quien
estuvo haciendo intensamente campaña en el estado, recha
zó los resultados, no aceptó que Guadiana fuera el candidato
morenista, renunció a su puesto federal y competirá a la gu
bernatura por las siglas del Partido del Trabajo.

El Partido Verde, generalmente aliado a Morena en las elec
ciones, también decidió ir con su propio candidato. Agréguese,
desde luego, al aspirante que lanzará Movimiento Ciudadano
(MC). Este panorama es inmejorable para el PRI. Como dije
arriba, tiene todo para ganar.

No así en el Estado de México. Ahí la cosa está mucho más
difícil para el PRI, aunque este partido gobierne la entidad.

Su candidata será Alejandra del Moral, una decisión que
tomó directamente el gobernador Alfredo del Mazo. En el ca
mino dejó a Ana Lilia Herrera, quien al principio se incon
formó, pero luego la disciplinaron otorgándole el puesto de
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Los gobernadores
de Morena y el llamado
de Mario Delgado
a que violen la ley
El llamado que hizo Mario Delgado en una carta dirigida a
gobernadores de Morena en la que les pide que apoyen y pro
muevan a las corcholatas es un aviso de que en el 2024 se nos
viene una elección de Estado.

La misiva se dio a conocer luego del desayuno a puerta
cerrada que la semana pasada se llevó a cabo en las oficinas
de la Secretaría de Gobernación, cuyo titular, Adán Augusto
López Hernández, es una de las corcholatas.

Sin el menor rubor, el presidente de Morena solicita a
mandatarios de su partido que promuevan las candidaturas
de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto y
Ricardo Monreal —al que esta vez sí incluyeron— en sus res
pectivas entidades federativas.

En otras palabras, les pide que se metan de lleno en el pro
ceso electoral rumbo al 24. "Sería deseable que, a invitación
expresa de usted, en los próximos meses se concretaran visitas
(de los aspirantes) en su estado, para contribuir a que el pueblo
esté informado y, cuando llegue el momento, decida a través
de las encuestas", dice la misiva.

Sólo un ciego no ve que el llamado no se limita a promover
las aspiraciones de las corcholatas en el proceso interno, sino
a proyectarlos para las presidenciales.

Delgado es alumno destacado de la filosofía amloísta. Apli
có al pie de la letra la enseñanza de su jefe: "No me vengan
con el cuento de que la ley es la ley". El artículo 134 de la Cons
titución prevé que servidores públicos de la Federación, los
estados y los municipios que tengan bajo su responsabilidad
recursos públicos deben aplicarlos con imparcialidad, respe
tando la equidad en la contienda electoral.
* Los partidos de la Alianza por México ya lograron concretar
la coalición en el Estado de México, con Alejandra del Moral,
y en Coahuila, con Manolo Jiménez. Es un buen augurio. El
reto es mantenerse unidos hasta 2024.

El principal escollo que enfrenta la unidad es encontrar un
método incluyente para elegir al candidato presidencial de
Va por México. No va a ser fácil. El PRI ya logró su objetivo:
poner a los candidatos de la alianza en los dos estados con
elecciones en 2023.
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El PAN anunció —con la venia del PRI— que en el 2024
conducirá y siglará el proceso para elegir a los candidatos a
la Presidencia de la República y a la Jefatura de Gobierno de
la CDMX. El mensaje se entendió como que el azul designaría
aspirantes panistas en ambas candidaturas. Se armó el revue
lo. Brincaron las organizaciones ciudadanas. El PRD se sintió
marginado y habló de "corto circuito" en la alianza.

Marko Cortés, jefe nacional del PAN, tuvo que aclarar que
el hecho de que su partido sigle y conduzca el proceso no
significa que la alianza vaya a designar necesariamente a pa
nistas. Puede ser candidato, dijo, "cualquier ciudadano con
o sin militancia partidista/ buscando que sean perfiles muy
competitivos que puedan crecer en la preferencia electoral y
salir a ganar".

Sonó a discurso. La experiencia nos dice que el PAN va a
designar a los candidatos y que las palabras "conducir" y "si
glar", que están en el acuerdo, son para disimular.
* Se lo planteamos a Alito Moreno en conferencia de prensa
celebrada en el PRI. Esto fue lo que nos respondió: "Conducir
y síglar no quiere decir que designen al candidato. El PAN ha
mostrado una apertura para la inclusión de todos. Ésa es la
esencia, eso es lo que nos da oportunidad de competir. Tene
mos que ir basados en la competitividad". Vamos a ver...
* Antes de la citada conferencia de prensa, Alito se reunió tres
horas con dirigentes de organizaciones de la sociedad civil
que le plantean establecer mesas de trabajo con una agenda
ciudadana En esas mesas se planteará el método de selección,
un programa de gobierno impulsado desde la ciudadanía y el
establecimiento de gobiernos de coalición.

En el encuentro participaron Guadalupe Acosta, del Fren
te Cívico Nacional; Claudio X. González, de Sí por México;
Marco Antonio Adame, de Unidos por México. Leopoldo
Hernández, de UNE México, Ana Lucía Medina, de Sociedad
Civil México, y Andrés Carral, de Poder Ciudadano.

Sobre la reunión de Alito con las organizaciones ciudada
nas hablamos con el panista Marco Adame, exgobernador de
Morelos e integrante de Unidos por México. Nos dijo:

"Fue una reunión de diálogo franco y abierto, tema central
de unidad. De nuestra parte hubo la exigencia de apertura para
un método y propuesta. Quedó claro que, sin ciudadanos, no
hay futuro. Alito fue muy receptivo".

Esta misma semana, las organizaciones citadas se reuni
rán con las dirigencias del PAN y del PRD. "A ver cómo nos
va con Marko y Zambrano', nos dijo Marco en tono que no
sonó optimista.
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La salida de Ricardo Mejía Berdeja de la Subsecretaría de Segu
ridad Ciudadana federal para irse, desconociendo las encuestas
internas de Morena, como candidato del PT a Coahuila, ha mo
vido, de una u otra forma, varias piezas y juegos institucionales
y sucesorios.

El más importante, el reemplazo del propio Mejía en la Sub
secretaría de Seguridad, que queda en manos del hasta ahora
jefe de la Guardia Nacional, el general Luis Rodríguez Bucio,
quien a su vez será reemplazado por el general David Córdova.

El general Rodríguez Bucio fue quien construyó la Guardia
Nacional. Recibió ese encargo en forma sorpresiva, cuando en
cabezaba la Junta Interamericana de Defensa en Washington.
Su nombramiento en la subsecretaría logra, por
primera vez, alinear esa dependencia con las ins
tituciones operativas de la misma, de la propia GN
y de la Defensa. Hasta ahora, la secretaría, encabe
zada primero por Alfonso Durazo y actualmente
por Rosa Icela Rodríguez, coordinaba las tareas
de seguridad, pero en realidad no intervenía en
los ámbitos operativos, que eran llevados por la
Guardia Nacional, que en los hechos depende de
la Secretaría de la Defensa Nacional.

Ello llevó a desencuentros, sobre todo en sus.
dos primeros años de operación, tanto en algunos
temas operativos como incluso logísticos, también en la compra
de equipos que realizó la secretaría y que no coincidían plena
mente con los requerimientos planteados por la Defensa para la
Guardia Nacional. Las cosas mejoraron en esos ámbitos con los
cambios legales y con Rosa Icela en la secretaría, pero el presi
dente López Obrador le dio a Mejía Berdeja la responsabilidad
de ser la voz en términos de seguridad en las mañaneras, donde
semana con semana presentaba los avances en ese ámbito. Eso
no impidió que Mejía renunciara para buscar la candidatura en
Coahuila, como dijo ayer el propio presidente López Obrador,
sin siquiera despedirse del mandatario.
Con Rodríguez Bucio en la subsecretaría se tendrán ali

neadas todas las variables operativas de seguridad, incluyen
do la relación que mantenía Mejía con áreas como el Centro
Nacional de Inteligencia, que maneja el general Audomaro
Martínez Zapata, muy cercano, también, tanto al presidente
López Obrador como al general secretario Luis Cresencio
Sandoval. El propio Rodríguez Bucio trabajó varios años en
áreas de inteligencia relacionadas con el CISEN, el antecesor
del CNI. El general retirado Córdova Campos es, a su vez, el
exoficial mayor de la Sedeña en la actual administración, con
lo cual quedan en todas estas áreas operativas de seguridad
con funcionarios operativos de un mismo equipo (el del general
Sandoval) y cercanos entre sí.

Un entramado que tiene lógica con el que se ha construido
institucionalmente en la propia área de seguridad federal, con
las reformas legales aprobadas el año pasado y la participación
militar en estas tareas.

Pero la renuncia de Mejía, como decíamos ayer, tiene tam
bién otras consecuencias. Pone nuevamente en debate el tema

de las encuestas internas para elegir candidatos en Morena. En
una acción controvertida políticamente, el viernes se reunie
ron con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y
el presidente de Morena, Mario Delgado, los gobernadores de
Morena y allí se definió el camino proselitista para este 2023,
incluyendo la designación del candidato o candidata presiden
mmmmmB cial para el 2024. También se entregó una carta, ya

pública, de Delgado a los gobernadores, pidiéndo
les respaldo para todos los aspirantes del oficialis
mo, incluso señalando los cuatro que se manejan
al respecto: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
el propio Adán Augusto y el senador Ricardo
Monreal, que en muchas ocasiones era excluido
de esa lista.

Monreal y en parte Ebrard desconfían del mé
todo de encuestas o demandan que éstas tengan
referentes externos para garantizar los resultados.
Lo más grave que ocurrió con la renuncia de Mejía

Berdeja fue que desconoció las encuestas realizadas por la diri
gencia nacional de Morena, aseguró que los resultados estaban
amañados y que fueron manipulados, rechazando tanto a los
dirigentes del partido como al candidato electo por ese método,
el senador Armando Guadiana. Recordemos que hace unos
meses, aunque ello no se tradujo en un rompimiento público,
en el Estado de México el senador Higinio Martínez también
se inconformó abiertamente con las encuestas que llevaron a la
designación como candidata de Delfina Gómez.

El presidente López Obrador ha ratificado, lo mismo que
Delgado y el secretario de Gobernación, en las reuniones con
los gobernadores, que los candidatos se elegirán por encuestas,
pero el tema sigue siendo cuestionado por aspirantes, tanto a la
Presidencia como a otros puestos de elección popular. Lo que
ocurra en Coahuila y Estado de México determinará mucho de lo
que suceda al respecto. Según fuentes del oficialismo, habrá una
encuesta inmediatamente después de las elecciones en esos dos
estados en junio próximo, otra en julio y una tercera en agos
to, con cuyos resultados se definirá la candidatura presidencial
para septiembre.

Lo cierto es que, con la renuncia de Mejía Berdeja. mientras
en seguridad se hacen más homogéneos y se alinean equipos
y mandos, en el terreno político asoman grietas y divergencias.
Habrá que ver la dimensión real de las mismas.

Mejía Berdeja
era quien
presentaba
los avances

en seguridad en
las mañaneras.
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País de cínicos
1 El mismo movimiento político que peleó por impedir
que los gobernantes intervinieran con sus declaraciones
en los procesos electorales ("¡Cállate, chachalaca!"), ahora
instruye a los mandatarios estatales surgidos de sus filas a
promover a los aspirantes presidenciales de la Cuatro Te.

De acuerdo con una carta que Mario Delgado, presi
dente de Morena, envió el sábado pasado a 20 goberna
dores, éstos deberán fortalecer la presencia de las llamadas
corcholatasy facilitar las mismas condiciones para la pre
sentación y difusión de sus proyectos.

"Sería deseable que, a invitación expresa de ustedes, en
los próximos meses se concretaran visitas en su estado para
contribuir a que el pueblo esté informado y, cuando llegue
el momento, decida a través de las encuestas", dice la carta.
En ningún momento aparece el menor vestigio de

las posiciones antes defendidas, como la equidad en la
contienda. Lo que ayer era denunciado como un abuso
hoy es defendido como la "libertad de expresión" de los
gobernantes.
Y queda la duda: ¿La jefa de Gobierno capitalina,

quien también es corcholata, hará los honores a los otros
aspirantes? ¿Se invitará a sí misma a visitar la Ciudad de
México?

2  "Voy a continuar como siempre lo he hecho en esta
función desde hace 35 años", dijo ayer Yasmín Esquive],
ministra de la Suprema Corte, luego de guardar silencio
durante varios días sobre la determinación de su alma
mater, la FES Aragón de la UNAM, de que plagió la tesis
con la que se recibió como licenciada en Derecho en 1987.

Las evidencias no importan. Ella dice que no solicitará
licencia. "Continuaré trabajando intensamente". Sostiene
que la tesis es suya, pese a que el entonces alumno Edgar
Ulises Báez Gutiérrez, de la Facultad de Derecho, registró
un trabajo casi idéntico el año anterior. ¿Primero en tiempo,
primero en derecho? ¡Bah! "No tengo nada de qué avergon
zarme", justifica. "Ni siquiera he sido notificada de ningún

dictamen". Lo que no se ve, no existe.
Seguramente Esquivel se sintió fortalecida por las ex

presiones con las que el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien la propuso para la Corte, la ha defendido de
la acusación de plagio. "Quien esté libre de culpa que tire la
primera piedra", dijo desde su mañanera. Es decir, para el
mandatario, no es que la esposa de su constructor favorito
sea inocente, sino que su pecado no resulta tan grave.

La jugada está clara. López Obrador la necesita en el
máximo tribunal, porque pronto vendrán las impugnacio
nes a su reforma electoral. ¿Que el apoyo presidencial quita
a la ministra cualquier viso de tener criterio propio? Peccata
minuta.

3. A ritmo de Los Apson se vuelve a poner en marcha
el tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro. "Fue en un
cafeeé", canta la comitiva oficial a bordo del tren. La jefa
de Gobierno sonríe, tratando de transformar la tragedia en
celebratorio acto de campaña.

Que si hubo 26 muertos en el derrumbe del tramo ele
vado de esa misma línea, que si apenas una semana an
tes falleció una joven en un alcance de trenes en la Línea
3... Puede ser, pero aquí la única víctima que no se puede
permitir es su candidatura. Por eso hay que hacer lo nece
sario para que Claudia Sheinbaum no aparezca pública
mente como responsable.

Que si hay que insultar la inteligencia del respetable ha
blando de "incidentes atípicos", ni modo. Aquí tiene que ha
ber un chivo expiatorio, aunque nadie lo vea. Para eso está
la Fiscalía. ¿Problemas de mantenimiento? ¿Cómo pasan
a creer? Esto fue sabotaje. Llamen a la Guardia Nacional y
que se meta hasta los talleres.

"Oiga, jefa, pero si dice el sindicato del Metro que te
nemos 176 trenes operando con exceso de kilometraje y
127 más parados en los talleres, "porque están inservibles,
¿quién nos va a creer?". Los escépticos se van a enterar del
daño que puede provocar un aspa de lavadora y una lata
de refresco arrojados a las vías.
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País de cínicos
1 El mismo movimiento político que peleó por impedir
que los gobernantes intervinieran con sus declaraciones
en los procesos electorales ("¡Cállate, chachalaca!"), ahora
instruye a los mandatarios estatales surgidos de sus filas a
promover a los aspirantes presidenciales de la Cuatro Te.

De acuerdo con una carta que Mario Delgado, presi
dente de Morena, envió el sábado pasado a 20 goberna
dores, éstos deberán fortalecer la presencia de las llamadas
corcholatasy facilitar las mismas condiciones para la pre
sentación y difusión de sus proyectos.

"Sería deseable que, a invitación expresa de ustedes, en
los próximos meses se concretaran visitas en su estado para
contribuir a que el pueblo esté informado y, cuando llegue
el momento, decida a través de las encuestas", dice la carta.
En ningún momento aparece el menor vestigio de

las posiciones antes defendidas, como la equidad en la
contienda. Lo que ayer era denunciado como un abuso
hoy es defendido como la "libertad de expresión" de los
gobernantes.
Y queda la duda: ¿La jefa de Gobierno capitalina,

quien también es corcholata, hará los honores a los otros
aspirantes? ¿Se invitará a sí misma a visitar la Ciudad de
México?

2  "Voy a continuar como siempre lo he hecho en esta
función desde hace 35 años", dijo ayer Yasmín Esquive],
ministra de la Suprema Corte, luego de guardar silencio
durante varios días sobre la determinación de su alma
mater, la FES Aragón de la UNAM, de que plagió la tesis
con la que se recibió como licenciada en Derecho en 1987.

Las evidencias no importan. Ella dice que no solicitará
licencia. "Continuaré trabajando intensamente". Sostiene
que la tesis es suya, pese a que el entonces alumno Edgar
Ulises Báez Gutiérrez, de la Facultad de Derecho, registró

un trabajo casi idéntico el año anterior. ¿Primero en tiempo,
primero en derecho? ¡Bah! "No tengo nada de qué avergon
zarme", justifica. "Ni siquiera he sido notificada de ningún
dictamen". Lo que no se ve, no existe.

Seguramente Esquivel se sintió fortalecida por las ex
presiones con las que el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien la propuso para la Corte, la ha defendido de
la acusación de plagio. "Quien esté libre de culpa que tire la
primera piedra", dijo desde su mañanera. Es decir, para el
mandatario, no es que la esposa de su constructor favorito
sea inocente, sino que su pecado no resulta tan grave.

La jugada está clara. López Obrador la necesita en el
máximo tribunal, porque pronto vendrán las impugnacio
nes a su reforma electoral. ¿Que el apoyo presidencial quita
a la ministra cualquier viso de tener criterio propio? Peccata
minuta.

3. A ritmo de Los Apson se vuelve a poner en marcha
el tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro. "Fue en un
cafeeé", canta la comitiva oficial a bordo del tren. La jefa
de Gobierno sonríe, tratando de transformar la tragedia en
celebratorio acto de campaña.

Que si hubo 26 muertos en el derrumbe del tramo ele
vado de esa misma línea, que si apenas una semana an
tes falleció una joven en un alcance de trenes en la Línea
3... Puede ser, pero aquí la única víctima que no se puede
permitir es su candidatura. Por eso hay que hacer lo nece
sario para que Claudia Sheinbaum no aparezca pública
mente como responsable.

Que si hay que insultar la inteligencia del respetable ha
blando de "incidentes atípicos", ni modo. Aquí tiene que ha
ber un chivo expiatorio, aunque nadie lo vea. Para eso está
la Fiscalía. ¿Problemas de mantenimiento? ¿Cómo pasan
a creer? Esto fue sabotaje. Llamen a la Guardia Nacional y
que se meta hasta los talleres.
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La agenda de México en
Norteamérica para 2023
Este domingo recibimos en la Cancillería a las y los titulares de
la red consular de México en Estados Unidos y Canadá, junto
con nuestros embajadores en Washington, D.C. y Ottawa. En
el marco de la XXXIV Reunión de Embajadores y Cónsules,
tuvimos la oportunidad de conversar directamente con las y
los cónsules de México en la región a fin de definir la agenda
diplomática y consular del país en Norteamérica.

Auguro un 2023 exitoso, con un optimismo que parte del
amplio diálogo que tuvimos con el presidente Joseph Biden,
el primer ministro Justin Trudeau y sus respectivas delega
ciones, encabezados, por supuesto, por el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, y el canciller Marcelo
Ebrard. junto con la serie de reuniones bilaterales celebradas
tanto por los líderes como a nivel gabinete, el intercambio cer
cano y amplio que hemos tenido con las autoridades cana
dienses y estadunidenses nos han permitido diseñar la agenda
de política exterior de México en Norteamérica con claridad.

Vale la pena subrayar algunos de los puntos clave que nues
tra diplomacia en América del Norte impulsará durante 2023.
En primer lugar, y de acuerdo a las instrucciones recibidas del
presidente López Obrador, refrendamos la protección y aten
ción a nuestras comunidades en EU y Canadá como la prin
cipal prioridad de la Cancillería en la región. En ese sentido,
abriremos nuevos consulados en la ciudad de Oklahoma y
también en New Brunswick, Nueva Jersey. Asimismo, profun
dizaremos nuestro trabajo en materia de migración y protec
ción a las personas mexicanas, iniciando esta misma semana
con la firma de dos memorandos de entendimiento con EU
en materia de movilidad laboral y de protección de menores
migrantes en situación de movilidad. En segundo lugar, conti
nuaremos la excelente colaboración con nuestra embajada en
Washington, D.C., a cargo del embajador Esteban Moctezuma.
Tras la reunión bilateral entre los presidentes López Obrador
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y Biden, afianzamos la estrategia diplomática de México en
Estados Unidos, desde la transición de las cadenas de valor
norteamericanas hasta el trabajo en común en contra del
tráfico de armas, personas y drogas. Asimismo, recibimos al
embajador designado de México en Canadá, Carlos Joaquín
González, con quien estoy seguro que haremos un excelente
equipo para avanzar en la relación bilateral y también para
robustecer aún más el vínculo trilateral'norteamericano.

El diálogo con cónsules, embajadores y embajadoras con
tinuó con las presentaciones de las direcciones generales de
Servicios Consulares y Protección Consular, seguidas de una
exposición por parte de Luis Gutiérrez, titular del Instituto de
los Mexicanos en el Exterior (IME). El estrecho trabajo de estas
tres áreas clave de la Cancillería ha dado importantes resulta
dos que se ampliarán para brindar una mejor y más inclusiva
atención para la comunidad LGBT+, así como en lenguas indí
genas, por mencionar un par de ejemplos concretos.

Este año llevamos a cabo también dos paneles sobre mejores
prácticas en materia consular. El intercambio fue enriquecedor
y amplio: abarcó desde las estrategias para abrir las puertas de
nuestros consulados a la comunidad mexicana en el exterior
hasta mecanismos para mejorar nuestro Centro de Información
y Asistencia a Mexicanos, basado en Tucson, Arizona. Escucha
mos también a la doctora Laura Moreno, directora general del
Acervo Histórico Diplomático, quien nos recordó el trabajo de
investigación y divulgación histórica en el marco del Bicente
nario de las relaciones diplomáticas con Estados Unidos, así
como la importancia de ampliar los convenios de colaboración
con universidades y hemerotecas en dicho país y en Canadá.
Rodrigo Ramírez, titular del Servicio Nacional de Empleo, pre
sentó los diversos proyectos de movilidad e inclusión laboral
con los que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y la Uni
dad para América del Norte colaboran, como el Programa de
Trabajadores Agrícolas Temporales MéxicoCanadá (PTAT) y el
memorándum que firmaremos el día de hoy con EU.

A partir de los acuerdos de la cumbre, la Unidad para Amé
rica del Norte continuará su trabajo permanente de diseñar
e implementar una política exterior en Norteamérica con el
propósito ulterior de beneficiar a la sociedad mexicana.

, "Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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La ética no es un don divino, ni en los indivi
duos, ni en las sociedades. Se construye, en
lo individual y lo social.

Sus fuentes son diversas: religiones, prin
cipios, filosofía, leyes e incluso costumbres.
Para todos los seres humanos la ley debe im
poner igualdad de inicio. Pero las diferencias
se vuelven inevitables. La vida cotidiana y la
gran suma final, las crean. Esas diferencias
nos permiten admirar y condenar. Gandhi
o la Madre Teresa son referentes vivos. En
el otro extremo la lista es larga mencio
nemos dos: Pol Pot con el récord de velo
cidad de los genocidas y Klaus Barbie, El
carnicero de Lyon, quien llevó a la muerte a
decenas de niños judíos.

La construcción de una ética personal nos
permite domeñar nuestros instintos y culti
var cualidades, volvernos humanos. Pero ha
blar sólo de individuos puede ser tramposo.
Buscar seres excepcionales no es una buena
fórmula para desarrollar una ética social. Por
fortuna, la filosofía y las ciencias sociales han
creado miradas que nos permiten escapar de
la óptica individual y entender cómo se for
jan los valores en una sociedad. La filosofía
nos remite a la antigüedad: "Mi conciencia
tiene para mí más peso que la opinión de
todo el mundo". En la vertiente social, Max
Weber y su estudio sobre la ética protestan
te es obligado. La Encuesta Mundial de Va
lores, un esfuerzo colectivo, coordinado por
Ronald Inglehart desde la Universidad de
Michigan, dio un salto fantástico: cuantificar
los valores de 90% de los humanos.
Así llegamos a un territorio incómodo: la

comparación. Así como aceptamos que hay
seres humanos notables por su solidez axio
lógica, los números nos enseñan que hay so
ciedades recias y otras débiles en su ética. La
incomodidad surge porque, al final, no todos
los seres humanos son iguales, algunos ac
ceden a una superioridad ética. Esa palabra,
superioridad, para muchos es inaceptable. Lo
mismo ocurre con las naciones, la diploma
cia y los nacionalismos, la repelen. Pero las
realidades están allí.

Los parámetros son bastante sencillos.
En algunas sociedades la mentira recibe una

gran condena. Decir "you are a liar" en Es
tados Unidos o en Japón es una muy grave
aseveración. Sissela Bok una brillante fi
lósofa de origen sueco, formada en Estados
Unidos escribió hace tiempo un libro nota
ble, Lying. Animó la discusión. La ética no es
etérea. Las consecuencias de la mentira son
dramáticas. Las sociedades que la arrinconan
pueden eliminar muchos trámites. La conde
na social no extermina a los mentirosos, pero
sí los acorrala. Hay países, la República Che
ca y muchos otros, donde en el transporte
público no se requiere la presentación de un
boleto. Se sabe que la enorme mayoría de los
usuarios ha pagado por el servicio. Cuando
en las inspecciones azarosas, pero perma
nentes descubren a un falsario, la multa es
terrible. Robert Putnam también ha traba
jado el tema de manera consistente, Bowling
Alone, 1995. Los resultados son apasionantes:
la mentira encarece la vida de los ciudadanos
y empobrece a las sociedades. Otro paráme
tro es el respeto a las normas, la cultura de la
legalidad. Lawrence Kohlberg fue pionero
en el tema. La pregunta clave es, ¿por qué se
respetan las normas, por miedo a la sanción
o por convicción? Siempre habrá mentirosos
y violadores de la norma pero, como en una
campana de Gauss, se trata de que la gran
mayoría no mienta y respete las normas. El
INE y el Instituto de Investigaciones jurídicas
realizan periódicamente este tipo de estu
dios. El respeto a la legalidad ha ido mejo
rando, pero nos falta mucho.

O
Todo indica que una ministra de la SCjN
plagió. Le ha mentido a la UNAM, al Poder
judicial, al Senado, a los mexicanos. La pre
sunción de inocencia se agotó. De acuerdo
al artículo 95 constitucional fracción IV. la
simple duda la inhabilita. Hay vías jurídi
cas imperfectas para acorralarla. Termi
ne como termine, será doloroso trance para
ella y un sano episodio para nuestra nación.
Tener dignidad llevaría a sentir ver

güenza. Por México y por sí misma, debería
renunciar.
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¡Cuánta mediocridad y desfachatez hemos
visto las últimas semanas! Resuena en mi ca

beza que —hasta— Dios vomitará a los tibios
y en esa lastimosa posición colocó el rector
Enrique Graue a la Universidad Nacional
Autónoma de México.
Nuestra máxima casa de estudios, un

orgullo a nivel internacional, se ve terrible
mente salpicada por el tema del plagio de la
tesis de la pseudoministra Yasmín Esquivel.
Para todos aquellos que nos hemos ti

tulado por la UNAM se nos "abarata" el tí
tulo y la cédula profesional, parecería que
estamos hablando de alguna
universidad patito, de esas que
anuncian en volantes y que
terminas en 24 meses. ¡No, no
y no! Millones de egresados y
la comunidad académica y es
tudiantil no podemos permi
tir esa prostitución en nuestra
universidad. Sobrada razón
tiene el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
al asegurar que la UNAM está
evadiendo su responsabilidad.
El climax de la mediocri

dad del rector Graue se expre
só eñ decir que "aun y cuando
el plagio de una tesis esté do
cumentado", la normatividad
universitaria carece de meca

nismos para invalidar el título,
remitiendo a la SEP cualquier responsabi
lidad sobre la cédula profesional de doña
Yasmín. Enrique Graue parece "olvidar"
que la SEP expide la correspondiente cédu
la en virtud del título expedido por la entidad
académica. ¿Por qué nos toman de idiotas?
¿Por qué un país tan tibio?

En épocas del rector Juan Ramón de la
Fuente sí se encontraron "mecanismos nor

mativos" para expulsar de la universidad a
Alejandro Echavarría, alias El Mosh, líder
del movimiento estudiantil. Aunque son te
mas y épocas distintas, es un claro ejemplo
de que, cuando se quiere, se puede. Claro
está, no es lo mismo destruir el futuro de un
líder estudiantil (medalla Gabino Barreda por

la excelencia académica) que la reputación
de una ministra de la Suprema Corte, ¿cierto?

O
¡QUE ASCO!

Después de hacerse la ofendida y esgrimir
argumentos inverosímiles, permitiéndose
retorcer la lógica del tiempo y el espacio,
la impresentable pseudoministra Yasmín
Esquivel insiste en que no renunciará a su
cargo y que "voy a continuar como siempre
lo he hecho en esta función... No tengo nada

de qué avergonzarme".
Claro, buscará cobrar lo más

que pueda su generoso salario y
sus prestaciones. ¿Qué importa
la dignidad o la vergüenza? Es
más, ¿qué es eso? A individuos
como ella les estorba.
A pesar de que el Consejo

General de la Abogacía Mexi
cana (integrado por los colegios
más importantes de abogados)
exigen la renuncia de la minis
tra Esquivel, parece que a na
die le importa.

¿Estaremos frente a otro ca
pitulo de jugar a la desmemoria
de los mexicanos? ¿Los compa
ñeritos ministros de Esquivel
tomarán cartas en el asunto o

se convertirán en cómplices de
este cochinero?

O
POST SCRIPTPUM

Hoy comienza en Estados Unidos, finalmen
te, el juicio contra Genaro García Luna.
Apuesto a que se declara culpable y busca
un acuerdo de colaboración con la justicia
estadunidense.

Resultará interesante ver a quiénes im
plica en la trama de delitos en los que está
involucrado; de ellos, cuántos funcionarios
siguen activos y si menciona o no al presi
dente Felipe Calderón.

Veremos.
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Coloquialmente, se dice que el ornitorrinco
tiene un pico parecido al del pato y una cola
similar a la del castor. Además de esto, tiene
veneno en las patas traseras y es mamífero y
ovíparo al mismo tiempo.

Armemos una imagen parecida que repre
sente alegóricamente la realidad por la que
transitamos.

O
LO PATO

En el caso de la ministra, parece haber mu
chos "patos" posibles. Pienso en la presunta
confesión escrita del abogado dejada, según
palabras de la asesora, en su buzón.

La expresión latina de derecho romano:
cui prodest, significa "quien se beneficia". A
lo que invita esta expresión es precisamente
a plantearse, ¿a quién beneficia la acción que
se realizó? En este caso en cuestión, una posi
ble respuesta a esta pregunta sería que, desde
luego, el presunto confeso obtuvo el beneficio
del descargo moral, lo cual sena ya suficiente...
Lo sería si no hubiera negado, primero, haber
firmado el documento ante el notario público
y, posteriormente, anunciado su intención de
demandar por falsos informes, según revela
ciones recientes.

O
LO CASTOR (SON MONÓGAMOS)
La cantante Shakira presentó su nueva can
ción, en la cual compara bienes suntuosos con
otros menos caros, pero más útiles. De esto se
han aprovechado las marcas mencionadas
en la canción para subirse a la ola publicita
ria, pero lo que sorprende es que la cantante
Paquita la del Barrio también lo hiciera con
unas estrofas que dan qué pensar. En un men
saje en redes sociales, dirigido a Shakira, le
expresa su solidaridad y le canta un pedazo de
su nueva canción, cuyo final dice así: "Y ahí te
dejo este par de rodilleras. ¿Sabes para qué?
¡Para que hinques a tu madre!". No creo que el
parónimo final que le compartió Paquita sea
consistente con la causa feminista que tanto
ha apoyado el lanzamiento.

O
LO VENENOSO

La jefa de Gobierno anunció que, ante hechos
"fuera de lo normal" en el Metro, se encarga
ría de la vigilancia la Guardia Nacional. Pero
la normalidad hace referencia a aquello que
más se observa y depende de las variables. En
otras palabras, es normal que la falta de man
tenimiento genere desperfectos o accidentes
mecánicos. Aquí cabría aplicar el conocido
principio de parsimonia para la resolución de
problemas: entre dos hipótesis que compiten, la
que tiene menor número de supuestos suele ser
la correcta. En las dos hipótesis que se han ma
nejado, a saber, la de la falta de mantenimiento
y la del sabotaje, la que exige un menor número
de afirmaciones extraordinarias es la primera.

O
LO MAMÍFERO
En un video en redes sociales pudimos ver
cómo un grupo de varios policías, militares y
funcionarios del Metro desplegaban un ope
rativo para retirar una lata de las vías. Inicia
con la inquietante declaración de quien graba,
"Apúrenle porque esto es... oro... oro molido".
La cantidad de personas que intervienen sólo
palidece ante el protocolo de analizar desde
todos los ángulos posibles la lata, aproximar
se cuidadosamente para fotografiarla y esperar
a que llegue otro integrante del Ejército con
guantes y una bolsa de plástico para recoger
el objeto. Todo para evitar, me imagino, que se
contamine con las huellas digitales de alguien
más y así conservar las del presunto culpable.

O
LO OVÍPARO
Definitivamente, este apartado está dignamen
te simbolizado por el personal de seguridad
que no permitió el paso a la comitiva que es
coltaba al primer ministro canadiense a su hotel
en Polanco. La frase: "Voy a dar vuelta, traigo al
de Canadá, ¿cómo no? ¡Quítalo!, ¡dame chan
ce!", permanecerá en el inconsciente colectivo
de muchos de nosotros por largo tiempo.
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Espontaneidad en duda
Tras la lluvia de críticas en contra de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, por celebrar con música y mucha algarabía la reaper
tura del tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro, el secretario
de Gobierno, Martí Batres, salió a justificar lo injustificable: dis
que fue "espontáneo". Y para que no quedara duda, la propia cor
cholata preferida de Palacio Nacional salió a confirmar la versión:
"(en) la reapertura, cuando entramos al vagón, entró mucha gente
que vem'a como pasajeros, no fue que se preparó el vagón especial
para que entrara la jefa de Gobierno con su gabinete. Entonces lo
que ocurrió ahí fue algo espontáneo". Ay, ajá...

Queja ante el INE
por encerrona en Segob
Las consecuencias de la reunión del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, en Palacio de Cobián, con políticos morenistas para
abordar los procesos electorales, ya fueron más allá de las meras crí
ticas. El representante del PAN ante el INE, Víctor Hugo Sondón,
presentó una queja contra el funcionario por la violación al artículo
134 constitucional, por la utilización indebida de recursos públicos,
pues de manera "flagrante" utilizó las instalaciones de la dependencia
como oficinas de Morena. Y es que, hay que decirlo, ni en el gobierno
federal, ni en los estatales, ni mucho menos la dirigencia del partido,
tienen el más mínimo escrúpulo de su actuar contrario a la ley.

La secretaria 'florero'
Vaya papel lamentable en el que la 4T deja a Leticia Ramírez, secre
taria de Educación Pública, al no ser ella la que dé la cara y responda
a la UNAM por el caso Yasmín Esquivel. La secretaria ni siquiera fue
requerida en la conferencia del Presidente, en la que se explicaron los
motivos para no poder invalidar el título de la ministra. Mal, sobre
todo de un gobierno que presume tener paridad de género. Ya hasta

la noche la SEP difundió el escrito dirigido al rector Enrique Graue, fir
mado por la secretaria.

El jaleo en el Edomex
Nos dicen que estaban en plena reunión estratégica en Morena cuando
los alfiles de Delfina Gómez se enteraron de que la próxima precandi
data de la alianza Va por México en el Edomex, Alejandra del Moral,
reiteraba, adaiatoriamente vía ofirio, que su licenda era con carácter de
temporal ante la legislatura mexiquense. Eso sólo puede tener una lec
tura, desde su perspectiva, que Alejandra dd Moral, una vez derrotada,
estaría preparando su regreso sin interpretaciones burocráticas a su la
bor como diputada local. Y es que nos recuerdan que Dd Moral ya había
solidtado licenda d 10 de febrero de 2022, por lo que no había necesi
dad de esa aclaradón. Aplica la máxima que se le atribuye a Napoleón:
"Nunca interrumpas a tu enemigo cuando está cometiendo un error".

La UNAM ante la 'papa caliente'
Ahora que la SEP le regresó la bolita a la UNAM, ésta no se puede quedar
sin hacer nada. Sentaría un mal precedente decir que toda persona que
haya copiado en su paso por la universidad puede quedar impune. Ex
pertos nos señalan que maneras de retirarle el título a Yasmín Esquivel
hay, lo que hace falta es que la Máxima Casa de Estudios las aplique. Sin
embargo, no fijó postura después de haber recibido la 'papa caliente' en
la mañanera de ayer. En todo caso, la ministra no tiene prisa. Total, ella
sigue despachando en Pino Suárez 2, sin mayor preocupaaón.

Libre, uno de los detenidos
por el caso La Polar
Para la fiscalía capitalina fue espectacular la detendón de empleados
de La Polar, a quienes se implicó en el asesinato a golpes de un parro
quiano por redamar un cobro excesivo en su cuenta. Al conocerse
el caso salieron a relucir versiones sobre el poder que, según se dice,
tienen los dueños de la cantina en la justicia capitalina, a cargo de Er
nestina Godoy. Ayer un juez ordenó la libertad de Ramón Ignado
N, uno de los tres detenidos, ya que dijo, el caso vem'a tan flojo y ni con
alfileres se podía sostener la acusadón contra el imputado por el delito
de homicidio calificado. Esperemos que no sea "plan con maña" para
aparentar una justida inexistente.
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La guerra
contra la prensa:
cooperas o cuello

El periodismo en México
está bajo fuego, y éste
proviene del crimen orga

nizado, que cuenta con la indife
rencia del gobierno.
Dicho claramente: el Presi

dente nos detesta.
Eso no lo convierte en crimi

nal, está en su derecho.
Lo que provoca muertes es su

irresponsable ninguneo hacia

los ataques y amenazas que pa
decen quienes ejercen la liber
tad de expresión.
Mientras atacan a periodis

tas, el titular del Ejecutivo toca
la lira.

No es una apreciación sub
jetiva, porque ahí están las
estadísticas, los asesinados,
los secuestrados, los aten
tados, y grabadas están sus

declaraciones.

Desde su gobierno se presiona
a dueños de medios de comuni
cación: el que no se le subordina
recibe su desprecio público.
Y para que el periodismo no

sea una actividad rentable, su
partido aprobó a fines del año
pasado, Día de los Inocentes,
una ley que restringe casi a cero
la publicidad de gobiernos esta

tales (ver reportaje de Proceso,
Ley General de Comunicación
Social asfixia económica para los
medios).
El objetivo no es ahorrar,

como no lo es en el caso del INE

ni en ningún otro: sino desapa
recer medios críticos y que la
única forma de supervivencia
sea convertirse en tapete de sus
estrafalarias ocurrencias.
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O que algunos medios de
plano se pongan al cobijo de
grupos económicos poderosos,
cuyas cabezas están sujetas a la
extorsión de funcionarios que
hacen uso faccioso de la justicia.
Entre el criminal y el perio

dista, el Presidente suele prefe
rir al primero. Para él un asesino
es producto de la injusticia, del
clasismo y de la desigualdad.
Un periodista que lo cues

tiona, o tiene otra opinión, es
una pluma al servicio de la ma
fia del poder.
Es decir, el sicario es el perio

dista, no el criminal.
Si fuera un defensor de la

libertad de expresión, como
prometió al ganar las elecciones
y hubo quienes le creyeron,
se pondría del lado de periodis
tas y escritores, con la fuerza
que le da ser el jefe del Estado
mexicano.

No es el caso. López Obrador
inventa hipótesis que apuntan a
los periodistas por los atentados
que sufren.
Aquí ocurre 20 por ciento de

los asesinatos de comunicado

res que se dan en el mundo. Y el
Presidente como si nada.
Chacotea, los ataca, se lava las

manos y toca la lira, como en su
conferencia de ayer lunes.
Sus puyas contra colegas ocu

rrieron menos de una semana
después del secuestro de perio
distas en Guerrero, exhibidos
como trofeo, encadenados, por
criminales.
Ni en México ni en instancias

internacionales López Obra
dor ha recibido un llamado
de atención a la altura de su
irresponsabilidad.
Él es el responsable político de

que México sea el país más inse
guro del mundo para practicar
el periodismo.
Apenas el viernes vimos a los

periodistas secuestrados por
un grupo criminal en Guerrero,
atadas sus manos con cadenas
que llegaban al piso, descalzos,
aterrorizados.
Los criminales les indican

qué decir ante las cámaras: un
mensaje de arrepentimiento por
haber escrito sobre La Familia
Michoacana, en su portal de no
ticias Escenario Calentano.
Los presentaron igual que los

secuestrados por el Estado Is
lámico en Siria o en el norte de

Irak, sólo que en Guerrero.
Luego de la matanza en San

Miguel Totolapan, con 23 ase
sinados, entre ellos el alcalde,
Escenario Calentano publicó un
texto sobre los crímenes e im

punidad del grupo, que termi
naba con el exhorto: "Fuera La

Familia Michoacana" de Tierra
Caliente.

Como respuesta vino el se
cuestro de un reportero y dos
administrativos, su exhibición
encadenados, junto al aviso del
grupo criminal de que, tarde
o temprano, siempre dan con
quienes los señalan. El ad
ministrador del portal sigue
desaparecido.
¿Dónde estaba el gabinete

del gobierno de Guerrero el fin
de semana? En las tres fiestas

de cumpleaños del papá de la
gobernadora, Félix Salgado
Macedonio: una en Iguala,
otra en Acapulco y otra en
Chilpancingo.
El festejado estaba feliz. Con

él, cantaron su hija Liz, presi
denta del DIF estatal, y su hija
Evelyn, la gobernadora.
Les importa un bledo.
El domingo conversé, en un

encuentro casual, con Elena
Chávez, autora del libro El rey
del cash, y me enseñó la foto
del expediente que le abrieron,
con miles de páginas, con una
demanda en su contra por daño
moral.

El altero de papeles parecía
un suntuoso pastel de bodas:
demanda por 70 millones de pe
sos, de parte de un prófugo por

maltrato animal, que se escapó
del país y convenientemente
apareció ahora, dos años des
pués, para demandar a la autora
de El rey del cash.
La demanda del maltratador

le llegó el jueves. En menos de
un mes la fiscalía capitalina le
había armado un expediente de
miles de hojas.
También este domingo se

cumplió un mes del atentado
para matar al periodista Ciro
Gómez Leyva. Y por lo visto, en
lo que parece ser un buen tra
bajo del jefe de la policía capita
lina, Ornar Garría Harfuch, hay
decenas de implicados y deteni
dos en la autoría material.

Ese sí fue un complot enorme.
López Obrador ya había ela

borado una calumniosa hipóte
sis: fue autoatentado para subir
el rating del periodista o para
peijudicarlo a él.
Y ayer lunes el Presidente hizo

mofa de periodistas, los atacó,
los puso en la trinchera de sus
enemigos, y se recreó dando
consejos a los publicistas de las
campañas que vendrán en el Es
tado de México y en Coahuila.
Los criminales cuentan con la

frivolidad e indiferencia del Pre
sidente de la República, cuando
de atacar a periodistas se trata.
En esas manos estamos.
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Estado de México: el
magisterio con Delfina

El resultado de los anuncios
de las coaliciones electorales

en el Estado de México dejó
un batiburrillo confuso, exacer
bado por negociaciones de último
minuto y desconfianzas vigentes.
Relatamos algunos hechos que,
si bien no resuelven el entramado
que no conviene a nadie, sí pue
den esclarecer algunos datos para
comprender un proceso electoral
de por sí complejo.
De entrada, los lúcidos y lucidos

dirigentes del PAN, Marko Cortés,
y del PRD, Jesús Zambrano, se
allanaron y aceptaron salir en la
foto con el autodenominado Alito

Moreno, líder de perennidad au
toimpuesta del PRI, para anun
ciar la coalición que defiende el
título en la pelea por el Estado de
México.

Acto seguido, se da un jaloneo
porque el PRD se inconformó en
los últimos minutos por ser un
marginado en esa coalición y ante
la incorporación de Nueva Alianza
del Estado de México, que le qui
taría parte de las migajas negocia
das. Simultáneamente, se anunció
que Fuerza Turquesa se une a la
coalición de Morena, PT y PVEM
(luego de un simulado titubeo del
partidonegocio del niño verde,
Jorge Emilio González).
Así las cosas, las notas perio

dísticas locales y nacionales, sin

investigación ni memoria, no ayu
dan mucho para entender dónde
queda la participación del magis
terio en las elecciones para elegir
a la gobernadora que sustituirá a
Alfredo del Mazo.

En noviembre de 2018, por de
cisión del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación,
Nueva Alianza perdió el regis
tro nacional. Permanecieron con

registro local del partido tur
quesa una veintena de entidades
federativas, incluido el Estado de
México.

Para articular la participación
política del magisterio, sin pre
sencia orgánica sindical, como lo
marca la ley, se creó la asociación
Fuerza Turquesa, cuyo rol princi
pal es propiciar la posibilidad de
ejercer el derecho de las maes
tras, maestros y trabajadores de
la educación de todo el país, para
participar en la política, indepen
dientemente de que exista un re
gistro local de Nueva Alianza.
La diputada federal Sonia Rin

cón Chanona, chiapaneca de
amplia trayectoria política y sin
dical, es la coordinadora nacional
de Fuerza Turquesa, que negoció
desde el proceso electoral de 2021,
con Mario Delgado, la alianza en
tre el magisterio y el partido en el
poder. En esas elecciones, Nueva
Alianza Estado de México y Fuerza

Turquesa caminaron con Morena.
El magisterio consiguió por tierra
dos diputaciones en el Congreso
local, la de Mónica Miriam Gra
nillo Velazco, actual presidenta
del Comité Editorial de la Cámara
mexiquense, y Rigoberto Vargas
Cervantes, líder de la sección 36
del SNTE, con representación en
el Valle de México y actual secreta
rio de la Comisión de Educación.
Desde diciembre de 2020,

surgieron conflictos en Nueva
Alianza Estado de México. Alen

tado por el gobierno mexiquense,
su aún dirigente formal, Mario
Cervantes, aplicó tácticas pare
cidas a las de Alito Moreno para
prolongarse en el cargo, lo que ge
neró un profundo distanciamiento
con el magisterio mexiquense y
un litigio inconcluso ante las au
toridades electorales. El Instituto
Estatal Electoral del Estado de Mé
xico y el Tribunal local, sensibles
a la influencia del gobierno de Del
Mazo, han favorecido la usurpa
ción partidista de Mario Cervantes
y, a marchas forzadas, lograron el
registro inicial de la candidatura
común de Alejandra del Moral.
Actualmente el caso se encuentra

en la Sala Regional del órgano ju
risdiccional electoral, presumible
mente llegará a la Sala Superior.
En cualquier caso, los abogados de
Morena y sus aliados podrían im
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pugnar a la coalición por el litigio
que vive en su interior la represen
tación local de Nueva Alianza.

Mientras son peras o manzanas,
podemos adelantar varias conclu
siones preliminares:
a) El magisterio local y su base

social están con Fuerza Turquesa,
cuyo representante en la enti
dad es Francisco Sinuhé Ramí

rez Oviedo, conocido dirigente
político y sindical. Habría que ver
cuántos se movilizaron el pasado
fin de semana en la apertura de
precampaña de Delfina Gómez
para ir tomando pulso.
b) Nueva Alianza Estado de

México conserva el membrete,
su dirigente Mario Cervantes
prefirió venderse, pero perdió el
respaldo de la base social, perdió

el respaldo de los legisladores tur
quesa Rigoberto Vargas y Miriam
Granillo, y actualmente su diri
gencia está en litigio. Pase lo que
pase, llega mermado al proceso
y eventualmente los tribunales
lo podrían obligar a reponer el
proceso de elección de dirigencia
partidista.
c) Las maestras y los maestros

en el Edomex tienen memoria y
recuerdan cómo Alfredo del Mazo
incumplió todas y cada una de
las promesas electorales que se
incluían en el convenio de coali
ción que le permitió contar con el
respaldo magisterial. Es un doble
engaño, Del Mazo cree que com
pró votos para Alejandra del Mo
ral, con los que ya no cuenta ese
partido. Prometieron pagar más

de lo que vale, y Mario Cervantes
cree que le van a pagar. Solo lo que
haya recibido de entrada es lo que
verá.
d) En los últimos años el magis

terio pudo conocer de cerca a Del
fina Gómez, y ha visto cómo López
Obrador les cumple promesas
salariales, de basificación y valora
ción social.
La coalición de Ale del Moral

peligra, los priistas creen que los
acuerdos forzados, tardíos y basa
dos en desconfianzas mutuas son
estables. Su posibilidad de triunfo
se aleja porque continúan con
prácticas que pierden eficacia. Un
membrete da percepción, pero no
votos, no los que necesita.
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Más amor y respeto en la
crianza de niños y niñas
En la crianza de niños y ni

ñas, uno de los temas de
mayor interés es el de las

correcciones de comportamiento.
Hoy se sabe que los castigos no
son los idóneos por tratarse de ac
ciones violentas que contribuyen
a un desarrollo inadecuado en las
primeras etapas de vida.
Los castigos vulneran y pueden

llegar a tener secuelas profundas
en el crecimiento de los niños y
las niñas que los reciben, de ahí
la importancia por saber sobre
otras formas para educarlos pri
vilegiando el amor, el respeto y el
buen trato.
De acuerdo con el Fondo de las

Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF, por sus siglas en inglés),
"cuando niñas, niños y adoles
centes son castigados físicamente
experimentan tristeza, miedo,
enojo, impotencia, culpa, confu
sión, y pueden sentirse lastimados
o no queridos. Pueden además
repetir las conductas indeseadas
(justo las que madres y padres
quieren prevenir), ser más agresi
vos/as y en general, su salud men

tal y su estado emocional se ven
afectados".

Para aplicar una disciplina amo
rosa hay que tomar en cuenta que
la comunicación entre padres e hi
jos es esencial y que en el proceso
de crianza hay opciones más allá
del uso de la violencia o de la hu

millación para actuar frente a una
mala conducta.

Cuando se den comporta
mientos inadecuados es de suma
importancia atender la situación
en el momento. Ignorarla sólo
empeora las cosas. Con calma y
paciencia se debe propiciar una
conversación con el niño o la niña

para hacerle ver que lo que está
haciendo no es correcto. Lo rele

vante de esta charla es que ambas
partes expresen su sentir y no sea
un monólogo de regaños y gritos.
La intención es hacerles notar lo

que está mal en su conducta, que
reconozcan su error, y lograr que
se responsabilicen por ello.
Así, es crucial señalarles que

todo acto tiene consecuencias y
un mal comportamiento puede
ser motivo de una reacción que

no les gustará. En cuanto a las
acciones que se adopten para
desalentar una conducta inade

cuada (aumentar responsabi
lidades en casa, limitar uso de
juguetes o tiempo de esparci
miento) tienen que ser siempre
firmes y concluir en el tiempo
acordado.
Ante todo, es fundamental que

se les haga entender a los niños y
las niñas que sus travesuras no se
rán motivo para dejar de ser ama
dos, por lo que la comunicación
debe ser sensible y directa.
En Early Institute impulsamos la

implementación de la crianza posi
tiva basada en el respeto y el amor.
A través de ella se elimina el uso de
castigos para dar paso a métodos
de disciplina alejados de la violen
cia y cercanos al establecimiento
de vínculos sanos y afectivos.
Buscamos contribuir a la adopción
de prácticas más constructivas
en la educación de niños, niñas y
adolescentes, ya que estamos con
vencidos de que, en las etapas tem
pranas de la vida, la armonía en el
entorno familiar es vital para un
desarrollo óptimo e integral.
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La pesadilla de Biden
Todo iba bien. Señales fa

vorables en la economía,
disminución en la tasa de

inflación, tasas del empleo a tope
de crecimiento, un Senado bajo
control con no sólo uno, sino dos
asientos de ventaja y una Cámara
de Representantes opositora y
altamente hostil que podría ser
neutralizada en términos legisla
tivos por el propio Senado.
Y de repente... documentos

confidenciales en la oficina per
sonal de Biden en Delaware, su
estado natal y sede de su casa
familiar.

Es el inicio de una pesadilla
para el presidente Biden, que
hasta este incidente, podría
trazar la segunda mitad de su
administración, considerando si
presentarse o no para las siguien
tes elecciones. Especialmente
cuando no hay figuras demócra
tas de enorme peso o de recono
cimiento nacional.

El hallazgo de estos documen
tos, cuyo contenido se desconoce
públicamente, coloca al presi
dente Biden en la "misma cate
goría" que su antecesor Donald
Trump.
Recuerde usted que el FBI

hizo un cateo a la propiedad en
Florida y residencia actual del
expresidente MaraLago hace
unos meses, para requisar cajas
de documentos con material no
sólo confidencial, sino secreto,
propiedad del gobierno de Esta
dos Unidos.

La Ley de Archivos Naciona
les establece que todo servidor
público de alto rango, especial
mente el presidente de la nación
y el vicepresidente, que por sus
funciones tienen acceso a los
documentos más delicados en
materia de seguridad nacional,
espionaje, inteligencia, logística
militar y muchas otras cosas más,

deben entregar al Archivo Nacio
nal toda esa información al dejar
su oficina y cargo.
Trump se hizo famoso por

negarse a entregar múltiples do
cumentos, incluso bajo solicitud
expresa del Congreso y después
del Departamento de Justicia.
El resultado fue la orden de
cateo fimada por un juez, para
entrar a su residencia y requi
sar todo material propiedad del
gobierno federal, especialmente
información confidencial y
comprometedora.
Hoy la Fiscalía General estudia

si presenta cargos criminales o
no por la sustracción de esos do
cumentos en contra de Trump,
quien, por cierto, se valió de múl
tiples artimañas judiciales como
solicitar un investigador especial
autónomo para impedir que
esos documentos se revisaran, o
que se le acusara de algo.
En este contexto, aparecen seis
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hojas aparentemente en el ga
raje de una oficina personal de
Biden en Delaware. Documentos
confidenciales, sin determinar
aún al nivel o la clasificación de

"secreto" que pudiesen tener.
Biden ha dicho que ignoraba

la existencia de esas páginas y,
más aún, su contenido, como tra
tando de explicar que su equipo
olvidó entregarlas cuando dejó
de ser vicepresidente, en 2016.
El problema es que, a la luz

de la investigación firmemente
justificada en contra de Trump,
a quien por cierto le requisaron
11 cajas con miles de hojas, el
olvido, la falta o la omisión de
Biden y su equipo se convier
ten en un instrumento polí
tico de enorme valía para los
republicanos.
El fiscal general, Merrick Gar

land, quien está en la lista de
blancos y objetivos de ataque por
parte del nuevo liderazgo repu
blicano en la Cámara baja, tuvo

la inteligencia de designar a un
fiscal especial de origen absoluta
mente republicano para investi
gar el caso de Biden.
Ahora tendremos que esperar

el resultado de ambas investiga
ciones, la gravedad de las faltas
y las sanciones que se puedan
imponer.
Pero lo que resulta evidente,

es que para el señor McCarthy
nuevo presidente de la Cámara
de Representantes el tropiezo
de Biden será un ariete enorme
mente poderoso en contra del
presidente de Estados Unidos,
a quien pretenden someter a un
proceso de destitución impea
chment como venganza a los
dos juicios a los que la misma cá
mara entonces bajo el liderazgo
demócrata de la recientemente

retirada Nancy Pelosi sometió a
Donald Trump.
La Casa Blanca ha pasado a la

defensiva, cuando las primeras

palabras y declaraciones habían
sido para minimizar el hecho
como tangencial y secundario.
Ahora Biden enfrentará la

pesadilla de que, si acusan a
Trump, como seguramente su
cederá por sustraer, esconder,
negar la entrega y ocultar miles
de documentos, a él lo puedan
colocar en la misma condición.
Peor aún, los republicanos en

el Congreso tienen ya un argu
mento político para negociar
la eliminación de todo cargo
en contra de Trump, a cambio
de no acusar formalmente al
presidente.
Vaya rompecabezas judicial,

que incluye al propio fiscal y a los
investigadores.

Los republicanos
tienen un argumento
político para negociar
la eliminación de todo

cargo contra Trump
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BajanaBeckery
7,500 mdd su oferta
por Citibanamex

FINALES DE diciembre Daniel
Becker recibió la llamada de un

/ | alto funcionario del gobierno
de la 4T. Palabras más palabras

mí. menos, le pidieron que abando
nara la carrera por Citibanamex.

Le hicieron ver que Citi se sentía más có
modo con la propuesta del grupo del mag
nate minero Germán Larrea, que como
ayer le adelanté, mejoró su oferta vinculante
ylaacercóalos 11 mil millones de dólares.

Aunque no lo ha oficializado al grupo
vendedor que preside Jane Fraser, el
dueño de Banca Mifel y socios que lo acom
pañaban tomaron la decisión de bajarse de
la puja la semana pasada.
Además del peso político de Larrea, otros

dos factores fueron determinantes para que
Becker tirara la toalla: su oferta quedó muy
por debajo, y no logró amarrar a más inver
sionistas nacionales.

La propuesta de este grupo rondó los 7 mil 500 millones de dólares, que al interior
de sus principales participantes estuvieron dispuestos a mejorar hasta los 8 mil mi
llones. Para Citi no fue atractiva.
La otra limitante fue que gran parte del recurso provenía del extranjero: de los

fondos BlackRock de Larry Fink, Apollo de Marc Rowan y de los fondos soberanos
de Abu Dhabi, ADIA, y de Singapur, GIC.
Al final el componente foráneo de la oferta era mucho más del 55% que se había

previsto originalmente, dejando fuera la posibilidad de que más empresarios mexi
canos se subieran.

Se quedaron prácticamente solos los ElMann, Max, Moisés y André; los To
rrado, Alberto y Cosme, y los Coppel, Agustín y Enrique, pese a los roadshows
que Becker hizo por todo el país en la fase final.
Apenas la semana pasada le platiqué que en diciembre el también presidente de la

Asociación de Bancos de México había concluido visitas a los principales consejeros
regionales de Citibanamex.

Pero con todo el esfuerzo e ímpetu del banquero, desafortunadamente no respon
dieron como se hubiera querido, principalmente los de Monterrey.
Así que como adelantamos este lunes, Germán larrea es el finalista en la compra

del Banco Nacional de México. Ahora solo habrá que ver si Citi acepta algunas condi
ciones del llamado "Rey del Cobre".
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OTRO EXPEDIENTE QUE tendrá que
agotarse este año es el de AlphaCredit.
Los principales
acreedores, fon
dos internaciona

les a los que se les
adeudan cerca de
800 millones de
dólares, recibie
ron la propuesta
de quedarse con
la compañía, su
pasivo y la deci
sión de demandar a Deloitte. A cam
bio se pide la liberación de todas las
responsabilidades a sus fundadores y
principales administradores, Augus
to Álvarez y José Luis Orozco. El
caso de esta prestamista, que contami
nó a otras como Crédito Real y Unifin,
inició en abril de 2021. Tuvo su origen
en el registro en el balance de 4 mil mi
llones de pesos que eran créditos in
cobrables como activos. El grupo ya
tiene en concurso mercantil 14 empre
sas y logró extender el plazo de con
ciliación al 9 de febrero. Hasta ahora
Alloy es el único acreedor que ha lo
grado recuperar 90% de su crédito.

EL 2 DE enero Pemex Exploración y
Producción adjudicó cuatro contra
tos por la friolera de 249 millones 437
mil 258 dólares a la canadiense Ad

vance Drilling LTD. La asignación di
recta es relevante porque se trata del
primer negocio que la petrolera diri
gida por Octavio Romero entrega a
una compañía de la nación de la hoja
de Maple. Se concreta una semana
antes de que arribara a nuestro país
el primer ministro Justin Trudeau,
quien manifestó el interés de profun
dizar sus inversiones no solo en mi
nería y energías renovables. Se trata
de cuatro plataformas marinas para
realizar operaciones de perforación y
terminación de pozos. Son los contra
tos 641002837 por 60 millones 779
mil 278 dólares, el 641002838 por
57 millones 990 mil 362 dólares, el
641002839 por 66 millones 420 mil 4
dólares y el 641002840 por 64 millo
nes 247 mil 623 dólares.

Y YA QUE hablamos de Justin Tru
deau, expertos aseguran que será
precisamente Canadá quien lleve a
México este mismo año a un panel en
materia energética por incumplir los
compromisos del TMEC. Cosa con
traria a Estados Unidos, que tiene
incentivos para administrar las accio
nes punitivas contra nuestro país, en
función de los temas que rebasan el
ámbito meramente comercial y que
resultan más prioritarios para la ad
ministración de Joe Biden. Habla

mos de la seguridad y la migración.
Semanas antes de que tuviera lugar la
Cumbre de los Líderes de Norteaméri
ca, la Secretaría de Economía solicitó
a sus pares de Estados Unidos y Ca
nadá extender hasta entrado febrero

las consultas del tema energético. Asi
mismo, excluir de los días de bilatera
les y la reunión trilateral ese espinoso
tema que se convirtió en el elefante en
la sala.

GERARDO LOZANO ALARCÓN dejó
DLP Piper, el afamado bufete multi
nacional. El abo
gado decidió a
finales del año

pasado indepen
dizarse nueva

mente. El experto
en arbitraje abrió
una nueva firma
donde ofrecerá
esos servicios. Lo
zano es uno de los

más reconocidos litigantes en resolu
ción de controversias. Algunos de los
casos en los que participó: el conflic
to de la CFE de Manuel Bartlett con
Omega de Jorge Melgarejo y Caab
sa de Luis y Mauricio Amodio por
la planta de Chicoasen. Otro, el dife
rendo de Oceanografía, de Amado
Yáñez, y Rabobank, que preside Ste
faan Decraene, por los barcos de
Naviera Naranja, y el pleito de Opera
dora Anderson, de David Krouham,
y Grupo Anderson, de Eucario Gon
zález, por los restaurantes Carlos'n
Charlie 's y Señor Frogg 's.

TRAS 25 AÑOS de haber operado con
la bandera Camino Real, a partir del
próximo mes de
febrero la cade

na propiedad
de Olegario Váz
quez Aldir de
jará el icónico
hotel Sumiya, de
Cuernavaca. Fue

imposible con
vencer a los nietos

del ex presiden
te Luis Echeverría que invirtieran en
el inmueble de 163 habitaciones para
mantener los estándares de calidad y
seguridad de un hotel categoría cinco
estrellas, lo que generó quejas cada vez
más recurrentes de los huéspedes. La
propiedad se empezó a quedar obsole
ta en equipos informáticos, cámaras de
seguridad, chapas electrónicas, rocia
dores de agua, entre otros aditamen
tos. Se necesitaba una inyección de 10
millones de dólares. Posadas, que pre
side José Carlos Azcárraga, negocia
reconvertirlo a un Fiesta Americana.
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AMLO sostiene
a Yasmín Esquivel

No hizo lo que prome
tió el Presidente de la

República. La semana
pasada dijo que su gobierno no
rehuiría su responsabilidad en
el caso de la ministra Yasmín Es
quivel, encontrada en grave falta
por la UNAM, que sin embargo
determinó no sancionarla. Ante
esa situación, Andrés Manuel
López Obrador criticó la inde
cisión de la Máxima Casa de

Estudios y ofreció que su admi
nistración sí actuaría; ayer vi
mos que no fue así, que él sigue
sosteniendo a la integrante de la
Corte con tesis pirata.
En la mañanera del jueves

pasado, luego de que la víspera
la Universidad Nacional Autó
noma de México determinara
que sí había plagio en la tesis de
Esquivel, pero que no podrían
pronunciarse sobre quitarle o no

el título de licenciatura, el pre
sidente López Obrador dijo que
"ya le pasaron la responsabilidad
a la SEP, nosotros vamos a aten
derlo y pronto vamos a resolver
(...) yo creo que el lunes para
que nos dé tiempo de ver legal
mente cómo está la situación".

Ayer fue lunes y, como se sabe,
la respuesta corrió en palabras
de Adán Augusto López Her
nández, secretario de Goberna
ción, quien de nuevo retachó a la
UNAM el tema: "la Secretaría de

Educación Pública presentará,
enviará el día de hoy (ayer) la
respuesta formal a ese oficio, en
el sentido de que no está facul
tada la Dirección General de Pro
fesiones para cancelar ningún
título. En todo caso, lo que la Di
rección General de Profesiones
puede hacer es cancelar el regis
tro de un título, pero para ello

tiene que haber una resolución
judicial o una inhabilitación,
cosa que no ha cumplimentado
la Universidad Nacional Autó

noma de México. Hay instan
cias que, en este caso, deben de
resolver el asunto, que son el

Consejo Universitario y el Tribu
nal Universitario. Entonces, se le
pedirá a la Universidad Nacional
Autónoma de México, al señor
rector, que no evadan la respon
sabilidad que tienen, sino que
emitan ellos una resolución".

Estamos en una situación que
tiene dos planos. Legalmente
el gobierno le ha pedido a la
UNAM que formalice una solici
tud para eventualmente cance
lar el título a la ministra. Cosa

que está por verse.
Esa situación cumple las for

mas en el plano legal, pero pos
terga una decisión en el plano
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político que el Presidente no ha
querido tomar. López Obrador
sigue manteniendo su apoyo,
así sea para socavar a la UNAM
o a la propia Corte, a Yasmín
Esquivel.
Estamos en un país donde hoy

nadie que le deba parte de su
poder a este Presidente puede
negarse a sus designios.
Hemos visto pagar impuestos

a quienes habían escamoteado
el cumplimiento de esas obli
gaciones por años. Hemos visto
cómo incluso Ricardo Monreal

se ha desistido, al menos en un
par de ocasiones, a la posibili
dad de irse por la libre en contra
de AMLO. En pocas palabras:
no hay quien en la función pú
blica aguante enfrentársele al
Presidente.

En ese contexto lo que no ocu
rrió ayer fue la decisión presi
dencial de dejar caer a Yasmín
Esquivel.
Si la ministra sigue en el plan

de "no renuncio" es simple y lla
namente porque no ha recibido
de Palacio Nacional el mensaje,

privado o público, de que esos
que la impulsaron ya no la reco
nocen como parte del proyecto.
Y mientras esa sea la tónica,

Esquivel tiene futuro. Porque Ló
pez Obrador resiste toda aquella
maniobra que pretenda quitarle
piezas o fichas de su tablero
de poder, y una de ellas es la
ministra.

¿Qué pasará mañana? Lo que
quiera AMLO. Como Esquivel, la
UNAM y la Corte no deciden por
sí mismos, siguen a merced del
Presidente.

Como Esquivel la UNAM y ¡a Corte no deciden
por sí mismos, siguen a merced del Presidente
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El nuevo subsecretario
El método no cambia.

Cuando alguien no fun
ciona, el presidente Andrés

Manuel López Obrador no lo cesa;
lo promueve. Ahora le tocó al
general Luis Rodríguez Bucio, a
quien desde hace semanas quería
destituir por los malos resultados
en seguridad, y que se salvó úni
camente por el apoyo que le dio el
secretario de la Defensa, el general
Luis Cresencio Sandoval. Ayer fue
nombrado subsecretario de Segu
ridad, en sustitución de Ricardo
Mejía Berdeja, y López Obrador,
fiel a su costumbre, mintió al de
cir ante la gradería que le tenía
confianza y que había hecho muy
buen trabajo como comandante
de la Guardia Nacional.
Su rendimiento es cuestionable.

Durante los 50 primeros meses de
gobierno, según la consultora TRe
search, se habían registrado 144
mil 125 homicidios dolosos, 50 mil
450 más que durante ese periodo
en el gobierno del presidente Enri
que Peña Nieto, y 72 mil 683 que

lo alcanzado en el del presidente
Felipe Calderón. Y en los 10 pri
meros días de este año, de acuerdo
con el reporte diario preliminar
del gobierno, el número de homi
cidios dolosos por día llegó a 81,
convirtiéndose en el mes más letal

desde agosto de hace tres años,
cuando se registraron 81.4 al día.
La seguridad no es algo que

realmente importe a López Obra
dor, enfocado sólo en la óptica del
problema. Se quejaba en Palacio
Nacional, pero no lo removió. Lo
que parecía haber sido el principio
de Peter para el general Rodríguez
Bucio, por el desparpajo como
toma decisiones el Residente se

convirtió en una plataforma de
crecimiento. Además, el nuevo
subsecretario representa lo que
más odia, al haber trabajado con
quien ha utilizado de piñata para
acusar prácticamente a Calderón
de estar vinculado con el narco

tráfico, el secretario de Seguridad
Pública en esa administración, Ge
naro Garda Luna.

Rodríguez Bucio ha ocultado
sistemáticamente esa relación,
aprovechando que el Presidente
tampoco quiere escuchar de ella, y
expurgó todo detalle de ella en su
curriculum. Sin embargo, desde
1994 colaboró con Garda Luna,
su jefe en el grupo conoddo como
GAT, que fue un esfuerzo de coor
dinadón institucional que se inte
gró tras una serie de atentados que
se consideraron "terroristas" en

instaladones estratégicas del país,
y que buscaban colocar bombas en
plantas de Pemex, hidroeléctricas,
presas y telecomunicaciones.
La creadón del GAT se dio en

el contexto del alzamiento del
Ejérdto Zapatista de Liberadón
Nadonal, que tuvo como res
paldo militar en sus primeros días
las acdones del PROCUP más
tarde EPR de un poderoso coche
bomba en Plaza Universidad y el
intento de tirar torres eléctricas

que abastedan de energía a la Ciu
dad de México. Pero la preocupa
dón no eran sólo los movimientos
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armados, sino la posibilidad de
que grupos terroristas aprovecha
ran el contexto de agitadón sodal.
En el GAT se determinó que,

para acompañar las tareas de in
teligenda y contrainteligenda,
se haría seguimiento a políticos
para determinar si tenían contacto
con guerrillas o terroristas. Ese
trabajo de seguimiento permitió
descubrir que varios perredistas
tenían vínculos con el EZLN y d
PROCUP, y también se supo de los
movimientos de López Obrador,
como dirigente estatal de la oposi
dón en Tabasco, cuyo responsable
de darle seguimiento fue precisa
mente Rodríguez Budo.
El GAT fue integrado bajo el

paraguas del Cisen, cuando Jorge
Tello Peón estaba al frente del

organismo, llamado actualmente
Centro Nadonal de Inteligenda,
al cual se incorporaron elemen
tos de la hoy Fiscalía General, del
gobierno de la Ciudad de México,
del gobierno dd Estado de México
y de las secretarías de la Defensa y
la Marina. El GAT tenía reuniones

de balance operativo cada semana
y estratégicas cada mes, y fue pre
cursor de los grupos de coordina
dón estatales, llamadas hoy Mesas
de Seguridad.
Rodríguez Budo llegó al Cisen

en 1994 como enlace de la Se

cretaría de la Defensa. Aunque
le reportaba al general Javier del
Real Magallanes, y éste a su vez al
secretario de la Defensa, Enrique
Cervantes, redbía instrucciones
dentro del GAT del responsable
operativo, Garda Luna.
Rodríguez Budo había llegado

al GAT años antes, como subjefe
del Estado Mayor de la Fuerza
de Tarea Marte, que combatía el
narcotráfico en el Triángulo Do
rado, donde convergen Sinaloa,
Durango y Chihuahua, en los años
donde, paradójicamente, d Cár
tel de Sinaloa comenzó a fortale
cerse y a emerger como una de las
organizaciones criminales más
importantes del mundo. El general
también es uno de los responsa
bles de la planeadón del culiaca
nazo, el 17 de octubre de 2019,

uno de los más grandes fracasos
militares de su historia.

Años después fue nombrado
agregado militar y aéreo en la em
bajada de México en Alemania,
tras un escándalo de infiltración
del Cártel de Sinaloa en el Centro
de Infbrmadón Antinarcóticos
(CIAN), que dependía de la Se
cretaría de la Defensa Nadonal y
estaba a cargo del general Roberto
Aguilera Olvera, y él era el se
gundo de a bordo. Para proteger

los, Aguilera Olvera fue enviado
como agregado militar a Argen
tina, donde le retiraron d grado
y le perdonaron procesarlo con la
condidón de que no hiaera nin
gún escándalo, y Rodríguez Budo
fue comisionado en Berlín.
A su regreso de Alemania, Ro

dríguez Budo se incorporó al
Estado Mayor de la Defensa Nado
nal como jefe fundador del Grupo
de Análisis e Informadón de Nar
cotráfico (GIAN), que remplazó
al CIAN, cuya transformadón se
dio como un control de daños por
la penetración de los hermanos
Beltrán Leyva, en ese entonces
parte del Cártel de Sinaloa, y desde
donde se dieron fugas de informa
dón que impidieron la captura de
Joaquín el Chapo Guzmán cuando
agentes federales lo habían ubi
cado, y estaban a sólo tres horas a
pie de su guarida, en Tamazula, en
la sierra de Durango.
El nuevo subsecretario no es

alguien nuevo en el combate al
crimen organizado, pero eso no
significa que haya sido efidente.
Al contrario, pero los resultados
no importan en este gobierno y al
Presidente le es fundonal, en la
reladón con el general Sandoval,
y en la eventual absordón de la Se
cretaria de Seguridad por parte de
la Defensa Nadonal.

No es alguien nuevo
en el combate al

crimen organizado,
pero eso no significa
que haya sido eficiente

Al contrario, pero
los resultados no

importan en este
gobierno y a AMLO
le es funcional
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MONUMENTO
AL TOREO
En la ciudad de León, Gua

najuato, por estas fechas
hace aproximadamente
un año, tuve la oportuni

dad de ir a presentar la revista TAU
RO junto con mi socio el fotógrafo
sevillano Joaquín Arjona, ante
un grupo de buenos aficionados
leoneses. La noche resultó en una
velada de bien hablar de toros, de
proponer ideas y de mantener el
compromiso por defender y difun
dir la cultura de la tauromaquia en
este país, que por cierto en León
lo hacen de mil maravillas. Al día

siguiente, durante el desayuno con
el entonces anfitrión hoy gran ami
go, Chefus, hablábamos sobre la
importancia que tienen los libros
en la cultura, de la belleza del ru
bro de los libros "art book" y de
la necesidad que la tauromaquia
tuviera en este nicho de libros, un
representante digno que mostrara
lo que es esta maravillosa cultura.
Antes del segundo espresso, ya

estábamos en caudalosa lluvia de
ideas. Para no hacerles el cuento

largo, a la semana nos encontramos
ya negociando presupuestos y sin
decirlo, sabiendo que este proyecto
lo íbamos a llevar a cabo.
Una vez puestos de acuerdo, el

gran reto era ¿qué libro de toros

quieres hacer? ¿Histórico? ¿Didác
tico? ¿Estadístico? ¿Enfocado a las
artes que se inspiran del arte tau
rómaco? Poner en contexto cinco
siglos de historia no es tarea fácil.
Teníamos claro varios puntos.

Editar un libro que pudiera estar
expuesto en cualquier parte del
mundo y que se supiera que es de
toros. Chefus, de nombre José Da
vid González, es reciente aficiona
do a los toros, pero cuenta con tal
sensibilidad y cultura, que hombres
como él suman inmenso valor a
un espectáculo que muchas veces
parece ser el perro que se muerde
la cola. Con amplia cultura musi
cal y especial sensibilidad para el
arte, Chefus, tuvo siempre claro
que este libro debería de poner en
valor la belleza, el arte y la estética
del mundo del toro, y que además
pudiera ser comprendido por cual
quier persona, aficionada o no, en
cualquier parte del mundo.
Definir el nombre fue un diverti

do análisis de una lluvia de ideas,
que fueron desde lo más cursi y re
buscado hasta que llegamos a una
alabanza a Dios, centenaria y con
comprensión en cualquier parte del
mundo: Ole. Sin acento. Esta pala
bra que se utiliza continuamente

en la jerga diaria lingüística para
manifestar admiración o belleza,
nació del toreo, así que decidimos
que Ole era el nombre adecuado
para este proyecto.
Cualquier libro es un pedazo de

alma de quien lo escribe, diseña,
edita o ilustra. En este caso no es
la excepción, más bien es el testi
monio de tres almas, de tres gene
raciones y latitudes distintas que
pusimos alma, talento y corazón
en crear un homenaje al toreo, un
monumento al toro, al valor de los
toreros y como hilo conductor las
emociones que despierta esta cultu
ra en la plaza y en el campo bravo.
La materia prima consistió en

más de mil fotografías digitales
del mejor fotógrafo taurino actual
mente, Aijona. Uno de los objetivos
del libro es demostrar la vigencia
de la tauromaquia, por lo que se
utilizaron imágenes actuales, na
rrando una historia en la que la
vida del toro bravo da sustento a

la corrida y la corrida, en sí, es la
razón para la existencia y cuidado
de este maravilloso animal.

Tres textos complementan la
obra, el español José Carlos Aré
valo hizo el prólogo, el antropólogo
francés Fran^ois Zumbiehl explica
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la corrida y un servidor remata el
libro con una visión particular del
toro en la vida de los aficionados.
Esta es una obra majestuosa,

actual y comprensible para todo
el mundo, con argumentos verda
deros para defender esta cultura
cuyo principal objetivo es crear

emociones ligadas a otras artes y
a la esencia humana, sentir.
Gran formato, 30x37 cm. 160

imágenes. Estuche atril. Hecho e
impreso en México. Tiraje limitado
que ha tenido enorme aceptación
y que puede usted adquirir en el

sitio olelibro.com y recibirlo sin
costo extra en toda la República
mexicana. Un regalo fantástico
para alguien que guste de los toros
y para gente que tenga apreciación
por la belleza y la estética. No se
lo pierda.

Esta es

una obra

majestuosa,
actual y

comprensible
para todo el

mundo, con
argumentos
verdaderos

para
defender

la cultura
taurina.
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El diputado Luis
Mendoza Aíwsr
¦do, del PAN, dijo
qyó presentará un
punto de acuerdo
para qué la Guar
dia Nacional y el
Sistema dé Trans

porte Colectivo
Metro informen
sobre el uso que
fes dan a los da
tos personales que
recaban desd©
el pasado 12 de
enero de 2023,
como son la toma
de fotografías y vi
deos, puesestos
son considerados
Hit© datos perso
nóles sensibles. El
legislador comen
tó que también es
importante que se
den a conocer los

mecanismos pa
ra que los'usua
rios, que lo deseen
puedan ejercer sus
derechos ÁRCO.

Fecha: 17/01/2023

Página: 38

Area cm2: 44

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Reedacción

Costo: 35,586

Página 72 de 173



Estado de México: una batalla
existencial para el PRI

Con el registro de la coalición
"Va por el Estado de México",
el PRI se dispone a defender
la posición más valiosa que
aún preserva y desde la cual

construyó una exitosa campaña para re
cuperar la presidencia de la República en
2012. La gubernatura del Estado de Méxi
co es la joya de la corona del partido que
dominó la política mexicana por décadas.
No sólo es la entidad federativa más

poblada, sino la segunda economía del
país, con un Producto Interno Bruto mayor
al de Nuevo León yjalisco. Si el Estado de
México fuera una nación independiente,
ocuparía el décimo lugar en población en
América Latina, por arriba de países co
mo Bolivia, República Dominicana y Hai
tí. Tiene actualmente 17 millones de habi

tantes y un padrón de 12.4 millones de
electores.

El PRI ha mantenido el control de la gu
bernatura del Estado de México de forma
ininterrumpida, a pesar de la fuerte com
petencia electoral primero del PAN y úl
timamente de Morena. La posición de la
plaza como baluarte del priísmo, al igual
que Coahuila, se debe en buena a medi
da al ciclo de las elecciones locales.

Las gubernaturas en estos dos esta
dos se renuevan un año antes de las elec

ciones presidenciales. Este desfase le ha
brindado al PRI del Estado de México y
Coahuila una protección especial. Como
una marea electoral, la movilización del
voto en contra del PRI suele llegar a su cús

pide en las elecciones presidenciales y lue
go iniciar su retroceso. Así ocurrió en el ci
clo 20002006 y es probable que vuelva
pasaren el ciclo 20182024.
Al priísmo mexiquense le ha tocado

recibir el impacto de la marea en su fase
formación, justo antes de que alcance su
punto más alto en las elecciones presiden
ciales. La ola azul que terminó con la lle
gada de Vicente Fox a la presidencia de
la República en el año 2000, sacudió pri
mero el Estado de México. En 1999, el
PAN tuvo un crecimiento asombroso y su
candidato se quedó apenas a siete pun
tos porcentuales de ganar la gubernatura,
un indicador adelantado de lo que ocu
rriría un año después en las elecciones
presidenciales.

El ascenso de Morena tuvo un impacto
aún mayor 1 8 años después. En 2017, la
ola guinda deshancó al PRI de su posición
como primera fuerza electoral en el Esta
do de México. Los tricolores pudieron rete
ner la gubernatura gracias a los votos de
su entonces socio de coalición, el Partido
Verde. Un año después la ola se convir
tió en un verdadero tsunami que llevó a
López Obrador a la presidencia con 53%
de la votación.

El ciclo electoral le ha permitido al pri
ísmo mexiquense enfrentar la ola prime
ro en su fase de formación y luego cuan
do ésta ha iniciado su retroceso. Así, en
2005 pudo derrotar al PAN por un mar
gen de más de 20 puntos, cuando el en

tusiasmo por el blanquiazul había perdi
do su fuerza.

La ola morenista ha sido más grande y
duradera que la que enfrentó el PRI hace
1 8 años con el PAN. Sus efectos han sido

también más destructivos para el partido
tricolor. En lo que va del ciclo 201 82024,
el PRI ha perdido ante Morena todos los
estados en los que defendía su posición
como partido gobernante.
Sin embargo, en el Estado de México

hay indicios de que la ola morenista alcan
zó su punto más alto en 2018 y ha entra
do en lento retroceso. En 2021, Morena
tuvo una caída de nueve puntos porcen
tuales, que le llevó a perder la mayoría en
la legislatura del estado. En cambio, el PRI
experimentó una notable recuperación, en
alianza con el PAN y PRD.
Morena se ha preparado para una con

tienda cerrada en el Estado de México. Se

ha asegurado que sus aliados, PT y Parti
do Verde, respalden en coalición a su can
didata. El PRI también ha hecho su tarea.

Cerró la coalición con el PAN y PRD, sin
cuyos votos la pelea por el Estado de Mé
xico estaba perdida. Además, logró su
mar a Nueva Alianza, que aún subsiste
como partido local.
Retener el Estado de México tiene un

enorme significado para el PRI. En el pa
sado fue el reducto desde el armó su retor

no al poder. Si lo pierde ahora, su misma
supervivencia como fuerza política nacio
nal estará en riesgo.
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El menosprecio al IPAB
El Instituto para la Protección al Ahorro

Bancario (IPAB) no es tan conocido en
tre la población a pesar de desempeñar
un papel fundamental para salvaguar
dar los ahorros del público. Fue creado

en 1999 como organismo público descentraliza
do de la SHCP para sustituir al FOBAPROA, que
ejerció la protección del ahorro bancario durante
la crisis de 1994, con lo que ni un solo ahorrador
perdió un peso de su dinero a pesar de que el sis
tema bancario quebró.

De acuerdo con su ley, el gobierno y adminis
tración del Instituto están a cargo de una Junta de
Gobierno ¡JG) y un Secretario Ejecutivo. La Junta
de Gobierno se integra por siete miembros: tres
exoficio (el secretario de SHCP quien la preside, el
gobernador del Banco de México y el presidente
de la CNBV) y cuatro vocales independientes de
signados por el presidente de la República y apro
bados por el Senado, para periodos escalonados
de cuatro años cada uno, permitiéndose su reelec
ción en una sola ocasión. La ley establece que las
sesiones de la JG serán bimestrales, requiriéndose
la asistencia de cuando menos cuatro de sus sie
te miembros.

Al iniciar este gobierno, se generó una vacan
te al terminar en diciembre de 201 8 el periodo
del vocal Luis Miguel Montaño. En su lugar, el Eje
cutivo propuso a Jorge Eduardo Navarrete para
el periodo 20192022. Asi, durante 2019, la JG
funcionó con sus cuatro vocales independientes:
Oscar Levin, Armando Baqueiro, José Quijano y
Navarrete. Al inicio de 2020 se generó la vacan
te de Oscar Levin. Sin embargo, en su momento,

el Ejecutivo no postuló a nadie para sustituirlo, con
lo que la JG sesionó ese año con tres vocales. A
partir de 2021, al salir José Quijano, se crea otra
vacante para la cual López Obrador tampoco pro
puso a un sucesor. Así que la JG en ese año sólo
tuvo a dos vocales.

En enero de 2022, el Ejecutivo por fin se animó
a proponer para las dos vacantes a Carlos Rome
ro Aranda ¡exProcurador Fiscal de la Federación) y
a Diana Álvarez Mauri (exdirectora del Banco del
Bienestar). Pero el Senado en más de un año no
ha considerado aún su aprobación. Entre tanto, al
inicio de 2022 se tiene una vacante más al termi

nar su periodo Armando Baqueiro y no se postuló
a nadie en su lugar. Con ello, durante todo 2022
se dio una situación algo extraña por decir lo me
nos: la JG estuvo compuesta por un solo vocal in
dependiente. Ahora, en enero de 2023 se generó
la cuarta vacante, al finalizar Navarrete su perio
do. Así, hoy, la JG es inexistente e inoperante al es
tar vacantes los cuatro puestos de vocales. Es una
violación a la ley. Esta situación denota un despre
cio de López Obrador hacia el IPAB al creer equi
vocadamente que su papel es rescatar bancos y
no proteger al ahorrador.
Una fuente cercana al Senado me comenta que

ha sido Monreal quien ha congelado las nomina
ciones de Aranda y Álvarez por una supuesta au
sencia de consensos. ¿Será que está buscando una
moneda de cambio? Es imperdonable que se ha
ya politizado esta situación ante la indiferencia de
Ramírez de la O y Victoria Rodríguez. Por el bien
de la confianza de los ahorradores, urge que con
venzan al Presidente de la importancia del IPAB.
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En Coahuila se
enfrentará un priista
contra tres traidores
El sábado arrancaron las precampañas de

quienes aspiran a gobernar los estados de
Coahuila y México.

En el caso coahuilense, los precandidatos
son: por la alianza Va Por México (PANPRI

PRDj el hasta hace unos días secretario de Inclusión y
Desarrollo Social del gobierno de su estado y expre
sidente municipal de Saltillo Manolo Jiménez, de 38
años; por Morena el senador con licencia y empresa
rio minero Armando Guadiana, de 76 años; por el PT
el exsubsecretario de Seguridad y Protección Ciudada
na del gobierno federal y exdiputado Ricardo Mejía
Berdeja, de 54 años; y por el PVEM y el partido local
Unidad Democrática de Coahuila ¡UDC) el presidente
de éste y exdiputado Lenin Pérez Rivera, de 56 años.

Los ciudadanos que decidan ir a votar el 4 de ¡unió
entrante tendrán que elegir entre el priista y los otros
tres que, curiosamente, militaron y crecieron política
mente en el PRI hasta que decidieron abandonarlo
después de que alguna decisión de la cúpula de ese
partido no los favoreció con alguna candidatura que
andaban buscando.

El caso de Guadiana es único. Hoy despotrica con
tra el PRI y los hermanos Humberto y Rubén Moreira,
que sucesivamente gobernaron al estado de 2005 a
2017, creyendo que la gente ya olvidó que militó en
ese partido durante 43 años, de 1969 a 2012, y que
gracias a ese partido fue director general de Catastro
del Estado de Coahuila de 1971 a 1973, durante la

administración del priista Eulalio Gutiérrez, y diputado
local de 1973 a 1976, gracias al dedazo a su favor
que recibió de éste. La carrera política del empresario
minero se limita a esos dos cargos más la senaduría
que ahora ocupa, pero en Coahuila se dice, se comen
ta y se rumora que gracias a sus vínculos con el PRI hi
zo multimillonarios negocios, como los que ahora apa
rentemente hace por sus relaciones con Morena.
A Mejía Berdeja el PRI también le facilitó un buen

arranque en su carrera política. Ingresó al partido en
1991 y en 1994 fue electo diputado local gracias al
apoyo que recibió del gobernador Rogelio Montema
yor. Los que de estos asuntos saben aseguran que en
1997 abandonó al PRI porque el dedo cupular no lo
eligió para una candidatura a diputado federal o se
nador. En 1999 ingresó al PRD, al que renunció en
2011 para irse a MC, que lo hizo diputado federal y
luego diputado local en Guerrero. Luego, en 2018, se
fue a Morena y en el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador fue subsecretario de Seguri
dad y Protección Ciudadana hasta el viernes pasado,
día en que renunció al cargo y al partido para ingre
sar al PT, después de que el dedo máximo de la 4T no
le dio la candidatura a la gubernatura.

De Lenin Pérez no hay mucha información disponi
ble. Su biografía en Wikipedia solo dice que de 2003
a 2018 militó en la UDC, de 2018 a 2021 en el PAN
y que en ese último año regresó a la UDC. Sin embar
go, y esto no lo anotó, fue presidente municipal de Acu
ña, por el PRI, de 2006 a 2009 y de 2014 a 2017.
Hace unos días Guadiana se disparó en el pie al

decir que "En Morena no caben, primero, los traidores
ni la gente que no cumple su palabra ni lo que firma",
olvidándose que él traicionó al PRI, como también lo
hicieron Mejía y Pérez.

Por lo visto, el único que no ha traicionado al PRI o
algún otro partido es Manolo Jiménez.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
Q Sitio: ruizhealyfimes.com
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El año de Francisco Villa
Por iniciativa del presidente de la República, An

drés Manuel López Obrador, 2023 será el año
dedicado a Francisco Villa al conmemorarse el
centésimo aniversario de su asesinato ocurrido

en Parral, Chihuahua el 20 de julio de 1923,
cuando se dirigía en su automóvil Dodge, al bautizo de
un hijo del general Arreóla y de su esposa María. Villa
iba acompañado de su secretario el coronel Miguel Tri
llo y cinco de sus escoltas.
No sé de dónde provenga la costumbre de nuestros

gobiernos de dedicar ciertos años de un sexenio a perso
najes ¡lustres de nuestra historia. Yo, en especial, recuerdo
el año de Juárez, ordenado por el presidente Luis Eche
verría. La picaresca política nacional ha denominado al
penúltimo año de un sexenio como el año de Hidalgo
— "chingue a su madre el que deje algo"— y al año si
guiente como el de Carranza —"por si el de Hidalgo no
alcanza"—. En ese orden de costumbres podríamos decir
que el año de Villa es para ver quién se queda con la silla.
Cuando la Revolución degeneró en gobierno —coro

nel Zataray dixit—, Pancho Villa depuso las armas el 4
de octubre de 1920 y se retiró a la Hacienda de Canuti
llo, en los límites de Durango y Chihuahua, con la que la
Revolución, a querer o no, lo premió, y en la que, a ba
se de trabajo, hizo florecer la tierra poco fértil; instaló te
légrafo, teléfono y electricidad; crío ganado; construyó
vivienda para los peones; erigió una escuela en la que
por la mañana asistían los chamacos y por las noches
los adultos incluyendo el propio Villa.
En el mes de junio del 1922, precisamente en la se

mana del 1 2 al 1 8, el periódico El Universal dirigido
por Félix F. Pala' publicó con el título de "Una sema
na con Francisco Villa en Canutillo", un amplio reporta
je por entregas logrado por el reportero Regino Hernán
dez Llergo, quien acompañado del fotógrafo Fernando
Sosa, vivió en la hacienda del Centauro, logrando plas

mar en lo publicado aspectos relevantes y pintorescos de
la vida cotidiana del excaudillo de la División del Norte.

Aunque faltaban dos años para las elecciones, en los
días en que fueron publicados los reportajes sobre Villa,
ya se hablaba de la sucesión del general Obregón en la
Presidencia. Se decía que tenían probabilidades de ser
candidatos los otros dos miembros de la "Santísima Tri
nidad Sonorense", los secretarios de Gobernación, Plu
tarco Elias Calles, y el de Hacienda, Adolfo de la Huer
ta. Sin embargo según los analistas y entendedores de
la tenebra, el favorito de Obregón era Calles más acce
sible a sus planes de terminado el cuatrienio de éste vol
ver a la Presidencia.

Hasta su encuentro con Hernández Llergo, Villa se ha
bía visto refractario a emitir declaraciones sobre política
a diversos periodistas que se habían acercado a él. Es
to era parte de un convenio tácito que firmó al separarse
de la lucha armada. Sin embargo, o el reportero tuvo la
habilidad de hacerlo hablar del tema o al general Villa
lo traicionó la soberbia y criticó a don Plutarco, en cam
bio colmó de elogios a de la Huerta: "Es un político que
le gusta conciliar los intereses de todos, el que logra esto
hace un gran bien a la patria. Es buena persona, inteli
gente y patriota. No se verá mal en la Presidencia de la
República". Además manifestó: "Soy un soldado de ver
dad. Puedo movilizar 40 mil soldados en 40 minutos".

Son varios los historiadores que coinciden que con
sus palabras Pancho Villa firmó su sentencia de muerte.
El novelista e historiador Pedro Ángel Palou, en su libro
sobre la muerte del Centauro del Norte afirma que sus úl
timas palabras fueron: "No me dejen morir así". Mismas
que dan título a su recomendable libro.

Punto final

Antiguamente las patadas entre aspirantes a las candi
daturas políticas eran por debajo de la mesa, al parecer
ahora son por debajo de la tierra.
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Oposición: atenta a
"celadas democráticas"
Ala Alianza opositora valdría preve

nirse contra el derrotismo, un estado
de ánimo tan destructivo que, antes
de celebrarse una elección, hace a
las personas persuadirse que no pue

den ganar, aunque tengan en la mano una carta
ganadora.
Al diablo con los críticos, pues en los próximos

meses deben acordar en lo oscurito cómo selec

cionar candidatos para el 24. Cada crítico tie
ne sus razones, pero a casi todos les ciegan los
prejuicios.
Al diablo con las quiméricas visiones de los pro

pios que exigen celebrar elecciones primarias. Co
mo los críticos, estos "demócratas" ven todo igual
al 2018 y, como la rana en la gran olla de agua al
fuego, sabrán cuánto cambió cuando el agua em
piece a hervir.

Seguridad: ¿quién apaga la luz?
En varias entidades de la República se quejan las
autoridades de la base social que se han construi
do las bandas del crimen organizado en poblacio
nes vulnerables por la política de seguridad sexe
nal que les ha dejado indefensas.
A! mismo tiempo, ya cobran "derecho de piso"

a las comunidades que explotan sus recursos ma
dereros, en Michoacán extorsionan ya no sólo a
los aguacateros, ahora extorsionan limoneros. Y
así a lo largo y ancho de la República.

Ni por eso, anunciaron ayer en Palacio Nacio
nal, cambiará la política de "abrazos no balazos"
pues sus estadísticas que no reflejan lo que sufren
las comunidades del México real, comunidades le
jos, muy lejos de la burbuja del poder.

Deshonesto propalar
sospecha electoral
Es cierto que estamos en tiempos de campaña y
las mentiras son parte de las tácticas, pero a quien
esto escribe le parece inadmisible que desde la Je
fatura del Estado se afirme que en el sistema elec
toral vigente son posibles los fraudes del pasado.

Es el riesgo cuando el Jefe del Estado asume si
multáneamente el rol de Ejecutivo federal, estrate
ga y táctico de los procesos internos del partido en
el poder y propagandista para que Morena gane
la elección presidencial.
Una paradoja que desde la alta tribuna de Pa

lacio Nacional repitan las recetas de Joseph Goe
bbels para la propaganda política: "tiene ser siem
pre esencialmente simple, con unos cuantos puntos
que se repetirán una y otra y otra vez".

Notas en remolino

Lástima que el tema de la tesis de la Ministra Yas
mín Esq /el sea utilizado por la Presidencia de la
República para insistir en desagradables descalifi
caciones de su alma mater: la Universidad Nacio
nal Autónoma de México... Hablan de un tornillo
flojo y una pieza suelta en el convoy del cual se
desprendieron dos vagones en la Línea 7 del Me
tro. Mmmm... Si dos comunidades deOaxaca no
aceptan la oferta del Gobierno Federal para diri
mir el conflicto que bloquea el paso de la carrete
ra a Puerto Escondido, cambiará el trazo, lo que
aumentará costos y retrasará la obra... A quienes
les venga la advertencia, o el saco, diríamos co
loquialmente en México, Alexander Pope escribió
esto: "El que dice una mentira no sabe qué tarea
ha asumido, porque estará obligado a inventar 20
más para sostener la primera" ...
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La defensora
del Edomex

uy pocos tenían claridad del crono
grama decidido en Casa de GobierMno. Por lo mismo, no fue casual que
justo seis semanas después de que
Paulina Alejandra del Moral fuera un

gida como coordinadora de los comités de defensa del
Estado de México viniera otra oleada de anuncios es
pectaculares con el nombre y la imagen de la exsecre
taria de Desarrollo Social de la administración priista.

Hace un mes, en vísperas de las vacaciones navide
ñas, arrancaba la recta final de la negociación entre el
PRI, el PAN y el PRD para definir el reparto de posicio
nes y al abanderado por la gubernatura. En esa coyun
tura aparecieron decenas de marquesinas que anun
ciaba una edición de la revista Mundo Ejecutivo, con
Ale del Moral en la portada: "Con la misión de prote
ger y servir al Estado de México", rezaba el subtítulo.
Fue hasta el pasado 10 de enero que la represen

tación legal de Morena tramitó una queja —la PES
02/23— ante el Instituto Electoral del Estado de Mé
xico para denunciar 45 espectaculares y un cúmulo
de publicaciones en redes sociales que reproducían
la portada de la revista fundada por WalterCoratella.

Paradojas de la mercadotecnia política. Anteriormen
te, bajo ese sello editorial apareció la jefa de gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Además
de la ubicación de las marquesinas, Morena reclamó
ante la autoridad electoral mexiquense que el apelativo
y la frases de la portada fueron repetidas constantemen
te porTonatiuh Medina Meza, representante del PRI ante
el IEEM, en la sesión solemne del 4 de enero.

Luego de admitir la queja, el secretario ejecutivo del
Instituto, Francisco Javier López Corral, concedió las me
didas cautelares solicitadas por Morena — confirmar
la dirección de esas marquesinas y emplazar al INE
para investigar el origen y el monto de los recursos em
pleados en la renta de esos espacios publicitarios—
y ordenó el retiro de esa propaganda personalizada.

La normativa vigente prohibe expresamente posicio
nar a las personas en torno a una candidatura a un car
go de elección popular fuera de los plazos estipulados.
Y los actos anticipados de campaña no se materializan
únicamente a través de actos realizados por las per
sonas directamente por las personas interesadas, sino
que también puede ser llevados a cabo por los simpa
tizantes de ésta.

Para la autoridad electoral, la reproducción masiva
de las frases "Ale del Moral" y "Proteger al Edomex" en
los espectaculares denunciados por Morena, pudiera
significar una ventaja anticipada de cara al inicio de
las campañas electorales. "Se pudo estar frente a una
posible simulación que pudiera materializar una tras
gresión al principio de equidad en la contienda electo
ral que podrían llegara constituir un actos anticipados
de precampaña y de campaña", advirtió el secretario
ejecutivo.
¿Una conducta reincidente? Hace cuatro meses,

más de 100 espectaculares con portadas de las revis
tas Líder y Expansión en las que aparecían la también
diputada local y expresidenta del PRI estatal, fueron co
locados en distintos puntos de la geografía estatal. Esa
"inversión" rebasó los 15 millones de pesos, según un
conteo extraoficial.

Efectos secundarios
DIFERENDOS. La participación del PRD en la alianza
Sí por el Estado de México quedó en vilo, menos de 36
horas antes de que expirara el plazo de registro de las
coaliciones electorales. ¿El motivo? El relevo en la presi
dencia del pleno del Tribunal de Justicia Administrativa
del Estado de México, que entregó la magistrado Arlen
Siu Jaime Merlos al magistrado Gerardo Becker Ania.
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Los cambóos de Maru Campos
Y quien está tomando el toro por los cuernos, tras los sucesos violentos en el penal de
Ciudad Juárez, es la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos. Y es que la manda
taria estatal envió al Congreso local la propuesta de que sea nombrado como nuevo
fiscal de la entidad César Jáuregui, en remplazo de Roberto Fierro. Pero no sólo eso,
pues también envió una reforma de ley para trasladar la tutela del sistema penitencia
rio y el Instituto Estatal de Seguridad Pública, hoy dependientes de la Fiscalía general,
a la Secretaría de Seguridad Pública Estatal. La funcionaría también decidió acometer
cambios o enroques en las secretarías de Gobierno, Obras Públicas, Desarrollo y Bien
Común y Educación y Deporte. Ahí el dato.

Penosa y reveladora ruptura
Corría marzo de 2017, día en que Cuauhtémoc Blanco se afilió al PES, y el dirigente
de ese partido, Hugo Eric Flores, defendía que el hecho no respondía a un asunto
de números, sino de construir un proyecto de gobierno. ¿Y qué tal en diciembre del
2022, cuando el exfutbolista ya era gobernador y Hugo Eric salía con todo a defen
derlo, porque resulta que lo habían motejado, con base en datos duros, como "elgóber
ausente". Hugo Eric dijo entonces: "Llamamos a la cordura... y nos prestamos a un
análisis objetivo de lo que pasa en el estado". Bueno, pues ayer declaró sobre Cuau
htémoc: "Traicionaste al pueblo al no trabajar y sólo dedicar desde tu madriguera a
planear negocios sucios; emborracharte; acosar personas, violar leyes; incluso delin
quir"... Nos hacen ver que este penoso y revelador caso recordó a varios el título de
aquella película: "Ay qué tiempos, señor Hugo Eric", ¿o cómo era?

Fiscal, de nuevo ba o la lupa
Quien seguro ya puso sus barbas a remojar es el fiscal de Morelos, Uriel Carmona
Gándara, a sabiendas de que está en la mira de la Fiscalía General de la República.
El resultado de la necropsia practicada al cuerpo de Ariadna pulveriza la versión del
órgano de justicia morelense, en el sentido de que la joven murió por broncoaspi
ración. El asunto no es menor, pues del informe de la FGR se desprende que hubo
negligencia en el peritaje que defendió públicamente Carmona. Es un secreto a vo
ces que el órgano federal abrió una carpeta de investigación por la obstrucción de
la justicia con ese dictamen que revictimizó a Ariadna. El fiscal de Morelos arrastra
cuestionamientos por parte de ONG de esa entidad. Se ha mantenido en el cargo,
apuntalado por algunos diputados. La pregunta es si ese blindaje aguantará el dardo
que lanzó ayer la FGR.
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Sin optimismo desbordado
Y fiie el senador Ricardo Monreal al que le cayó bien la "rectificación", así la denomi
nó, que hizo el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, al incluir su nombre
junto al de las "corchola tas" oficiales, en la carta que mandó a gobernadores de More
na para pedirles que los inviten a sus estados, aunque ya aclaró que por ese hecho
no lanzará las campanas al vuelo. Y es que si bien refirió que le pareció un buen gesto
que se amplíe la posibilidad de participación también anticipó: "Queremos que en
los hechos se observe con toda seriedad que las reglas que se fijen sean para todos y
que no haya ventaja indebida para ninguno o para ninguna". Y también agregó que
"sin exceso ni desbordamiento de optimismo o alegría, esperaré con calma que los
principios constitucionales y la legalidad se observen en el proceso que viene".

Alianza, encuesta o elección primaria
Y en el PRI todavía estaban celebrando los acuerdos con el PAN para que este último
regule el proceso de designación del candidato a la Presidencia en 2024, cuando la
senadora Beatriz Paredes dio tres pasos adelante y tocó un tema que puede en un
momento volverse espinoso. Y es que pidió que el proceso sea lo más abierto po
sible y apuntó que podría ser una elección primaria. Por supuesto que al hacer el
señalamiento aclaró que ella misma piensa apuntarse a la grande. Y bueno no fue
la única que se refirió al tema, pues también el senador Miguel Mancera instó a las
dirigencias de los partidos que conforman la alianza Va por México a definir ya no
sólo el mecanismo, sino a los posibles participantes, sólo que en su caso se decantó
por empezar con la aplicación de una encuesta, pues consideró que las primarias
serian un receso costoso. Nos hacen ver que más vale que en la la cúpula de la Alianza
tomen nota y pasen pronto a la acción.

¿Y si se apunta un ciudadano?
Y hablando del método de definición del candidato, nos piden anotar en la lista de
quienes la exigen a integrantes de la sociedad civil organizada, como el empresario
Claudio X. González, Gustavo de Hoyos, Rosario Guerra. Su planteamiento es
que se permita la mayor apertura posible para garantizar, señalaron, la unidad de la
oposición. De hecho, el primer encuentro que sostuvieron fue con el dirigente priista
Alejandro Moreno, pero en estos días seguirán con el panista Marko Cortés y con
el perredista Jesús Zambrano. En la agenda de las organizaciones que representan,
nos hacen ver, hay un fuerte impulso para que el abanderado presidencial sea un
ciudadano, con un perfil sin militancia partidista.
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BAJO SOSPECHA

EL JUICIO DE GARCÍA LUNA

POR BIBIANA BELSASSO

Genaro García Luna,

quien fuera máximo res
ponsable de la Seguridad Pú
blica durante el Gobierno de

Felipe Calderón, fue detenido
en diciembre del 2019, acusa
do de narcotráfico y de aceptar
sobornos por parte del Cártel de
Sinaloa a cambio de facilitar las

operaciones del grupo. Final
mente, hoy martes inicia el jui
cio en su contra en una corte de
Nueva York.

A diferencia de muchos otros acusados en

procesos de este tipo, García Luna acudirá al jui
cio vestido de civil, de traje y corbata, y no con
el uniforme de preso que es habitual, según au
torizó recientemente el juez en respuesta a una
solicitud de la defensa.

En un principio la Fiscalía de Nueva York le
propuso a García Luna declararse culpable para
obtener beneficios en su sentencia. Para la Fis

calía de Nueva York, que García Luna se decla
rara culpable hubiera sido mucho más sencillo,
pero éste se negó y siempre ha dicho que los
cargos que se le imputan son falsos.

Con esto, la Fiscalía ha tenido que armar un
caso, que es evidente por la cantidad de tiempo
que lleva el proceso con un juicio sin comenzar,
les costó mucho trabajo encontrar las pruebas
para presentarlas.

El jurado ha sido ya seleccionado tras reali
zar entrevistas a decenas de posibles candidatos
y, de ser declarado culpable, García Luna enfren
tará una condena mínima de 10 años de cárcel y
una máxima de cadena perpetua.

Hoy, los principales testigos en contra de

García Luna son narcotraficantes detenidos du

rante su administración. El juez que hoy lleva el
caso de García Luna es el mismo que realizó el
juicio contra Joaquín El Chapo Guzmán.

En ese juicio, Jesús El Rey Zambada, quien
fue parte del Cártel de Sinaloa y por eso está
detenido, declaró en contra de su exsocio El
Chapo y es el principal testigo en contra de Gar
cía Luna.

Hay un dato importante, El Rey Zambada
fue detenido por la Policía Federal cuando
García Luna dirigía la institución. García Luna
lleva más de tres años encerrado en una cár

cel de máxima seguridad en Estados Unidos; a
los abogados les toca revisar esos materiales y
poder preparar su defensa.

Entre los argumentos que se espera que use
García Luna figura, según lo adelantado en do
cumentos judiciales, el hecho de que durante

su mandato fue reconocido por EU por la lucha
contra el narcotráfico y mantuvo numerosos en
cuentros con responsables de ese país.

La Fiscalía tiene previsto presentar 15 poten
ciales testigos de las fuerzas de seguridad y otros
dos potenciales testigos, que, según la defensa,
sería un informante de la cárcel que se hizo amigo
de García Luna, se trata del ruso Ruslán Mirvis, un
hombre arrestado en 2017, acusado de explota
ción sexual de menores de edad: se hacía pasar por
un adolescente para conseguir fotografías eróticas.
Cuando sus víctimas querían parar, las amenazaba
con difundir las imágenes.

Con tal de reducir su condena, aceptó ser in
formante para la Fiscalía neoyorquina, para ello,
se hizo pasar como integrante de la mafia rusa.
Sin embargo, el trabajo realizado por Mirvis pare
ce una mala broma, pues de más de 500 horas de
grabación que obtuvo, sólo dos minutos han sido
aportados como evidencia, la mayoría de las con
versaciones son inaudibles. El ruso está detenido

en espera de que comience su juicio.
De acuerdo con esas pruebas de dos minutos,

García Luna contactó a un hombre, no identifica
do, para que lo ayudara a matar o amenazar a los

testigos que colaboraban con los fiscales, entre
ellos Jesús El Rey Zambada, hermano de Ismael El
Mayo Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, uno de
los testigos clave en el juicio contra el exfunciona
rio mexicano.

Lo increíble es que, en un juicio en Estados
Unidos, donde utilizan especialistas para abordar
las acusaciones, hayan aceptado los dichos de El
Rey Zambada, de entregar millones de dólares en

efectivo dentro de una maleta a García Luna, en un
restaurante de la Ciudad de México.

Si usted busca en Google a cuánto equivale un
millón de dólares en efectivo, podrá dimensionar
lo imposible que significa ese supuesto encuentro
en un hotel de la Ciudad de México, que describió
el narcotraficante y donde vio al entonces secreta
rio de Seguridad. Porque una maleta o dos no son
suficientes para transportar los millones de dóla
res que, aseguró, entregó a García Luna.

Ante el jurado en Brooklyn, Zambada asegura
que hizo al menos dos pagos para garantizar la
protección de su hermano, El Mayo, y evitar que
fuera detenido. Según la versión de Zambada, el
primer soborno fue entregado en un restaurante
en2005 y ascendía a tres millones de dólares. Dice
que el primer soborno se dio cuando García Luna
dirigía la ahora extinta Agencia Federal de Inves
tigaciones, y el segundo osciló entre tres y cinco
millones de dólares y se produjo en2007, cuando
García Luna ya era secretario de Seguridad Pública.

Un hombre acusado de pedofilia y narcotrafi
cantes presos en Estados Unidos, son los testigos
cla ves en contra de García Luna.

Hoy, el exsecretario está en el Centro de De
tención Metropolitano de Brooklyn, Nueva York,
mientras se sostiene que no se declara culpable y
está en espera de su juicio.

Pero ojo, estos narcotraficantes, que son tes
tigos hoy en el juicio contra Genaro García Luna,
también han dicho que han financiado campañas
políticas en México de casi todos los partidos polí
ticos, incluyendo la campaña de los que hoy están
en el poder.
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NARCOTRAFICANTES TESTIFICAN EN SU CONTRA

EL EXSECRETARIO de Seguridad Pública del gobierno de Felipe Calderón, Genaro García Luna
(centro), durante una audiencia en Brooklyn, Nueva York, el 3 de enero del 2020.
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ARISTAS

¿COMO LE FUE A AMLO
CON BIDEN YTRUDEAU?

POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

En términos generales, la Cumbre
de Líderes de América del Norte

fue positiva. Joe Biden y Justin Tru
deau asistieron y permanecieron un
par de días en la Ciudad de México
para sostener encuentros con el Presi
dente de México y diversos grupos de
interés. No obstante, para determinar
si fue exitosa hay que analizar lo que
cada parte traía a la mesa y lo que pre
tendían llevarse. La coyuntura apunta
a que el Gobierno mexicano podría
haber sacado mucho más provecho,
pues ahora tiene una carta más fuerte.

Washington logró que México cediera en recibir más
migrantes y que cooperaran en intereses estadouniden
ses como el fentanilo y la lucha contra el crimen organiza
do casualmente, días antes del arribo de Biden, Ovidio
Guzmán fue detenido, ¿Qué obtuvo México a cambio?
Más allá del aterrizaje de Biden en el AIFA, el gran triunfo
hubiera sido una obstaculización al panel de solución de
controversias, que podría afectar a varias industrias mexi
canas. Una semana después de la cumbre, no hay algún
pronunciamiento al respecto.

El año fiscal2022 de EU rompió récords en detenciones
de personas migrantes en la frontera, con casi 2.4 millones.
Las condiciones críticas que viven en sus países de origen,

aunadas a las promesas que hizo Biden al inicio de su ges
tión, han catalizado los flujos migratorios. Biden se encuen
tra entre la espada y la pared: no ha cumplido sus promesas
de campaña respecto de recibir a más migrantes e incluso
ha replicado medidas de Trump, lo cual decepciona a quie
nes votaron por él, mientras que el aumento de inmigración
ha enfurecido a quien no estaba de acuerdo con él.

México es aliado crucial, ya que podría ayudar a filtrar la
cantidad de personas que llega a la frontera, al tiempo de re
cibir a quienes no pueden ingresar, como amortiguador de
la crisis que enfrenta Washington. En ese sentido, México
cuenta con una gran herramienta para negociar, particular
mente en un tema que vislumbra repercusiones considera
bles para México: el proceso de consultas en torno al TMEC.

La extensión de las consultas ha dado un respiro al co
mercio bilateral, pero eventualmente se determinará si es
necesario establecer un panel. Al momento, EU y Canadá
cuentan con los argumentos suficientes para obtener un
dictamen a su favor en caso de llegar a esa instancia. Con
ello podrían imponer aranceles o alguna otra represalia a
sectores clave como el automotriz o la agroindustria, de los
cuales dependen millones de empleos.

Las reuniones con empresarios, legisladores y grupos de
interés fueron fructíferas. Son prueba de la unión y el dina
mismo de América del Norte. Además, la Cumbre demostró
que la relación trilateral trasciende gobiernos y administra
ciones. La interdependencia es tan profunda, que resistirá
fricciones. Por lo mismo, México debe mirar hacia sus alia
dos para maximizar el beneficio al interior.

Las negociaciones del TLCAN dejaron fuera dos temas
que dificultarían su concreción: Estados Unidos pidió no in
cluir la migración y, a cambio, México solicitó excluir el sec
tor energético. Casi tres décadas después, EU usa la energía
para presionar en el TMEC; está en México entender que la
migración se sostiene como moneda de cambio.
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SINMIEDO

ABUSO SEXUAL INFANTIL
EN LAS ESCUELAS

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Un depredador sexual infantil ataca

al menos 60 veces en su vida, es
decir, agrede a 60 niñas, niños o ado
lescentes, por lo que así lo cambien de
escuela, templo religioso, deportivo,
o lo corran de la casa, este agresor se
guirá cometiendo el delito hasta que
no sea denunciado y pague por sus
crímenes.
La Fundación Pas ha evidenciado que el 90 por ciento de
las víctimas de abuso sexual infantil en México nunca habla

de lo que les pasó. En el 80 por ciento de los casos, el agresor
es un familiar; y en el 90 por ciento, la niña, niño o adoles
cente, conoce al agresor.

El pasado martes 10 de enero, los medios de comunica
ción dieron a conocer que un grupo de padres y madres de
familia del ldnder María Raquel Ferriz, ubicado enla colonia
Peñón de los Baños, de la alcaldía Venustiano Carranza, en
la Ciudad de México, protestaron por un presunto caso de
abuso sexual a un niño de cuatro años.

De acuerdo con lo referido por un familiar del menor de
edad, abusado sexualmente, las quejas fueron presentadas
ante las autoridades cuando ocurrió el hecho, pero por un
tema relacionado con las vacaciones administrativas, la de
nuncia no fue tomada en cuenta. Se tiene el antecedente de

que unos años antes de este hecho, otro menor fue abusado.
Debido a la protesta que afectó el tránsito en la avenida

Circuito Interior, funcionarios del Gobierno de la Ciudad de
México se acercaron a la mamá del niño para asesorarla y

que la denuncia proceda formalmente en contra de quien
o quienes resulten responsables.

En México, cada año 5.4 millones de niños, niñas y ado
lescentes son víctimas de abuso sexual. De acuerdo con la

OCDE, de cada mil casos de abuso sexual infantil, cometi
dos en el país, sólo 100 se denuncian, y de éstos, únicamen
te el 10% llega ante un juez. De ellos, sólo el 1% recibe una
sentencia condenatoria.

Es por ello que invito a los padres de familia a romper el
silencio cuando una de sus hijas o uno de sus hijos les co
menten que pueden ser víctimas de abuso sexual infantil;
es necesario que, para romper con la impunidad, se rompa
el silencio, pero sobre todo, se le crea al menor y se le apoye.

Asimismo, he exhortado a través de un punto de acuer
do en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
que autoridades de la Ciudad de México (CDMX) y de la
Secretaría de Educación Pública (SEP) investiguen y, en su
caso, sancionen la presunta violencia sexual infantil en la
escuela María Raquel Ferriz.

Es indispensable y necesario que en espacios educati
vos, particularmente en donde acuden menores de 15 años,
se refurcen y se pongan en práctica los protocolos para pre
venir y sancionar la violencia sexual infantil en las escuelas
de todo el país.

Es responsabilidad de todos, tanto de padres de familia
como de las instituciones del Estado, garantizar a las niñas,
niños y adolescentes, un ambiente saludable, seguro, sano,
en armonía y libre de cualquier acto que atente contra su
desarrollo físico y emocional.

Hoy, como nunca, debemos romper el silencio y acabar
con la impunidad que protege a los agresores sexuales, sólo
así, en lugar de lastimar 60 veces, lo hará una sola vez, aun
que lo ideal sería que no lo hiciera nunca.
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CIEN ANOS DE
RICARDO GARIBAY
POR GUILLERMO HURTADO

Mañana, 18 de enero, se cum

plen cíen años del natalicio
de Ricardo Garibay. Los lectores
más fieles de esta columna recor

darán que en ella han aparecido
varios artículos sobre la obra de
ese escritor mexicano.

Garibay es uno de mis escritores favoritos del
siglo anterior. No pretendo ser un especialista
en su obra, pero sí diría que la he leído y releído
durante décadas. No podría desarrollar todas mis
impresiones sobre la escritura y la personalidad
de Garibay en un artículo de estas dimensiones.
Aquí quisiera señalar algo que he observado re
cientemente acerca de la recepción más reciente
de su obra.

Tengo la sospecha de que el Garibay que se
seguirá leyendo como un clásico inobjetable
de la literatura mexicana es el autobiógrafo y el
cronista. Para ser más exactos, el Garibay más
perdurable es el de Beber un cáliz, Fiera infancia,
Cómo se gana la vida, Las glorias del gran Púas,
Acapulco y Diálogos mexicanos, y el Garibay que
quizá quede como un digno objeto de estudio
de los especialistas en la literatura mexicana es
el de Mazamitla, La casa que arde de noche, Par
de reyes, Taíb y Trío. Esta sospecha la fundo en
dos razones. La primera, muy subjetiva, es que los
libros del primer grupo son lo que tengo más a la

mano, los que releo, los que me vienen a la men
te, mientras que los del segundo grupo están más
al fondo de mi librero, no los vuelvo a abrir, casi
se me olvidan. La segunda razón de mi sospecha,
acaso más objetiva, es que me he dado cuenta de
que los críticos más recientes de la obra de Gari
bay destacan más los libros del primer grupo que
los del segundo. Esto se puede constatar en los
artículos que han aparecido en la prensa sobre
Garibay en lo que va de este año.
Garibay fue un observador único de la realidad

mexicana del siglo XX. Convivió estrechamente
con las mejores mentes de su generación, como
Emilio Uranga y Rubén Bonifaz Ñuño, conoció de
cerca a los políticos más poderosos de su época,
como Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría, y se
movió con soltura en medios tan dispares como
los del periodismo, el boxeo, la administración
pública, los burdeles, las cantinas, los centros de
espectáculos, la industria del cine, las vecindades
más sórdidas y las residencias de los millonarios.
No hubo rincón de México que no conociera.
Como el Ixca Cienfuegos de la novela de Fuentes,
Garibay fue un testigo ubicuo de todos los estra
tos de la sociedad mexicana.

Ricardo Garibay fue un hombre de su siglo, de
un México que nos resulta, hoy en día, muy leja
no, pero que apenas hace unos instantes palpita
ba con una intensidad que los que no lo conocie
ron no pueden ni siquiera imaginar.

guillermo.hurtado@razon.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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EL2024 Y EL PRESIDENTE

En diferentes momentos parecía que el Presi
dente jugueteaba con la idea de quedarse más

de seis años en el poder, sus motivos habrá teni
do. El tema fue diluyéndose hasta que él mismo,
convencido o no, aseguró que al acabar su sexenio
se iría a "la chingada", nombre de su rancho en
Tabasco.

López Obrador sabe bien que el tiempo se le está acabando
y presumimos que debe tener también en claro que ya están
por llegar los balances y la evaluación. De hecho, se han venido
dando a conocer análisis sobre los más de cuatro años de gobier
no los cuales andan entre los clarooscuros.

Es probable que a partir del segundo semestre de este año el
Presidente trate de intensificar las bondades de su proyecto. Se
va entrando en terrenos en que el tiempo apremia, dicho de otra
manera tiene que hacer valer su proyecto de la 4T y aquello que
repite a menudo sobre que su gobierno no es como los de antes,
"somos diferentes".

EL PRESIDENTE

va perdiendo
capacidad de
maniobra y en
Morena se va

abriendo el juego
político de tal
manera que el

tabasqueño ya no
podrá ser el abru
mador y único fiel

de la balanza.
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Va a llegar el momento en que el discurso pasará a segundo
plano, porque los ciudadanos querrán ver si su vida efectivamen
te cambió como se prometió al inicio del sexenio.

En la gobernabilidad y en los resultados es en donde la ciuda
danía decide su voto, lo cual termina siendo una forma de evaluar
a los gobernantes sin dejar de ver a las y los candidatos. Por más
que hoy el partido del Presidente aparezca enfilado a un triunfo
en las elecciones bien se sabe que no hay garantía de nada. Si nos
atenemos a que la candidata será la "corcholata" mayor no hay en
este momento garantías con ella, no ha despuntado por ahora y
el tiempo sigue avanzando.

Cualquiera de las "corcholatas" tendrá que echar por delan
te los resultados del gobierno de López Obrador. Esto será de la
mayor importancia, porque por más que logren ir construyendo
una imagen la herencia del tabasqueño en todos sentidos es
fundamental.

Para ganar la elección del 2024 no serán suficientes sólo las
mañaneras. Cualquiera de sus "corcholatas" tendrá que poner
sobre la mesa los resultados del gobierno que seguramente se
propondrán consolidar. Estamos entrando en los tiempos en que
todo será electoral, terreno que maneja muy bien el Presidente.
Para ello debe llegar fortalecido, porque quien estará en las bo
letas será una de sus "corcholatas" y no él, con todo lo que esto
va a implicar.

Con el tiempo persiguiendo al Presidente no es casual que
haya venido agudizando sus posiciones. La dinámica de la con
frontación se ha venido intensificando quizá porque el mandata
rio va percatándose que no va a ser posible alcanzar los objetivos
que se planteó.

La confrontación puede crear escenarios en que se busque
demostrar que entre las causas por las cuales no se pudieron al
canzar los obj etivos está la oposición, sin importar si es partidaria
o no, la cual le impidió desarrollar sus proyectos.

A esto sumemos el inevitable desgaste del ejercicio del poder.
El caso Coahuila muestra signos de lo que se puede venir en Mo
rena con militantes que no estén de acuerdo con las candidaturas,
lo cual no se puede descartar que podrían llegar el terreno de las
"corcholatas".

El Presidente va perdiendo capacidad de maniobra y en More
na se va abriendo el juego político de tal manera que el tabasque
ño ya no podrá ser el abrumador y único fiel de labalanza. López
Obrador seguramente está diseñando escenarios de futuro; sin
embargo, al ir perdiendo la capacidad de maniobra, aislarse y
acercándose la elección, las fuerzas políticas, lo que incluye a su
partido, se empieza mover.

En los días por venir se van agudizar las cosas y no sería ex
traño que el Presidente empiece a señalar a aquellos que no le
han permitido desarrollar su proyecto, lo cual inevitablemente
será cuestionado.

RESQUICIOS.
Hoy inicia el juicio contra Genaro García Luna. La expectativa
tiene su razón de ser. Después de cuatro años detenido desde hoy
contará su verdad. Hay temores por aquí, por allá, pero también
hay quien con razón dice que todo podría terminar en un petardo.

Twitter: @JavierSolorzario
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MONREAL. PRESIDENCIABLE.
OFICIALIZA MORENA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por primera vez, oficialmente, el
dirigente de Morena, Mario Del

gado, incluyó el nombre de Ricardo
Monreal, líder de la bancada de ese
partido en el Senado, al lado de los de
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López, enla carta que
envió a los gobernadores morenistas,
en la que les pide organizar visitas y
actos de unidad que fortalezcan su
presencia en sus entidades, lo que los
convertirá en promotores de campa
ñas, aun cuando no se inicie formal
mente ese proceso.

El legislador zacatecano, que también preside la Junta
de Coordinación Política de la Cámara alta, y quien ha
expresado públicamente su interés en buscar la postu
lación en Morena a pesar del desdén presidencial y de
ni siquiera ser mencionado cuando se refiere a quienes
podrían sucederlo, ha resistido un permanente "fuego
amigo" exigiéndole que renuncie, y al inicio del año de
claró que permanecerá en sus filas para participar en ese
proceso,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El general Luis Rodríguez Bucio dejó de ser coman
dante de la Guardia Nacional, y desde ayer es el nuevo
subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno federal,
en tanto que el también general David Córdova Campos,
estará al frente de la cuestionada corporación militar, a la
que el Presidente López Obrador propone que sea incor
porada a la Secretaría de la Defensa Nacional.
Esos nombramientos fueron dados a conocer por
el Presidente en su mañanera de inicio de semana, en
presencia del general secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval, jefe de ambos, y quien testificó
esas designaciones en dos de los más importantes car
gos de seguridad pública, para hacer frente a la impara
ble violencia que persiste a lo largo y ancho del territorio
nacional.

Por cierto, que tan molesto está el Ejecutivo Fede
ral con el antecesor del general Rodríguez Bucio y hoy
candidato del PT a gobernador de Coahuila, Ricardo
Mejía Berdeja, que en su mañanera de ayer comentó que
"ni siquiera le dijo adiós" y sólo le mandó un papel con su
renuncia, lo que le augura problemas no sólo en su cam
paña sino por el desempeño en el cargo al que renunció.
Crece el nerviosismo de no pocos en México por el
juicio al exsecretario de Seguridad Pública del gobierno
calderonista, Genaro García Luna, que se inicia hoy en
la Corte Federal del Distrito Este de Brooklyn, en Nueva
York, a quienes se ha mencionado de haber tenido pre
suntos o reales vínculos con él, y cuyos nombres podrían
ser mencionados en ese proceso.
Es posible que por ahí aparezca Edgar Valdés Villa
rreal. La Barbie, por quien tanto se preguntaba antes
de fin de año, cuando circuló la versión de que no esta
ba en ninguna prisión estadounidense, sin cumplir su
condena.
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Rezago permanente
Hoy se prevé que la tercera comisión de la Permanente
discuta y vote el dictamen con el nombramiento de Ornar
Mejía Castelazo como subgobernador del Banxico.
Todo apunta a que habrá consenso entre los integrantes
de los grupos parlamentarios y pasará su designación sin
problema, aunque faltará que suba al Pleno... Sin embargo,
nos hacen notar que los pendientes se están empezando a
acumular en la Comisión Permanente, pues falta la vo
tación en el Pleno para elegir al presidente de la Comisión
Reguladora de Energía. Comentan que los legisladores no
llevan prisa. ¿Será?

Deslinde de alto riesgo
Nos dicen que en el PAN capitalino levantaronla ceja luego
de ver que en un debate con Sebastián Ramírez, líder del
morenismo en la CDMX, la senadora Xóchitl Gálvez se des
marcó de sus compañeros de partido que han sido acusados
de pertenecer al Cartel Inmobiliario, lláme se Christian von
Roehrich o Jorge Romero; lo anterior porque quienes
conocen las entrañas del panismo en la Ciudad de México
saben que una eventual candidatura al Gobierno de la ciu
dad, como a la que ella aspira, tiene que ser palomeada por
el joven Homero, a quienes llaman elfiihrer. ¿Será?

Más presencia militar
Apenas se anunciaron los nuevos nombramientos en la
Subsecretaría de Seguridad Públicay en la Guardia
Nacional, al menos una decena de organizaciones civiles

y defensores de derechos humanos se pronunciaron en
contra del incremento de la presencia de miembros de
las Fuerzas Armadas en la administración pública. Esto
porque el general Luis Rodríguez Bucio pasó a tomar el
encargo que dejó vacante Ricardo Mejía en la Secretaría
de Seguridad Ciudadana, mientras que el también general
David Córdova Campos será el nuevo líder de la Guardia
que, enelpapel, debería ser civil. ¿Será?

La PRI moltrufia
Dicen que ante las constantes contradicciones y faltas a su
palabra, a Alejandro Moreno, Alito, ya lo comparan con
un personaj e de Chespirito, nada más y nada menos que
con "La Chimoltrufia", porque como dice una cosa dice
otra, por eso dicen que es una alianza de alto riesgo y que
hay que tomar con 'pinzas' lo que el priista declare, sobre
todo en eso de que el PAN definirá la candidatura, pero que
podrán participar por abanderar a la alianza aspirantes de
otros partidos... Quienes lo conocen ya están esperándola
versión con la que se contradiga. ¿Será?
Rumbo al 24
Dicen que quien anda feliz feliz, es el gobernador panista de
Yucatán, Mauricio Vila, con sus aspiraciones presidencia
les del 2024. Yes que nos cuentan que a su cuarto informe
de Gobierno asistieron figuras políticas, entre los que
destacó el excandidato presidencial priista José Antonio
Meade. Así que Mauricio Vila puede ser uno de los benefi
ciados delpacto de la alianza opositora. ¿Será?
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Jalón de orejas a Va por México

Los dirigentes de PRIPANPRD, Ale
jandro Moreno, MarkoCortésyJesús
Zambrano, respectivamente, acusa
ron recibo del reproche que les hizo

el empresario y fundador de Unid@s y Sí por
México, Gustavo de Hoyos, al reclamarles que
no hayan tomado en cuenta ala sociedad civil
para elegir alos candidatos a los procesos elec
torales del próximo 4 de junio en los estados
de México y Coahuila, por lo que esta misma
semana los líderes de Va por México se reuni
rán con el también extitular de la Coparmex.

Yes que no fue de gratis el enojo de Gustavo
de Hoyos, pues precisamente élfue uno de los
grandes impulsores de la alianza y de nueva
cuenta, como es su costumbre, los políticos
hicieron su acuerdo entre ellos y se olvidaron
de sumar a los representantes de lo que el
empresario ha llamado el gigante silencioso:
la sociedad chai.

En un artículo publicado en el periódico
Reforma el fin de semana, de Hoyos señala
que "los acuerdos anunciados (por PRIPAN
PRD) no han planteado la posibilidad de que
los ciudadanos sin militancia partidaria y las
organizaciones que los aglutinan, participen
de forma determinante para la definición
de candidaturas y sus miembros puedan ser
postulados(...) lospartidos opositores deben
entender que no van a ganarle a Morena de
espaldas a la sociedad".
La reacción de la oposición llegó casi de

inmediato y quien se pronunció fue Marko
Cortés, al asegurar que el PAN conducirá pro
cesos abiertos, transparentes y democráticos
para elegir a los candidatos, tanto a la Presi
dencia como a la jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México, no solo provenientes de
los partidos sino de la sociedad civil.
Habrá que esperar la conclusión de la re

unión de esta semana para saber por donde
transitará Va por México, porque una cosa
es lo que se dice en este momento, al calor de
la euforia por haber reagrupado a la alian
za opositora y otra muy distinta la realidad
que se vivirá, en unos meses, una vez que
comience el proceso para elegir a los aban
derados rumbo al 2024; es ahí donde se verá
la altura de miras de los líderes políticos de la
oposición o si de nueva cuenta impondrán a
los mismos de siempre; de ocurrir esto últi
mo, estarían firmando su derrota y sería tan
estrepitosa que no podrán ponerse en pie en
varios años.

EN PUERTA CAMBIOS IMPORTANTES EN
CANACINTRA

Canacintra, la otrora Cámara Industrial más
poderosa e influyente de América Latina, en
frentará en los próximos días una verdadera
revolución para ser rescatada de la profun
da crisis financiera y la división interna que
arrastra.

Ante la falta de respuesta de su actual pre
sidente, José Antonio Centeno, para mejorar
la situación y, por el contrario, debido a que
propició fuertes divisiones al interior del or
ganismo, tres candidatos se registraron ya
para pelearle la posición en el mes de marzo,
siendo el empresario José Manuel Sánchez
Carranco quien luce como el más fuerte para
sucederlo, por su experiencia, buenas relacio
nes y sobre todo, verdaderas ganas para unir
y revivir a Canacintra como la gran cámara
que fue.
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Fiebre de trincheras, narcos y segundad

Durante la Primera Guerra Mundial se
conoció como "fiebre de trincheras"

y quien la padecía buscaba ocultarla
del resto de sus compañeros por te

mor a ser considerado débil o descartable para
la vida militar.

Hoy, dentro de las fuerzas armadas, el estrés
postraumático es una realidad cada vez, no más
visible sino visibilizada, reconocible como ele
mentode atenciónindividualycolectiva, de salud
ydepolítica pública. Se habladeellayse responde.

El excelente reporte de Ángel Cabrera, des
tacado desde primera plana y revelado por 24
HORAS, sobre los trastornos mentales que dejó
en los militares la guerra contra el narcotráfico
emprendida durante la presidencia de Felipe
Calderón, da cuenta de la importancia de la
salud mental en las fuerzas castrenses y de su re
levancia en un nuevo panorama de observación
desde la sociedadyespecialmente, enestecaso,
del periodismo.
Durante ese sexenio, la Secretaría de la De

fensa Nacional reporta más de 2 mil 800 enfren

tamientos armados con integrantes del crimen
organizado que dejaron 171 soldados muertos.
Una cantidad que sería constitutiva de una gue
rra en escenarios centroamericanos de los años

70 y principios de los 80 por ejemplo.
El otro saldo es el impacto que tuvo ese perio

do en la salud mental de los militares. Entre las

historias, de acuerdo con relatos de quienes re
cibieron terapias grupales, personales o familia
res, hay casos de soldados que ya no recuerdan
la o las fechas de las agresiones y han olvidado
muchos otros elementos, incluso a una parte de
sí mismos.

Los padecimientos van desde personalidad
emocionalmente inestable, episodios de ansie
dad o depresión hasta estrés postraumático.
Detectar estos problemas de salud mental es

clave. Ejemplos de situaciones extremas pos
teriores a las guerras abundan. Soldados que
afectados emocionalmente atentaron contra su

vida, la de sus familiares o de otras personas no
es infrecuente.

En la Primera Guerra Mundial, el fuego de la
artillería fue responsable de síntomas psicóticos

e inestabilidad emocional, que al principio no
eran reconocidos como un problema psicoló
gico. Y ya en la guerra de Vietnam, las bajas psi
quiátricas eran frecuentes.
El estrés en la vida militar está moldeado, en

parte, por la permanente alerta ante el factor
sorpresa involucrador de la probabilidad de
la muerte o la discapacidad; muchas veces el
soldado se enfrenta a deberes que lo llevan en
un estado de inseguridad y ansiedad superior
al imaginado por ellos mismos; vivir lejos de
la familia, además, puede provocar nostalgia,
tristezaodepresión,quejuntoconlas exigencias
de la vida castrense generan estrés.
En un ambiente de rigor y supremacía de la

fuerza física y mental, la vulnerabilidad puede
ser ocultada para evitar burlas o por temor al
rechazo, según arrojaron los estudios referidos.
A más de diez años de esa política de seguri

dad nacional de Calderón, la Sedeña ha trans
formado la atención psicoemocional para co
locarla en el centro de atención de los militares,
además de un cambio en la forma de enfrentar al

crimen organizado.
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Arrancan

Este sábado oficialmente iniciaron las

precampañas en los estados de Mé
xico y Coahuila. Aunque realmente
los ciudadanos no hemos dejado de

atestiguar campañas políticas de procesos
electorales marcados en el calendario que
el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene
programados y muchos actos adelantados,
como es la búsqueda del representante a la
candidatura presidencial de 2024. Y los vo
tantes nos cuestionamos, ¿en qué momento
realizan su trabajo los ganadores de puestos
de elección popular?

El PRI se juega dos de las tres gubernaturas
que actualmente conserva. En ambas entida
des ya registró su participación vía Alianza
con los partidos Acción Nacional, de la Revo
lución Democrática, y en el Estado de México
también sumó aNueva Alianza.

En el Estado de México, por primera vez
en la historia tendrán una gobernadora. El
4 de junio, en las urnas contenderán Delfina
Gómez, por la coalición Juntos Haremos His
toria, que conforman Morena, PVEM y PT. Y
Alejandra del Moral por la Alianz a Vamos por
el Estado de México, en la que tras superar
diferencias la respaldan su partido, el Re
volucionario Institucional, así como Acción
Nacional, de la Revolución Democrática y
NuevaAlianza.
Y en Coahuila, la encuesta de Morena di

vidió a su militancia, y el senador Armando
Guadiana va por Morena y el exsubsecreta
rio de Seguridad Ciudadana, Ricardo Mejía
Berdeja, es el precandidato del PT, jugada
que seguro no le dará el triunfo, le compli
cará la elección a Guadiana y a la coalición
opositora que está a cargo del priista Manolo
Jimenez.

Por el momento, nadie tiene asegurado
el triunfo electoral. Sin embargo la lucha de
las coaliciones oficialistas y de oposición en
ambos estados no será fácil para ninguno, las

campañas electorales apenas empiezan y la
guerra sucia estará presente con la exhibición
de escándalos a más de los delitos electorales

que se realicen en este proceso electoral.
Las mujeres y hombres que participen en el

proceso electoral, tendrán que convencer a la
ciudadanía de participar y elevar el número
de votos en este proceso electoral, que es el
antecedente del cambio de la Presidencia en

2024. En la elección de junio, Movimiento
Ciudadano será factor.

SUSURROS

1. La ministra Yasmín Esquivel Mossa, en su
única declaración a los medios de comum

cación, rechazó que vaya a renunciar o pedir
licencia. Ella asegura que no tiene nada de
qué avergonzarse. Y denuncia que quienes
han revisado su trabajo de tesis no le han dado
derecho de audiencia. La SEP devolvió la do

cumentación a la UNAM y allí quedó la papa
caliente. Ahora resulta que nadie sabe quién

debe resolver el tema del plagio.
2. La Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), de Mario Gorena, celebra esta sema
na sus 24 años en el rubro donde su apoyo
en el cumplimiento de las normas es vital
para muchos sectores como el de la cons
trucción y salud, a fin de brindar productos y
servicios de calidad a la población, así como
resguardar su seguridad. Gracias a la activi
dad de la acreditación nuestro país puede
incursionar en nuevos mercados y elevar su
competitividad al ofrecer productos y ser
vicios confiables mismos que cumplen con
las normas establecidas. En el marco de su

24 aniversario, la EMA ha otorgado más de
7,400 acreditaciones a laboratorios de en
sayo, de calibración, clínicos, a organismos
de certificación y unidades de inspección,
entre otros. Asimismo, cuenta con los máxi
mos reconocimientos internacionales y sus
acreditaciones están avaladas por más de
100 países.
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La Fiscalía en el Metro, Espino en el sindicato

La Fiscalía ya ingresó hasta a los talle
res del Metro.

Sus agentes husmean todo.
El fin de semana varios investiga

doresrecorrierontanto instalaciones abiertas

al público como los lugares donde se da man
tenimiento a los trenes.

Cuidado especial ponen en los talleres
donde se supone opera personal altamente
calificado y responsable de supervisión y re
paración de las unidades motrices.
Tienen mirada universal y en ocasiones

algo platican con el personal sobre temas
en apariencia inocuos, pero sin identificar
se ni aportar sus datos sobre las razones de
su presencra.
Se han adelantado mucho al discurso ofi

cial.

Un planteamiento de la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
habla de dar acceso total a los militares de la
Guardia Nacional, en caso necesario.
Tal vez se haga.
Lo inminente es permitirles recorr er los

túneles de noche, cuando las cuadrillas del
Sistema de Transporte Colectivo revisan vías,
cables e instalaciones complementarias.
Es decir, cuando no hay servicio al público y

se quita la comente eléctrica.

LÍDER ESTORBOSO
El Metro es z ona altamente sensible.

No nada más porque se considera de seguri
dadnacionaly lleva 54 años de servicio ininte
rrumpido con mantenimiento indispensable
durante decenios y sexenios, pero descuidos
en tiempos de ahorro.
De cualquier manera, hay una constante:

los operadores de talleres llevan mucho tiem

po en servicio activo y no es fácil sustituirlos
por que con frecuencia hacen milagros.
Hacen reparaciones empíricas ante la ca

renda de refacciones para poder mantener
los tr enes en condiciones óptimas explica el
dirigente sindical Fernando Espino.
Pero hoy están bajo sospecha.
Se denuncian sabotajes ante las constantes

fallas y por eso, no le diga usted a Espino y a
su comité gremial desde hace más de cuatro
décadas, están al centr o de la sospecha.
No solamente los sindicalizados por serlo,

sino específicamente él, quien niega manos
extrañas para alterar el funcionamiento del
pr incipal sistema de tr ansporte público del
país.
Será una lucha política, otra más, por que

jefe trasjefe de Gobierno primero del Distrito
Federal, hoy de la Ciudad de México lo sien

ten como estorbo y a todos se ha impuesto.
Sentémonos a ver esta nueva pelea.

OTRA VEZ CHIAPAS

Lejos de la capital del país se libra otra disputa.

Más grave y descarnada.
Mientras más de seis mil militares de la

Guardia Nacional se han concentrado para
respaldar y mejorar la imagen del Gobierno
local, en Chiapas la misma institución es hu
millada.
Esa fuera a castrense enfrenta rechazo de

un armado y grueso contingente reportado a
la capital del país como El Grupo Maíz, pero
de orígenes oscuros.
De los enfrentamientos han resultado

heridos, pero también un Ejército Mexi
cano agr aviado por falta de respaldo a su
presencia para garantizar la seguridad de
la población.
Un pr oblema nacido del abandono histó

rico de la población chiapaneca, causa por
la cual en 1994 vio nacer al EZLN y su jefe el
subcomandanteMarcos.
Si este movimiento se extiende, temen

fuentes de inteligencia, ese sur lejano de
México irá hacia la disyuntiva de imponer
la ley o regr esar a aquella secuencia de
violencia.
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Al país le urge un secretario de Gobernación

El presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, designó al
nuevo subsecretario de Seguridad,
pero por lo visto le faltó designar

también al nuevo secretario de Gobernación.

Y no, no es que el mandatario mexicano
vaya a darle las gracias a su amigo y coterrá
neo, Adán Augusto López, simplemente
que el funcionario dejó de ser hace varios
meses el interlocutor válido del Gobierno

con la oposición y las organizaciones de la
sociedad civil.

Augusto López decidió botar la chamba
oficial y dedicarse a ser algo así como el secre
tario nacional de elecciones de Morena.

No se había visto que desde la Secretaría
de Gobernación se convocara a un cónclave

de gobernadores de cualquier partido para
darles línea sobre las candidaturas presiden
ciales.

El tabasqueño número dos ya sabe quién
es el número uno, realizó una reunión con los
22 gobernadores de Morena a los cuales les
fue entregada una carta firmada por Mario
Delgado en donde les recomendaba es un
decir que organizaran eventos con las corcho
latas presidenciales en sus estados, incluidos
desde luego el propio Adán Augusto y ahora
Ricardo Monreal.

Si con la hoy senadora Olga Sánchez Cor
dero la mediación entre la oposición y el Go
bierno fue casi igual a cero, con el tabasqueño
no existe.

Llegó, eso sí, muy dispuesto al diálogo y
hasta engañó a los panistas con el cuento de
integrar siete mesas de trabajo sobre diversos
temas de interés nacional.

Pero cuando se cumplió el plazo para dicha
instalación, ya ni el teléfono les contestó.
Lejos de lo anecdótico, lo que realmente

debe preocupar al país es la ausencia de un
mediador entre la sociedad, la oposición y
el Gobierno; no es una responsabilidad que
otorga el Gobierno, es un mandato constitu
cional.

Pero si el responsable de la política interna
está más preocupado en quedar bien con el
Presidente para tratar de ser el bendecido,
mal e stamos internamente.
El secretario de Gobernación no es interlo

cutor con los empresarios no los magnates,
ojo, porque ellos tienen línea directa con Pa
lacio Nacional, ni muchos con la oposición a
la que desdeña olímpicamente.
En estos tiempos de crispación social bien

haría el tabasqueño en procurar que la divi
sión no termine en odio, como ya va ocurrien
do en varias partes delpaís.
Nos hace falta un secretario de Goberna

ción, sin duda.

Los dirigentes de las organizaciones de la
sociedad civil se reunirán esta semana con los

presidentes del PRI, PAN y PRD, a fin de ex

poner sus planteamientos sobre una agenda
política común de cara a la elección de 2024.
Ayer estuvieron con el presidente del PRI,

Alejandro Moreno, luego de que el fin de
semanapasado se quejaran por no haber sido
invitados a la firma déla coalición Va por Mé
xico.

El priista le externó la disposición de los
partidos aliancistas de impulsar la participa
ción ciudadana "y promover la más amplia
inclusión en la definición del método para la
elección de candidato presidencial".
Al encuentro asistieron Gustavo de Ho

yos, expresidente de Coparmex, Guadalupe
Acosta Naranjo, del Frente Cívico Nacional;
Claudio X. González, de Sí por México; Mar
co Antonio Adame, de Unidos por México;
Leopoldo Hernández, de UNE México; Ana
Lucía Medina, de Sociedad Civil México, y
Andrés Carral, de Poder Ciudadano.
También se reunirán con los candidatos

a los gobiernos de Coahuila y el Estado de
México.
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^MTY1
UNA DECLARACIÓN
DESAFORTUNADA Y DISCURSO

PROMUJER, A MEDIAS
El rector de la Universidad

Autónoma de Nuevo León

(UANL), Santos Guzmán, realizó
una desafortunada declaración

sobre el tema del nuevo estadio

de Tigres, ubicado en terrenos de
esta casa de estudios pública.

De acuerdo con Guzmán pron
to habrá noticias al respecto, pero
no se sabe a qué se refiere el rector
ni con qué información cuenta.

¿Acaso tendrá un presupuesto
de 50 millones de pesos para el
proyecto de integración y renova
ción del estadio de Tigres?

Esto no debería tomarse como

una buena noticia, debido a que
se utiliza dinero público para el
beneficio de unos cuántos.

La Ley de Egresos es clara y
marca que el presupuesto es para
una renovación del inmueble,
no para un estadio. Una buena
noticia sería que bajaran el costo
de inscripción y la cuota que
pagan los estudiantes, esto sí sería
una declaración afortunada.

Al rector tendría que
preocuparle en qué se
beneficiara la UANL con esta

renovación, y buscar que la
contraprestación que recibe
de Sinergia Deportiva, filial de
Cemex, que maneja al equipo
Tigres, pueda materializarse, por
ejemplo, en mejoras a favor de
los estudiantes.

El rector de la Universidad
Autónoma de Nuevo León
(UANL), Santos Guzmán, realizó
una desafortunada declaraciónsobre el tema del nuevo estadiode Tigres, ubicado en terrenos deesta casa de estudios pública.De acuerdo con Guzmán pron
to habrá noticias al respecto, pero
no se sabe a qué se refiere el rector
ni con qué información cuenta.

¿Acaso tendrá un presupuesto
de 50 millones de pesos para elproyecto de integración y renovación del estadio de Tigres?Esto no debería tomarse como
una buena noticia, debido a que
se utiliza dinero público para el
beneficio de unos cuántos.

La Ley de Egresos es clara y
marca que el presupuesto es parauna renovación del inmueble,no para un estadio. Una buenanoticia sería que bajaran el costo
de inscripción y la cuota que
pagan los estudiantes, esto sí sería
una declaración afortunada.

Al rector tendría que
preocuparle en qué sebeneficiara la UANL con estarenovación, y buscar que lacontraprestación que recibe
de Sinergia Deportiva, filial de
Cemex, que maneja al equipo
Tigres, pueda materializarse, por
ejemplo, en mejoras a favor de

DISCURSO PROMUJER,
A MEDIAS

La bancada de Movimiento Ciu

dadano CMC), a cargo de Eduardo
Gaona, presentó su agenda míni
ma legislativa.

La legisladora Sandra Páma
nes destacó en ella garantizar la
seguridad de las mujeres, un tema
que habrá que reconocerle a la
diputada, es de aplaudirse que
muestre esa solidaridad, sin duda.

Y más por tener Nuevo León
una cifra récord de feminicidios

desde que se tipificó el delito en
2015, sin embargo, Pámanes tam
bién tendría que pedir cuentas al
Instituto Estatal de las Mujeres, a
cargo de Laura Paula López, y a la
Secretaria de las Mujeres, bajo la
dirección de Graciela Buchanan

Ortega.
En un año se demostró que

los dos organismos a favor de las
mujeres no han podido aportar po
líticas públicas que disminuyan la
violencia contra las neoleonesas.

Además de que estos dos entes
representan una doble carga pre
supuesta! para los ciudadanos.

Si tanto le interesa atender la

violencia contra las mujeres a Pá
manes, la diputada podría pedir
la comparecencia de Laura Paula
y Graciela y exigir que rindan
cuentas.
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La diputada Sandra Pámanesobusca que se garantice la seguridad de las mujeres
Bi NufeVo León.
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /GabyJimenezGo

En los últimos días se ha espe
culado sobre las políticas de
movilidad, mantenimiento y
seguridad del transporte público
en la Ciudad de México. A raíz del

lamentable incidente en la Línea

3 del Metro, han sido también

cuestionados los recursos que se
asignan para la Red de Transpor
te Público. Sin embargo, para el
gobierno de Claudia Sheinbaum
ha sido prioridad garantizar la
movilidad digna y segura en la
capital del país.

En la actual gestión se han
construido las líneas de teleféri
cos más largas del mundo y se

han invertido alrededor de ocho

millones de pesos. El Metrobús
se ha modernizado y ampliador
Ahora hay 33 kilómetros nuevos
en tres líneas y 338 unidades
adquiridas, las cuales brindan
servició a 1.7 millones de perso
nas diariamente, 21 por ciento
más que en 2018. Se adquirieron
318 nuevos trolebuses y la meta
es llegar a 500 en este año.

Cabe destacar la construc

ción del Trolebús Elevado, un

transporte único en su tipo a
nivel mundial, que cuenta con

un tramo de ocho kilómetros, 11

estaciones, 26 unidades y benefi

cia a 76 mil usuarios diariamente.

Asimismo, se rescató del abando
no al servicio RTP, se abrieron 10

nuevas rutas y se compraron 468
nuevas unidades.

La actual administración ca

pitalina invierte en la éxpansión,
modernización y mantenimiento
del Metro, cambiando toda la
infraestructura interna de la

Línea 1 y a la cual se sumarán 29
trenes nuevos. Además de la mo

dernización del Puesto Central

de Control que se ubica en el C5.
También resulta importante la
modernización del sistema de su

ministro de energía eléctrica. Lo

anterior representa una inversión
de más de 42 millones de pesos.

Contrario a la desinformación

generada por la oposición, el pre
supuesto del Metro no ha dismi
nuido, al contrario, para 2023 ha
crecido 24.9 por ciento respecto
a lo aprobado en 2021. Alrededor
de 19 mil millones de pesos serán
destinados para la operación del
Sistema de Transporte Colectivo,
considerado la columna verte

bral de la movilidad en la Ciudad

de México.

Los datos están ahí, la inver

sión ha sido sustanciosa, per^

sobre todo la conciencia de la

necesidad de dignificar la mo
vilidad en la Ciudad de México

para garantizar el derecho a la
ciudad. Los detractores, vilmen

te, están utilizando una tragedia
para atacar a una de las mejores
y más honestas gobernantes en
la historia de nuestro país, quien
además encabeza las preferen
cias para ocupar la Presidencia
de la República en 2024.

Una lectura fría de toda la

narrativa que se manejó en
redes sociales y algunos medios
de comunicación luego del
accidente, da cuenta de que se
está orquestando una campaña
negra en contra de la jefa de
Gobierno, cargada de misoginia
y carente de ética.
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Unid@s, en el limbo
Nos dicen que la iniciativa im
pulsada, entre otros, por Claudio
X. González y Gustavo de Hoyos
estaría perdiendo fuelle ante
el relanzamiento de la coalición

Va por México Y es que se
recordará que Unid@s surgió
precisamente poco después

de que se pusiera "en pausa" la
alianza por las diferencias que
hubo principalmente con el PRI
por la presencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de Seguri
dad hasta 2028, incluso, se llegó
a pensar que dicha iniciativa
podría ser Analmente la que
aglutinara a buena parte de la
oposición, pues ya prácticamen

te se daba por muerta a Va por
México, Ahora que han vuelto los
reflectores a la coalición entre

el PAN, PRI y PRD, ¿qué será de
Unid@s?, ¿será por ello que ya
están enviando mensajes para
que la alianza partidista se abra
a la ciudadanía?

Ventana de litio

El inicio de operaciones de la
empresa Litio MX parece que
está cada vez más cerca. En su

próxima gira al estado de Sono
ra, para mediados de febrero, el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador visitará La Venta
na, "que es la mina de litio, que se

van a entregar las concesiones
ya a una empresa de la nación",
según adelantó en su conferencia
matutina de ayer. Coincidiendo,
por cierto, con el adelanto que
dio el gobernador sonorense,
Alfonso Durazo respecto a que
pronto iniciarán las operacio
nes de extracción del llamado

"mineral crítico". Veremos.

La mano de Riquelme

El que finalmente en Coahuila
Morena no haya logrado formar
coalición y que tanto el PT como
el Verde vayan a la contienda
electoral por su cuenta ha sido
visto como un movimiento

político del gobernador Miguel
Riquelme, pues quienes saben
del tema aseguran que se vio
su mano. La incógnita es cómo
operó el mandatario, pues segu
ramente se tuvieron que mover
recursos financieros o, bien, de
otro tipo. Quizá por ahí esté la ex
plicación de por qué han salido
observaciones importantes en
el ejercicio de recursos estata
les y también por los millones
que le dio a Riquelme la Federa
ción y que no ha aclarado. Quizá
del tema estatal pueda buscar
impunidad pero, a como están las
cosas, quién sabe si su gobier
no se libre de las auditorías a

recursos federales Atentos
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MORENA Y SU PLAN DE ACCION
Todo un reto representara para
Morena en Jalisco la elaboración

del Plan de Acción de su Consejo
Estatal, algo así como la hoja de ruta
que seguirá esa fuerza política de aquí
hasta el año 2024, cuando se pondrán
en juego los puestos del poder público
en el estado, comenzando por la
gubernatura, desde luego.

El presidente del Consejo Estatal de
Morena en Jalisco, Carlos Lomelí Bo
laños, ha insistido en el mensaje de que
estos trabajos para confeccionar su Plan
de Acción están siendo inclusivos con

todas las comentes políticas que respal
dan al partido en el estado, sin embargo,
estas labores apenas dieron inicio, por lo
que la constatación de tal aseveración
todavía está por verse.

En todo caso, no hace falta que nadie
le recuerde a Lomelí Bolaños la trascen

dencia que podría estar residiendo en ese
documento, ya sea como un instrumen
to que logre finalmente coaligar a todos
los morenistas de Jalisco para la consecu
ción de sus objetivos políticos en el es

tado; o por el contrario,: como una suerte
de velada "declaración de guerra" que
potencie las fracturas y los diferendos al
interior del partido, particularmente ante
la proximidad del proceso electoral.

"@4TMorenaJalisco aprieta el paso y
se organiza rumbo al 2024 Hoy sesiona
el Consejo Estatal para iniciar el proce
so de aprobación del plan de acción que
nos permitirá traer la transformación
a todo Jalisco. ¡Morena, más unido que
nunca!", escribió Lomelí Bolaños el pa
sado 14 de enero en sus redes sociales

Ese mismo día, su equipo de comuni
cación informó que el también aspiran
te a obtener la candidatura de Morena

por la gubernatura había presentado
ante los integrantes del Consejo Estatal
de Morena: "La propuesta del Plan de
Acción que regira el trabajo político de
este órgano partidista, con miras a ganar
la próxima elección en Jalisco Este
documento será evaluado, analizado y
enriquecido en mesas de trabajay debe
rá ser aprobado por los consejeros en
la próxima sesión".

¿Logrará dicho Plan de Acción que
ésta sea Analmente la elección que había
estado esperando Morena para tomar
las riendas de Jalisco, o volverá aser de

rrotado por Movimiento Ciudadano?

POLÉMICA CON
EL ESTADIO JALISCO

Algunos dirán que Enrique Alfaro
Ramírez "bajó de pechito" la propuesta
que hizo la FIFA para que todos los
países tengan al menos un estadio
nombrado en honor al "Rey Pelé", y
otros, por el contrario, que es un mero
distractor para amainar las presiones
políticas que se habían estado sintien
do en Jalisco.

Lo cierto es que está en marcha su
consulta para renombrar al Estadio
Jalisco como "Estadio Jalisco Rey
Pelé", "Estadio Rey Pelé" o "Estadio
Edson Arantes do Nascimento Pelé"

A ver cuál gana entre los jaliscienses
interesados en esta propuesta que se le
presentará a Clubes Unidos de Jalisco.
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JUICIO
CONTRA

GARCÍA LUNA

> La mirada ciudadana es
tará enfocada desde este

martes en el juicio del ex
policía, Genaro García
Luna, en el país vecino,
Estados Unidos. Nos pla
tican que seguro habrá
mucha tela de dónde cor

tar, ya que todo indica que
el ex secretario de Segu
ridad Pública de nuestro

país revelará situaciones
comprometedoras; inclu
so, se espera que hasta
dé nombres que podrían
"sacudir" a la clase políti
ca mexicana. Estaremos

muy atentos...

LUIS
RODRÍGUEZ
BUCIO

> Esta semana, el general Luis Ro
dríguez Rucio le entrará al quite
como nuevo subsecretario de Se

guridad Pública Ciudadana. Ten
drá a su cargo la presentación del
informe "Cero Impunidad", el cual
protagonizaba Ricardo Mejía, hoy
aspirante del PT a la gubernatu
ra de Coahuila, y ex funcionario de
la 4T.

ANDRÉS M.
LÓPEZ O.

>Será a mediados de febrero que
el presidente Andrés Manuel re
corra Sonora. Los días 17,18 y 19
de febrero tiene previsto visitar
Puerto Peñasco para supervisar el
avance de la 1§ etapa de la plan
ta solar de generación de energía
eléctrica, que forma parte del Plan
Sonora, y espera recibir una millo
nada inversión de EU y Canadá.
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RUBÉN
MOREIRA

GORCHDLATAS
DELPRI
ENLAGDMX

> En la oposición
ya están destapan
do a las corcholatas

de cara por la je
fatura del gobier
no en la Ciudad de
México. El coordi
nador del PRI en
la Cámara de Di

putados. Rubén
Moreira, comentó

que sus gallos son
el actual alcalde de

Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, y los
diputados Xavier
González Zirión y
Cynthia López
Castro. Así en
ese orden.

CLAUDIA
SHEINBAUM

SUPERVISIÓN

> Y a propósito de
la capital del país,
nos hacen saber

que la jefa de Go
bierno de la Ciudad

de México, Claudia
Sheinbaum Par

do, visitará todos
los talleres del Me

tro para escuchar el
sentir de los traba

jadores, así como
ver cuáles son sus

actuales carencias.

Nos dicen que, in
cluso, los invita a
denunciar cualquier
tipo de sabotaje, a
través de la Guardia
Nacional.
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l na persona sin las habilidades de
lee tura básicas sufrirá para cumplir el
objetivo de leer un libro jHira esíe año

• LAS HABILIDADES MOTRICES

BÁSICAS NO SE ADQUIEREN
NATURALMENTE; ES NECESARIO
INTERVENIR PARA TRANSMITIRLAS

Según datos que aparecen en una nota reciente
de El Heraldo de México, nueve de cada diez
mexicanos se plantean propósitos de año nuevo.
"Uno de los propósitos más comunes entre los
ciudadanos —escribe Sofía Calaviz, la autora— es
mejorar su salud y condición física", lo que im
plica, entre otras cosas, "asistir a algún gimnasio
o hacer ejercicio al aire libre". El título de la nota
lo dice todo: "En enero, la afluencia de gente en
los gimnasios incrementa hasta 20 por ciento".

Lamentablemente, en muchos casos —cuatro
de cada diez, de acuerdo con los datos que cita

Calaviz—, el entusiasmo de principio de año se
desvanece pronto y el propósito se queda sin
cumplir. Más allá ele las razones que señala la
autora, como la falta de volunta el y la aparición de
imprevistos, hay otra que la literatura científica ha
identificado como una de las principales causas
del sedentarismo: un desarrollo motriz pobre, es
decir, la carencia de habilidades motrices básicas,
tanto locomotoras (correr, saltar, galopar} como
de manipulación y control de objetos (recibir,
lanzar, golpear, rodar}.

Una persona que no adquirió las habilidades de
lectura básicas sufrirá para cumplir el propósito de
leer un libro al mes; una persona sin las habilida
des matemáticas elementales difícilmente podrá
administrar mejor su quincena, e, igualmente,
a quienes nunca desarrollaron las habilidades
motrices básicas les costará mucho trabajo sacar
provecho a su membresía anual del gimnasio.

Todo comienza en la escuela. Los niños con

menor grado ele desarrollo motriz a menudo se
ven envueltos en una espiral negativa de des
vinculación de la actividad física, puesto que se
perciben a sí mismos como menos aptos para
participar en dichas actividades. Esto evita que
tengan una condición física adecuada, lo que, a
su vez, aumenta el riesgo de sobrepeso, obesidad
y otros padecimientos relacionados. Además, la
brecha entre niños con y sin habilidades motrices
básicas crece con el tiempo y se traslada a la
adultez, con todo lo que eso implica en términos
de salud.

Contrario a lo que se cree, las habilidades mo
trices básicas no se adquieren naturalmente; es
necesario intervenir para transmitirlas. Ése es el
propósito de Alfabetización Motriz en la Escuela
(ABC Motriz}, un programa que desarrollamos en
Siete Mares Consultores. Tras experiencias en
Puebla y Sonora, en Sinaloa lo ejecutamos con
casi 100 mil alumnos. La mejora en las habilidades
motrices de los participantesy los consecuentes
efectos positivos en su condición física y salud
no dejan lugar a dudas: la actividad física tiene
que dejar de ser un propósito de año nuevo y
convertirse en componente esencial de lo que
se enseña en la escuela.
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La Ciudad de México cuenta con enormes ventajas
comparativas para que sea electa como residencia
temporal de profesionales de otras nacionalidades

I tema de los llamados nómadas digitales
Een la Ciudad de México ha ganado, sor

prendentemente, el interésele los medios
globales de comunicación, lo mismo de El
País que de NewYorkTimes, Bloombergy
el The Economist. La capital no parecía ser
el destino obvio para quienes han decidido

realizar parte de sus actividades laborales en un país distinto
a los del norte global. Se destacan temas como el incremento
de las rentas, pero también las buenas condiciones de vida
que se ofrecen, y sobre todo, lo disfrutable que resulta la
Ciudad de México, a menores precios con respecto a otras
ciudades globales.

De la cobertura déla nueva migración a la capital es posible
saber, por ejemplo, que se trata también de proceso de eso
que se conoce como el nearshoring. La ciudad cuenta con
enormes ventajas comparativas para que sea electa como
residencia temporal de profesionales que trabajan de manera
remota para compañías que operan incluso en el propio país,
en el resto de Norteamérica y que está muy cercana y conec
tada a su lugar principal de residencia y ai de sus familias.
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  En la crónica del NYTse narra la
experiencia de una joven empren
dedora de Xochimilco que organiza
paseos a zonas menos visitadas de la
ciudad, dirigidas precisamente a ese
público. Eso nos recuerda que este
fenómeno de migración, y en general
las nuevas formas de trabajo que se
consolidan a raíz de la pandemia,
generan la oportunidad de ofrecer

nuevos servicios turísticos, dirigidos a quienes están temporal
mente en un lugar, en la modalidad de una segunda residencia.

Estas personas, que van a permanecer en la ciudad por
mucho más tiempo que un turista normal, quieren conocerla
de manera más profunda, acudir a barrios ¡cónicos, pero
menos visitados, comeren un restaurante en una zona peri
férica, consumir productos culturales, como una temporada
de conciertos, atender espectáculos artísticos y deportivos,
o incluso aprender español o viajar a lugares cercanos. Uno
de los nuevos retos del sector turística de la capital debe ser
precisamente el de atender al público de visitantes temporales,
que realizan actividades laborales de forma remota, por lo que
cuentan con tiempo, recursos e interés por conocer e integrarse
a la forma de vida y a las actividades cotidianas capitalinas.

El otro reto es integrar a estos trabajadores digitales a la
economía de la ciudad y del país. Evidentemente, México ya
es una nación atractiva para mudar las operaciones que se
realizan en el oriente, en China o en Rusia, a lugares cercanos y
amigables a Estados Unidos. Lo es mucho más, si en la capital
ya residen, así sea de manera temporal, hombres y mujeres,
con capital humano de gran valor para las operaciones que
se van a trasladar de Asia a México. La ciudad puede ser un
destino de inversión para operaciones de "acercamiento",
industriales, pero también corporativas o de logística, en esa
tarea, nómadas digitales nos pueden ayudary ser generadores
de riqueza por lo que consumen, pero también ser provee
dores de servicios de alta especialidad en la propia capital.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / @VIDALLERENAS

Fecha: 17/01/2023

Página: 9

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Vidal Llerenas

Costo: 17,110

Página 104 de 173



• LeBron James se con

virtió en el segundo mejor
jugador en la historia al
llegar a 38 mil puntos a
lo largo de su carrera. Le
faltan 387 puntos para
igualar a Kareem Abdul
Jabbar, de los Lakers.

• Tras 30 años de estar

prófugo en Italia, fue cap
turado Matteo Messina,
líder de la Coso Nostra. La

detención se hizo en una

clínica de Palermo; iba por
quimioterapias debido al
cáncer que padece.

• El ¡nfluencer HotSpa
nish, quien regala dinero
por algún reto, fue dete
nido en Jalisco por darle
un shot de picante a un
joven a cambio de dos mil
pesos; el joven terminó
en el hospital.
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EVALUACION
DE LA CUMBRE

ciertos:!) La celebración de la Cumbre para
fortalecerel conceptoy visión de América
del Norte como la región más productivaA y competitiva del mundo. 2} Priorizar la
relocalización de las cadenas de valor de

Asia hacia América del Norte. Hubo con

fusión inicial por el manejo diferente del
lenguaje por parte de EU y Canadá por un laclo y México por
el otro, ya que el Presidente se refería a la "sustitución de im
portaciones", concepto ya superado y no a la relocalización
decaclenasclevaloroneorshoring.3) Dar prioridad al tema de
los semiconductores y de producción de vehículos eléctricos
en la región. 4) El compromiso de combatir la producción y
el tráfico ilícito de fentanilo que ha causado tantas muertes
y que afecta a México.

Límites y errores: l) Falta de creatividad de la cancillería
mexicana en el manejo y control de la agenda que estuvo
dominada por las prioridades de EU: migración y combate al
fentanilo. No se trabajó en alinear la narrativa de los discursos
y la Declaración Final refleja también las prioridades de EU, no
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de México, aunque sean atendibles
y positivas. 2) El anuncio unilateral
de EU que México aceptará hasta 30
mil deportados al mes de Nicaragua,
Venezuela, Cuba y Haití. Es una me
dida claramente disuasiva. México

NO está preparado para recibir esa
cantidad de migrantes. La medida
es criticable pues viola el principio
de "no devolución" de la Convención

sobre el Estatuto de los Refugiados y su Protocolo de los que
México es parte. 3) Reprobable el manejo de prensa de la
cancillería, restando méritos al Presidente y atribuyéndolos
a Ebrard. Continúa la estrategia de comunicación desde
principioclesexenio:el cosmopolitaycompetentees Ebrard,
el que sabe hilar fino, mientras que proyecta al Presidente
como provinciano e ignorante de asuntos internacionales.
4) La larga respuesta del presidente López Obrador en la
conferencia de prensa. Un buen anfitrión da reflectores por
igual a sus invitados.

Símbolos: l) El aterrizaje del presidente Joe Biclen y el
primer ministro Justin Trudeau en el AIFA. Quedará para la
foto y la propaganda. Pero el reto con EU está en recuperarla
Categoría 1 en seguridad aérea, porque sin ella no se pueden
abrir nuevas rutas entre México y EU. Ambos despegaron del
AICM. 2) La presencia délas esposas de los tres mandatarios
para enfatizar la amistad. 3) La foto de los seis en el elevador
antiguo de Palacio Nacional, símbolo de camaradería.

Ausencias: l) La referencia pública a la necesidad de re
solver el diferencio energético en el marcoclelTMEC.Afin de
atraer mayores inversiones a México se requiere resolverlo
para dar certidumbre jurídica y detonar el acceso a energía
de manera sostenida, sostenible, proveniente de fuentes
renovables y a precios competitivos. 2) Visiones diferentes
sobre democracia y derechos huma nos, temas que apenas se
mencionaron. 3) Concepciones encontradas sobre la coopera
ción al desarrollo y el futuro de la relación con América Latina.
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I I entrena a tropas ucranianas en operación de
sistemas de defensa aérea PATRIOT, esperan se
conviertan en un escudo contra misiles grandes

La situación de seguridad
en Europa continúa tensa.
El crudo invierno ha parali
zado los campos de batalla.
Las fuerzas rusas se han

replegado y aparentemente
planean una nueva ofensiva
para la primavera. Rusia no
deja a Ucrania respirar, lanza
ataques constantes con mi
siles de largo alcance, com
plementados con el roñes sui
cidas adquiridos de Irán. La
madrugada clel domingo un
misil crucero ruso destruyó
un edificio de apartamentos

multifamiliar y despertó con imágenes de cientos de rescatistas
intentando remover los escombros para encontrar sobrevivientes.

El contraataque ruso de la primavera muy probablemente va a
ser derrotado. Moscú no ha logrado reemplazar sus pérdidas, su
tropa está clesmotivada y debido a la gran cantidad de restricciones
para adquirirtecnología occidental, sus industrias están limitadas a
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proveedores locales degradando la calidad de sus armas. Ucrania por
otro laclo, está muy bien motivada, entrenada, equipada y apoyada.

Ucrania resiste e intenta contrarrestar los ataques con armas
defensivas, como misiles antiaéreos. Ucrania debe seguir limitán
dose al papel de víctima, con operaciones defensivas y no pasar a
convertirse en agresor, si es que quiere continuar recibiendo ayuda
militar por parte de Europa y EU. Es una posición complicada.

Estados Unidos entrena a tropas ucranianas en operación de
sistemas de defensa aérea PATRIOT, esperan se conviertan en un
escudo contra misiles grandes. Los otros países de la OTAN se mo
vilizan para enviar sistemas antiaéreos de cortoy mediano alcance.

Todo esto tiene un efecto económico, y eventualmente uno
político y social. Europa invertirá en defensa 380 mil millones de
dólares en 2023, de los cuales 104 mil millones serán para comprar
armamento. Como contraste, América Latina en conjunto, invertirá
49 mil millones en defensa, de los que sólo cuatro mil millones serán
para la compra de armamento.

En Europa ocurre un fenómeno ignorado desde el final de la
Guerra Fría. Los países más fuertes de la OTAN y Unión Europea
transfieren su armamento más antiguo a los aliados menos avan
zados, principalmente de Europa clel Este,y a Ucrania. Las naciones
que aún contaban con equipo de origen ruso, se lo están clonando
a Ucrania. Cientos de vehículos, piezas de artillería y docenas de
aviones y helicópteros están llegando a Ucrania para fortalecer
sus defensas. Esto se llama "Efecto Cascacla"y por lo general lleva
grandes cantidades de armas antiguas concentradas en un territorio,
sin controles sobre su almacenamientoy empleo. Esto es la guerra.

El resultado debe de preocupar y ocupar a los servicios de
seguridad alrededor clel mundo, incluyendo América Latina es
que Ucrania se convertirá en un almacén de armamento. El caos
de la guerra y eventual posguerra, la convertirán en una "central de
abastos de armas" para todo tipo de organizaciones, incluyendo
las criminales. Es un efecto imparable e irreversible. Kiev en ese
momento estará mejor preparada para cooperar con sus socios y
aliados, que con países que decidieron hacerse los occisos ante la
enorme agresión que está sufriendo. Valdrá la pena para los países
"neutrales" replantear su posicionamiento geopolítico.
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NIÑEZ: CIFRAS
QUE DUELEN

Qué estamos haciendo como socie
dad para crear espacios seguros para
la población infantil? La situación de

1 muchas familias mexicanas es difícil

debido a que no cuentan con los re
cursos económicos suficientes, son
excluidas socialmentey se encuentran

en contextos de violencia.

Respecto a la violencia que sufren las niñas y niños,
de acuerdo con la Organización de la Cooperación y el
Desarrollo Económico (üCDF). México ocupa el primer
lugar de violencia sexual infantil.
Al año, se presentan 5.4 millones de casos, de

los cuales, el 90 por ciento se perpetúan en contra de
niñas dentro del ámbito familiar, donde deberían estar
seguras.

Ante esta situación, ¿Cómo podemos apoyar a n uestra
niñez mexicana?

Primero, si eres padre, madre, cuidador o cuidadora,
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garantizarelderechocle vivir en
familia con tiempo c!e calidad,
escuchar, celebrar sus logros,
motivar, darles la certeza que
cuentan con tu apoyo en cual
quier situación; en segundo
lugar, facilitar los medios para
acceder a otros derechos como

educación,juego, alimentación,
sal ucl.etc; y tercero, estar al pen

diente de alguna situación de riesgo en las que se pueden
encontrar las niñasy niños que nos rodean.

Otra manera de contribuir, es informarse, compartir
lo que aprendemos, así como tomar acción.
Existen muchas organizaciones a las que

puedes apoyar con clonaciones o las que te puedes unir,
a través del voluntariado, un ejemplo de ello son las Al
deas Infantiles SOS, una ONC internacional presente en
137 países con 70 años de historia, que trabajan de la
mano con el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral
de la Familia (DIF) nacional para garantizar el derecho a
vivir en familia a las niñas y niños que se han quedado
sin cuidados.

Estas Aldeas son fraccionamientos en los que existe
una cuidadora que tiene como objetivo contribuir al cre
cimiento de esa población infantil, así como apoyar a que
rompan el ciclo de violencia y abandono.

Actualmente en México, mil 500 niñasy niños son be
neficiados por esta institución que tiene sedes en Ciudad
y Estado de México, Puebla, Michoacán, Chiapasy Tijuana.

Fundación Grupo Andrade y Heraldo Media Group
se han aliado con Aldeas Infantiles SOS para dar foro a
campañas, y así, concientizar sobre los derechos de las
y los infantes.

Este año, el tema en que estará enfocada esta ONG es
el abuso sexual infantil.

Conoce más en: https://www.aldeasinfantiles.org.mx
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PAN y PRD repetirán el modelo que en 2018 resultó
en una de sus mayores debacles individuales y
colectivas, y que les ha dado pocas alegrías

a semana pasada se confirmó que los tres
partidos que conforman la abigarrada a lian
za opositora Va por México lograron, tras
muchos i res y venires, un acuerdo para ir
juntos en los procesos electorales de los
estados de México y Coahuila y, lo más
importante, para las elecciones presiden

ciales de 2024.

PAN y PRD repetirán el modelo que en 2018 resultó en una
de sus mayores debacles individuales y colectivas, y que les
ha dado pocas alegrías en los años subsecuentes, sólo que
sumando a un hoy impresentable PRI. El autodenominado
bloque opositor tuvo algunos resultados rescatables en las
intermedias y en la Ciudad de México en 2021, pero no tuvo
éxito en presentar un dique ante la mayoría reducida de los
cuatroteístas de entonces para acá.

El PRI ha demostrado de qué está hecha su dirigencia a
la hora de muchas votaciones sustantivas en el Congreso, y
la urgencia aliancista le ha permitido a los tricolores salirse
con la suya una y otra vez. Ahora el PRI se ha anotado un
par de puntos adicionales al obtener la decisión de quienes
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serán los abanderados déla alianza

en Coahuila y el Estado de México.
No ha sido sencillo ni barato man

tener viva esta asociación tripartita,y
los costos han económicos, prácticos
y de principios: militantes opositores
de trayectorias distinguidas, tanto del
PAN como del PRD, han tenido que
apechugar las indignidades a las que
les somete la obligada cohabitación

con un compañero de viaje que es rechazado hasta por sus
correligionarios, los mismos priistas.

Es en parte por ello que Va por México no pudo sumar a
Movimiento Ciudadano, cuyo dirigente, Dante Delgado, sabe
bien que gana mucho más (y pierde mucho menos) yendo
solo que mal acompañado.

Las encuestas no auguran grandes cosas para la alianza,
que tal vez pueda ciarle batalla a Morena en Coahuila pero
que tiene una ruta muy cuesta arriba en el EdoMex, donde
la selección decanclidata no parece habertnricoel impacto
deseado entre la militancia de base priista. Aunque todavía
falta mucho para las elecciones, un apostaclor optimista le
ciaría una de las dosgubernaturas a Va por Méxicoy la otra a
Morena, insuficiente para darle la vuelta a la carga inercial del
partido en el poder de cara a las elecciones presidenciales.

Aquí es donde yo me pregunto cuál es la lógica de insistir
en una coalición de partidos que han sido rivales históricos
y además cargan con el lastre de no haberse renovado ni
en sus dirigencias ni en sus plataformas ni en sus plantea
mientos a futuro.

Si la derrota de 2018 no pudo provocar siquiera el recono
cimiento de que algo estaba muy mal, los resultados poste
riores deberían ser la evidencia c!e que este menageatrois
no tiene mucho futuro, por la simple y sencilla razón c!e que
sólo ofrece volverá! pasado. Y pues para nostalgias, ni quién
le gane hoy ai gobierno y a Morena.

Diría el gran José José, ya lo pasado, pasado.

Las encuestas

no auguran
grandes cosas
para la alianza
Va por México
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El recurso del método
El tema del método de selección de
candidatos para el 2024 estará en el
centro del debate público a lo largo de
este año, sobre todo porque la opción
de la encuesta en el flanco del oficia
lismo ya mostró, en el caso de Coahui
la, graves limitaciones que condujeron
al rompimiento.
Por el lado de la oposición tampoco
hay claridad porque se trata de un pro
ceso inédito eso de que tres o más par
tidos vayan en alianza y todos tengan
derecho de voz.

Hay acuerdo de que el PAN procesa
rá la nominación presidencial de la
alianza opositora, lo que no quiere
decir que designe forzosamente un
panista. Entre las opciones de mé
todo se habla de una elección pri
maria incluso organizada por el INE
para que sea confiable.
Lo que se busca es que el método no
sea un factor de discordia que lleve al
rompimiento. Las negociaciones de
ben partir de un principio rector: las
candidaturas se construyen, no se
inventan, por lo que se puede per
der ni un día.

Monreal, parte del elenco
El senador Ricardo Monreal resol
vió , por ahora, seguir en Morena y
el presidente López Obrador se mos
tró a favor de que el zacatecano se
mantenga como coordinador de la
bancada de Morena en el Senado.
Como resultado de esas dos decisio
nes el nombre de Ricardo Monreal

apareció en la lista de aspirantes a
la candidatura presidencial de Mo
rena que deben ser apoyados por los
gobernadores de ese partido, según
misiva de la dirigencia del partido
que llegó a los medios y no ha sido
desmentida.

No es que incluirlo suponga cam
bios en las posiciones de la lista,
nada de eso, pero sí puede propi
ciar que Monreal postergue por lo
menos hasta mediados de año su

amago de dejar al partido.
Hay una creciente inestabilidad en
el quehacer político, de modo que
las certezas de hoy mañana abona
rán a la incertidumbre, pero estar
en la lista es condición para que el
nombre de Monreal se considere en
la encuesta.

Se abre el telón
Hubo un tiempo en que el ingenie
ro García Luna era el funcionario
mexicano consentido de Washing
ton. La suerte le cambió y esta maña
na arranca en Brooklyn, en la Gran
Manzana, el esperado juicio en su
contra por trasiego de drogas.
Es claro que el juicio provocará una
tormenta política de este lado de la
frontera, donde mucha gente está es
perando los primeros alegatos para
sacarles raja política, cualquier nom
bre que aparezca será repetido por
los altavoces.
Ya se verá si se presentan pruebas
contundentes o todo se sustenta

en declaraciones de testigos pro
tegidos que quieren sacarle algo
de provecho al Tío Sam a cambio
de cantar alguna ranchera a todo
pulmón.
El escenario es sombrío para Gar
cía Luna que incluso podría recibir,
em el peor escenario, una condena
de cadena perpetua. Ya se dio la ter
cera llamada, se abre el telón y co
menzamos.

Curva de aprendizaje
Controvertida la serie de cambios en
el gabinete presidencial que incluyen
los nombres de los generales Rodrí
guez Bucio y Córdova Campos.
En el movimiento la Guardia Nacio
nal cambia de mando cuando toda
vía está en proceso de consolidación
lo que desde luego no es lo mejor,
porque llega un nuevo grupo que
tendrá una curva de aprendizaje que
debe ser corta por el bien de todos.
Algo similar ocurre con el general
Rodríguez Bucio quien pidió tiem
po a la prensa que lo quería entre
vistar pues apenas, reveló, acaba
ba de enterarse de su nueva res

ponsabilidad en la Subsecretaría
de Seguridad.
El general pasó, de un día para
otro, de la Guardia Nacional, con
uniforme de tarea a una oficina de
seguimiento técnico con saco y cor
bata»
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EMPEDRADO

La UNAM, a varios fuegos
Francisco Báez Rodríguez

fabaez@gmail.com

Una de las muchas paradojas
del caso de la tesis de licen

ciatura plagiada por Yasmin
Esquivel, hoy ministra de la
Suprema Corte, es que ha

permitido servir como arma arrojadiza
contra la UNAM. La Universidad Nacio
nal se encuentra ahora bajo distintas rá
fagas de fuego cruzado.
Luego de que explotara el escándalo

al señalarse que la tesis de Esquivel era
idéntica a la de un alumno recibido dos

años antes (y que tenía la misma direc
tora de tesis), la UNAM tomó cartas en
el asunto y, tras un análisis cuidadoso,
concluyó que la hoy ministra efectiva
mente plagió esa tesis.
La UNAM pudo haber rascado en su

legislación e interpretado que se podía
revocar el examen de grado. No lo hizo,
posiblemente porque requería de una re
visión a fondo de su propia legislación,
como entidad autónoma, para saber si
esa interpretación era impugnable, o no.
Al mismo tiempo, se libró de tomar una
decisión que, en estos tiempos de pasio
nes ciegas y desbordadas, podía ser in
cómoda políticamente,
Pero al definir que hubo plagio, la

Universidad hizo una condena moral

muy clara a quien lo realizó.
En épocas normales uno esperaría

que la ministra, descubierta en el enga
ño, tuviera la dignidad mínima de re
nunciar a su cargo, subrayar que aquello
había sido un error de juventud y señalar
que, a pesar de esa falta, se había condu
cido con rectitud a lo largo de su carrera.

Pero no vivimos tiempos normales.
Ahora el cinismo paga. Y era de verdad
ingenuo suponer esa reacción de parte de
Esquivel Mossa. Ya siendo ministra, en un
desesperado intento de autodefensa, sa
lió al ataque y acusó al autor original de
la tesis (o, al menos, a quien presentó el
documento dos años antes que ella, con
todo y trabajo de campo) de ser él el pla
giario. No sólo eso, consiguió —cosas que
da el poder— que, al menos por un rato,
la Fiscalía de la Ciudad de México decre
tara que no hubo plagio.

Tan no vivimos épocas normales, que
el propio Presidente de la República sa
lió en defensa de la ministra, para decir
que se trataba de un ataque político en
su contra. En el fondo, que no importa
ban ni el plagio original ni la posterior

defensa tramposa. Y atacó a la UNAM.
La acusó de lavarse las manos "como
Poncio Pilatos" (y concluimos que Es
quivel en esto juega el papel de Cristo.
De locura).
Y a esto ha seguido una andanada re

tórica contra una supuesta "derechiza
ción" de la UNAM, con ecos siniestros
en corifeos de segundo nivel en redes
sociales y algunos medios. Esa "derechi
zación", en el lenguaje del "conmigo o
contra mí" puede traducirse en el eno
jo de que la Universidad, como ente au
tónomo no se ha plegado a todas y ca
da una de las exigencias del presidente
López Obrador.
La disputa no se da en el vacío, si

no ante una inminente sucesión, en
noviembre de este año, en la Recto
ría universitaria. Y no es secreto que al
menos una facción dentro de Morena,
que conoce la Universidad y que tiene
una concepción hiperideologizada de
la educación, tiene interés en cambiar
las reglas del juego. Lo hacen, esencial
mente, aunque lo puedan esconder de

democratización de una universidad
dizque "neoliberal", para sentarse ellos
y que los suyos sean los únicos chicha
rrones que truenen.
En esa disputa hay una nueva vuelta

de tuerca. La negativa de la SEP para de
finir si el título es válido (a pesar de que
es clarísimo el Art 67 de la Ley Regla
mentaria del Artículo 5 Constitucional),
la decisión gubernamental de regresar
el asunto a la UNAM y la vanagloria de

la ministra, que dice no estar arrepen
tida y que la Universidad "se equivocó"
(no sé si la equivocación a la que se re
fiere es legal o política. Me inclino por
lo segundo: "te equivocaste, te metiste
con Sansón a las patadas").
De manera simultánea —y esto nos

habla de la astucia de AMLO para de
volver la bolita—, algunos ambientes
de derecha, contrarios al Presidente, se
han desesperado rápidamente porque
la Universidad no reaccionó con la velo

cidad y en el sentido que ellos querían,
que era el inmediato despojo del título
de Esquivel Mossa.
De ahí pasaron, como si la Univer

sidad no tuviera que cumplir reglas y,
al tiempo, hacer equilibrios, a atacar
al rector por supuestas afinidades con
López Obrador. Y luego, a generalizar,
insultando a todos los egresados y de
cir que su título no cuenta. En el fon
do, se trata de exégetas de la educación
privada, de la que no ven sus múltiples
carencias y defectos, mientras detestan
y desprecian de siempre a la educación
pública, de la que desconocen todas sus
virtudes.

Lo grave del asunto es que, con esas
actitudes, no sólo están dejando libre
el terreno para una andanada contra la
Universidad, y contra la educación supe
rior pública en general, que puede cos
tarle mucho al país: están siendo la otra
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parte de la pinza.
Ante la nueva vuelta de tuerca, con el

tema de la tesis de Yasmin Esquivel de
nuevo en terreno universitario, lo con
ducente será que el Tribunal Universita
rio decida, y lo haga con claridad. En es
tas circunstancias es preferible, para la
Universidad seguir con cuidado el pro
cedimiento legal, aunque sea tardado y
ello se interprete como debilidad o falta
de compromiso.
Aunque de cualquier modo se man

tendrá el fuego sobre la UNAM. Y eso
es algo a tomar en cuenta: pase lo que
pase no darán tregua»

www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciicobaezr

ii
La disputa no se da en
el vacío, sino ante una

inminente sucesión,
en noviembre de este

año, en la Rectoría
universitaria

ff
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SUBE Y BAJA

Teresa García GaseaO Rectora de la UAQ

En una comuni

cación pública, la
científica recor
dó que la iniciati
va del Conacyt es
autoritaria, carece
de mecanismos de

participación y vulnera la actividad aca
démica en las universidades y centros de
investigación del país.

Cuauhtémoc Blanco
Gobernador de Morelos

Apestado hasta de
su partido origi
nal, el PES. El lí
der nacional del
Partido Encuentro

Social, Hugo Eric
Flores hizo un pro

nunciamiento público denunciando su co
rrupción. El político culpó al exfutbolista
del fracaso de este partido en la entidad.
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EL CRISTALAZO

Berdeja; la increíble traición
Rafael Cardona

Twiuer:(ii>Car done/Rafael

La actitud del ex subsecretario

de Seguridad, Ricardo Me
jía Berdeja, cuya salida le dio
un paso irrefutable a la mili
tarización de la (in) Seguri

dad Ciudadana con su reemplazo por
el general Luis Rodríguez Bucio (para
eso se manipuló la Constitución), y el
cambio de mando en la Guardia Nacio
nal, ahora en manos del general David
Córdova, sigue siendo del todo incom
prensible.

Solamente una inteligencia limita
da podría haber cometido tantos erro
res y bandazos. Y Mejía tiene muchos
defectos, pero idiota no es.

Hace unos días describimos aquí el
fervor con el cual el presidente defen
día a su entonces subordinado estelar:

Todo eran elogios y distinciones. Ayer
lo fustigó con el látigo de su desprecio
(linda y original frase).

Y si no fuera poco el desdén, basta
leer las palabras de apertura de campa
ña de Armando Guadiana. De Iscariote

y vil traidor, no bajó a Mejía.
Pero si la palabra presidencial de

hace un mes era edulcorada y elocuen

te en favor y elogio del ahora mal visto
disidente, cuya ambición lo impelió a
cambiarse camiseta otra vez, como si
dejar a Dante ni hubiera sido suficien

te, la amargura presidencial le dio lu
gar a la triste expresión del desprecio:

"...Se fue Ricardo Mejía, ahora sí
que no me dio ni el adiós, nada más
me mandó un papel, sí, y quiero tam
bién aclarar de que yo no me meto en
cuestiones partidistas, pero en lo que
corresponde al partido del cual ten
go licencia, hay un procedimiento que
yo apoyo, porque fui el creador cuan
do fui dirigente de ese partido de que
se eligiera a candidatos mediante en
cuestas..."

Compare usted esta frialdad con la
cual el presidente acusa a Mejía de ac
tuar como "chacha"; es decir, largar
se sin decir ni siquiera "adiosiñora" o
en este caso "adiosiñoresquenomiallo":

Decía el señor presidente con to
do el poder de su intimidante fama de
hombre bien informado:

"... Va a continuar Ricardo como
subsecretario de Seguridad Pública,
nos ayuda mucho, le tenemos toda la

confianza, pero además me va a repre
sentar en Coahuila, porque tenemos
proyectos que son muy importantes
para el pueblo de Coahuila..."

Pues los proyectos en los cuales lo
iba a representar deben ser tan impor
tantes para el pueblo de Coahuila co
mo para olvidarse de ellos en menos
de un mes..."

Así pues, tanto error, tanta voca
ción por el dislate, tantas percepciones
equivocadas no caben en las superiores
inteligencias de Morena, excepto si se
trata de una jugada de sacrificio.

Siempre será mejor perder por
una división interna a la cual culpar

y no ser abrumado por los votos de la
bien aceitada maquinaria del PRI en
Coahuila, dígase cuanto se quie
ra del "moreirato" y esas patrañas. Ri
quelme y Manolo Jiménez tienen bue
na fama entre los suyos.

SUBDESARROLLO

La historia —a veces bufa y en mo
mentos trágica—, de la ministra Yas
mín Esquivel y su indecible desastre
ético, solamente se puede comparar

con las tibiezas erráticas de la IJNAM y
la inquina de la presidencia de la Repú
blica. Ambas juegan al voleibol con sus
respectivos prestigios y capacidades o
si se quiere con sus incapacidades.

La autónoma universidad no tiene

herramientas jurídicas para resolver
sus problemas. Una pandilla fraudu
lenta fabrica tesis profesionales y re
gala títulos (o los vende), y nadie puede
hacer algo para anular lo fraudulento,
lo falso, lo tramposo. Eso es una ver
güenza del subdesarrollo institucional.
Y el gobierno federal tampoco porque
dice carecer de un pedimento judicial.

Uno por interés político de atacar
a la "hamburguesada" institución; la
Rectoría por no enfurecer aún más al
presidente protector de la fullera, pe
ro las cosas se quedan en el ámbito de
la incompetencia, mientras ella se en
vuelve en la toga como si fuera Juan
Escutia.

Esa es otra exhibición bananera.
Ante estas muestras de subdesarro

llo recuerdo a mi amigo Agustín Barrios
Gómez, embajador en Canadá y Suiza,
quien decía, "somos afriquita
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Hacia una nueva

política de integración
económica y social

Alejandro Armenta
FRENTE DE BATALLA

En el cierre de la X Cumbre de Líde
res de América del Norte, los compro
misos acordados por los Jefes de Esta
dos de México, Canadá y Estados Uni
dos para lograr esquemas de equidad
que permitan la reactivación económi
ca, representan la semilla sembrada
para que el Poder Legislativo retome los
temas que, sin duda, involucran tam
bién el fortalecimiento de las relaciones

diplomáticas.

Es en ese contexto que se realizó la
XXXIV Reunión de Embajadores y
Cónsules con Senadores y Diputados
Federales en aras del cumplimiento
cabal de más de 200 representantes
de nuestro país en el extranjero para

promover las condiciones de justicia y defensa
del prestigio mexicano en el desarrollo económi
co y social con otras naciones; 44 Tratados Inter
naciones se han aprobado en la Cámara Alta.

Importante mencionar que, durante agosto

de 2022, México se logró posicionar como el pri
mer socio comercial de Estados Unidos con un
total de más de 70 mil 298 millones de dólares en

importaciones y exportaciones, según la Oficina
del Censo de Estados Unidos; así nuestro país
acumuló tres meses seguidos como su primer
socio comercial.

Tanto la cumbre como la reunión de Embaja
dores y Cónsules nos permiten vislumbrar con
diciones óptimas para iniciar una nueva política
de integración económica y social en el conti
nente, tal como lo expresó el presidente Andrés
Manuel López Obrador, es momento de terminar
con el olvido hacia América Latina a través de

mejorar las relaciones con todos los países de
América y de consolidar la región económica
más importante del mundo.

Se necesita profundizar más en la relación no
sólo con México sino también con los países del
hemisferio occidental con la intención de ser más

competitivos y trabajar en la seguridad comparti
da, enfocándose en acciones conjuntas para
abordarlos retos del crecimiento de las Naciones.
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EL gobierno de Nuevo León, de Samuel
García, trabajará en conjunto con
Cemex, de FERNANDO GONZÁLEZ
OLIVIERI, para desarrollar una obra
que facilitará el intercambio comercial
en la frontera de México con Estados

Unidos. A detalle, se construirá un
tramo carretero de 35 kilómetros

correspondiente a la vía La
GloriaColombia; misma que, de
paso, se llevará a cabo con materiales
que generan pocos contaminantes,
lo que va en sintonía con lo
recientemente pactado en la cumbre
de América del Norte en donde los

mandatarios se comprometieron a
atender la crisis climática.

Fecha: 17/01/2023

Página: 2

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 8,948

Página 120 de 173



Pocos dudan de que Alejandro Aiito
Moreno, presidente del PRI, siempre
da la razón a sus críticos, especial
mente a quienes dicen que no es con
fiable. Y es que, hace apenas tres días,
en conferencia de prensa, dijo con su
propia boca que correspondería al
PAN elegir al candidato a la presiden
cia en el 2024, y ahora sale con que
siempre no. Ante esto, hay quienes de
plano auguran que con Aiito la alianza
opositora irá a pique.

Dicen los que saben que muy discreta
mente y sin dinero se ha tratado de
contrarrestar el ataque de hackers que
ha enfrentado el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, teniendo como
ejemplo claro y delicado la intrusión a
los correos de la Sedeña del grupo
Guacamaya.

***

Al interior de Palacio, nos cuentan, es
tán confiados en que al crear la Comi
sión Intersecretarial de Tecnologías de
la Información y Comunicación, y de la
Seguridad de la Información, estarán
más protegidos, o al menos, todos asu
mirán las culpas en caso de hackeo.
Porque dinero para defenderse, no hay.

"Cuyo objeto es establecer un mecanis
mo de coordinación y conducción cole

giada de acciones para la implementa
ción de las políticas federales en materia
de tecnologías de la información y co
municación, y de la seguridad de la in
formación", explica el decreto con el que
se crea la Comisión que estará bajo el
mando de la Coordinación de Estrategia
Digital Nacional. ¿Ya con eso?

Como le informamos en este espacio,
desde el gobierno de Enrique Peña Nieto
se advertía que la valen Suven, de Ora
lía Méndez Garda, arrastraba una larga
lista de dependencias molestas por in
cumplimientos de contratos.

Pues ahora resulta que María Guadalupe

Vargas Álvarez, Directora General de
Controversias y Sanciones en Contra
taciones Públicas de la Secretaria de la

Función Pública, comunica a las de
pendencias y entidades de la Admi
nistración Pública Federal, a las enti
dades federativas, municipios, entes
públicos de unas y otros, así como a
las alcaldías de la Ciudad de México,
que deberán abstenerse de aceptar
propuestas o celebrar contratos con la
empresa Suven. "Deberán abstenerse
de aceptar propuestas o celebrar con
tratos con dicha persona moral, de
manera directa o por interpósita per
sona, por el plazo de 21 (veintiún) me
ses", advierte la autoridad.
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¡Por favor!
PALABRA DE ANTIGONA

Sara Lovera
La periodista catalana Alicia Oliver le hizo una larga entrevis
ta a Lucha Castro, una abogada y activista de Chihuahua, quien du
rante casi tres décadas ha luchado contra el feminicidio. Quien vivió
cómo fue que surgió la palabra feminicidio en México, o el asesinato
de una mujer sólo por ser mujer. Ella sabe cuántas cosas ha realiza
do la sociedad civil, el movimiento feminista y las legisladoras para
que este crimen insultante esté en el pensamiento y la memoria en
millones de personas.

Cuando leí la entrevista me di
cuenta cuánta falta de cono

cimiento, compromiso y
emoción hay en la clase po
lítica, que actúa y se condu
ce sin interés sobre un fenó

meno que tiene como fondo sustantivo la
discriminación de la mitad del mundo que
somos las mujeres. De qué tamaño es su
impericia, vaya, ni siquiera recuerdan que
las mujeres de Ciudad Juárez nos alerta
ron hace 30 años sobre lo que significa y
lastima el feminicidio a la democracia.

Vi que reina la banalidad, tanto en
áreas de "investigación", como de estadís
tica o difusión de cifras inconexas que no
explican el fondo de esa violación a los
derechos humanos. Es dolorosa la incom

prensión. Ni idea de cómo atajarlo o erra
dicarlo; hoy vemos sólo acciones dispara
tadas desde la oficialidad que muestra es
casa sensibilidad e ignorancia sobre el
origen de la violencia contra las mujeres.
Mientras los gobiernos, buscan ocultar la
realidad o la justifican.

En los últimos años en México no hay
escucha para las familias lastimadas, para
las madres organizadas, ni para quienes
acompañan a esas madres o familias. Y
algo, más grave, es el desprecio a la de
nuncia, a la lucha por la justicia, indife

rencia al dolor, cómo si éste no fuera una
expresión política.

Carecen de memoria sobre la lucha

emprendida por las mujeres para la erra
dicación de este crimen, difundiendo qué
es lo que produce tantas muertes cerca
de 20 al día, y me ofende la discusión
cuando se discute si es o no "un feminici

dio", con argumentos miserables, sosteni
dos en una ideología patriarcal.

La discriminación y la violencia contra
las mujeres no puede banalizarse. Veo al
funcionariado público justificando siste
máticamente su incapacidad; no encuen
tro un debate profundo, ¿Por qué se vio
lenta a las mujeres, porque se las asesi
na?, ¿qué significa la violencia feminicida
contra la mitad de la población?

No. Más bien los gobiernos desprecian
a quienes advierten, todos los días, la idea
equivocada de la diferencia sexual y cómo
ésta entraña a la violencia feminicida.

La actual administración derrumbó la

política de la capacitación, la enseñanza y
la atención para caminar hacia la paz ver
dadera; no le importa que urge instalar un
pensamiento que cambie en millones de
cerebros patriarcales, en cuerpos de hom
bres o mujeres para atajar la afirmación
cotidiana del sistema patriarcal.

Banalizan el contenido, el crimen, las
conductas militaristas y horrendas. No re
conocen que ese es el caldo de cultivo
para la violencia y la impunidad.

Escucho perpleja, la cantaleta oficial,
"se las apoya" y "no hay impunidad" eso y
nada es igual. Urge buscar el antídoto, es
obligación del Estado y sus gobiernos.

Es fútil el discurso vacío de la no vio

lencia contra las mujeres, mientras se
yergue el autoritarismo, la reyerta y la po
larización política. Veo a las mujeres en el
poder aplaudiendo las medidas policiacas
y militares. ¿Por qué les sorprende que las
nuevas feministas protesten? ¿Por qué las
reprimen?, hoy una buena lectura puede
ser esta experiencia de Lucha Castro:
https://www.semmexico.mx/luchacas
trocolocamosenlaagendainterna
cionalelfenomenodelfeminicidio/

para recuperar la memoria o enterarse,
ahora que tantas mujeres gobiernan y
otras muchas quieren gobernar.

Veremos.

Hoy vernos sólo acciones
disparatadas desde la oficialidad
que muestra escasa sensibilidad e
ignorancia sobre el origen de la
violencia contra las mujeres.
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Cinismo
Durante el priato, el quinto año de un sexenio era el del
"destape" del candidato presidencial y también el último
año de gran poder del presidente de la República en fun
ciones, porque era un año de viajes por todo el país y de
inauguraciones y grandes actos de lucimiento, ya que en
cuando hubiera "ungido" su poder político comenzaba a
ser transferido.

Hoy ocurre más o menos lo mismo en el obradorato.
Será el año de "destape" de la "corcholata", según el len
guaje presidencial, seleccionada para ser el candidato del
nuevo partido oficial a la presidencia de la República, aun
que seguramente los recorridos por el país del titular del
Poder Ejecutivo Federal no serán tan lucidos y son proba
bles las inauguraciones de sus obras faraónicas, que ahora
son sólo dos, aunque no se concluyan totalmente: una re
finería obsoleta y un tren al sureste del país, que ha arra
sado con la ecología de la zona.

Más o menos lo mismo, pero de la peor manera, porque
no son iguales. En el fondo sí, pero no en la forma. El inteli
gente patriarca priista Jesús Reyes Heroles decía que en
política la forma es fondo. Y ahora en lo público impera el
cinismo, que antes era privado. Y no, nunca será un avan
ce, y ciertamente tampoco un retroceso. Son dos formas de
cinismo, nada más; una más escandalosa que la otra.

Al final del 2023 habrá candidatos a la presidencia. Fie
les a la cultura política priista, los mexicanos jugarán ese
juego del "destape" del candidato del partido oficial. De
tiempo atrás el presidente de la República presentó a tres
"corcholatas" para tal espectáculo: Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Claudia Sheinbaum, aquí en orden alfa
bético. Las especulaciones, sin ninguna prueba, sostienen
que la jefa de Gobierno de la CDMX es la favorita del presi
dente para hacerla su sucesora. Y hay otro que quiere ser

candidato morenista al mismo caigo, pero que no cuenta
con la simpatía presidencial: Ricardo Monreal.

El discurso oficial asegura que el candidato de Morena
será aquel quien "gane" una presunta encuesta que nadie
sabe, ni siquiera los morenistas, quién y cómo se hace. La
realidad es muy simple: el candidato del partido oficial se
rá quien decida Andrés Manuel López Obrador. Así de sen
cillo y la mayoría de sus militantes, como ocurría en el
priato, se plegarán a esa decisión. Faltaba más, aun cuando
el "destapado" no haya estado en el grupo de las tres "cor
cholatas" ni tampoco haya hecho pública su aspiración.

Es lo que la mayoría de los mexicanos verán este año y
el gobierno federal quiere que lo vean para que olviden la
inseguridad, la violencia, la extorsión, la impunidad, los
asaltos y bloqueos en carreteras, el desmantelamiento del
sector salud público y la falta de medicinas, la inflación, la
corrupción galopante, los "incidentes" en el Metro de la
CDMX, la militarización del país... sin contar el desprestigio
de instituciones como la SCIN y la UNAM.

Al gobierno federal le interesa ofrecer ese espectáculo
tanto que con toda desfachatez el secretario de Goberna
ción, quien es uno de los tres precandidatos, reunió en sus
oficinas a los 16 gobernadores y a los dirigentes nacionales
de su partido para fijarles la agenda política del año y los
compromisos de que deberán asumir en el proceso de la
designación del candidato presidencial.

Ahí se les entregó una carta firmada por el dirigente
morenista, Mario Delgado, en la que se les pide a esos go
bernadores "piso parejo" para la promoción de los cuatro
precandidatos oficialistas, pese a que los funcionarios pú
blicos están impedidos legalmente para participar como
tales en acto de campaña electoral.
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Ser para sí:
feminicidios
en Veracruz
De acuerdo con datos del Observatorio Univer
sitario de Violencias contra las Mujeres (OUVMuje
res), en el estado de Veracruz contabilizamos 85 fe
minicidios, 98 homicidios y 696 desapariciones du
rante 2022.

En contraste, durante 2021 documentamos 83 femini

cidios, 79 homicidios y 682 desapariciones de muje
res. Hoy en día observamos que los casos aumenta
ron entre un año y otro, de ahí la importancia de
analizar los datos detenidamente.

De acuerdo con nuestros registros, en materia de
feminicidios hubo un promedio de siete víctimas al mes durante
2022. Xalapa, Medelhn de Bravo y Acayucan figuran como los mu
nicipios con mayor incidencia en este delito. Cada uno contabiliza
cinco casos. Ciudad Isla, Coatzacoalcos y Veracruz les siguen con
cuatro casos cada uno.

En lo que respecta a homicidios de mujeres, el año pasado re
gistró un promedio de ocho víctimas al mes. Coatzacoalcos es el
municipio que concentra más casos con un total de nueve, seguido
por Xalapa con ocho.

Lo más desconcertante son las desapariciones. Durante 2020,
desde el OUVMujeres documentamos un total de 280. En los dos
años siguientes dicho fenómeno experimentó un alza alarmante.
En 2022 observamos que enl24 municipios se registraron desapa
riciones de mujeres. Enelámbito estatal destacan Veracruz Puerto
con 108 y Xalapa con 92 casos. Estas
cifras indican que aproximadamente
58 mujeres desaparecían cada mes en
nuestra entidad.

De cara a la tercera solicitud de

Alerta de Violencia de Género, este
último dato destaca de manera im
portante. Recordemos que desde 2019
T . . r 1 « r
las organizaciones Colectivo Femi1—
nista Cihuatlahtolli, Piensa Actúa y
Sorprende, Instituto Mexicano de De
rechos Humanos y Democracia y lusticia, Derechos Humanos y
Género pidieron formalmente al Gobierno federal que implemen
tara este mecanismo por el gran número de desapariciones de
mujeres en el estado de Veracruz.

Tal como lo muestran los datos recabados por el Observatorio,
la pertinencia de la tercera solicitud está más que fundamentada.
Sin embargo, cabe preguntar si esa es la estrategia que permitirá
conseguir un cambio en beneficio de las muj eres de la entidad. Las
dos Alertas que ya se encuentran implementadas no han traído
consigo cambios significativos, principalmente aquella para aten
der el delito de feminicidio. De todas formas, las organizaciones
están en su legítimo derecho de exigir que se im plemente el meca
nismo y, sobre todo, que sea efectivo para frenar la desaparición.

Si se desea conocer a detalle la información compartida en este
espacio, así como los datos generados desde 2017, invitamos a
consultar la página institucional del OUVMujeres en
https://www. uv.mx/ ouvmujeres/
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Un viraje diplomático
En agosto de 2022 se anunció la reanudación de las rela
ciones diplomáticas entre Israel y Turquía, culminando
dicho proceso el 11 de enero de 2023, cuando el nuevo
embajador de Turquía en Israel, Sakir Ozkan Torunlar,
presentó sus credenciales al presidente israelí, Isaac
Herzog. Todo esto, tras cuatro años de enfriamiento de las
relaciones diplomáticas.

Después de aceptar las credenciales del embajador
turco, el presidente israelí manifestó su interés por refor
zar las relaciones bilaterales. Asimismo, buscar la conso
lidación de una alianza estratégica donde Turquía le per
mita tener a Israel un aliado tanto para la seguridad ener
gética en el Mar Mediterráneo Oriental como un mayor
monitoreo más allá del Golfo Pérsico.

El viraje diplomático representa un ganarganar no
sólo para Israel y Turquía, también para la región de Me
dio Oriente. Históricamente, la buena relación entre es
tos países brindó una mayor estabilidad regional. Este
acercamiento se produce bajo una coyuntura donde Isra
el busca fortalecer sus relaciones en la región. Especial
mente con países no árabes, en donde Turquía se presen
ta como el aliado idóneo.

En el caso del presidente turco, Recep Tayyip Erdo
gan, uno de sus objetivos es el de fortalecer la economía
del país. Esto, a través del turismo y mediante el aprove
chamiento de los recursos energéticos con los que cuenta
la zona.
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De igual manera, Turquía necesita un socio confiable
frente a sus rivalidades con Egipto y los Emiratos Árabes
Unidos (EAU), en donde el binomio IsraelTurquía se po
dría convertir en un meca
nismo de comunicación

indirecta entre Egipto y
Turquía usando la media
ción israelí. Con ello, Israel
también pretende influir
en la postura turca frente
al apoyo del movimiento
de resistencia Hamas. Pa

ralelamente, ambos países,
y especialmente Israel, buscan explotar la falta de sumi
nistro de gas natural hacia Europa, con la intención de
construir un gasoducto que permita conectar los yaci
mientos de "Tammar" y "Leviathan" (que se encuentran
en las costas israelíes) con el puerto de Ceyhan en Tur
quía, para beneficiarse de la dependencia europea de di
cho recurso.

Una lectura inicial del proceso de lenta reconciliación
esboza un panorama distinto en Medio Oriente, ya que
con la restauración de las relaciones se abre la puerta a la
cooperación en distintos rubros sensibles para ambos
países, destacando los siguientes ejes: primero, impulsar
una nueva dinámica geoeconómica en donde el Mar Me
diterráneo Oriental se convierta en un abastecedor de gas
natural para Europa; segundo, una cooperación en mate
ria de inteligencia y seguridad; tercero, la consolidación
de una alianza que permita un mayor monitoreo hacia el
programa nuclear iraní; cuarto, con el acercamiento entre
ambos países, Turquía logre concretar la compra de los
aviones caza F16 fabricados por EU (uno de los temas de
controversia en la agenda trilateral entre Turquía, por ser
Israel el único país de la región con dichos aviones). Ve
remos qué rumbo toma la región a partir de esta nueva
etapa de las relaciones entre ambos países.

La restauración
de las relaciones en

tre Israel y Turquía
abre una nueva etapa
en la región
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RED
COMPARTIDA
LAS CUATRO CORCHOLATAS

Pues fue cosa de ir y preguntar
a Morena de quién fue la or
den para que una gobernado
ra, probablemente la de Baja
California, Marina del Pilar

Ávila, promueva la imagen y trabajos, pero
sobre todo no obstaculicen la promoción
de las cuatro corcholatas presidenciales:
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López,
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. El do
cumento es firmado por el presidente del
partido, Mario Delgado, y hemos revisado
que en efecto salió de su oficina, el tema es
que ese mismo texto es para todos los go
bernadores de Morena y la orden viene de
Palacio Nacional. La idea es que todos los
gobernadores cooperen con las activida
des a desarrollar ojo, esto es importante,
quien hasta ahora le estaba abriendo el ca
mino a Sheinbaum era Adán Augusto, des
pués de ésto, quién sabe
Los que traen un buen pleito

ahorita son el SAT, de Antonio

Martínez, con los del Consejo
Empresarial Mexicano que diri
ge a medias luán Carlos Pérez

Góngora porque desde diciembre de 2021
no les han dado su RFC lo que impide su
constitución legal en definitiva. Los em
presarios se quejan de que el SAT exige re
quisitos que no están estipulados en la ley
o en las reglas administrativas y por eso no
pueden hacer nada. Ya fueron a las oficinas
del SAT en Guadalupe y San Pedro Garza

García en Nuevo León, Piedras Negras en
Coahuila y Ciudad Victoria en Tamaulipas
y en Iztacalco y Cuauhtémoc en la CDMX y
nada más no se puede. Ellos creen que los
maltratan por sus posicionamientos críti
cos en defensa del gremio empresarial y de
la sociedad en general ¿Será?
Le contábamos del chiapaneco

Raciel López Salazar, que fue ra
tificado como delegado estatal
de la FGR en Quintana Roo aho
ra con el nuevo gobierno de Ma

ra Lezama; primero fue enviado a Puebla
como secretario de Seguridad y tan salió de
pleito que en abril del 2021, el entonces go
bernador Luis Miguel Barbosa, decidió dar
un golpe de timón y le pidió su renuncia,
junto con mandos medios y subsecretarios
que llevó de Chiapas, le inició una carpeta
de investigación por supuestamente estar
coludido con la delincuencia organizada,
pero, misteriosamente, en abril del 2022
apareció cómo delegado de la FGR en
Quintana Roo. Incluso su salida de Puebla,
se manejó extraoficialmente porque se de
tectó que todo su grupo era el que causaba
los problemas que llegaron supuestamente
a resolver. Nos dicen que el entonces go
bernador Barbosa habló con el fiscal Ale

jandro Gertz Mañero por la lumbre que le
causaba está designación.
PD: "Tengo una carrera impecable ", dice
Yasmin Esquivel, ministra de la Suprema
Corte, y que no renuncia.
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• Marko Cortés empujó la denuncia del PAN
contra Morena por la reunión en la Secretaría de
Gobernación con una veintena de gobernadoras y
gobernadores de Morena, encabezada por Adán Au
gusto Hernández López para promover a las cuatro
'corcholatas' rumbo a 2024. La verdad es que sonó un
poco al pasado ese encuentro, pues antiguamente en
el neoliberalismo, y en ese pasado que tanto odia el
presidente Andrés Manuel López Obrador, muchas
decisiones se tomaban en Gobernación...

• Yasmín Esquivel en privado, y ahora en público, ha di
cho que no va a renunciar a su puesto como ministra de
la Corte porque no tiene de qué avergonzarse. Puertas
adentro cuenta su historia y recalca que no es lo que se
denuncia. Por ello, dice ella, no se irá de la Corte...

• Luis Rodríguez Bucio aún no cuajaba a la Guardia
Nacional y ahora el general en retiro se va como
subsecretario de Seguridad Ciudadana. Nos dicen que
algo pasó en el camino, porque en las últimas 48 horas
en Palacio Nacional se apostaba por una mujer, pero la
sorpresa vino en la mañanera: va un general en retiro.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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'Y no me voy y no me voy':
Va por México y las rulas
Yasmín Esquivel no deja de mentir.

La ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN), a la
que Andrés Manuel López Obrador impuso, dice que 110 dejará su beca,
perdón su puesto, "porque no tiene nada de qué avergonzarse".

¿En serio?
Pese a que la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón ya con

cluyó que su tesis, con la que se tituló en 1987 es una copia esencial' de la
de 1986 que presentó Edgar Ulises Báez Gutiérrez para titularse como
licenciado en Derecho.

Quien haya creído que Andrés Manuel López Obrador iba a actuar en
el caso de plagio, de copia, de fusil de la tesis, se equivocó.

lamas lo haria, porque la ministra no sólo es parte de sus aplaudido
res sino esposa de losé Maria Riobóo, su contratista y amigo consentido.

Andrés Manuel volvió a defenderla ayer, a ver una campaña de los
conservadores incluidos los medros y sus periodistas para perjudicar
la imagen de su gobierno.

Y hasta acusó al rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, de
lavarse las manos, "como Poncio Pilato", "cuando corresponde a ellos
decidir si el título es legal o no".

Trazó la ruta legal: que la Universidad presente una denuncia y que,
ya con la sentencia, decida en consecuencia.

La UNAM envió la semana pasada un escrito a la Secretaría de Edu
cación Pública (SEP), tras las conclusiones de la FES Aragón.

Adán Augusto López, secretarlo de Gobernación, se encargó ayer de
defenderla, por órdenes de su jefe.

"La SEP sólo podría cancelar el registro, pero tiene que haber una
resolución judicial o una inhabilitación. Se le pedirá a la Universidad
Nacional Autónoma de México, al señor rector, que no evada la respon
sabilidad que tiene, sino que emitan ellos una resolución", dijo.

Y, efectivamente, por la noche la SEP envió su respuesta a la UNAM,
en la que hace esas precisiones.

¿Y qué dijo ella? ¡Adivinó!
Que no se irá, que no tiene nada de qué avergonzarse y que su carrera

ha sido limpia, pulcra, inmaculada.
Graue Wiechers debe tomar una decisión, aunque los expertos en

derecho digan que ya prescribió el delito, si es que existió, porque este
escándalo afecta la Imasen de la UNAM.
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Que nunca hubo un caso similar, mucho menos tan mediático, que ya
no hay delito que perseguir y más.

Algo podrán hacer los expertos en derecho de la Universidad que no
plagiaron su tesis para poner en su lugar a la coplona y cínica.

Que no tema Graue, de todos modos Andrés Manuel y subordinados
quieren apoderarse de la UNAM en la sucesión que será este año.

CONSUMADA, VA POR MÉXICO
Registrada formalmente, la coalición Va por México está consumada.

PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza.
Comenzaron las precampañas y promete ser una carrera palmo a

palmo, cuerpo a cuerpo.
Quien se erige como el líder del grupo es Alejandro Moreno, diputado

y presidente del PRI. Lo quisieron someter y no pudieron. Es el cerebro.
Vámonos: María Gómez Martínez, presidenta honoraria del DIF en

Tlalnepantla, Estado de México, destaca el programa Caía va ñas por tu
salud, que ha recorrido los 14 sectores del municipio gobernado por el
PRI, en la coalición Va por el Estado de México.

Primer informe de actividades. Ttone se mueve.
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Da inicio el foro
económico de Davos
El Foro Económico de Davos vuelve para re
cibir desde ayer lunes y hasta el próximo vier
nes a las personas más ricas del mundo, junto a
los dirigentes políticos mundiales.

Esta edición de 2023, tiene el nombre de "Cooperación
en un mundo fragmentado" y se analizarán distintos te
mas clave; tal como el descontrol Inflacionario que se ha
enfrentado, el bajo nivel de crecimiento en las economías
y los altos niveles de deuda. Incluyendo el riesgo de una
recesión.

También los nuevos sistemas de inversión, comercio e
infraestructura en las economías; Incluyendo las graves
vulnerabilidades sociales. La cumbre de Davos acogerá,
entre otras personalidades al canciller alemán, Olaf
Scholz: Úrsula von der Leyen, presidenta de la Comisión
Europea; Antonio Guterres, secretario general de la Na
ciones Unidas; Kristalina Georgieva, directora del Fondo
Monetario Internacional, el presidente del Gobierno es
pañol, Pedro Sánchez. Además, el presidente Yoon Suk
Yeol de Corea del Sur, el presidente Gustavo Petro de Co
lombia y el presidente Ferdlnand Marcos Ir. de Filipinas.
Casi 300 ministros de distintos gobiernos también parti
ciparán.

Estados Unidos estará representado por funcionarios
como el delegado presidencial para temas climáticos
lohn Kerry, la jefa de inteligencia nacional Avríl Haines y
la representante comercial, Katherine Tai, aparte de va
rios gobernadores y legisladores. El miércoles, Petro par
ticipará junto a Chaves y Lasso en el evento 'Liderazgo
para América Latina'. También estará Fernando Haddad,
ministro de Finanzas de Brasil, como representante del
gobierno Lula y Raquel Peña, vicepresidente de Repúbli
ca Dominicana.

Este año, los temas a discutir están relacionados con
medioambiente. inversión, comercio, infraestructura,

salud, movilidad, entre otras.Otro tema clave del Foro
Económico Mundial 2023 será los riesgos geopolitlcos
que predominan en la actualidad; tal como la guerra en
tre Rusia y Ucrania.

CHICO VA CON ADÁN AUGUSTO A SONORA
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el
coordinador de Seguimiento de la Planeación Institucio
nal de la Secretana de Gobernación, Miguel Ángel Chico
Herrera hacen muy buena mancuerna y juntos acudieron
a Sonora para reunirse con el gobernador, Alfonso Durazo
Montano e integrantes del Sindicato Minero de la Sección
65 de Cananea, con el objetivo de resolver conflictos que
el gremio minero enfrenta en la región.

En el encuentro el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López manifestó la disposición del gobierno fe
deral de buscar una solución a la problemática en la re
gión al tiempo que refrendó la visión de ser un gobierno
de puertas abiertas al diálogo, y de la búsqueda de acuer
dos y soluciones en aras del bienestar de la población.
Además de Miguel Ángel Chico, en la mesa de negocia
ción estuvieron el subsecretario de Desarrollo Democrá

tico, Participación Social y Asuntos Religiosos, César Yá
ñez Centeno, asi como los directores generales del Seguro
Social, Zoé Robledo; y del Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Carlos
Martínez Velázquez.

LEA LA COLUMNA COMPLETA EN LA PÁGINA WEB:
www.ovaciones.coui.mx

Fecha: 17/01/2023

Página: 20

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Muños

Costo: 5,810

Página 131 de 173



Tras la puerta del poder
M oh real, finalmente reconocido
como el cuarto candidato

presidencial de Morena

jeconocidofípor More
Ina con losI Ir

mismos derechos,
posición y posibili
dades de obtener la

candidatura presi
dencial de Morena

dentro del proceso
de sucesión a! 2024 que ya tienen Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López quienes fueron "destapados" hace
año y medio por el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador, el senador Ricardo
Monreal alertó ayer sobre la amenaza de una
polarización que puede desviar el rumbo de
México.

Luego de hacer una reflexión sobre los
resultados de la Cumbre de Líderes del Nor

te que reunió al presidente de EU y al pri
mer ministros de Canadá con el mandatario

mexicano, el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado indicó:

"... estamos ante el peligro de que el
rumbo (del país) se pierda, debido a la po
larización que proviene tanto de fuerzas
externas como de internas al movimiento

que hoy rige en el país; así lo muestran los
acontecimientos nacionales con que inició
el 2023. "Ejemplo de cómo la polarización
puede desviarnos del rumbo deseado fue
lo ocurrido después de la reciente detención
de Ovidio Guzmán. Se trató de un golpe sig

nificativo a la delincuencia organizada trans
nacional; sin embargo, la importancia del he
cho fue minimizada y prevaleció la discusión
violenta sobre la legitimidad de la acción, su
origen y sus consecuencias.

"Lo mismo sucedió en el proceso de
sucesión de la presidencia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, con la lle
gada de la primera mujer al cargo, Norma
Piña, hecho que, al igual que la importan
cia de continuar con el proceso de reforma
al interior del Poder Judicial, fue eclipsado
por la guerra fratricida. "Ambos episodios,
distintos en su naturaleza, muestran que la
polarización puede alejar de sus objetivos
a la sociedad y al gobierno, colocándolos
en posiciones sin salida que poco abonan
para solucionar los problemas y retos que
se enfrentan."Localmente: este año elegirán
a sus gobernantes el Estado de México —
considerado el laboratorio electoral nacio

nal— y Coahuila. Actualmente, Morena y
aliados gobiernan 22 entidades federativas,
y el proceso comicial de 2023 podría au
mentar la cifra a 24, es decir, el 75 por ciento
de los estados del país.

"Se trata de un momento sin preceden
te para la izquierda mexicana, que contras
ta con las dificultades y complejidades que
los ejecutivos locales enfrentan para poder
gobernar en momentos de dificultades eco
nómicas, sociales y políticas. Como ejemplo,
están los accidentes ocurridos en el Metro de
la Ciudad de México, las consecuencias del
combate a la violencia y delincuencia que di
versas administraciones estatales enfrentan

y la aplicación de presupuestos que resultan
escasos para solventar las problemáticas de
las entidades federativas.

"Todo esto sucede en el contexto político
propio de 2023. En diciembre, los partidos
y las coaliciones que se formen elegirán a
sus respectivos candidatos o candidatas a
la Presidencia de la República. El proceso
aún no inicia y, sin embargo, ya presenta lo
que se puede convertir en vicios y faifas a la
Constitución: la presencia de espectaculares
y bardas que promocionan la imagen de aspi

rantes conforman una campaña que, además
de adelantada y riesgosa para el Estado de
derecho, representa un riesgo para el proceso
de consolidación democrática que se está ne
vando a cabo en el país.

"Por el bien de México, este proceso se
tiene que alejar de la ilegalidad y de la pola
rización, y acercarse a la reconciliación (ad
virtió en clara referencia a la responsabilidad
que tienen en este proceso la dirigencia de
Morena y el propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador). "Debe permitir a la
ilusión imponerse al pesimismo; a la con
gruencia, frente a la necedad, y a la paz, de
lante de la violencia. En todas y todos está,
especialmente en la clase gobernante, dar
paso al mejor de los tiempos, a la prima
vera de la esperanza". Es igualmente obvio
que Monreal se refiere a su reclamo insisten
te de dejar de lado las encuestas amañadas
para seleccionar candidatos, abanderados
que en realidad surgen por la vía del dedazo
presidencial, y en su lugar ir a procesos de
selección vía elecciones internas.

Y es que, pese a que Mario Delgado y
Citlalli Hernández ya lo reconocieron públi
camente como el cuarto aspirante presiden
cial de Morena, Monreal se enfrenta todavía
a la insistencia de que la selección del candi
dato presidencial de Morena saldrá de una
encuesta, método que sólo encubriría el de
dazo de AMLO.

LOS LÍOS DE ESQUIVELY RIOBÓO, UNA
VERGÜENZA PARA MÉXICO

De Yasmín Esquivel hay poco ya que
decir: propuesta y protegida por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador llegó a la
Suprema Corte para ser presidenta de esta
institución y desde ahí aprobar lo que el de
Macuspana le ordenara. En vías de eso fue
denunciada por haber plagiado su tesis cosa
que fue confirmada por la UNAM y pese a lo
cual ella sigue en la Corte como si nada.To
dos sabemos dentro y fuera de México que
simplemente está impedida de ser lo que
dice ser: ministra de la Corte,

Hoy nos encontramos con que su mari
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do, el ingeniero José María Riobóo, de es
trecha cercanía y complicidades con AMLO,
busca encarcelar a la viuda de su hijo Rodri
go RiobóoTlayero, la señora María Isabel Cal
y Mayor Barrios y madre de sus dos peque
ños nietos. La acusa de haber inducido a su

hijo a cambiar de hábitos alimenticios, de

inducirlo a fumar y beber y así matarlo vía el
consumo de alimentos no saludables y una
vida desordenada. Pero de acuerdo a su acta

de defunción, el hijo de Riobóo falleció el 4
de marzo de 2019 en el Hospital Clínico de
Puerto Real, en Cádiz, España a los 39 años
de edad por una infección respiratoria y una

infección generalizada severa.
La nuera alega que todo lo que le ocurre

a ella y a sus hijos es realmente un complot
del vengativo y poderoso suegro quien usa a
su esposa actual, Yasmín Esquivel, para lan
zar al aparato judicial en su contra.

Yo la verdad le creo a ella.
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Evadir
responsabilidades

PERDER LA RESPETABILIDAD

Evadir es un verbo transitivo que signi
fica "evitar con habilidad y astucia una
dificultad, un compromiso o un peligro".
Los organismos descentralizados por

servicio se muestran de manera eviden

te en algunas instituciones educativas,
las cuales reciben disposiciones o le
yes que les permiten manejarse acorde
a sus áreas de gobierno, pero jamás de
ben olvidarse que son parte del estado,
por lo tanto, en un planteamiento que
ha causado revuelo, una institución que
expidió un título profesional no se ha
pronunciado, ajuicio del gobierno fede
ral, correctamente y con astucia esquiva

su compromiso de decir de manera pre
cisa si el documento que tanto ha causa
do dudas es válido o no.
La simulación vuelve a ser un even

to importante, así, se quiere dar la im
presión de que se cumple, pero al mismo
tiempo como ya señalamos en otro artí
culo, el responsable de actuar pretende
"lavarse las manos"; la frivolidad, el de
cir "si pero no...", son conductas que des
ilusionan cuando provienen de quienes
más alta la responsabilidad política o
académica tienen, obligados a no actuar
con politiquerías baratas, mucho menos
con irresponsabilidad. Un tema por com
plejo que sea, debe ser atendido de fren
te, con toda claridad y sin importar de
quien se trate.

Precisamente en lo último que hemos
señalado "de quien se trate..." encontra
mos la razón de esquivar una solución
contundente. Es cotidiano que los hom
bres del poder en todos los ámbitos polí
ticos, académicos, religiosos, etc., actúen
con rigidez y a veces con crueldad y per
versidad contra inferiores, pero cuando
se trata de superiores o gente relevante
se vuelven cobardes, buscan ocultar la
verdad y con ello perder la dignidad y por
supuesto la respetabilidad.
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Anomalías en el
Metro de la CDMX

PROBABLE SABOTAJE

Hemos visto toda clase de anomalías en el

Metro de la Ciudad de México, desde objetos
inusuales que se avientan a las vías como tu
bos debrincolín, aspas, zapatos, sombrillas
e incluso una manta llena de latas adentro,
hasta fallas técnicas que han provocado ac
cidentes fatales. Unos días después de lo que
sucedió en la Línea 3, se encontró que la caja
negra que contiene la computadora con to
do lo que sucede en la cabina y los vagones,
había sido sustraída, al igual que algunos
cables en el tramo donde ocurrió el choque.
En este sentido, la Jefa de Gobierno anunció
la presencia de más de 6 mil elementos de la
Guardia Nacional para garantizar la segu
ridad de los millones de usuarios, toda vez
que existen elementos suficientes para pen

sar en un posible sabotaje dentro del Metro.
Nuevamente, este fin de semana, el Go

bierno de la Ciudad encontró un tornillo

degollado, una placa fuera de lugar y la au
sencia del anillo de seguridad en los vago
nes desacoplados en la Línea 7, a pesar de
que el tren había recibido el mantenimiento
rutinario el pasado 5 de enero (mismo que
reciben todos los trenes aproximadamente
cada 30 días).

Apesar de que ha quedado demostrado
que el Metro tiene los recursos suficien
tes para su funcionamiento, incluyendo
mantenimiento, sucesos anormales ocu
rren con cada vez más frecuencia, por lo
que ya existen algunas carpetas de inves
tigación en la Fiscalía, y en este orden de
ideas es importante decir que quien aten
ta contra el transporte público, atenta
contra el pueblo de la Ciudad. Es de reco
nocer que ahora contemos con la presencia
de la Guardia Nacional en el Metro, que an
te estas anomalías, están para cuidarnos a
todos y todas. No dudemos, nosotros como
usuarios, en reportar cualquier comporta
miento extraño a las autoridades, pero lo
más responsable que podemos hacer, es no
caer en desinformación y especulaciones, y
estar atentos al resultado de las investiga
ciones, teniendo la certeza que para el Go
bierno de la Ciudad nuestra seguridad es la
prioridad.
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los tres amigos,
de lo ajeno

EL PAN LLAMO A GENERAR ALIANZA ENTRE MEXICANOS PARA RECUPERAR AL PAÍS...

Con Alito, Marko y Zambrano, que en la política
mexicana son Los tres amigos... de lo ajeno.
El líder panista dijo que Mauricio Vila es una de
tantas buenas opciones para 2024.
Tal vez la única, o la menos peor.
García Luna vestirá hoy un traje azul en el ban
quillo de los acusados en Nueva York.
Al ex titular de la PJF con Fox y de la SSP con Cal
derón, sólo le faltará una gorrita blanquiazul con el
logo del PAN para estar ad hoc.
Captaron en España a Calderón cantando con
un mariachi El martes me fusilan.

Se burla, pero más le vale aprenderse esa que dice
"preso me encuentro tras de las rejas, tras de las re
jas de mi prisión" (Prisionero de San Juan de Ulúa,
con Aceves Mejía); Las rejas no matan (Javier Solís),
Tu cárcel (Los Bukis), La valona del preso (Oscar

Chávez), El rock de la cárcel (Los Teen Tops), En la
cárcel de tu adiós (Vicente Fernández), Preso (José
José), y El preso número 9 (Roberto Cantoral).
Ebrard reveló que el 65% de las armas incauta
das a Ovidio Guzmán ingresaron desde EU.
No más Rápido y Furioso, y luego el Sedado y Co
matoso que provoca el consumo de fentanilo a jóve
nes estadounidenses.

La administración de La Polar no se responsa
bilizó de una muerte accidental, daba precios
caros y cobraba cuotas por cantar.
La Polar sí que dej aba fríos a sus comensales y tra
bajadores.
Gurú, ¿la frase del día?
De Jean de La Fontaine: "Todos los cerebros del

mundo son impotentes contra cualquier insensatez
que esté en contra de la vacuna".
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Cigarros

Luego de que este 15 de enero
entraran en vigor las nuevas
disposiciones del Reglamen
to de la Ley General para el
Control del Tabaco, que dicen
los restauranteros y empresa
rios afectarán el área de servi

cios y turismo, porque en las
nuevas normas se reducen los

servicios en las áreas de no fu

mar en hoteles, restaurantes
y centros de espectáculos, se
impone la prohibición total
en oficinas públicas y priva
das, asi como en el trasporte
y se deberá quitar todo lo que
pueda ser considerado como
publicidad en medios y redes.

Incluso para los dueños
de las tienditas, se prohibe la
exhibición de los productos
porque las cajetillas ya no po
drán estar a la vista del públi
co consumidor para que pue

da elegir el cigarro de su gusto
o presupuesto.

A cambio, solo podrán ex
hibirse listas de precios sin
logos ni tipografía que distin
ga una de otra y las cajetillas
de cigarros tendrán que estar
ocultas o escondidas hasta el

momento que sean entrega
das al consumidor. Por cierto,
hoy nos topamos a la entra
da del Palacio Virreinal con el

titular de la Profeco, Ricardo
Sheffield Padilla, quien se reu
nió con algunos funcionarios
capitalinos. ¿Será que ahora sí
van contra los restauranteros

que se "pasan de rosca" con
los comensales? Ahora si ha

brá mano dura con las terra

zas del Zócalo y con los antros
que ha solapado la alcaldesa
Sandra Cuevas. Al tiempo...
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No es "accidente", ¡es
sabotaje!

El Metro de la Ciudad de México está
bajo asedio. Demostrado ha quedado
el sabotaje que ha sufrido el sistema
de transporte masivo más grande
del país. Eso que comenzó como una
hipótesis descabellada se confirma a
partir del análisis de las bitácoras de
mantenimiento de los vagones que
dan cuenta que hace poco más de una
semana se habían revisado —de acuerdo

al protocolo— y que misteriosamente
se desprendieron hace unos días. El
mismo gobierno de la Ciudad de México
lo consideró como "un hecho altamente

atípico". Yo lo llamo sabotaje.
Suena lógica una vez que la oposición

ha intentado por todos los medios
posibles descarrilar al gobierno de la
doctora Claudia Sheinbaum y no lo ha
logrado, salvo con este tema. Requieren
del caos, del espectáculo y del desorden
que algo así genera para seguir lucrando

con la enorme mentira de la negligencia
en el mantenimiento, el abandono y la
falta de inversión. Nada de eso es verdad

y demostrado ha quedado en las cifras
de los últimos 3 años del presupuesto
así como la renovación total de la Línea

1. Más de 40 mil mdp y lo que falta es
la suma que alcanza el tamaño de la
inversión.

Es temporada de zopilotes y de
alcaldesas que se suben al metro solo
para grabar videos —como Sandra
Cuevas y Lía Limón—, como lo dijera
Sebastián Ramírez, dirigente de Morena
en la capital. Hay una estrategia de
sabotaje efectiva y organizada. El
Gobierno de la Ciudad debe responder
rápido, contundentemente y sin
titubeos: alcanzar la plena seguridad del
sistema es la principal prioridad de la
administración de Claudia Sheinbaum en
estos momentos.

Confío en que lo logrará.
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Más bulos y mentiras
contra el Presidente

La oposición sigue lanzando leña al fuego de la
calumnia y la desinformación. Y para ello utilizan a
ciertos "líderes de opinión" que, carentes de ética,
reciben dinero a cambio de generar una influencia en
la información que se publica en la prensa.
La mayoría de estos "líderes", que pretenden

ejercer influencia sobre las actitudes o la conducta de
otros individuos hacia ciertas formas de pensar o de
actuar, siempre han sido mentirosos encubiertos de
intelectuales o periodistas.
Estos personajes, que a lo largo de la historia del

"chayóte" se han caracterizado por cobrar dádivas y
privilegios con sus clientes, nunca han apostado por
el análisis ni por el examen minucioso de la realidad.
Su juego ha sido, en todo momento, por la mentira, la
falsedad y a la chapucería.
Hoy, al longevo coro de desinformadores: Joaquín

LópezDóriga. Carlos Loret de Mola, Ciro Gómez
Leyvay Carlos Marín, se ha unido una tropa de
engendros emanados de la ignorancia: Chumel
Torres. Héctor Suárez Gomís Pedro Ferriz Hijar
y otros adefesios similares. El objetivo de ambas
catervas es el mismo: lanzar bulos y mentiras contra

el Presidente López Obrador y su gobierno.
De hecho, sus ataques sincronizados tienen

la misma finalidad: dañar la imagen de la Cuarta
Transformación. Dejémonos de cuentos: la meta de
estos engendros no es, ni nunca ha sido, periodística.
Sus campañas buscan los mismos propósitos:
dañar y engañar e inducir al error y manipular las
decisiones personales de la gente.
De ahí que los "análisis", los "razonamientos" y las

"investigaciones" estén contaminados por el sesgo
mediático.
¿Y qué demonios es eso?, se preguntará usted.

Y nosotros apuraremos la respuesta: El sesgo
mediático ocurre cuando los dueños de los medios
de comunicación ordenan a sus subalternos cómo

seleccionar los eventos e historias que se informan y
cómo se cubren. Todo eso, claro, contraviniendo los
estándares del periodismo.
Y todo eso, infelizmente, es lo que en este

momento está enfrentando el gobierno de López
Obrador: "líderes de opinión" chayoteros,
un descarado sesgo mediático y una horda de
desinformadores ávidos de dinero.
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VALOR DE
LA PALABRA

Iglesias y ministros
pierden credibilidad
Oscar Moha

Según la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (EN
CUCI), realizada por el INEGI y el INE, casi el 20 %
de los mexicanos expresaron no tener "nada de

confianza #n sacerdotes, pastores o ministros religio
sos". A dos anos de que fuera publicada esta investiga
ción, la desconfianza sigue aumentando por factores
que van desde la corrupción hasta la negación de de
rechos que las mismas Asociaciones Religiosas y los
líderestienen para con sus fieles.

La ENCUCI daba a conocer que más del 67 % de los
25 mil 113 entrevistados dijeron que en nuestro país
existe libertad de culto y consideraron (más del 50 %)
que las creencias religiosas; son uno de los principales
motivos de discriminación en México.

Es decir, disminuyen los: casos de intolerancia y
discriminación religiosa, y al mismo tiempo au
mentan los reclamos que los creyentes hacen a sus
líderes para, ejercer a plenitud sus derechos, pero
han sido los dirigentes quienes han preferido per
der credibilidad al no incluir en su doctrina aquellas
prácticas que la sociedad en su conjunto sigue ga
nando como la permisibilidad de que parejas del
mismo sexo se casen, que los homosexuales no sean
estigmatizados y que no se juzgue a quienes volun
tariamente abortan.

Un 23 % consideró que la corrupción ha aumen
tado. Y este fenómeno no: es exclusivo de las insti
tuciones gubernamentales, sino que ha llegado a

las Iglesias y a sus Ministros de Culto, como lo ex
plican funcionarios: de la unidad de inteligencia
Financiera y del Sistema de Administración Tribu
taria: "por eso hemos impletHentado candados '>n
cendarios, porque tenemos ya algunos casos en
México donde las finanzas religiosas no han sido
tan sanas", dicen.

Investigadores del Colegio de la Frontera Norte,
como Araceli Alvarado Almaraz, y antropólogos deia
religión de la UNAM, como Natalia Rojas Valles coin
ciden en que todas; confesiones de fe "están pasando
por una crisis de credibilidad multífactorial que tiene
qué ver tanto con los avances de la ciencia, la educa
cióncomo con el ejercicio cada vez más consciente de
sus derechos, sin olvidar la denuncia de casos de abu
so sexual en contra de menores y de mujeie® solas''.

"Mucho han influido en la cultura mexicana las

tradiciones, pero esa presión moral se va rompiendo
todos los días y hoy, principalmente las mujeres, están
haciendo la diferencia entre creer lo que les dicen
dentro del templo y discernir aquello que les impide
vivir una vida en abundancia... están optando por la
libertad de Creer lo que ellas tienen como vivencia y
no lo que les impone una doctrina", dice la investiga
dora de la Máxima Casa de Estudios.

Esta disminución de fe, o separación entre lo te
rrenal y lo divino, es un fenómeno global: según la
Efeeién publicada encuesta de la Fundación BBVA en
Alemania, Reino Unido, Francia y España sus ciuda
danos (fueron encuestados mil 500 en cada país) dicen
confiar más en la ciencia que en sus creencias "como
un motor del progreso' material, el bienestar y la me 
joría de la salud".
PALABRA DE HONOR: ¿Qué pasará cuando la Guardia
Nacional regrese a sus cuarteles y déjelas estaciones
del metro? ¿Empezarán los verdaderos actos de sabo
taje? Son preguntas.»
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Textos y Contextos
El Trumpismo en Brasil, las injerencias de
la derecha internacionalen AL

Miguel Alejandro Rivera
Hace ya más de una semana que una

multitud de brasileños afines a la ultrade
recha del exmandatario Jair Bolsonaroa
saltó el Congreso, el palacio presidencial
y la sede del Poder Judicial en Brasil. La
organización de esta muchedumbre fue
sospechosa, pues ya se ha dicho que la
similitud con la toma el Capitolio esta
dounidense de enero de 2021 es impre
sionante.
Apenas hace unos días, autoridades de

Brasil detuvieron al exministro de Justicia
Anderson Torres, acusado de complici
dad con los disturbios a las sedes del go
bierno brasileño. En un cateo realizado a
su casa, la policía encontró un borrador
de decreto presidencial fechado en 2022
que desconocía la victoria de Lula da Sil
va, actual presidente brasileño que derro
tó a Bolsonaro en las pasadas elecciones;
además, la detención de este personaje
se realizó en el aeropuerto de Brasilja,'ODl

)ues venía llegando, faltaba más, de Espues venía lie
tados Unidos.
Y es que Bolsonaro, luego de su derrota,

salió de Brasil a fines de año y viajó tam
bién a Estados Unidos, específicamente
al estado de Florida, donde, por coinci
dente que parezca, reside el expresiden
te Donald Trump. En los últimos meses,
seguidores de Bolsonaro crearon campa
mentos en ciudades de todo Brasil, algu
nos fuera de los cuarteles militares, para
exigir que los militares intervinieran y
anular la victoria de Lula.
En últimos tiempos, la derecha nau

fraga y busca estrategias violentas para
desestabilizar a la izquierda latinoameri
cana que, con a inicios del presiente siglo,
recupera terreno de forma importante.
Detrás de muchos de estos movimientos
conservadores, se sabe, está el asesor de
Trump y de muchos otros políticos es
tadounidenses, Steve Bannon, quien ha
sido acusado de conspiración para come
ter fraude electrónico y de conspiración
para el blanqueo de dinero, dos delitos
que pueden acarrear penas máximas de
20 anos de cárcel cada uno; asimismo, es
señalado precisamente por estar vincula
do a la famosa toma del Capitolio estadu
nidense en enero de 2021.

Detrás también está de proyectos como
Vox y, lo preocupante, participó apenas el
año pasado en la Conferencia de Acción
Política Conservadora (CPAC), que tuvo
cede en México y fue recibida por per
sonajes como Eduardo Verástegui, quien
fuera actor y personaje cercano a Enrique
Peña Nieto.
Es decir, no porque sean Brasil, Estados

Unidos, Perú, Bolivia y otros países donde
se han llevado a cabo golpes de Estado,
ya sean militares, blandos o movimientos
sociales orquestados por la ultraderecha,
México esta exento de este tipo de estra
tegias sucias donde las oposiciones bus
can desestabilizar las estructuras guber
namentales porque no vislumbran en lo
cercano triunfos electorales a través de
las urnas.
En México lo que alcanzamos a ver de

la derecha es que no logra amalgamar
un movimiento que proponga y muestre
soluciones en donde ellos ven un proble
ma; por el contrario, respaldan su política
en críticas y señalamientos, lo que podría
orillarlos a generar inestabilidad ai estilo
brasileño, pues así, tendrían todavía más
cosas que criticar para mantenerse en el
debate público, sin mostrar una platafor
ma política propia.
Volviendo a Sudamérica, no debemos

olvidar lo que le injerencismo estadu
nidense dejó en la segunda mitad del
siglo pasado a través de cruentas dic
taduras militares patrocinadas desde la
Casa Blanca; Argentina, Chile, Colombia,
Brasil, Uruguay... prácticamente toda la
región padeció de desaparición forzada
de personas, falsos positivos, toques de
queda y muchos otros abusos con tal de
imponer el modelo económico neolibe
ral, el capitalismo y la preponderancia
de Occidente, en el marco de la Guerra
Fría.
También Centroamérica sufrió por este

militarismo de los Estados Unidos en la
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región, lo que generó guerras intestinas
en Guatemala, El Salvador, Nicaragua
que enfrentaron a familiares entre sí, a
amigos, a ciudadanos de la misma na
cionalidad. Genocidios contra pueblos
originarios; la región se subdesarrolló
por el injerencismo de la Casa Blanca en

materia económica, polítíca, social.
Un vistazo al pasado nos recuerda de

lo que es capaz el sistema de las poten
cias occidentales, y el intento de deses
tabilización en Brasil es la muestra de
que las estrategias cambian, pero las in
tenciones permanecen.
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Agatha Christie
y el Metro de la
Ciudad de México

Vamos a jugar un juego. Vamos a ju
gar a que lo que sucedió la sema
na pasada es parte de una novela

de Agatha Christie, y nosotros somos unos
detectives intentando resolver el misterio de
los accidentes en el Metro de la Ciudad de
México,

MISTERIO:
Durante la última semana una serie de

incidentes atípicos han estado ocurriendo en
el metro de la ciudad. Desde vagones des
carrilados, cables sueltos, estallidos, hasta
el aspa de una lavadora arrojada a las vías
electrificadas. Todo durante la misma se

mana, La caja negra del tren, un dispositivo
que podría dar indicios de lo sucedido, fue
robada inmediatamente después de uno de
los accidentes. El dispositivo fue recuperado
horas más tarde y entregado a la fiscalía,

SOSPECHOSOS:
CLAUDIA SHEINBAUM

La falta de mantenimiento en el metro
de la ciudad de México no es nueva. Las

políticas de austeridad de la actual admi
nistración son conocidas por todos. Méxi
co Evalúa, una organización asociada a la
oposición política, señala que la inversión
en el sistema de transporte ha disminuido
considerablemente durante el gobierno de
Sheinbaum (hasta 43% menos, en términos
reales). Sin embargo, cuesta trabajo creer
que la serie de accidentes, todos ocurridos
en una ventana de 7 días, correspondan a la
misma causa.

MARCELO EBRARD

El canciller es el principal beneficiado
del descarrilamiento de la candidatura de la

jefa de Gobierno de la ciudad. Si Sheinbaum
cae, él se convierte automáticamente en el
candidato de Morena y próximo presidente
de la República a partir del 2024. Marcelo go
bernó la ciudad del 2006 al 2012, y fue el en
cargado de construir la Línea 12 del Metro,
misma que se derrumbó en 2021 mientras

Claudia, su adversaria gobernaba la ciudad.
El canciller sabe que si Sheinbaum continúa
siendo una opción viable para encabezar
la candidatura de su partido, no existe una
remota posibilidad de que el presidente
López se decante por él. Ninguna. En otras
palabras, la única manera de convertirse en
presidente, es matando las aspiraciones de
Sheinbaum. Marcelo tiene el móvil perfecto
y el poder necesario para hacer que las co
sas sucedan.

RICARDO MONREAL
Monreal ha sido el más burdo de todos.

El senador no ha podido ocultar sus inten
ciones de vengarse de Sheinbaum, incluso
las ha hecho públicas. En noviembre, Mon
real señaló a Sheinbaum como la "villana"

que lo alejó de AMLO, pero sus diferencias
son más añejas que eso. En 2018, Claudia
le arrebató la candidatura de la jefatura de
Gobierno de la ciudad y el zacatecano tuvo
que conformarse con coordinar a los sena
dores morenistas. Monreal señaló a la jefa
de Gobierno de ser la autora intelectual de

los ataques en su contra a través de Layda
Sansores. Y a principios del 2022, Monreal
y Ebrard hicieron público su pacto de "no
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agresión',' con el que el primero se quedaría
con la ciudad y el segundo ocuparía la Silla
del Águila. Monreal manejó la delegación
Cuauhtémoc del 2015 al 2017, y hay quien
dice que todavía lo hace, ahora a través de
Sandra Cuevas.

LA OPOSICIÓN
Solo un ciego, o un completo idiota, po

dría pensar que la oposición tiene alguna
oportunidad de ocupar Palacio Nacional en
el 2024, pero el Palacio del Ayuntamiento es
otra historia. En el 2021 la oposición logró
recuperar la mitad de la ciudad, y todo pa
rece indicar que existe una verdadera posi
bilidad de ganar las elecciones de la CDMX
del 2024. La semana pasada los dirigentes
del PRIAN anunciaron que competirán jun

tos, siendo el PAN el partido encargado de
designar al candidato de la alianza. Por el
otro lado, la oposición está completamente
desorganizada, y sería difícil creer que tie
nen la capacidad para sabotear el Metro,
sobre todo cuando están ocupados sabo
teándose a ellos mismos, y eso ya es mu
cho trabajo.

La navaja de Ockham es un principio de
sarrollado por el fraile Guillermo de Ockham
en el siglo XIV que nos dice que cuando nos
encontramos ante un problema o interro
gante, la solución más simple es usualmen
te la correcta. Con la información puesta en
la mesa, y los sospechosos enlistados, ahora
le toca a usted resolver el misterio, pero una
cosa sí le digo: El mal nunca se queda sin
castigo, pero a veces el castigo es secreto.

* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial
Entre complots,
boicots y sabotajes

kon mu

idlos loss:
ejemplos,

en todo el mundo, de candidatos que se
resbalaron cuando creían tener amarrada

la elección, y son muchos los casos en que
esa caída fue provocada por el lodo arrojado
desde las trincheras enemigas... y "amigas''
A la guerra sucia, la cargada y las encuestas,
hay que agregar ahora el boicot y el sabotaje
en instalaciones y servicios públicos.

La señora Claudia Sheinbaum, "corcho
lata" favorita del presidente de la República
para la elección presidencial del 24, afirma
que los recientes accidentes en el METRO
son producto del sabotaje, y afirma tener
pruebas de ello, aunque no ha señalado,
todavía, a los participantes. ¿Quién podría
tener la capacidad de sabotear las instalacio
nes de sistema de transporte colectivo de la
city? ¿los de adentro, los de afuera, los dos?
Cualquiera podría pensar, inclusive la mis
ma Sheinbaum, que el fin de esas acciones
es deteriorar su imagen, quitarle brillo a su
estrella, que hasta hace algunos meses lucía
resplandeciente.

Es obvio que el más beneficiado por el
deterioro de la imagen de la "Claus? es Mar
celo Ebrard, otra de las "corcholatas" del
presidente, quien se autocalifica como el
mejor preparado, el de mayor experiencia
administrativa y política para desempeñar
un cargo como la presidencia de la Repúbli
ca, y el más "chinguenguenchón?argumen
tos que sus "paleros" expresan sin tapujos.

Si así está la cosa, lo que a los obser
vadores les llama la atención es que la jefa
de Gobierno haya hecho el fin de semana
pasado un despliegue publicitario sin pre
cedente, "show',' dicen otros, de la puesta
en marcha de un tramo de la Línea 12 del

METRO, que apresuradamente inauguró el
"Carnal Marcelo" a finales de su gobierno
en la City, y a quien se le responsabilizó del
trágico accidente de mayo del 2021 que dejó

26 muertos y decenas de heridos. Bueno, a
io mejor #EsCladuia está pensando que, con
la reapertura del susodicho tramo, el pueblo
sabio le va a decir: Gracias, gracias, tú levan
taste en dos años lo que Marcelo mal cons
truyó en seis. ¡Eres única!

Las otras dos "corcholatas? Adán Augus
to López y Ricardo Monreal, nada más ob
servan, y se ríen, claro.

AGENDA PREVIA

Si la UNAM NO está facultada para
cancelarle el título profesional a la ministra
Yasmín Esquivel según el rector Enrique
Graue, y si la SEP argumenta que la Direc
ción General de Profesiones tampoco pue
de quitarle el título, sólo el registro de dicho
documento, ¿entonces quién resolverá tan
penoso asunto? Según el presidente de la
República, corresponde a la UNAM decidir
y presentar una denuncia para obtener un
mandato judicial que anule la licenciatura
de la señora Esquivel. O sea, primero "se la
van las manosT después "se tiran la bolita''
¿Y qué sigue? Pregunta el respetable. Pues
darle largas al asunto; que la ministra siga
ejerciendo el cargo sin despeinarse.

Ayer inició en los Estados Unidos el
juicio en contra de Genaro García Luna, a
quien la Fiscalía de ese país acusa de cons
pirar con miembros del cartel de Sinaloa
para exportar y distribuir droga en Estados
Unidos entre 2001 y 2012. Los malosos no
quieren dejar pasar la oportunidad para re
cordar que cuando Ernesto Cordero Arro
yo delfín prematuro de Felipe Calderón y
hoy senador de la República estaba en los
"cuernos de la luna'/ declaró: "Para mí se
ría un honor que Genaro García Luna deci
diera seguir colaborando con el gobierno;
que aceptara ser parte del gabinete; que
aceptara formar parte de mi equipo de tra
bajo." (septiembre 13, 2011). ¡Pues es que
no sabía que era una fichita! Podría res
ponder Ernesto.
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Confidente Emeequis
El Metro y el derrumbe de
la izquierda sentimental

' s paradóEjico, el go
ibierno que

inició su gestión
afirmando que des
aparecía el Cuerpo

de Granderos para reivindicar y cumplir
una demanda del Movimiento Estudiantil de

1968, ahora militariza la seguridad en el Sis
tema deTransporte Colectivo.

En el fondo, es una especie de renun
cia al izquierdismo sentimental con el que
suelen actuar en el viejo Palacio del Ayunta
miento, donde hay más de trova cubana que
de modelo progresista.

Pero, además, el despliegue de guardias
nacionales en los andenes del Metro es una

decisión costosa, porque los problemas de
ahí no son de seguridad sino de presupues
to y mantenimiento. Es una cuestión estruc
tural que proviene del subsidio de cada viaje
y por la reducción del presupuesto. Son los
ingredientes de una tormenta perfecta.

Se ahorra en lo sustancial, para gastar en
lo clientelar y ello tiene y tendrá consecuen
cias. Ahí está el nudo de la crisis.

Como en tantas otras cosas, en el caso
del Metro, se ha impuesto una lógica polí
tica. Como las fallas recurrentes, algunas
de ellas trágicas, como el derrumbe de la
Línea 12, en que murieron 26 personas, o
el choque en la Línea 3 donde falleció una
joven estudiante universitaria, se han man
tenido durante cuatro años, las aspiraciones
electorales de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, han ido encontrando obstácu
los justamente en el funcionamiento de los
trenes. Cada incidente se convierte en una

posibilidad de crisis de comunicación.
Ente ello, aplicaron un recurso extraño,

militarizar. Sí, se parte de la idea de que hay
sabotajes y por eso las cosas no acaban de
funcionar. No es así, pero esa es la coarta
da para desplegar seis mil elementos de la
Guardia Nacional que fueron retirados de
entidades del país en las que existen altos
niveles de violencia.

Pero, aunque sí existiera una estrategia
de provocar incidentes en el Metro, lo que
se requiere es de actuación policial y minis
terial, para dar con probables responsables
de estas conductas. Hasta ahora se ha seña

lado a una señora por tirar (aunque pudo ser
que se le cayeron por accidente) las aspas

de una licuadora en las vías del tren, tam
bién se argumenta que hay robo de cables
y que uno de ellos, se desprendió y golpeó
una cabina.

¿Para enfrentar eso se requiere de
militares? La evidencia señalaría que no,
y menos aún en un gobierno que suele
afirmar, orgulloso, que cuenta con la mejor
policía del país, y en efecto, así es.

En el fondo, la llegada de los militares
al Metro descalifica, de alguna forma, a las
propias corporaciones locales, ya que no
se les considera del todo confiables. Eso es

otro disparate, porque son justamente los
policías quienes conocen lo que ocurre en
toda la red del STC.

Es probable que la determinación de usar
a la Guardia Nacional en el Metro responda
a los reflejos de la 4T, donde la militarización
es cada día más evidente. La Guardia Nacio

nal está integrada por militares. Sus pincela
das civiles, por demás modestas, quedaron
borradas de un tirón cuando se transfirió

mando y administración a la Secretaría de
la Defensa

Ahora dicen que no hay militarización
porque ios agentes solo van armados de to
letes. Otro absurdo.

Pero, además, la utilización de soldados,
en tareas de seguridad pública, debe tener
un carácter excepcional, temporal, fiscali
zado y subordinado a los civiles. No será el
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caso, porque la estricta legalidad no es una
preocupación de quienes gobiernan la Ciu
dad de México.

Para colmo, hay en esto, algo simbólico.
La izquierda, la que ha gobernado la capital
por décadas, siempre se opuso a la partici
pación militar en tareas civiles. Había múl
tiples razones, algunas hasta sentimentales,
como las que provienen del 68 y de 1971,

Lo delicado de la situación se mostró,
cuando un grupo que jóvenes que protesta

ban, justamente por la muerte de una uni
versitaria, y uno de ellos, Hendrik Ortega,
fue detenido y llevado ante un juez cívico. El
asunto no llegó a mayores, porque el escán
dalo que se desató lo impidió.

Lo grave es que estas situaciones pue
den ir en aumento, porque los integrantes
de la Guardia Nacional no están entrenados

para interactuar con la ciudadanía, sino para
enfrentar enemigos. Son soldados. Nada
menos que eso.
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Análisis a Fondo

La tragedia de las desapariciones forzadas
• Dayán vestía pantalón de mezclilla...
• Ciento nueve mil, la misma historia

Así de cotidiana es la tragedia fami
liar ocasionada por una desapari
ción forzada...

Recibí este domingo un mensaje dramá
tico: "Se pide el apoyo de la sociedad para lo
calizar a DayánYamil Favela Quiñones, quien
fue vista por última vez el pasado miércoles
11 de enero..."

Familiares y amigos de Dayán dieron a
conocer que ella conducía un automóvil Ford
Figo rojo matrícula de circulación FFV615B.

La mujer, de 34 años, casada y con un hijo
de 8 años de edad, salió de la empresa donde
trabaja, en Pilgrim's de Gómez Palacio, rum

bo a su vivienda enTorreón, ubicada en la co
lonia La Merced,

Pero nunca llegó.
La desaparición debió de ocurrir a alrede

dor de las 21:0Q horas.

Dayán vestía pantalón de mezclilla, blusa
negra, chamarra negra. Su teléfono celular
está fuera de servicio. Comunicar cualquier
información por el 911."

Como este trágico relato, hay miles en
este país de la hermosísima amapola y de la
bella planta de la marihuana, a cuyo derredor
proliferan los gruposcárteles, les nombran
de personas que se enriquecen de las millo
narias ganancias que deja la exportación de
tales estupefacientes para saciar la demanda
de una población estadounidense dispuesta
a morir extasiada por los efectos de la droga.

Las desapariciones forzadas se asocian
con la delincuencia organizada. Muchas mu
jeres son secuestradas para destinarlas por
sus captores a la prostitución, que a los cri
minales les deja muy atractivas ganancias.

Dramático resulta ser el crimen de se

cuestrar a alguien que ni la debe ni la teme;
que es esperado por sus padres, por sus her
manos, por sus hijos, por su esposo o espo
sa. Y diariamente aumenta la cantidad, sobre
todo de mujeres jovencitas y no tanto, que
son secuestradas por desconocidos. Muy
pocas logran aparecer para alegría de sus
familiares. Otras aparecen muertas en algún
recodo de algún camino, o en el fondo de un
pozo de agua potable.

El Registro Nacional de Personas Desapa
recidas y No Localizadas en México contabi
liza, hasta hoy 17 de enero, alrededor de 109

mil, que salieron de casa por cualquier man
dado y jamás retornaron, A su vez, el Comité
contra la Desaparición Forzada (CED) de Na
ciones Unidas ha hallado a más de 50 mil res

tos cadavéricos sin poder ser identificados.
Ayer lunes 16 de enero, se conmemora

ron 5 años de la entrada en vigencia de la Ley
general en materia de desaparición de perso
nas y, para conmemorar ia fecha, ia Oficina
en México del Alto Comisionado de las Na

ciones Unidas para los Derechos Humanos
(ONUDH) y el Museo Memoria yTolerancia
realizaron una ceremonia, a las 11:00 horas,
en el auditorio del Museo en Plaza Juárez,
Centro Histórico, en la Ciudad de México.

En el acto conmemorativo participaron
Volker Türk, Alto Comisionado de la ONU
para los Derechos Humanos; Alejandro Enci
nas, subsecretario de Derechos Humanos de
la Secretaría de Gobernación; Laura Curiel,
de Movimiento por Nuestros Desaparecidos
en México; Carmen Rosa Villa, del Comité de
la ONU contra la Desaparición Forzada; Mo
rris TidballBinz, Relator Especial de la ONU
sobre ejecuciones extrajudiciales; y Paulina
Cerdán, del Centro de Colaboración Cívica.

La legislación pro desaparecidos entró en
vigor el 16 de enero de 2018 y su adopción
implica la mejora de los procesos para la lo
calización e identificación de personas desa
parecidas, así como el acceso a la verdad, la
justicia y la reparación a los afectados.

Hoy martes 17 de enero, el colectivo Mo
vimiento por Nuestros Desaparecidos en Mé
xico presentará una conferencia sobre la cri
sis forense en México. El acto, titulado "Ha
cerle frente a la crisis forense en México? se

celebra las 17:00 horas también en el mismo

escenario, el Museo Memoria yTolerancia,
ubicado en Plaza Juárez, Centro Histórico, en
la Ciudad de México.

En el acto participarán el relator especial
de la ONU sobre ejecuciones extrajudiciales,
MorrisTidballBinz; la directora para Centro y
Norteamérica del Equipo Argentino de Antro
pología Forense, Mercedes Doretti, y la direc
tora general del Equipo Mexicano de Antro
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pología Forense, Roxana Enríquez, así como
representantes del colectivo.

POSIBLE SECUESTRADOR...

Como resultado de trabajos de campo
y gabinete por parte de los detectives de la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de

México (FGJCDMX), en colaboración con
la Fiscalía General de Justicia del Estado de

México (FGJEM), fue posible cumplimentar
una orden de aprehensión contra un hombre
buscado, desde 2012, por su probable res
ponsabilidad en el delito de secuestro agra
vado, ocurrido en esa entidad.

CONSUMO PRIVADO

Para noviembre de 2022, y a tasa anual,
el Indicador Oportuno del Consumo Privado
(IOCP) del INEGi anticipa un aumento del In
dicador Mensual del Consumo Privado en el

Mercado Interior (IMCPMI) de 4.4 por cien
to... Referido a diciembre de 2022, el IOCP
estima una variación anual del IMCPMI de 2.5

por ciento... Para noviembre de 2022, el IOCP
estima una variación a tasa anual del IMCP

MI de 4.4%, mientras que para diciembre
de 2022 se calcula un alza anual de 2.5 por

ciento... Las estimaciones realizadas presen
tan sus respectivos intervalos de confianza a
95% para los meses de noviembre y diciem
bre de 2022. Las estimaciones se refieren a

cifras desestacionalizadas.
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De Primera Mano

Morena en 2024I a basco: riesgo de
Por Rodulfo Reyes

Tábasco, el último bastión de Mo

rena, el partido del presidente An
drés Manuel López Obrador, pu

diera estar en riesgo en las elecciones para
gobernador de 2024, pues hay indicadores
que apuntan a un grave conflicto interno.

A saber, estos factores podrían dar un
giro a la contienda por la Quinta Gríjalva del
año próximo:

1.» En la siguiente jornada electoral el vin
totinto saldrá a la contienda con el voto de

castigo en 14 de 17 municipios del estado,
habida cuenta que en las elecciones inter
medias de 2021 el instituto en el poder se
alzó con el triunfo en la gran mayoría de los
ayuntamientos y en el Congreso local.

Está probado que mientras mayor terri
torio domine el partido en el gobierno, con
más desgaste llega a las urnas en el proceso
venidero. Ejemplo: en los comicios inter
medios de 2003, el PRI perdió en 12 de 17
ayuntamientos y en la Cámara de Diputa
dos, pero en la siguiente jornada, la de 2006,
el Revolucionario Institucional arrasó al PRD

lopezobradorista.
Así, en la justas próximas Morena

tendrá en contra a los tabasqueños de 14
municipios que no vieron cumplir sus ex
pectativas en 2018 que creyeron que la 4T
era la solución de todos sus males, ya que
en general se pensó que Tabasco sería el
nuevo Estado de México como cuando el

mexiquense Enrique Peña Nieto condujo
ios destinos del país,

2. El 2 de junio de 2024 que los tabas
queños salgan a sufragar para elegir al
nuevo mandatario estatal, alcaldes y legis
ladores federales y locales, el de Macuspa
na ya estará en el ocaso de su carrera y no
aparecerá en las boletas; y está probado que
cuando AMLO no participa como candidato
en una contienda, en Tabasco no crecen los
votos de su partido.

3. A un año y meses de que concluya la
administración de la llamada Cuarta trans

formación, el sentimiento encontrado en tor
no al Presidente sigue al alza: cada vez son
más los ciudadanos que caen en la cuenta
de que ni con un paisano en Palacio Nacio
nal se pudo poner ai Edén en el concierto

nacional; vaya, ni siquiera se ha podido ter

minar la autopista VillahermosaCárdenas,
la cual lleva años construyéndose.

4. Morena está partido en dos: una parte
está con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, y la otra con Ja
vier May Rodríguez, director de Fonatur y
responsable del Tren Maya.

Muchos creen que, llegado el momento
de la definición de quien será el abandera
do a la gubernatura, bastará con que López
Obrador venga a decir el nombre del elegi
do y listo. Pero lo que pasó en Coahuila, en
donde el subsecretario de Seguridad fede
ral, Ricardo Mejía, no aceptó el resultado de
la encuesta morenista y fue nominado por
el PT, es la mejor señal de que AMLO ya no
tiene el mismo poder, y en Tabasco podría
suceder lo mismo. No hay que olvidar que
el fin de año pasado el diputado local Jesús
Selván García, operador del equipo de May,
manifestó, sin que viniera, al caso que tenía
"sus reservas" en torno los sondeos que
aplica su instituto para elegir candidatos.

El grupo de May ha dicho que no acep
tará a ningún abanderado a Plaza de Ar
mas que no sea el propio May, y de manera
particular ha vetada la candidatura de Ro
salinda López Hernández por ser hermana
de Adán Augusto; en la misma línea ha in
cluido al presidente de la Gran Comisión del
Congreso local, Jaime Lastra Bastar, a quien
últimamente se le ha comenzado considerar

la principal carta de la corriente del encarga
do de la política interna en caso de que sea
para un hombre la nominación.

La aspiración de Raúl Ojeda Zubieta, pre
sidente del consejo político estatal de More
na, pudiera medirse de otra manera: aunque
se asegura que pertenece al grupo de Adán
Augusto, dentro del movimiento lopezobra
dorista es considerado fundador por partici
par desde 2000 con el Presidente.

Así que, en síntesis, existen elementos
para considerar que el vinotinto no tendrá
una elección fácil en 2024: irá con el voto en

contra de 14 de 17 municipios; dentro de año
y medio López Obrador ya no tendrá la mis
ma fuerza y el sentimiento de que no hizo
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nada por Tabasco estará en su punto más
alto; y, para variar, el grupo de Los fundado
res o duros no dejará pasar a ningún ex priís

ta identificado con Adán Augusto.
Todo un coctel explosivo.
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Se comenta sólo con...

Golpazo, ni modo
Por Carlos Ramos Padilla*

En esta nación que el gobierno fede
ral y el de la CDMX presumen de
"libertades" cada día hay más res

tricciones, normas y persecuciones.
Ni son capaces de detener a ningún ma

tón sicario que en Culiacán disparó armas
de fuego, quemó vehículos, robó carros,
atacó comercios, promovió bloqueos, pero
sí tolerar que la Guardia Nacional intimide y
reprenda a un joven en el Metro por no estar
de acuerdo con la corcholata enamorada.

Un país que promueve cada día más le
yes, aplica más reglamentos o restricciones
va en retroceso. Golpazo directo han reci
bido quienes tienen mascotas y la adicción
al tabaco, unos por pagar más otros por no
poder hacerlo.

Primero les suben los precios, después
impiden que fumen en áreas cerradas, lue
go prohiben los "vaipers" y ahora ni en la
playa podrán consumir tabaco. Es curioso,
pero en antros y en áreas como Santo Do
mingo oTepito el consumo de drogas es
abierto y descarado, ¿pero fumar? ¡Ni que
va, hay sanciones!

Veamos: 1. Ningún restaurante, antro,
bar, terraza podrá tener sección de fumar
donde se sirvan alimentos y bebidas. Las
terrazas, que constituyeron inversiones y

modificaciones, serán de los no fumadores.
2, Prohibición total de la publicidad. Adiós
publicidad en supuestas revistas para adul
tos y publicidad en displays atrás de las ca
jas de las tiendas de conveniencia. 3. Adiós
al humo de tabaco en estadios, arenas, sa
las de conciertos, deportivos, parques, y en
general cualquier espacio de concurrencia
colectiva sea cerrado o abierto, 4, Prohibido

el humo de tabaco en hoteles, en las playas
y palapas.

No importa si se trata de hoteles para
adultos, a partir de hoy no podrán fumar
y se protegerá a los empleados: meseros,
personal de limpieza y cualquier perso
na expuesta al humo de tabaco. 5. Final
mente, queda estrictamente prohibido
fumar en escuelas, universidades, transpor
te público y cualquier lugar cerrado o abierto
de concurrencia colectiva.

Debo confiarle que yo no fumo y ni me
gusta aspirar el tabaco de alguien cercano
a mi entorno, pero eso no significa que a
cambio de no cumplir y proyectar políticas
públicas en materia de salud (educación) se
limiten o canceles las garantías en materia
constitucional.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospad¡lla
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Aquí en el Congreso
Vila. de Presidencial al Senado
Por José Antonio Chávez*

El gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila recibió el fin de semana dos no

ticias, una muy buena por el apapa
cho de la cúpula política de la alianza Va por
México por su cuarto informe de gobierno,
y la otra, no tan buena, que de ser presiden
cial, será mejor senador.

Obviamente que su dirigencia no se lo
va a decir abiertamente porque hoy no son
los tiempos, sin embargo, en ios acuerdos
de la alianza contemplan aVila como uno de
los plurinominales para llegar al Senado de
la República.

Los panistas de Marko Cortés se concen
trarán en armar la candidatura Presidencial

con la mejor carta que sea avalada por sus
pares del PRI, Alejandro Moreno "Alito? Je
sús Zambrano del PRD y el propio Dante
Delgado de Movimiento Ciudadano que sin
duda esperan se integre a este bloque.

Los acuerdos son poque al PAN le co
rresponderá la candidatura Presidencial
para el 2024 y la Jefatura del gobierno d ela
Ciudad de México.

A cambio los panistas cedieron al PRI de
Alito las candidaturas al Estado de México

con Alejandra del Moral y Coahuila con Ma
nolo Jiménez, dos entidades que llevarán el
respaldo de los panistas y perredistas.

La importancia de esas dos entidades
para el PRI, es que si logra retenerlas será
una bocanada de oxigeno que levantará ese
partido y en consecuencia lo regresará a la
competencia del terreno nacional. Obvia
mente serían puntos para Alito. Como cartas
fuertes del PAN para el 2024, están el presi
dente de la Cámara de Diputados, Santiago
Creel, el ex presidencial Ricardo Anaya, el
gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri y la
propia senadora, LillyTéllez.

En ese bloque de aspirantes ya no está
la figura del gobernador deYucatán, que, en
primera etapa aparecía como otra carta más.

Mauricio Vila ha hecho una buena admi

nistración y conservado, lo que los propios
priistas hicieron deYucatán desde el sexenio
de Víctor Cervera Pacheco, como el estado
más seguro del país.

Hoy Yucatán es una entidad moderna,

con infraestructura e inversiones extraordi

narias que han permitido, en este sexenio
un crecimiento inmobiliario, de obras carre
teras, y expansión de hotelería para fomen
tar el turismo. Sin embargo y al dejar fuera
aVila de la carrera Presidencial, en el PAN le
respaldarán que sea él quien decida la can
didatura de su sucesor para dar continuidad
a su proyecto de gobierno.

Entre los delfines de Vila se ubica al ac

tual presidente de la blanca Mérida, Renán
Barrera como el más viable para sucederlo.
Ha sido dos veces alcalde y es un activo fuer
te del panismo enYucatán

Vamos a ver como le cae al gobernador
esta decisión porque dicen los que saben
que se estaba preparando para arrancar una
gira, en este 2023, por el país en sus horarios
fuera de trabajo, vaya los fines de semana
como los hacen las corcholatas de AMLO,
que por cierto ahora si son cuatro, Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto, Marcel Ebrardy
el incomodo que ya ahora es cómodo, Ricar
do Monreal, líder del Senado.

REVES CON CARACTER
DE RECTORA AMLO

Al Presidente López Obrador no le gustó
para nada que el rector de la UNAM, Enrique
Grauve se mostrara con carácter y exhibiera,
con firmeza la irregularidad (plagio de la te
sis) de la ministraYasmín Esquivel.

Naturalmente que el Presidente hizo un
reclamo por el trato que ha hecho el rector,
sin embargo, el propio Mandatario sabe que
hoy los tiempos son otros, han cambiado y
la UNAM ya no se manda desde Palacio na
cional como en otros sexenios.

No pierda de vista que el proceso del pla
gio de la ministra la lleve a declinar de su
encargo, pues ya se registraron los prime
ros encuentros con el que manda en Palacio
Nacional y salió a relucir el caso del ex mi
nistro Eduardo Medina Mora que renunció,
precisamente a petición del Presidente en
2019 cuando le acusaron de haber recibido

102 millones de pesos durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto. Un acto de corrupción.

Ayer el secretario de Gobernación, Adán
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Augusto soltó que tendrá que ser la UNAM
la que decida el caso del plagio y no la SEP
del gobierno federal. En consecuencia, antes
del viernes podría darse una noticia extraor

dinaria si es que deciden desempolvar la
guillotina esta semana en la Suprema Corte
de la ministra presidenta, Norma Piña.

* Jachavez77@yahoo.com
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Mensaje Político

Monreal le gana otra a Sheinbaum
Por Alejandro Lelo de Larrea

La inclusión de manera muy
seria de Ricardo Monreal
como una "corcholata" oficial

del presidente Andrés Manuel López
Obrador para 2024 no sólo es otra de
rrota política para la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pues la decisión
viene precedida de que las aspiracio
nes de ella y del secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, pare
cen haber sido arrolladas por el Metro,
además de que Adán López no levanta
en las encuestas.

El coordinadorde los senadores del

partido oficial se coloca ahora como el
caballo negro de la contienda por la
candidatura presidencial de Morena,
en un escenario en el que puede ser
el amortiguador del choque de trenes
que ya se ha dado en la dura polariza
ción política nacional, que sin duda se
agudizará en los próximos meses con
forme se acerque el proceso electoral
del 2 de junio de 2024.

Ricardo Monreal acaso es quien
mejor relación tiene con la oposición,
al mismo tiempo que con el bloque
de los moderados de Morena, aun
que no lo quieren los durítos del par
tido, que son minoría en el panorama
político nacional.

El oficio que envió el domingo Ma
rio Delgado presidente de Morena, a
todos los gobernadores emanados de
este partido para que den cancha pare
ja a las cuatro corcholatasincluyendo
por vez primera a Monrealno fue por
voluntad de éste ni de los durítos del

partido, que lo han difamado, injuriado
y perseguido por vías institucionales
partidistas y campañas negras en re
des sociales. Se trató de una instruc

ción presidencial posterior a varios
hechos contundentes que colocan de
manera muy seria en la disputa presi
dencial a Monreal, y más en el contex
to nacional que se está viviendo.

En menos de un mes, López Obra
dor pasó de vapulear a Monreal (sin

llamarlo por su nombre), luego man
dar un mensaje de no confrontación y
ahora incluirlo en la carrera por la can
didatura presidencial de su partido.

Hacia la tercera semana de diciem

bre, López Obrador mostró su molestia
por el voto de Monreal en contra de su
"Plan B" de Reforma Electoral, que a
pesar de todo permitió que se apro
bara en el Senado a! dejar voto libre
a los senadores que lo siguen. En su
mañanera, el presidente usó la palabra
"traidores''

Días después, Monreal criticó la
estrategia de seguridad federal, por
que desde su óptica no ha dado resul
tados. El 29 de diciembre le pregun
taron a López Obrador su opinión al
respecto y dejó muy en claro que no
iba a confrontarse con Monreal. Esto

se dio el mismo día que instruyó a
Sheinbaum que le parara a su campa
ña millonaria en la que desplegó más
de 130 anuncios espectaculares por
todo el país.

En más de 20 meses que los durí
tos de Morena se han lanzado contra

Monreal, éste ha mantenido su pos
tura de buscar la candidatura presi
dencial por este partido, sin haber
sacrificado su autonomía e indepen
dencia, y también sin confrontarse
con el presidente López Obrador,
de quien ha reconocido su proyecto
y dejado en claro que pretende dar
continuidad en caso de ser el próxi
mo presidente de la república, con el
agregado de que buscará la reconci
liación nacional.

Así, parece irreversible que Shein
baum y Ebrard fueron arrollados por
el Metro la Línea 12 se le cayó a ella
(dejando 26 muertos y otros 4 en otros
accidentes) y él la construyó, y Adán
Augusto López no levanta en las en
cuestas. Y en este contexto, Monreal
tiene un carril libre para rebasarlos
como caballo negro en la carrera presi
dencial, en que la oposición aún no tie
ne una figura que parezca competitiva
para 2024. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum: fue en un
café, donde la abandoné...

komo si sus adCCversarios polív

nicos hubierant

contratado al guitarrista
que celebró con Claudia
Sheinbaum la reapertu
ra de la Línea 12 del Me

tro, la canción que interpretó acaso mandó el
mensaje preciso de lo que ha ocurrido con la
jefa de gobierno y la capital en el último año
y medio: "Fue en un café, donde yo la dejé /
fue en un café, donde la abandoné/fue en un
café, donde la vi llorar / fue en un café, y no
quise escucharVY si sus asesores españoles
eligieron la canción, pues ya debería de estar
buscando otros y de manera urgente.

EN RIESGO, DATOS PERSONALES
Entre académicos, intelectuales, políticos,

organizaciones sociales crece la exigencia de

que, tal como lo establece la Ley de Protec
ción de Datos Personales, la Guardia Nacio

nal (GN) y al Metro informen sobre el trata
miento, finalidad, uso y resguardo que dará a
los datos personales sensibles que recabarán
de miles de usuarios principalmente fotos y
videos en las casi 190 estaciones del Metro

que están vigilando desde el jueves pasado.
Se espera que el miércoles haya un arduo de
bate al respecto en la Comisión Permanente,
en la que el diputado panista por la Benito
Juárez en la CDMX, Luis Mendoza, va a pedir
la intervención del INAI, instancia que res
guarda y vela por la protección de los datos
personales sensibles.

SE AVIENTAN PELOTITA
Lo único bueno de tanto aventarse la

pelotita entre la UNAM y la SEP para no
invalidar el título y la cédula profesional

de la ministra Yasmín Esquivel es que las
arcas de la Ciudad de México pueden es
tar tranquilas... por ahora. Si se invalidara
su licenciatura podría dar pie a que se pu
diera solicitar la nulidad de miles de sen

tencias delTribunal de Justicia Administra

tiva, donde ella fue magistrada e incluso
su presidenta, pues habría sido inelegible
para ese cargo. Esos miles de resolutivos
confirmaron multas que podrían sumar
miles de millones de pesos, y los afecta
dos podrían pelear la devolución del dine
ro, lo que causaría un golpe letal a las ar
cas capitalinas, o por lo menos el colapso
de la justicia administrativa local, porque
se tendrían que los procedimientos.
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Valle de Pasiones

Al arranque de las precampañas en el Edomex
se confrontan dos proyectos de dos candidatas
Por José Vilchis Guerrero

Ante unos 22 mil militantes y sim
patizantes, la senadora Delfina
Gómez Álvarez arrancó en Toluca

la precampaña en el proceso electoral que
concluirá el 4 de junio para disputarle al PR!
la gubernatura de la entidad que por 93 años
ha detentado desde la importante presencia
que consolidó el Grupo Atlacomulco en el Es
tado de México, que ahora tiene al frente a su
candidata Alejandra del Moral, arropada por
la alianza del PRI, PAN y PRD.

La senadora Gómez Álvarez, precandida
ta única de la alianza MORENAPT y PVEM,
arrancó su discurso con un mensaje claro
sobre la corrupción que en su opinión im
pera en la entidad: "Han sido casi 100 años
de una oscura noche, pero pronto el pueblo
mexiquense hará que amanezca. Este año,
recibirán una inolvidable lección de dignidad
quienes están unidos por seguirse repar
tiendo privilegios y robar'' Posteriormente
en un evento proselitista en Nezahualcóyotl,

advirtió que, a diferencia de 2017, cuando se
enfrentó al priista Alfredo del Mazo Maza,
quien ganó en la jornada electoral, no per
mitirá que la voluntad del Pueblo sea igno
rada, por ello inicia un recorrido por los 125
municipios mexiquenses para hablar con
militantes y simpatizantes.

"Que no se confundan, no se equivo
quen, aquí hay mucho equipo y estructura
para darles, para enfrentar lo que viene, así
es que vamos para adelante, vamos con todo
y yo sé que es nuestra gran oportunidad de
lograr el cambio? señaló la maestra Gómez
Álvarez, ante una concentración de unos 20
mil militantes y simpatizantes, mitin en el
que estuvo acompañada por el Coordinador
General de precampaña, Horacio Duarte, y el
Delegado Especial para el proceso electoral
en el Estado de México, senador Higinio Mar
tínez, dirigentes locales y el líder nacional de
MORENA, Mario Delgado.

Por su lado, Alejandra del Moral, precan

didata de la Alianza "Va por el Estado de Mé
xico? sostuvo que su candidatura represen
ta un cambio en la forma de hacer política,
en beneficio de las familias mexiquenses y
apuesta por el empoderamiento y potencial
de las mujeres.

"Esta elección será de cambio, pero no
de un cambio de partido, sino en la forma de
hacer política, de regresar a la razón por la
que todos estamos aquí, y que no es otra que
el bienestar de las familias mexiquenses?
aseguró durante un encuentro con las diri
gencias de los Comités Municipales del PRI.
Destacó que "los priistas dan la vida por el
Estado de México, por lo que juntos lucharán
por el futuro de las familias de la entidad'.'

Va por el Estado de México, dijo, signi
fica cambio, porque representa el empode
ramiento de las mujeres, de las profesio
nistas," de las trabajadoras, de las amas de
casa que queremos piso parejo, que exigi
mos respeto a nuestra integridad física y a
nuestras decisiones. Nuestra alianza signi
fica cambio porque apuesta por el poten
cial de las mujeres, apuesta por sumarnos
en igualdad de circunstancias a la socie

dad, la economía, la política, a la cultura y a
la historia',' expresó.

Aunque ya estaba previsto, al arranque
de la precampaña morenista no asistieron las
corcho/atas (Claudia Sheinbaum, emprob/e
mada por los incidentes del Metro; Marcelo
Ebrard, que no ha dejado atrás el tema de la
Cumbre y Adán Augusto López, sancionado
por actos adelantados de campaña) en tanto
que la priista Ale del Moral se ha visto limita
da en la difusión de sus mensajes, a cargo de
un burócrata de Comunicación Social del go
bierno estatal de apellido Zamudio, quien no
conoce a los reporteros de la fuente política o
se hace que no los conoce. Le convendría a la
candidata priista un equipo propio de comu
nicadores con experiencia.
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Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Brújula Pública

México vigilado

La respuesta pasiva a los cárteles de
la delincuencia que hace poco más
de un año señaló el exembajador

norteamericano, así como los diagnósticos
del comandante del Comando Norte nor

teamericano, en el sentido de que el 30%
del territorio nacional está en manos de la

delincuencia, no es información subestima
da por todos y sin duda se trata de una de
las vulnerabilidades de la presente admi
nistración mexicana.

Lo saben las instituciones de defensa y
seguridad nacional norteamericana y tam
bién los gobiernos de los estados fronterizos
así lo advirtieron cuando el gobernador re
publicano deTexas, Greg Abbott, dirigió una
carta al presidente Joe Biden para pedirle
que designe como organizaciones terroris
tas a los cárteles mexicanos de la droga.

Por eso es que entre los escenarios de
la geopolítica, México juega un papel de
terminante para los Estados Unidos. Lo
saben los presidentes de México y Estados
Unidos, lo saben los rivales políticos y eco
nómicos de nuestros vecinos pero también
sus enemigos. De la seguridad mexicana
depende la posibilidad de contener el paso
de persona a persona o de células de gru
pos terroristas que pretendan desestabilizar
su sistema político, económico y social.

Los enemigos de nuestros vecinos tam
bién saben que la distancia de la frontera
mexicana es porosa en diversos puntos y
que entre las vulnerabilidades se encuen
tra la corrupción e impunidad. En ese juego
de la geopolítica se mezclan las vulnerabili
dades y las habilidades de negociación co~

yuntural que permiten a México negociar
insumos sanitarios para combatir la pande
mia con los rivales de nuestros vecinos. Por
ahora no han trascendido acuerdos en se

guridad durante los trabajos de la Cumbre
de Líderes de América del Norte recién cele

brada en Ciudad de México, no obstante, es
posible que la detención de Ovidio Guzmán
López haya relajado algunos puntos de ten
sión entre la relación con Estados Unidos.

Para la seguridad de los Estados Unidos
la frontera con México es de vital importan
cia. Ahí se detuvo hace tiempo a ciudada
nos libios enTijuana, luego de la muerte del
líder libio Muammar Kadhafi y en el centro
de la Ciudad de México se detuvo a pre
suntos terroristas de Hezbollah, ambas en
la administración del presidente Peña Nieto
y que abre la línea de investigación de la
relación entre ese grupo y organizaciones
delictivas mexicanas.

En un país con serios problemas de se
guridad, subestimar una opinión sin escu
char lo que lo sustenta o voltear la mirada a
otro lugar, no oculta un problema real.

México es un país acechado por sus vul
nerabilidades en el sistema de seguridad y
de justicia, que lo hace presa fácil de intere
ses ajenos, como la delincuencia.

Los Estados Unidos deben estar prepa
rando diversas acciones a lo que consideran
una pasividad del gobierno mexicano que
pone en estado de amenaza su seguridad.

* El autor es Maestro en Seguridad Na
cional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Día Cero

La propuesta del
Cyber Defense Index
2022/23 del MIT
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El 15 de noviembre de 2022 fue publi
cada la propuesta del Cyber Defense
Índex (CDI) 2022/23 del MIT Tech

nology Review Inslghts, el cuál es la primera
métrica que hace un comparativo anual de las
20 economías más grandes y avanzadas digi
talmente en el mundo (excluyendo a Rusia en
la medición, e incluyendo a Polonia para llenar
este vacío). En este sentido, el CDI busca anali
zar como los países que integran el G20 están
preparados para contener, responder o recu
perarse de una amenaza de ciberseguridad.

El CDI considera que las naciones del G20
han creado instituciones en aras de la promo
ción de la ciberseguridad, así como adoptar
tecnología y prácticas digitales para ser resi
lientes contra los ataques cibernéticos. Del
mismo modo, busca analizar que tanto los
gobiernos promueven políticas y marcos na
cionales para la construcción de una política
nacional de ciberseguridad.

Para esto el CDI, selección un total de 31
variables de análisis, presentadas en 16 indi
cadores que se obtienen a través de fuentes
abiertas disponibles como el índice de Ciber
seguridad Global (GCI) de la ONU, la Unión
Internacional de Telecomunicaciones (UIT),
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre

Comercio y Desarrollo (UNCTAD), el Ban

co Mundial, las Perspectivas de Oxford, el
Data Center Map y el Worldorneter. Del mis
mo modo, la medición se complemento con
fuentes secundarias cuantitativas, entre las
más importantes está una encuesta mundial
a 1.000 altos ejecutivos (con igual número de
cada país clasificado en el índice) con respon
sabilidades de ciberseguridad para sus res
pectivas organizaciones.

Respecto a los 16 indicadores individuales
del índice, se indica que estos se agruparon
en cuatro pilares con el fin de cuantificar una
categoría de ciberseguridad general. A la par
que estos pilares organizan los hallazgos en
cuatro categorías para ayudar a aclarar el es
tado de la ciberdefensa en cada uno de los 20

países. Los cuatro pilares del CDI son:

• Pilar 1: Infraestructura Crítica, Examina

como cada país cuenta con servicios ro
bustos y seguros de redes digitales y de
telecomunicaciones, así como contar con
recursos de computación que sustentan
la actividad económica primaria. De esta
forma, los indicadores miden variables
como: tecnología de la información y la
comunicación, capacidad de infraestruc
tura, número de centros de datos por mi
llón de habitantes, servidores de Internet
seguros por millón de habitantes en 2022,
la solidez percibida y la seguridad relativa
de los activos críticos de infraestructura en

cada país, integralidad de infraestructura
crítica, para la fuerza relativa de las capaci
dades nacionales de ciberseguridad tales
como servicios públicos, infraestructura
crítica, finanzas servicios, infraestructura
móvil 5G e IoT/Edge seguridad. Por últi
mo, se indica que este pilar representa el
30% de la puntuación del CDI,

• Pilar 2: Recursos de ciberseguridad. Eva
lúa la aplicación tecnológica y legal para
la ciberseguridad en cada país. El pilar se
centra en analizar como estos mecanis

mos evitan acceso indebido y como se
pueden hacer cumplir las prácticas para la
ciberseguridad. Los indicadores incluyen,
una puntuación para cada país en función
de sus compromisos de ciberseguridad,
una medida para cada país en función
de su legislación nacional de protección
y privacidad de datos, evaluación de las
fortalezas relativas de varias capacidades
organizacionales de ciberseguridad: da
tos y análisis, IA, tecnologías de cadena
de bloques y libro mayor digital, antiphi
shing, y recursos de respuesta y respues
ta antiransomware. Este pilar representa
el 35% de la puntuación del CDI.

• Pilar 3: Capacidad organizativa. Mide la
madurez de la ciberseguridad y la expe
riencia digital de las empresas y otras
instituciones de cada país. Entre los indi
cadores que incluye están: la eficacia de
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la participación digital entre gobiernos y
el sector privado, y la participación de los
ciudadanos en las políticas y la toma de
decisiones, una puntuación para la prepa
ración de la tecnología de IA del gobierno,
basada en su preparación para utilizar la
IA en la prestación de servicios públicos,
el medir hasta qué punto las organizacio
nes están familiarizadas con la IA, y el gra
do en que la ciberseguridad es un activo
estratégico, y una evaluación de cómo la
ciberseguridad práctica de la industria es
tán integradas en las operaciones genera
les de sus actividades. Este pilar represen
ta el 20% de la puntuación del CDI.

• Pilar 4: Compromiso político. Valora la efi
cacia gubernamental y calidad de la regu
lación de ciberseguridad, así como la so
lidez y exhaustividad esta, para medir los
esfuerzos regulatorios que promueven las
prácticas de ciberseguridad. Los indicado
res de este pilar miden: calidad reguiato
ria, puntuando a cada país en función de
su calidad de las leyes primarias y la legis
lación, efectividad del gobierno basada en
su calidad de servicios públicos, servicio
civil, formulación de políticas, política im

plementación y credibilidad del compro
miso con la seguridad cibernética, medi
ción de las percepciones empresariales
del gobierno y su solidez regulatoria, una
evaluación de la exhaustividad del marco

de seguridad cibernética, extraída de las
respuestas a evaluaciones de medidas
regulatorias tales como: datos leyes y
regulaciones de privacidad, reglamentos
de soberanía de datos, cooperación públi
coprivada en seguridad nacional y la par
ticipación del gobierno en los esfuerzos
globales del CERT Este pilar representa el
15% de la puntuación del CDI.
Finalmente, la metodología del CDI indi

ca que estos pilares están construidos para
evaluar el mayor y más avanzado digital
mente país del mundo, así como evaluar
como las 20 economías más grandes de
mundo avanzan hacia la preparación para
contener, responder y recuperarse de las
amenazas de ciberseguridad. La presenta
ción de las ponderaciones de los países, así
como el top cinco, merece un análisis más a
detalle, que abordaremos en una futura co
lumna de Día Cero.

*lw¡tter: @Trave!erjm
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Geopolítica

Estados UnidosUnión EuropeaOTAN
contra Rusia y el orden mundial en juego

Segunda Parte
Por Salvador González Briceño*

*Los temores de los generales del Pentá
gono, como Mark Milley, el Jefe deI Estado
Mayor Conjunto, que su país no está en con
diciones de enfrentar a Rusia, no fueron toma
dos en consideración.

En el primer nivel de análisis de los
acontecimientos, además de los
mencionados, como el plan geopo

lítico de MackinderBrzezinski y el avance de
la OTAN hacia el este, incorporando a países
exsoviéticos al organismo atlántico, apare
cen en orden de actuación la OTAN y la CIA,
orquestadores de un golpe de Estado organi
zado, financiado y perpetrado en Ucrania en
2014 para derrocar al entonces presidente Vi
ktorYanukovich, y la serie de actos violentos
conocidos como Euromaidán.

Tanto previo al golpe de Estado como
después del mismo, se preparó y capacitó al
ejército ucraniano, pero también a ios grupos
pronazis como el Azov para dos fines: 1} vio
lentar a la población del Donbás asesinando
a unas 20,000 personas, y; 2) alistar el terre
no para invadir territorio ruso desde Ucrania
posteriormente.

De hecho, tras la declarada "operación
militar especial" el propio presidente ruso,
Vladimir Putin, declaró que de no proceder
con el operativo los crímenes contra la po
blación de los territorios de Donetsk y Lu
gansk, habrían continuado y además él se
estaba anticipando a la invasión de Rusia,
conforme a los preparativos y planes de la
OTAN en Kiev.

Por lo anterior, el operativo de Putin ha
perseguido desde el 24 de febrero que co
menzó la "desnazificación y desmilitariza
ción" de Ucrania, y en defensa de la pobla
ción del Donbás. La aceptación que no se
reconoce a los referendos en las cuatro regio
nes orientales de Ucrania, quedó en la vota
ción mayoritaria a favor de la incorporación a

Rusia y al abandono de Ucrania. En este nivel
de entendimiento de un conflicto que tomó
al mundo por sorpresa —salvo a los gobier
nos y los órganos de inteligencia de los paí
ses involucrados, como son los europeos y la
OTAN en primerísimo lugar—, dada la desin
formación de medios occidentales, el mundo
pensó que ciertamente era la confrontación
entre dos países: Rusia y Ucrania, con sus
respectivos ejércitos.

Ah, pero todo parecía, esa era la aparien
cia de los acontecimientos, que se trataba de
un conflicto donde sólo estaban implicados
los dos actores: Rusia invadiendo y Ucrania
defendiéndose.Todo, pura propaganda.

Segundo nivel para en entendimiento
del conflicto. La verdad comenzó a abrirse

paso. La guerra indirecta de Estados Unidos
y la OTAN era real. Pero es hasta este grado
de entendimiento que la guerra comienza
y avanzará en su curso por la intromisión
abierta de Estados Unidos en Ucrania. Es la

"guerra proxy" de Occidente contra Rusia,
con la OTAN como brazo armado. Los me
dios dominantes de EE.UU. de todos modos

siguieron como hasta ahora, manipulando
los acontecimientos y cerrados a la razón y
realidad de la guerra. Por medios alternativos
en el empleo de "fuentes abiertas''

BREVE EXPOSICIÓN DE "CÓDIGO
ABIERTO" (OSINT), COMO SIGUE

Investigación que aplica el proceso de in
teligencia para la elaboración de conocimien
to personalizado de individuos o un grupo,
para la toma de decisiones. En la Ley pública
en EE.UU., se define como "inteligencia pro
ducida a partir de información disponible pú
blicamente que se recopila, explota y difunde
de manera oportuna a una audiencia deter
minada con el fin de abordar un requisito de
inteligencia específico''
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El exdirector adjunto de la CIA, Mark M.
Lowenthal, lo define como sigue: "Toda y
cualquier información que pueda derivar
se de una recopilación abierta: todo tipo de
medios, informes gubernamentales y otros
documentos, investigaciones e informes
científicos, proveedores comerciales de in
formación, el Internet, y así sucesivamente.
Los principales calificadores de la informa
ción de fuente abierta son que no requiere
ningún tipo de técnicas de recopilación clan
destina para obtenerla y que debe obtener
se a través de medios que cumplan comple
tamente con los requisitos comerciales y de
derechos de autor de los proveedores cuan
do corresponda''

Mediante el uso de dicha técnica de

OSINT, pronto quedó claro que Estados
Unidos sigue con el plan geo estratégico de
apoderarse de Rusia. El precepto geopolítico
de MackinderBrzezinski está latente para las
ambiciones imperialistas de Estados Unidos.
Por tanto, que esta es una guerra con profun
da motivación geopolítica. Pero por lo mis
mo, compleja. Y como tal, "guerra híbrida'.'

LOS HIPERSÓNICOS SON LA BARRERA
PARA EE.UU.

Intromisión directa de Estados Unidos

por dos motivos: 1) porque la OTAN está
presente apoyando a Ucrania, con financia
miento, capacitación y envío de todo tipo
de armamentos; 2) porque el presidente
ucraniano VolodímirZelenski se ha propues
to no negociar sin la condición previa que
propone e imposible de cumplir, sobre la
salida del ejército ruso de territorio ucrania
no. Inclusive pretende retomar el control de
Crimea, no se diga las cuatro repúblicas que
por referéndum decidieron pasar a formar
parte de Rusia. En este contexto, es clara
la superioridad militar de la OTAN con res
pecto a Rusia. No se equipara, aun cuando

el ejército de Rusia ocupa el segundo lugar
después de Estados Unidos. Con la salve
dad que conforme a los planes estratégicos
y militares del presidente Putin, de fortalecer
a su país para la defensa a partir de 2003,
con sus logros en la producción avanzada
de misiles de crucero e hipersónicos se co
locó potencialmente inigualable.

Estados Unidos no alcanza los avances

rusos a la fecha. No hubo carrera armamen

tista declarada, estilo Guerra Fría entre las
potencias del "equilibrio atómico? la tensa
calma en la cual cada potencia toleraba sus
"dominios" o "controles" de países en el
mundo: URSSEE.UU.

En su caso, el de Rusia con el presidente
Putin ai frente y los misiles hipersónicos de
largo alcance, el esquema del uso disuasivo
del arsenal nuclear de la Guerra Fría volvió a

ser efectivo. Por eso es que Estados Unidos
no se atreve a cruzar la línea roja nuclear,
con todo y Zelenski en el curso de la gue
rra con Rusia ha intentado en numerosas

ocasiones, generar un desastre radioactivo
bombardeando la central nuclear de Zapori
yia e inculpar con ello al ejército ruso, pero
sin resultados.

Ningún "accidente" nuclear podría per
mitirse a Zelenski —sobre todo en Europa
porqué el impacto radioactivo alcanzaría en
lo inmediato al territorio europeo, y más allá,
como ocurrió tras el accidente de Chernobyl.

Los temores de los generales del Pen
tágono, como Mark Milley, el Jefe del Es
tado Mayor Conjunto, que su país no está
en condiciones de enfrentar a Rusia, no
fueron tomados en consideración antes de

emprender la "guerra subsidiaria" utilizan
do a Ucrania como acicate para los planes
geopolíticos de Washington.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Registro
Este martes se registraré Alejandra
del Moral como precandidata del
PRI; previamente eL Congreso mexi
quense, a través de La Diputación
Permanente aprobó por unanimidad
otra Licencia temporal por tiempo
indefinido, al cargo de diputada Local
de La priista, ya que previamente, en
febrero de 2022, se Le otorgó tam
bién una Licencia por tiempo indefi
nido, cuando asumió La titularidad de
La Secretaría de DesarroLLo Social del

gobierno del Estado de México.

EL senador Higinio Martínez, cele
bró la unidad lograda por Morena
en eL Estado de México, ya que en
su opinión, ese es el gran activo de
La Cuarta Transformación, que Les
ha alcanzado para ganar 15 de las 16
gubernaturas que se han disputado
hasta eL momento, y aseguró que esa
unidad va a prevalecer en la entidad
mexiquense, como el punto centra'
de este proceso electoral para acabar
con 100 años de gobiernos enca
bezados por eL PRI. Y es que eL líder
nacional de Morena Mario Delgadc:
reconoció que Higinio Martínez y Ho
racio Duarte, dieron un claro ejemplo
a nivel nacional de que primero está

el movimiento de La 4T antes que Las
aspiraciones personales.

Elgobierno mexiquense debe poner
freno a Las agrupaciones sindicales
y de tianguistas, que provocaron
terror este lunes 16 en eL tianguis
de CuautitLán IzcaLLi, en donde se
desató la balacera. Y no es el único

municipio en donde ha habido vio
lencia por los pleitos por mercados,
tianguis, derroteros deltransporte,
bases de taxis y rutas de reparto de
pipas de agua por parte de agru
paciones que usan La violencia, por
eso es importante que eL gobierno
estatal meta mano en eL asunto.

La Diputación Permanente, presidida
por La diputada María Elida Castelán
Mondragón, e integrada también por
los diputados Francisco Rojas Cano
y Alicia Mercado, recibió Las Inicia
tivas del Ejecutivo sobre un nuevo
modelo de movilidad urbana susten

table y Lo referente a que eL sector
pirotécnico de La entidad cumpla con
Las medidas de seguridad necesarias,
a fin de prevenir accidentes, pérdi
das humanas y patrimoniales, entre
otros importantes temas.
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1 ndicador Político

Monreal y Mejía y el golpe de
timón en la sucesión de 2024

kara quienesP>llevan un se

guimiento
puntual del proceso
de sucesión presiden
cial en Palacio Nacio

nal, los movimientos
estratégicos del presi
dente de la República
en ios últimos 90 días
responden a una se

rie de sucesos inesperados.
1. De manera sorpresiva, por instruccio

nes y aval del presidente López Obrador, la
dirección de Morena deslizó a una cuarta

corcho/ata que había sido marginada de
manera ostentosa: Ricardo Monreal Avila

fue reconocido en ese boletín del domingo
15 como corcholata oficial, a pesar de su pa
pel contra la reforma electoral prioritaria de
Palacio Nacional.

2. La autorización implícita de Palacio
a la renuncia del subsecretario Ricardo

Mejía para lanzarse como candidato a go
bernador de Coahuila del PT contra el no

minado oficial de Morena tiene que leer
se en el escenario del proceso sucesorio
porque se trató de una rebelión contra el
mecanismo presidencial de las encuestas,

mandando un mensaje de que los son
deos pueden equivocarse.

3. El caso de la ministra Yasmín Esqui
vel Massa puede entenderse también como
un juego palaciego en tanto que estaría en
viando mensajes de neutralización de la
credibilidad de la Corte frente a decisiones

políticas que Irán a tribunales judiciales: a
más desprestigio de la ministra, más dete
rioro de la Corte.

4. El tropiezo en el ritmo económico ha
sido administrado con habilidad para eludir
el debate sobre la crisis económica y el ar
gumento del peso fuerte ha generado ex
pectativas positivas en la sociedad.

5. La reorganización de la Alianza por
México para el 2024 ha sido leída en el
entorno presidencial como un mensaje de
deterioro de la coalición, porque el Partido
de Los Chuchos no existe, precandidatos
del PAN serán marginados por el dedazo de
Marko Cortés y las corcho/atas priistas que
soñaron con ser candidatos fueron tiradas

a la cuneta por la sumisión del PRI al entre
gar la candidatura presidencial al PAN, solo
a cambio de mantener el cacicazgo de los
MoreiraRiquelme en Coahuila. El cálculo
presidencial puede ser certero: priistas no
votarán por el candidato presidencial panis
ta de la coalición.

6. El manejo tropical de la visita del pre
sidente de EU y el primer ministro de Cana
dá neutralizó la beligerancia contra el papel
de México en elTMEC.

7. El arresto de Ovidio Guzmán López
desinfló la agresividad de la Casa Blanca y
la presunta iniciativa mexicana en ese ope
rativo evitó que el capo del fentanilo fuera
manipulado porWashington.

8. La crisis política en América Latina,
Centroamérica y el Caribe hace necesaria la
presencia mexicana en la administración de
los conflictos, pero con la decisión de largo
plazo de que no habrá un cambio de política
exterior de México en la región

9. La elección en el Estado de México

arrancó con ventajas para la coalición de

Morena, sin que hasta ahora se advierta
todavía la intervención presidencial para
darle un empujón, en tanto que dejó des
contentos a panistas y perredistas por la
predominancia del PRI y del grupo Atlaco
mulco en la entidad.

10. La candidatura en Coahuila benefi

ciará al gobernador saliente Riquelme y a
sus relaciones con el PRI de la Alianza por
México y redujo al tricolor a una posición
menor en la candidatura aliancista del 2024.

11. La crisis en el Metro se desvió hacia

una situación adversa a la hoy corcholata
preferida, pero la solución de enviar a la
Guardia Nacional como cuerpo de seguri
dad fue recibida con sentido positivo por
los usuarios, aunque la crítica la interpretó
como parte de la militarización, aunque el
final benefició a Claudia Sheinbaum Pardo.

12. El juicio en Estados Unidos contra el
secretario de Seguridad Pública del Gobier
no de Calderón, Genaro García Luna, lle
gará en un tiempo político adecuado para
seguir bombardeando desde Palacio Nacio
nal a la decreciente fortaleza política del ex
presidente y ayudará a posicionar la marca
PAN con la corrupción, el narcotráfico y el
crimen organizado Enel calderonismo.

Estos eventos inesperados y otros de
menor calado fueron entendidos de mane

ra estratégica en Palacio Nacional y lleva
ron al presidente de la República a hacerle
algunos ajustes a su estrategia de defini
ción del candidato presidencial de Morena
y de conducción al proceso electoral de ju
nio del 2024, además de refrendar el poder
de López Obrador sobre la nominación del
candidato oficial.

Política para dummies: la política se huele.
El contenido de esta co SÍJjXE

lumna es responsabilidad ex /5¡sj l3fei
elusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Ricardo Monreal, corcholata,
oficial.
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CON LA MIRA PUESTA EN YUCATAN
«Aunque todavía están lejos los comicios del 2024. ya
varios están con la mira puesta en el proceso en el
que se renovarán la Presidencia, el Congreso federal,
nueve gubernaturas y 30 congresos locales; de ahí
que, aún con año y medio por delante, el secretario
General del Infonavit, Rogerio Castro Vázquez,
hiciera..gúblicas sus intenciones de quedarse con
la candidatura morenista para tratar de arrebatarle
alPAN el control de Yucatán, que dejará Mauricio
Vila Dosal. La Península resulta prioritaria para la
autollamada cuarta transformación al formar parte de
las entidades donde se concentran los megaproyectos
prioritarios del presidente López Obrador, quien
recibió ya al funcionario interesado para que le
presentara sus cartas en el instituto de vivienda donde
se han incrementad los montos de los cr
los derechohabient.es hasta en 60 mil pesos.
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CAMBIOS DE HUMOR
«Como dice una cosa, dice otra; o al menos así nos
trae el presidente del PRI, Alito Moreno, quien acaba
de cambiar de parecer sobre los candidatos que
conformarán la alianza, con declaraciones que solo
la debilitan. Mace apenas tres días, en conferencia de
prensa, aseguró ante medios y militantes que estaba
de acuerdo con que el PAN tuviera la elección del
candidato a la presidencia en
el dirigente priísta acaba de salir con que siempre
no. Hay quienes auguran que con Alito, "Va por
México"' irá a pique y perderá la oportunidad de ser
una verdadera oposición contra Morena. Lo cierto es
que la sucesión presidencial se acerca cada vez más
y lo recomendable sería que los partidos políticos en
lugar de pelear por quién encabezará qué, harían muy
bien en abrir sus puertas a la sociedad civil y explorar
la posibilidad hacia un candidato o candidata no
militantede.ningún;.partido,.MLY^
mejor jugada que de paso, le reste importancia a los
cambios de humor de Moreno.

ROBUSTECEN PEMEX ASISTE
«A poco más de dos años de que Petróleos Mexicanos
(Pemex) lanzó la aplicación de PEMEX Asiste, nos
cuentan que esta ha tenido un gran impacto entre sus
trabajadores, pues hoy ya cuenta con 219 mil usuarios,
entre trabajadores activos, jubilados y transitorios,
y en los últimos tres meses del 2022 se realizaron
más de 4 millones de operaciones. El éxito de esta
aplicación se debe en gran medida a que facilita y
íiansparenta ja comunicación conJos_empleados_y__
reduce la burocracia al eliminar la intervención de
terceros, lo cual contribuye con la reducción de la
corrupción. Para este 2023 esta se van a robustecer
los servicios de la App, pues sumará un servicio más;
todos los trámites de préstamo
se realizarán solamente a través de esta, por lo que
ya no será necesaria la mediación del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(SfPRMX
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DE INSTITUTO A UNIVERSIDAD
• I. Í?. _^! ^ ía1?_Í 5 ÍÍJI ^
Sheinbaitm, dio a conocer que
la.siguiente.semana enviará^
al ^>()ngreso de í:i..Ciiidac¡ una
iniciativa..para que.eilnstitutp__
RosanoCastc^
en Universidad, La mandataria dijo
•en_conferenciai de..prensa_gue_para_
pl iS VLÍ í/_ Pvi k í?_r.á_
í el c P k.1.^ _^ík 0 k( A ¿(p. P
1 ^^JLitino^ciLic aciuaínícri tc rícya
,un avance dei 49%. Sheinbaum
Pardo además, anunció que ia
Ikkk^.i 5?. PaÍ 1.k^. k.O.y.!i
ai legislativo "locai una iniciativa de
.reformaa j a Ley de .Educación de
CDMX con la cual se daría el.paso..
i5.! l k1 ^1 k7 \k Akl^kí jl_ '' _Rk(Á^S Á rH'íl
iSEmaiia estaremos..enviando_]a,Ley..
de Educación al Congreso de la
CiudaddeLMáxi.kOxkíl.dOT
"ía transformación del instituto a
kiD.kkk.k^.! .í ' íkvJ Ak(.ks.¿). í ^ "r k !.l s\ rk( ).
precisó.

SOLUCIONES PACIFICAS
• J ^k l.'kD.kk. .^.L1 i?.í?.^k.'.ík f). k1 í lk!.!a.
Comisión Permanente, di Congreso
de Ía Ciudad aprobó soiieitar a
í?..SSC_y_a.Ía .Dirección..Ejecutiva
kl.p. Jk1. .^.ki.ki k> X y.kk í1. ...kk.ík.). k.^. «7. k. ík).
k^p^k^^kMkjikl^^kik^kkkkA^.
lk.áikRÍkk.kn materia. ikk
P^^X!Íik^^..kík^.kíA?ik]LrcAyei;siask/_AA.
PkkSk!.] í.ar kLk^Ikk^.kk.kí.1: kPkU.k'k.^.A
ChristianMoc
seguridad .ciudadana, constó
delas .principales ..preociipaciones
de ios capitalinos; por eÜo es
k(kOkknienteinickar
lkM1^^^ni^kikk.Pki]kk)Lkj.,k.k^IkP.(A
deinteracctón.con:ja. ciudadanía x.de
respuesta pacífica". Por
kLU.e.í. es ..conveniente .capacitaries,
a_fin de.no soio reaccjonar_aJos.
kki 1! 1 :któsLs|n/) y;.ie,..eya] i a i ido ! r:s
k!jkk!k^.y.kk!^^Lklkkk!;.Qk¡kk!kk!.k!lkÍ^.
situación se .puede respiver.por.
medio dei diálogo entre las partes
involucradas.
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PREPARAN AMPAROS
•ConJa..entrada_en_yigor de.
la.reformai a .la Ley. General.
EM.?...1?!. Control .del Tabaco, giie
kofísideraprohibir la"p.ubliddad en.
ky§My]kr..®edip de.cpmunicadótij,^
Mkkomx).la .?P. Jkfl?. iu.ia.res.
de venta y el consumo del tabaco en
espacios al aire'..libre.,."Con
kkjkkik.iiilkyy^kkl.^iilíkipkiikk..
Eoátíappkksentarse .más.de_un_mniar.
de .amparos debido a ,<^e Centre
3"QQ.mü y.800.mil.micro n^pcios
kkkk^'ikO'J^kJk^'^n^^k^AkA'^ikii^kí.
niÜIkALPkr^LJ:íJ?íklA!kd^k.(Akk,:kíklk.[JJ.()k''..
serán los.afectad
Pk'kAA}. kc.g] a.nie n u), seña I ó
Gerardo Lopes Becerra integrante
de. esa .organización. Y .detalló gue
Pkpmpkprks.de "Con..Comercio
kkí!11 kílO." A ks!ka rán c s ta b le cim i en U >s
P5Ak4..Ukk)i.kMk.y.i.??Afe0ktkIk^k!klkL^Vlk.
derechosy.evitar;.abusos de autorid^
intentos de extorsión o visita de falsos

inspectores.
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La militarización del Metro,
no lo hace un transporte seguro

1 Modo ya no es un medio
de trasporte seguro para
lo» capitalinos, luego de
las iragedias ocurridas en
la Línea 12 y ahora en la
Línea 3 de la Ciudad de

México, donde perdió la
vida una joven y resultaron lesionadas
106 personas.
A la fecha no existe ningún detenido

riel acciriente en el Metro, ni de la Línea
12, ni rie la Línea 3,

Los expertos en movilidad han dicho
que los accidentes i uceriiclos en el Metro
se derivan de problemas rie plantación,
proyecto, diseño, construcción y mante
nimiento como sucedió en la Linea 12, y
a faltas graves de mantenimiento por lo
que sucedió en la Línea 3. A lo anterior sé
suman los incendios recientes en subes

taciones eléct ricas y en el Puesto Cent ral
fie Control.

¿Qué espera la autoridari para atender
y resolver el problema de mantenimiento
riel Metro?

La jefa rie Gobierno, Claudia Shein
batim,puerie flecir muchascosas, pero la
nalidari rs clara, los funcionarios a cargo
riel Metro han resultado incompetentes.
Aunado a lo anterior el ahogo presupues
ta!, así como el despirio rie personal técni
co capacitado y con experiencia derivado

de los recortes irresponsables ha provo
cado. el deterioro de trenes, déficit de
frecuencias, y la falta.rie mantenimiento.

Y ahora sucede lo peor, este gobierno
quiere resolver lodo con la militarización,
pero en el Metro no estamos frente a un
tema rie: seguridad, sino a una falla de
mantenimiento, introducir 6 mil elemen
tos de la Guarriia Nacional, no abona a
lo que se necesita que es contratar gente
preparada y capaz para operar el trans
porte e. invertir en el mantenimiento de
los trenes.

Resulta muy preocupante que si
bien no se le fia la operación del Sis
tema de Transporte Colectivo Metro a
los militares, si se les otorga el control
rie la seguririari, con una capacidad
rie fuerza rie tres veces mayor a la rie
la Policía Auxiliar rie la. Crimx, y a. la.
de su propio personal de seguridad.
Lsl.e tipo de riecisiones premien las

alarmas porque así comenzó la riietariura
venezolana, el ejército lomó el control
fiel Transporte público, rie estos hechos
se han rierivario protestas fie diferentes
grupos rie personas* entre ellos las orga
nizaciones de Derechos Humanos como

el Centro de Derechos Humanos Miguel
Agustín Pro J uárez y Amnistía Internacio
nal, ya que existe una amenaza latente
hacia posibles violaciones de. los Dere

chos humanos de los usuarios rie este

transporte público.
Los militares no deben de ser utiliza

dos en labores de seguririari pública y
menos aún en una instalación rie. trans

porte público como es el Metro.
¿Que. ya no confía ni en su Secretario

rie Seguririari?

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.

I.<)saccideiitcssuccdid<)scii

el Metro han puesto en riesgo
a iiiilcs deciudadaiM >s, lo cual
es niin preotiipante, ya que
es el medio de t ransport c que
utilizan ccrca de iiii iiiillon
700iiiil usuarú )s,dcahíla
importancia de que sea un
niedi<)dctransp<)rtesegu
I;'sleg<)biern<)ah<)raii<)s
quicrcncngañarcon
una descabclladate< nía

de salMítaje, que la lela
dcíiobierno scpqnga
atrabajar enlugarde
andar en campaña, y que
le de dinero alMetro.
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es unaiiiues traiiiásde la

incapacidad de laJela de

(i<íbierno ydc su equino,
y es iiii dur<> golpe a la
izquierda,n<)srecueidanl<)s
lamentables hechos deí 68.
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Poderío y exclusión
Una de las razones por las

que existe la: exclusión
social, es el fenómeno del
poder, No me refiero al
llamado "poder público"
que se a 11 ib u\eal esta do,
sino al poderío: aquella

condición dé ventaja natural o artificial
que otorga privilegios a una persona o
grupo, en detrimento de otros.
Si bien las relaciones humanas son

asimétricas, y no podemos esperar real
mente una "igualdad" en el desarrollo in
dividual dé cada persona con respecto a
las demás, lo que se encuen tra en los po
los opuestos del conjunto de relaciones
sociales son dos aspectos: por un laclo el
"poder" y por el otro la "exclusión".

Por el lado del "poder" o "poderío" es
común encontrar personas que disfru
tan sentirse "más" que los demás. Más
"poderosos" en cualquier sentido. Más
fuertes, más bellas, más inteligentes, con
mejor sil nación económica, más felices,
es decir, "superiores".

Prevalece la ¡mención fie "ser más que
oí ros" "ser el mejor"' tener "lo mejor" (los
mejores padres, los mejores hijos, el me
jor trabajo) porque no basta ser "buenos"
se nos exige (o nos exigimos) "lo mejor"
(lo cual es absurdo, inneoésário y pude
ser hasta frustrante).

Eso no tiene ningún sentido y ningu
na utilidad. Subirse en un pequeño la
drillo y marearse es muy peligroso. No
solo para la persona, sino para todos a
su alrededor.

Personalmente, a mí 110 me interesa

ser el mejor en natía. Solo quisiera ser
alguien que 110 desea ser "mejor" que los
demás.

No es mi vocación competir por el
"poder". Si bien he logrado algunas cosas
en la vida, mi lugar estará siempre al lado
de los excluidos, los marginados o recha
zados, debido a mi historia de vida, Sobre
todo, a raíz de mi condición fie autismo.
Estoy acost umbrado a escuchar un

"110" por delante. Vivir la sensación de
no pertenecer. Tener que insistir y per
sistir para lograr cualquier cosa. Como
muchos, 110 suelo tener éxito a la prime
ra, Solo mi obstinación nie ha llevado a
alcanzar metas que casi siempre se pre
sentan como imposibles.

Prefiero seguir fuera fie las élites, ser
1111 "01 asidor". 110 tener lo que tienen los
"poderosos". Agradezco 110 tener "pode
río" (110 lo quiero, ni lo necesito), ni mu
cho menos la costumbre de "pisotear"
o. excluir a otros para "subir" en la vicia;
para alcanzar el "poder".

Pero este sentimiento permanece: To
da mi vida me lian hecho saber que nun
ca seré lo suficientemente bueno, que no
Soy digno, que no lo merezco,
Flor de Loto: No son "pobres" y "ricos"
los extremos de la escala social, sino los
"factores reales fié poder" por un lado,
y en el otro extremo, los grupos sociales
en condiciones históricas de desventaja o
iiiarginación. El elemento económico es
importante, pero 110 es el único determi
nante de esta gran brecha social.
«Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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Sector salud, fundamental para la población
I sector salud atraviesa

por grande§ reíos, entre
ellos llevar asistencia

médica a las comunida

des y regiones aparta
das, mismas donde los
médicos no pueden pro

porcionar el servicio, al representar
un reto para su forma de vida, ya que
puede inlerrumpir las oporlunidades
y aspiraciones a las que pueden tener
acceso al presiaí sus servicios en las
zonas conurbadas, eso sin contar que
existen zonas qué sufren con mayor
inseguridad, ocasionando temor entre
la comunidad médica.

jSs por ello queel presidente Andrés
Manuel López Obrador continúa ha
ciendo esfuerzos por llevar médicos a
estas zonas necesitadas, por lo que re
frendó el compromiso que dio Inedia
para un debate nacional, al integrar 60
médicos cubanos eñ Oaxaca que ofre
cen servicio en estas zonas, mejorando
la. calidad de vida de los pobladores.
Sabemos que hay grandes desa

fíos, que están siendo atendidos por
la actual administración, tomando ac

ciones como se ha visto reflejado fie
forma paulatina en materia educativa
al aumentar lugares en las escuelas y
así crecer las oportunidades para to

dos aquellos jóvenes con ganas y ca
pacidad de ser médicos; también se
prevén aumentar los sueldos para los
especialistas de la salud que acepten
dar servicio en localidades apartadas.
Y lo más importante, con el apoyo fie
instancias internacionales adscritas a

la,ÍJÍfU lograron garantizar la compra
de medicamentos para este, año y el
siguiente, buscando un avance que ga
rantice más que el cuadro básico en
el abastecimiento de medicamentos.

Pero no lian sido los únicos retos por
los que hemos atravesado, como médi
co, tengo que reconocer que el Covid19
y sus variantes han representado un de
safío que ninguna otra administración
pudo prever que ocurriría. En la an ua~
lidad vivimos una nueva normalidad

que nos invita a convivir con las nuevas
cepas como lo es la XBB1.5 comúnmen
te conocida como ''Kraken" que ha sido
identificada en México, con sus prime
ros brotes en la Ciudad de México y el
Estado de México, siendo más contagio
sa que otras mutaciones, tiene una ma
yor transmisibilidad al adherirse a las
células humanas con mayor facilidad y
replicarse con rapidez; sin embargo, los
síntomas no son distintos a otras cepas.
Cabe destacar que estas variantes

de Covid19, influenza, enfermedades
respiratorias y gripe común, aumentan

debido a la;s bajas temperaturas por las
qué atravesamos, así que es importan
te lomar medidas precautorias, como:
usar correctamente cubrebocas en
zonas con alta afluencia, aumentar el
consumo de alimentos que contengan
vitamina A y C, uso constante de gel
antibacleria.no, vestir ropa abrigadora,
hidratarse constantemente y evitar los
cambios bruscos de temperatura.
Si bien hay muchos cambios que

aún no podemos percibir, sí podemos
estar atentos a que ocurran en su de
bido tiempo o en su delecto, denostar
en qué localidades o inst.itliciones aún
no han llegado. Por mi parte y desde mi
trinchera buscaré seguir mejorando el
servicio qué proporcionamos, dando los
mejores resultados y siempre velando
por nuestros pacientes.
Los invito a tener conciencia de la

importancia de cuidar nuestra salud,
mejorar nuestros hábitos alimenticios,
realizar un deporte, pero especialmente
acudir a revisiones médicas opon unas,
así también ayudaremos a mejorar nues
tro sistema de salud, con unaeorrespon
sabilidad de médicopaciente.
•Fundador y presidente del Colegio

Nacional de Neurocirugía A.C.
Profesor Titular del Curso de

Neurocirugía en el ISSSTE.
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Metro y
gestión publica
En los úllinios años, el Melro fié la Ciudad de

México lia sido noticia para mal, y eso es
malo para lodos, principalmente para las
millones de personas que lo ocupamos coti
dianamente. Ahora, para evilar que más des
gracias sucedan, ¿qué se puede hacer desde
el punió de visia legal? Aquí algunas ideas:

•Cambiar su naturaleza jurídica; hoy el Melro es un or
ganismo público descenlralizado de la adminislración
del gobierno de la Ciudad de México (CDMX). Eso quiere
decir que su presupuesto puede ser modificado,sin más
Irámile que la, aprobación por parle del Congreso de la
Ciudad fie México, que nunca ha sido un contrapeso real
a la Jefalura de: Gobierno, porque siempre un mismo
grupo polílico lia dominado ambos mies. Mi propuesla
es convertirlo en un órgano autónomo local, cerno hoy lo
son los insl.il utos de transparencia,electoral y defensoría
pública locales; que al menos le fiaría mayor libertad
presupuesta! y mayor peso polílico para defenderlo ante
el congreso local y la opinión pública,
•Reactivación fiel Consejo para el Desarrollo Metropo
litano de la Zona Metropolitana del Valle de México. De
acuerdo a la consl.il ución de la CDMX (Arl. 19) es una obli
gación coordinarse con oíros órdenes de gobierno, y al ser
el Estado fie México la zona dormitorio de la metrópoli y
la CDMX sede fie los poderes federales; la coordinación
debería ser normal y cotidiana entre dichos gobiernos,
pero sin plazos ni responsables, nada pasa. Eso debe cam
biar. Al parecer, el primer y úll imo evento fue en marzo de
2019, al presentarse un programa de pilotaje automático

para la Línea B. (hllp;//bil.ly/3ZSH35J) ¿Por qué no lía
funcionado desde ©monees dicho consejo?
•Rediseño legal fie las Reglas de Operación y Funcio
namiento fiel Fideicomiso, que incentiven que perso
nas, empresas, gobiernos y organismos internacionales
puedan aportar recursos económicos al Metro. EsLe fi
deicomiso se constituyó en 2014 durante el gobierno
de Mancara, al incrementarse la tarifa de 3 a 5 pesos,
para otorgarle al Metro recursos para urgencias en re
habilitación, actualización, sustitución y manlenimien
lo de trenes e instalaciones (hllps;//bil.ly/3klRzlB). En
contrasté con el consejo metropolitano antes descrito, la
información fie este fideicomiso sí está disponible hasta
el tercer trimesiré del 2022, pero los recursos parecen
ser insuficientes: este fideicomiso tenía en 2014 2,449
millones de pesos (mdp), y conforme al úll imo informe
disponible al 30 de septiembre fie 2020, el mismo cuenta
con 1,460 mdp; erogándose la mayoría de los recursos
en el mantenimiento y adquisición de trenes (hllps:#
bil.ly/3GKXMz4).

Evidentemente, se necesita, más dinero y conozco a más
de un gobierno u organismo de cooperación internacio
nal que oslaría fascinado de aportar recursos al Melro y
cacarear su aportación,por lo que remar espacios dentro
del metro a tiendas de conveniencia, u ocupar sus espa
cios publicitarios para el autoelogio gubernamental es
con i raprofl ticen te.

Finalmente, ¿es opción aumentar la tarifa fiel Mei.ro o
incent ivar asociaciones p ú blicoprivatlas? Eso se comen tará
en la siguiente entrega.
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Voto en el extranjero, Edomex 2023

a maximi/ación de los dere

chos políticoeleciorales fie
la ciudadanía es un princi
pio democrático Garanti
/ar los derechos de quienes
viven en el extranjero es un
ejemplo de ello. En el con

lexlo internacional, México llegó larde a
su implementaeión, pues la primera vez
que se efeci uó el voio de los mexicanos
resiflenl.es en el extranjero fue en la elec
ción presidencial fie 2006, a diferencia
de Colombia, primer país de América
Latina en adopiarlo en 1962.

Como antecedente histórico, vale la
pena señalar que la reforma electoral
de 1996 en la que se eliminó la obliga
ción fíe los ciudadanos de votar en su

distrito electoral, abrió paso para que en
la reforma de 2005 se aprobara el voto
fie los mexicanos en el exterior, única
mente para la elección del presidente
fie la República. Esta exclusión cambió
con la reforma electoral de 2014, pues el
voto de los mexicanos en el extranjero
se amplió a senadores y gobernadores,
siempre y cuando la legislación de su
estarlo así lo establezca. En el caso del

Estado dé México, su Código Electoral
señala que las personas mexiquenses
que radiquen én el extranjero podrán
emitir su voto en términos de la Ley Ge

neral delnsiii uciones y Procedimientos
Electorales (LGIPE).

En este tenor, la LGIPEestabien  como
requisitos para, las y los ciudadanos que
ejerzan su derecho al sufragio en territo
rio ext ranjero, estar inscrit os en el Regis
tro Federal fie Electores y contar con su
credencial para votar. Asimismo, faculta
al Inst.ituto Nacional Electoral ll\l '.) brin

dar las facilidades necesarias a quienes
resiflen en el extranjero, para realizar los
trámites que les permitan formar parle
fie la Lista Nominal de Electores Resi

dentes en el Extranjero, con el fin fie que
puedan eleci uar su derecho al voto desde
el país en que se encuentren.

Como sabemos, el próximo 4 de j unió
se llevarán elecciones para la renova
ción fie la Gubernatura en el Estado de

México; en dicho proceso electoral, se
estarán implementando nuevas moda
lidades de votación respecto al voto fie
las y los mexiquenses en el extranjero,
mediana' el voto anticipado vía postal,
por internet y presencial.
Es impórtame precisar que, desde

2006, el entonces 1EE implemenló la
modalidad postal y, a partir fie los Pro
cesos Electorales Locales 20202021, se
incorporó la vía electrónica por Internet
a través del Sistema fie Voto Electróni

co por Internetpara las y los Mexicanos
Residentes en el Extranjero del Insiit uto

Nacional Elecioral (SIVE1).
Al respecto, la Sala Superior del TEPJE

emitió la sentencia SL1PJDC1076/2021,
por medio de la cual declaró exislenie
la omisión atribuida al INE por imple
mentar únicamente dos fie las lres mo

dalidades previstasen la LGIPE para que
las personas mexicanas residentes en el
extranjero puedan ejercer su derecho al
voto. En esle sentido, el INE aprobó la
modalidad electrónica para la emisión
fiel voto de manera presencial eñ los
módulos que se instalen como prueba
piloto en las sedes consulares de: Chica
go, Dallas, Los Angeles y Monlreal.
Como se puede observar, la autori

dad elecioral le ha apostaste al uso de
las tecnologías para garantizar el sufra
gio de quienes viven en el extranjero. Es
impórtame recalcar que en cualquiera
de las modalidades se garantiza la liber
tad y secrecia del voto; sin embargo, el
reto recae en la reducción de costos en

Su implenientación,así como fomentar
la participación de nuestros paisanos,
aunque el promedio fie participación en
el Estado fie México eé superior al 80%,
incremeniar los índices son partede los
ideales democráticos.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana,
Politóloga por la UAM. Twitter: @

Menaozal88 @integridad_AC
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Salvar a la Sala Especializada
n 20072008 se reformó
el modelo de comunica

ción política electoral para
ajustar a uno más rígido.
Eslo flio paso a que la pu
blicidaden radio y TV de
los partidos políticos y las

candidal tiras se hiciera desde entonces

exclusivamente a través de los tiempos
del Estarlo, bajo la rectoría del INT.
Asimismo, sé estableció la prohibi

ción tle comprar tiempos para benefi
ciar o perjudicar a alguna candidal ura
o parí ido. Como medida coercitiva se
creó el procedimiento especial sancio
nador (PES), único medio de impugna
ción que tiene sustento constiiucional
(articulo 41).

En poco tiempo, este procedimiento ha
pasarlo por gránete® l ransformaeiones. En
primera instancia, había ríos vías: 1) dislri
la! sustanciado por los consejos distrita
les del IEE para medios impresos y pinia
de bardas; y 2) central sustanciado por
el Consejo General del entonces IEE para
temas de radio y TV.

Este tipo de modelo pronto rlio mués
ira ríe un agotamiento procedimeiital e
insliiucional.

En octubre de 2012, presenté mi exa
men profesional para obtener el tílulo de

Licenciarlo en Derecho,sesusientó en una
tesis que.analizó dicho modelo. Estudié la
debilidad de la vía y concluí que fallaba
cambiar de autoridad resolutora. El mo

delo se agoló, en 5 años y necesitaba de
un cambio. Dicho dos años previos a la
reforma subsecuente.

Esta posi ura fueexpuestapor el director
ríe la tesiscon el crédito correspondiente,
cita pues ante la Cámara ríe Diputarlos
en su comparecencia para aspirar al car
go fie consejero electoral del IEE (Roberto
Duque).

Y llegó el segundo cambio. En 2014, el
consiil uyenle permanente decidió que era
momento tle hacer partícipes lanío al INE
como al TEPJE en los PES. El INE substan
ciaría y el TEPJE resolvería.

La solución llegó de la mano de una
nueva sala muy parecida a la que propuse:
"La Sala Regional Especializada!
Dicha auloridad sería la encarga

rla. de resolverlos. Además, destacó el
respeto a la biinslancia, puesto que se
creó, conjuntamente, con su recurso ríe
revisión, del cual conocería su superior
jerárquico, la Sala Superior.

Este modelo es, ciertamente, perfecti
ble. Pero, intentar eliminarlo de un solo
plumazo y sin análisis previo es un des
propósito. La reforma que est á por nacer
i uvo el descaro de eliminar la Sala Espe

cializarla,, y así se puso en el Dictamen.
Incluso, se subió a tribuna con sustento
en iniciativas que fueron anteriores a la
reforma de 2014 y que hablaban ríe los
procedimientos cenlrales y distritóles,
ignorando que desde él año menciona
do ya no operaba así.

Eueen una reserva que se i uvo que en
mendar el error. Ahí se dieron cuenta de

que muchas de las propuestas se hicieron
al vapor y sin reflexión previa. Pero mu
chos oíros temas no se lograron salvar.
Al parecer seguiremos como logro

teniendo a la Sala Especializada.
Enhorabuena,

•@abgiovas abgiovas@gmail.com
Licenciado en Derecho y especialista

en Derecho Electoral por la UNAM.
Miembro titular de la Sociedad

Mexicana de Estudios Electorales.
Ha sido funcionario del entonces

IFE y de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación; Subdirector en el área
de Prerrogativas y Partidos Políticos
del INE y actualmente asesor en el
Consejo General de dicho Instituto,
Ha sido observador nacional, así
como especialista en partidos y
financiamiento en la Misión de

Observación Electoral de la 0EA en Perú
2020.
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En Morelos es
tiempo de las
mujeres

oí dos es un estado que ha
ocupado un papel protagó
nico en la historia de Méxi

co, una historia que ha sido
contada por hombres y eso
está a punto dé cambiar. El
2024 podría ser gobernado

por una mujer, Margarita González, Saravia
Calderón.

Esta entidad lia sufrido la voracidad y co
rrupción priista del siglo pasado y una etapa
oscura de doce años de desgobiernos panisias,.
comenzando en el 2000 con la llegada fie Sergio
Estrada Cajigal, que sumió al estado en escán
dalos relacionados con el derroche fie recursos
y sus posibles vínculos con el narcotráfico.

En el 2006, el desgobierno de Marco Antonio
Adame Castillo,se confrontó con el presidente
Eelipe Calderón, derivado de la detención por
fuerzas federales de su secretario de Seguridad,
Euis Angel Cabeza de Vaca Crac» Ramírez llegó
en 2012 y siguió la misma ruta de corrupción y
escándalos de sus antecesores y los morelenses
decidieron votar por un futbolista en el 2018.

Cuauhtémoe Blanco ha tenido un gobierno

de altibajos, le ha tocado sortear obstáculos
propios de cualquier gobierno y algunos fa
bricados por quienes se resisten a renunciar al
dominio que durante décadas han detentado.

Morelos transita hacia una era fie inst it.licio
nes y una madurez política de sus habitantes.
Y es en esta, etapa que se presenta una opor
t unidad real fie que llegue a gobernarlo por
primera vez una mujer. Se trata de Margarita.
González Saravia, til ufar déla Lotería Nacional

que cuenta, con una trayectoria y formación
sui géneris.

Pocas mujeres pueden hablar fie conocer
Morelos desde abajo, desde sus campesinos
y clases populares, pocas pueden hablar ríe
organización social, ella lo ha vivido, igual que
lo hizo el presidente Andrés Manuel López
Obrador en sus años mozos. Y no se quedó solo
con la experiencia comunitaria, también dio
la batalla por la democracia en México, al lado
de personajes como el Ing. Heberto Castillo
Martínez, es fundador del PHD y de Morena.

Conocedora del turismo y la cultura, se ha
desempeñado como funcionariaeñ Cuernava
ca y como secretaria fie Turismo y Culi ura fie
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Morelos. Su cercanía, con el presidente López
Obrador y su esposa Beatriz Gutiérrez Müller,

hace que las fuerzas políticas locales la vean
como una verdadera, opción.
Por supuesto que hay otros interesados en

participar en la encuesta que realizará More
na para elegir a su candidata(o) en Morelos,
de ellos hablaremos en otro momento, pero
todo indica que en Morelos es tiempo de las
mujeres.

ENTRE GITANOS

EL 1NEG1, I li lilí \ DE NADIE
A un año de que la académica Graciela Már
quez Colín fuera ratificada por el Senado de
la República como presidenta fiel 1NEG1, pa
rece que todavía no ha lograrlo tomar el con
trol fie la enorme estruct ura que le heredaron.
Bien haría en agilizar los cambios, priorizan
do la Dirección General de Administración y
las áreas administrativas en cada una fie las
Coordinaciones Estatales, donde se sient en tan

seguros que caen en la. soberbia y el abuso fie
sus cargos.

Cada vez son más las quejasfie empleados y
proveedores que acusan discriminación, malos

tratos y exigencias fuera de lo legal. Afirman
que cuando uno de sus proveedores preferidos
no gana la licuación, la empresa adjudicada
es acosada y presionada hasta conseguir la
rescisión del contrato, para adjudicarlo a sus
allegados. El miedo a quedar inhabilitados
para seguir laborando, hace que las empresas
no denuncien o aguanten laS exigencias ex
tralegales de los funcionarios administrativos,
principalmente en sussedesen Oaxaca, la bas
co, Sonora, Baja California, Baja California Sur,
Agua.scalientes y Nayarit.
EL PRESIDEN TE INCÓMODO
El presidente fie Morena en la CDMX, Sebas
tián Ramírez, está resultando muy incómodo
para la cúpula conservadora. En cada debate
ha puesto en su lugar a figuras destacadas del
conservadurismo, como la alcaldesa Lía Limón,
las senadoras Xóchitl Calvez y Kenia López. El
estilo combativo y echado para adelante del
joven dirigente las ha hecho tropezar, enojarse
y contradecirse. No lo pierdan de vista, poralgo
la puntera presidencial, Claudia Sheinbaum ha
confiado en él.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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